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(1100/RAJ/RCP) 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न काल, क्वेश्चन नम्बर 221. 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : डॉ. प्रभा मल्लिकार्जुन जी। 

… (व्यवधान) 

1102 बजे 

(इस समय एडवोकेट डीन कज रियाकोस और कुछ अन्य माननीय सदस्य 

आकर पटल के ननकट खड़े हो गए।) 

… (व्यवधान) 

(Q. 221) 

DR. PRABHA MALLIKARJUN (DAVANAGERE): Hon. Speaker, Sir, my 

constituency Davanagere is recognised as a Smart City.  It is an educational 

hub of Karnataka with 15 engineering colleges within a 150-kilometre radius 

producing thousands of graduates annually. … (Interruptions) Our youths have 

committed themselves to skill development and graduate degrees, yet 

employment opportunities are a few.  They have to migrate to Tier 1 cities like 

Bengaluru.  … (Interruptions) Such is the growing reality of many such Tier 2 

and Tier 3 cities.  With low cost of living, good infrastructure, educational 

ecosystem and excellent connectivity, Davanagere is an ideal destination for IT 

business. … (Interruptions) Decongesting the capital city and fostering 

balanced growth across the region is the need of the hour. … (Interruptions) 

My question to the hon. Minister is this.  Has the Government formulated 

a concrete strategy and effective environment policy for developing new IT 

hubs in the country?  … (Interruptions) Will the Government provide financial 

incentives to IT companies to get them to set up IT hubs in Tier 2 and Tier 3 

cities?  Thank you, Sir. … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप एक ही पाटी के लोग हैं। अलग-अलग राज्यों की 

लड़ाइयाां हैं। आप क्या कर रहे हैं? आप सभी एक ही पाटी के लोग हैं। आप अलग-अलग राज्यों की 

लड़ाइयाां ला रहे हैं। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : नो। 

…(व्यवधान) 
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माननीय अध्यक्ष : आप यहाां राज्यों का नवषय नहीं लाइए। आप एक ही पाटी के माननीय 

सदस्य हैं। एक अलग राज्य बोल रहा है और दूसरा अलग राज्य बोल रहा है। यह ठीक नहीं है। 

माननीय मांत्री जी। 

… (व्यवधान) 

1102 बजे 

(इस समय एडवोकेट डीन कज रियाकोस और कुछ अन्य माननीय सदस्य 

अपने-अपने स्थानों पर वापस चले गए।) 

SHRI JITIN PRASADA: Respected Speaker, Sir, as far as the question 

raised by the hon. Member regarding IT hubs is concerned, I would like to 

inform, through you, the Member that as far as Davanagere is concerned, 

the Ministry of Electronics and Information Technology has set up a 

Software Technology Park in that particular region.  As of now, the built-up 

area of that Technology Park is 10,000 square feet.  But the policy of 

setting up of Technology Parks is such that if the State Government does 

give two acres of land and a built-up space area of 50,000 square feet, the 

Ministry of Electronics and Information Technology is prepared to set up 

the Park there.  As of now, there is 10,000 square feet of built-up space 

area, and the Park is functional.  There are about six companies which are 

operational and using the incubation facilities.  There is also one company 

which is doing export through this Software Technology Park. 

As far as the question raised about IT hubs is concerned, the 

Government of India does not specifically ensure or have any policy for IT 

hubs.  But the State Governments do ensure some IT cities and hi-tech 

cities where they give infrastructure connectivity.  As far as the 

Government of India is concerned, we have taken up many policies and 

programmes to ensure that India does become more digitally inclined.  I 

am happy to state that as far as our country goes, under the leadership of 

Prime Minister Narendra Modi, there are about 100 crore mobile users and 

about 70 crore internet users in this county which is very phenomenal. 
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(1105/PS/KN) 

 In the times to come, the dominance of any country will be judged by 

space in the cyber space, and India is very well placed for that. We have come 

out with various initiatives and schemes. The electronic manufacturing hubs 

are being set up. Under the electronic manufacturing hubs, a 200-acre land is 

available, and whatever participation the State Government does, a matching 

grant with the Central Government will be done. There are other schemes as 

well, and I would like to bring to the notice of the hon. Member and the House 

that the Government of India is championing those schemes. We have this 

Next Generation Incubation Scheme for start-ups. We have the technology 

incubation and development centres under the TIDE scheme. We have 

another scheme called SAMRIDH, where we have a grant of Rs. 40 lakh for 

start-ups to accelerate their already started work. We have a GENESIS 

scheme, which has an outlay of Rs. 490 crore.  

We have other initiatives in the rural areas, especially in the Tier II and 

Tier III cities. That is where the focus is. As of now, IT sector is more or less 

concentrated in seven metros. The Government plans to take this initiative to 

the Tier II and Tier III cities, and I can tell you that out of 65 STPI parks, 57 are 

in Tier II and Tier III cities. We are trying to take it further to de-congest the 

already congested IT hubs such as Bangalore, Hyderabad, and other cities 

that you have seen. And I can assure you that more initiatives will be taken for 

rural India and their connectivity, and also for setting up of IT hubs there.  

DR. PRABHA MALLIKARJUN (DAVANAGERE): Sir, my concern is similar to 

the smart city programme.  

 I would like the hon. Minister and Department to have a visionary 

initiative to attract companies and generate employment, which he has already 

mentioned, but I want him to have some concrete plans in this regard. And we 

will definitely follow it up with the Ministry. Thank you, Sir. 

SHRI JITIN PRASADA: Respected Speaker, Sir, I gladly welcome whatever 

initiative and idea that the hon. Member has, and I will ensure that whatever 

suggestions come, we will try and run those in the Ministry. But I would like to 

inform that as far as the IT industry is concerned, there is a revenue of about 

Rs. 21.3 lakh crore, out of which, Rs. 16.7 lakh crore is export-oriented. So, we 
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can say that the employment also that is generated by this, is about 54 lakh 

people. And the hon. Member will be especially happy to know that out of 54 

lakh people, 36 per cent are women who are employed. So, this is a big sector, 

and there is an initiative for women’s employment as well. As I have said 

before, we take various initiatives to take the IT industry to Tier II and Tier III 

cities of our country. We also ensure that every citizen of India gets the benefit 

of the IT revolution, and India, which has skilled manpower, is very well placed.  

The Government under the leadership of Prime Minister Narendra Modi 

ji is taking various initiatives and steps to ensure that our cyber space is also 

secured, and our citizens do get the benefit of the IT revolution. Thank you.   

श्री गुरजीत स िंह औजला (अमतृ र) : स्पीकर सर, मेरी माननीय मांत्री जी से गजुाररश है नक 

अमतृसर में सॉफ्टवेयर टेक्नोलॉजी पाकक  वषक 2022 में बड़ी मेहनत के बाद बनकर तैयार हो गया है। 

अमतृसर सेंट्रल एनशया के देशों के नबल्कुल पास है। सेंट्रल एनशया की कां ट्रीज से दो-तीन घांटे की 

फ्लाइट है और उनको भी सॉफ्टवेयर की जरूरत है। अमतृसर सॉफ्टवेयर एक्सपोटक के नलए एक 

अच्छा हब बन सकता है। मेरी एक राय भी है और गुजाररश भी है, आपने जैसे बोला नक सारी नबजी 

नसटीज हो गई हैं एवां कां जेस्टेड हैं। आप अमतृसर को टॉप पर लीनजए। अमतृसर नबग आईटी हब 

बन सकता है। क्या मांत्री साहब अमतृसर सॉफ्टवेयर टेक्नोलॉजी पाकक  फोर इनफॉमेशन 

टेक्नोलॉजी को फां क्शनल करने के नलए जल्द से जल्द कोई डेट दे सकते हैं? 

श्री ज िज िन प्रसाद : माननीय अध्यक्ष जी, माननीय साांसद जी ने जो प्रश्न पूछा है, अमतृसर 

नबल्कुल सरकार की खास प्राथनमकताओ ां में है। हमार ेएक्सपोटक तो हो ही रहे हैं। जहाां तक आईटी 

का सवाल है, भारत सरकार की सॉफ्टवेयर टेक्नोलॉजी पाक्सक खोलने की एक योजना है। मैंने 

पहले भी कहा है नक समय-समय पर, अभी 65 खोल ेहैं, नजनमें 57 नटयर-2 और नटयर-3 नसटीज़ 

में हैं। 

(1110/VB/SMN) 

 उसका प्रावधान यही है नक अगर प्रदेश सरकार दो एकड़ जमीन देने को तैयार हो… 

(व्यवधान) 

श्री गरुजीत नसांह औजला (अमतृसर) : सर, यह बन चकुा है। 

रले मतं्री; सूचना और प्रसारण मतं्री;  था इलेक्ट्रॉजनकी और सूचना प्रौद्योजिकी मतं्री (श्री 

अजिनी वैष्णव) : माननीय अध्यक्ष जी, अमतृसर का एसटीपीआई बनकर कम््लीट हो गया है। 

उसमें फां क्शननलटी जल्दी ही चालू हो जाएगी।       

(इनत) 
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(प्रश्न 222) 

श्री देवुजसहं चौहान (खेड़ा) :  माननीय अध्यक्ष जी, आज भारत देश के यशस्वी प्रधानमांत्री और 

नवश्व के सवाकनधक लोकनप्रय नेता आदरणीय मोदी जी के नेततृ्व में नवश्व में ररन्यूएबल एनजी में प्रमखु 

भूनमका ननभा रहा है। उन्होंने इसकी शरुुआत गजुरात में मखु्यमांत्री रहते हुए ही की थी। गजुरात में 

चारण्का सोलर पाकक  लगभग 4,900 एकड़ में फैला हुआ है। उन्होंने मखु्यमांत्री रहते हुए पूर ेएनशया 

का सबसे बड़ा सोलर पाकक  प्रारांभ करवाया था। आज उनके प्रधानमांत्री की भूनमका में आने के बाद, 

चाहे नवश्व में काबकन एनमशन की बात हो, जी-20 में क्लाइमेट चेंज की बात हो, COP-26 सनमट की 

बात हो या 120 देशों को साथ में नमलाकर सोलर एलायांस बनाने की बात हो, आदरणीय मोदी जी 

ने नवश्व में प्रमखु भूनमका ननभाई है। आने वाले समय में, वषक 2030 में जब हमने लगभग 500 

गीगावाट का लक्ष्य ननधाकररत नकया है और वषक 2070 में ज़ीरो काबकन एनमशन का लक्ष्य लेकर काम 

कर रहे हैं, तो मैं माननीय मांत्री जी से जानना चाहता ह ूँ नक हमारी इस महत्वपूणक महत्वाकाांक्षा के 

नलए हमारी सरकार ने क्या योजना बनाई है, क्या स्टै्रटजी बनाई है और उसके नलए क्या स्टे्स 

लेने वाल ेहैं? 

श्री प्रहलाद  ोशी : सर, मैं माननीय सदस्य को धन्यवाद देना चाहता ह ूँ नक उन्होंने एक महत्वपूणक 

प्रश्न उठाया है। जैसा नक उन्होंने कहा, एक बात मैं स्वीकार करता ह ूँ नक माननीय प्रधानमांत्री जी जब 

गजुरात के मखु्यमांत्री थे तब से लेकर गजुरात इसमें एगे्रसर है। Gujarat is number one in the 

country as far as renewable energy is concerned. लेनकन देश का प्रधानमांत्री बनने के 

बाद मोदी जी के नेततृ्व में ररन्यूएबल एनजी, वैसे तो ओवरऑल एनजी सेक्टर हमारी प्रायररटी है, 

लेनकन नौ प्रायररटीज में एनजी सेक्टर हमारी एक प्रायररटी है। As far as renewable energy 

is concerned, वषक 2014 से, मोदी जी के नेततृ्व के बाद टोटल ररन्यूएबल एनजी में 165 परसेंट 

वनृि हुई है। From 76.38 gigawatt in 2014, today it is 203.1 gigawatt. इस लक्ष्य को 

हानसल करने के नलए हमने, जैसा नक मैंने बताया नक सोलर एनजी में नपछले 10 सालों में, वषक 

2014 में केवल 2.82 गीगावाट सोलर एनजी था, आज के नदन 85.47 गीगावाट सोलर एनजी 

कपैनसटी है। आगे बढ़ने के नलए हम, under the leadership of our hon. Prime Minister, 

several reforms have been unleashed in this sector.  As I have said, today, we 

have achieved more than 200 gigawatt installed capacity.  Another 151.22 

gigawatt are under the various stages of implementation and 76.42 gigawatt 

are tendered so that the overall capacity of 430 gigawatt is already in the 

pipeline. जो ररन्यूएबल एनजीज इम््लीमेंनटांग एजेंसीज- SECI, NTPC, NHPC, SJVN हैं, इन 

सबको 50 gigawatt per annum renewable energy power bid देने के नलए हम ननदेश दे 

रहे हैं। 100 परसेंट एफडीआई थू्र ऑटोमेनटक रूट अलाऊ नकया गया है और ररन्यूएबल परचेज 

ऑनललगेशन को मैनडेटरी बना नदया गया है। 
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(1115/SM/PC) 

The Government of India has waived off the charges for inter-State 

transmission system. एक राज्य से दूसर ेराज्य को इलेनक्ट्रनसटी ट्राांनजट करने के नलए जो 

चाजेज़ थे, वे चाजेज़ भी ररन्यूएबल के नलए वेव-ऑफ कर नदए हैं। माननीय मोदी जी के नेतृत्व में 

हमने बहुत बड़े स्टे्स नलए हैं। इसके साथ ही साथ हमने ग्रीन हाइड्रोजन नमशन भी शरुू कर नदया 

है, कुछ टेंडसक अवॉडक हो गए हैं। इसके साथ ही साथ ऑफशोर-नवांड-एनजी में भी वाइनबनलटी-गैप-

फां नडांग का काम शरुू हो गया है।  

श्री देवुस िंह चौहान (खेड़ा) : माननीय अध्यक्ष जी, मैं माननीय मांत्री जी का आभार प्रकट करता ह ां। 

मैं अपने राज्य गजुरात के नलए इलेनक्ट्रक व्हीकल का उपयोग और हाइड्रोजन फ्यूल जेनरशेन के 

नलए भारत सरकार गजुरात को स्कीम्ज़ में फाइनेंनशयली क्या हैल्प कर रही है, कैसे अनसस्ट कर 

रही है? यह मैं माननीय मांत्री जी से जानना चाहता ह ां। धन्यवाद। 

श्री प्रहलाद  ोशी : सर, जहाां तक गजुरात का सवाल है, वाइनबनलटी-गैप-फां नडांग ऑफशोर-नवांड-

एनजी में 500 गीगावॉट का, टोटल 7,500 करोड़ रुपए की वाइनबनलटी-गैप-फां नडांग है। As far as 

offshore wind energy is concerned,  उसमें एक 500 मेगावॉट का गजुरात में ही इांस्टॉल हो 

रहा है। उसके नलए ऑलरडेी प्रोसेस शरुू हो गया है, कैनबनेट अपू्रवल नमल गया है, टेंडर भी बलुा 

रहे हैं। मैं इसके नलए भी अनभनांदन करता ह ां।  

In Gujarat, the installed capacity of renewable energy is 52 per cent. It is 

the highest in the country. I commend this progress. I appreciate the Gujarat 

Government. Whatever the Prime Minister has done when he was the Chief 

Minister of Gujarat, that is giving the results now. The present State 

Government is also doing extremely well.   

 MNRE has sanctioned seven solar parks to Gujarat with a capacity of 

12,150 megawatts. We are giving a Central grant of Rs.12,000.12 crore for 

Intra-State Transmission projects under Green Energy Corridor in Gujarat. 

Nearly 72 per cent work is completed. ट्राांनजशन लाइन जो है, उसमें 72 परसेंट अचीवमेंट 

हुआ है। 

In the last five years, we have released Rs.4,751.48 crore to Gujarat up to 

June, 2024.  

श्री जनाददन स िंह  ीग्रीवाल (महाराजगिंज) : माननीय अध्यक्ष महोदय, पयाकवरण सांरक्षण और 

जलवाय ुपररवतकन की नदशा में भारत माननीय प्रधान मांत्री श्री नरने्र मोदी जी के नेततृ्व में अपने 

लक्ष्य को पूरा करने में लगातार अग्रसर है।  

 महोदय, समाचार पत्रों के माध्यम से पता चलता है नक नवीकरणीय ऊजाक स्रोत में, गैर-

जीवाष्म आधाररत ऊजाक क्षमता में लगातार वनृि दजक की जा रही है। यह पयाकवरण की दृनि से देश 

के नलए बहुत ही अच्छा है।  
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 महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मांत्री जी से जानना चाहता ह ां नक क्या सरकार नबहार 

में, खासकर महाराजगांज सांसदीय क्षेत्र सनहत राज्य के अन्य नहस्सों में जीवाष्म आधाररत नबजली 

सांयांत्र लगाने पर नवचार कर रही है? इसके नलए अभी तक नकतने प्रयास नकए गए हैं? नबहार को 

इसके नलए नकतना धन आवांनटत हुआ है? 

SHRI PRALHAD JOSHI: Sir, as far as Bihar is concerned, we have sanctioned 

around 1,60,000 pumps under Component-C for feeder level solarisation. हमने 

जो ररन्यूएबल एनजी परचेज़ ऑनललगेशन मैनडेट्री नकया है, उसमें नबहार का अचीवमेंट 66 परसेंट 

है। टोटल स्मॉल हाइड्रो में 526.98 मेगावॉट का स्टेट में पोटेंनशयल है। उसमें 70.7 मेगावॉट 

इांस्टॉल हो चकुा है।  

CAPTAIN VIRIATO FERNANDES (SOUTH GOA): Sir, in 2000, there were 

some Sustainable Development Goals set by the United Nations Organisation. 

When the review was done, we fell short of the target. About 215 Sustainable 

Development Goals were set. Among them, one was on the focus of alternate 

energy or renewable energy.   

 Is there any mechanism to ensure that we will be able to achieve the 

goal by 2030?  We are importing coal more and more which is against the 

policy of Sustainable Development Goals.   

(1120/CS/RP) 

श्री प्रहलाद  ोशी : महोदय, मैं कोल का भी उत्तर दे सकता ह ूँ, लेनकन आज के नदन मैं कोल 

हैंडल नहीं कर रहा ह ूँ। मैं यह कहना चाहता ह ूँ नक जहाूँ तक कोल का सवाल है, कोल का प्रोडक्शन 

मोदी जी के नेततृ्व में डबल हो गया है। मैं उसमें नहीं जाना चाहता ह ूँ, क्योंनक आज ररन्यूएबल 

एनजी का प्रश्न है। जो ररन्यूएबल एनजी में हमारा काम चल रहा है, मैं उसके बार ेएक्स्लेन कर 

चकुा ह ूँ। नफर भी मैं एक बार और बता देता ह ूँ नक वषक 2004 से वषक 2014 तक ररन्यूएबल एनजी में 

टोटल एक्सपेंनडचर 6,091 करोड़ रुपये था। इस मांत्रालय की स्थापना वषक 1992 में हुई, लेनकन 

एक्सपेंनडचर गत 10 साल में हुआ है। जहाूँ दनुनया ने शरुू कर नदया था, दनुनया आगे बढ़ रही थी, 

हमारा नसफक  नसक्स थाउजेंड करोड़ था। आज के नदन में, नसफक  इस वषक का बजट हमारा 21 हजार 

करोड़ रुपये है। टोटल हमने आज तक, मोदी जी के कालखांड में 36,952 करोड़ रुपये का खचाक 

नकया है। यह मोर दैन 500 परसेंट इांक्रीज हुआ है। ओवरऑल एनडीसी का जो टारगेट है, उसमें 

33 परसेंट एनमशन टारगेट ऑफ दी जीडीपी, उसमें भी 9 साल से आज तक, वषक 2020-21 तक 

हमारा जो टारगेट है, उस टारगेट के लक्ष्य के अनसुार हम आगे बढ़ रहे हैं। उसके अनसुार 

इांवेस्टमेंट हो रहा है और स्कीम जो लागू की हैं, मैं ऑलरडेी उनके बार ेमें बता चकुा ह ूँ। इसके साथ 

ही साथ इसको अचीव करने के नलए ग्रीन हाइड्रोजन सनहत पीएम-कुसुम, पीएम-सूयक घर,  

ऑफशोर के नलए वीजीएफ और हाई एनफनशएांसी मॉड्यूल के नलए वीजीएफ, यह सब नमलाकर 

आज के नदन में हमारी 1,60,000 करोड़ रुपय ेकी ओवरऑल स्कीम्स हैं।… (व्यवधान) 
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श्री अमरा राम ( ीकर) : महोदय, मैं आपके माध्यम से मांत्री महोदय से जानना चाह ूँगा नक सौर 

ऊजाक में राजस्थान में नकतनी कैपेनसटी इांस्टाल हो गई है और नकतनी अभी पाइपलाइन में है? 

पावरनग्रड की जो बड़ी लाइनें 766 केवी की राजस्थान में नबछायी जा रही हैं, उन नकसानों को, 

नजनके खेत में से वे लाइनें गजुर रही हैं तो प्रनत नकसान पावरनग्रड ने उनको क्या मआुवजा देने का 

व्यवस्था की है? मांत्री महोदय इस बार ेमें बताने का कि करें। धन्यवाद।  

श्री प्रहलाद  ोशी : महोदय, जो ररन्यूएबल एनजी है, हम उसमें काम करते हैं। जो पावर का 

प्रोजेक्ट लगाते हैं, जो ररन्यूएबल एनजी का ्लाांट लगाते हैं, उसमें ज्यादा से ज्यादा स्टेट का रोल 

होता है। Installed capacity of Renewable Energy (RE) in the State of Rajasthan 

is  28.17 GW, which is 66 per cent of its total installed capacity. …(व्यवधान) जहाूँ 

तक प्रोजेक्ट लगाने की बात है, उसे प्राइवेट लोग लगाते हैं। लैंड प्राइवेट लोग खरीदते हैं। अगर 

उसमें गवनकमेंट प्रोजेक्ट लगाती है तो इस काम को स्टेट गवनकमेंट देखती है।  

डॉ.  िंजय जाय वाल (पसिम चम्पारण) : महोदय, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। 

पहले तो मैं ररन्यूएबल एनजी क्षेत्र में जो अचीवमेंट सरकार ने प्राप्त नकया है, उसके नलए मैं 

बहुत-बहुत बधाई देता ह ूँ। खासकर नकसानों की आमदनी बढ़ाने के नलए जो पीएम-कुसमु योजना है, 

छोटे सोलर पावर ्लाांट लगाने की जो योजना है, वह बहुत ही अच्छी योजना है। नबहार में इसका 

टेंडर भी फ्लोट हुआ था, लेनकन वह एक नननश्चत जगह पर कर नदया गया था। जैसे मेर े नजले में 

धनहा, ठकराहा, जहाूँ सबसे ज्यादा गन्ने की खेती होती है, उसी जगह पर स्पेनसनफक कर नदया 

था। अब यह गलती नबहार सरकार की लयूरोके्रसी की थी या कहाूँ की थी, यह तो मालूम नहीं है, 

लेनकन पीएम-कुसमु योजना का नबहार के सभी नकसानों को लाभ नमले और वे अपनी अनपुयोगी 

जमीन पर सोलर पावर ्लाांट लगा सकें । क्या कें र सरकार नबहार सरकार को यह ननदेश देने पर 

नवचार कर सकती है नक जहाूँ पर इसकी जरूरत हो, वहाूँ लगाएूँ। उसके कारण आज नजतना कोटा 

आपने हमार ेनबहार को एलॉट नकया है, उतने भी सोलर पावर ्लाांट हमार ेनकसान नहीं लगा पा रहे 

हैं। हमार े नकसान आराम से सोलर पावर ्लाांट लगा सकें , ऐसा होना सांभव हो सके, क्या इसके 

नलए माननीय मांत्री जी नबहार सरकार से कोई बात करेंगे?  

(1125/NKL/IND) 

SHRI PRALHAD JOSHI: Sir, as I have already explained, we have sanctioned 

about 1,60,000 pumps under Component C for Feeder Level Solarization. 

ररन्यूएबल परचेज ऑललीगेशन भी 66 परसेंट है। जो नवषय पीएम-कुसमु योजना का नकसी 

पनटककुलर एररया के सांबांध में है, इसे मैं एग्जानमन करके माननीय सदस्य को अवगत करा दूांगा। We 

allocate it to the States as per their demand. PM-KUSUM is a demand driven 

scheme. नजस राज्य से हमें नडमाांड आती है, उसके अनसुार हम एलॉकेट करते हैं और कहाां 

लगाना है, वह राज्य सरकार नडसाइड करती है। यनद ऐसा कोई इश्यू है, तो हम इसके बार ेमें देखेंगे। 

(इनत) 
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(प्रश्न 223) 

श्री खगेन मुमुद (माल्दहा उत्तर) : अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से नवीन और नवीकरणीय ऊजाक मांत्री जी से 

जानना चाहता ह ां नक क्या सौर ऊजाक पररयोजना के नलए भूनम  की उपयकु्तता का ननधाकरण करने के नलए कोई 

मानदांड उपललध है? यनद हाूँ तो तत्सांबांधी नववरण क्या है? वषक 2014 से आज तक सौर ऊजाक की राज्यवार 

स्थानपत क्षमता क्या है? 

श्री प्रहलाद  ोशी : अध्यक्ष जी, जैसा मैंने अपने पहले नदए गए उत्तर में कहा नक प्राइवेट कम्पनीज प्रोजेक्ट 

लगाती हैं और भूनम का एनक्वनज शन वगैरह राज्य सरकार करती है। वेस्ट बांगाल में बहुत पोटेंनशयल है। वेस्ट बांगाल 

के साथ हम कम्यनुनकेट करने की कोनशश करते हैं लेनकन मैं दखु के साथ कहना चाहता ह ां नक कम्यनुनकेशन नहीं 

हो पाता है। हम सार ेदेश में जहाां ज्यादा पोटेंनशयल हैं वहाां ररन्यूएबल एनजी के प्रोजेक्ट्स लगाना चाहते हैं, लेनकन 

वेस्ट बांगाल गवनकमेंट के साथ सैंट्रल गवनकमेंट का कम्यनुनकेशन नहीं होने की वजह से सांभव नहीं हो पा रहा है। 

श्री खगेन मुमुद (माल्दहा उत्तर) : अध्यक्ष जी, क्या सरकार ने सौर ऊजाक पररयोजना के नलए उच्च क्षमता वाल े

के्षत्रों की पहचान की है। यनद हाूँ, तो तत्सांबांधी नववरण क्या है? 

श्री प्रहलाद  ोशी : अध्यक्ष जी, स्टडी लगातार होती ही रहती है। जहाां ज्यादा पोटेंनशयल है, उसके नलए कें र 

सरकार ने योजना बनाई है और उस योजना को कहाां इम््लीमेंट करना है, यह राज्य सरकार नडसाइड करती है। 

माननीय अध्यक्ष : श्री रनव नकशन जी – उपनस्थत नहीं। 

 डॉ. टी. सजमल्ि उरु् िाल्मझाची थंगापंल्डयन। 

DR. T. SUMATHY ALIAS THAMIZHACHI THANGAPANDIAN (CHENNAI SOUTH): Thank 

you very much, Speaker Sir, for giving me this opportunity.  

 There is an estimate that solar waste in India is going to jump to lakhs of tonnes by 

2030 from the current one lakh tonnes due to rapid deployment of new solar capacities. 

This is quite concerning and alarming, especially given the fact that we do not have a 

proper waste management or disposal system for solar waste. Heavy metals in solar 

panels, including lead and cadmium can contaminate groundwater and affect plant life 

which is a huge threat. Through you, I would like to ask the hon. Minister whether the 

Government is waiting for a pyramid of hazardous solar waste to accumulate before 

focussing on disposal mechanism. What measures does the Government propose to take in 

this regard to safely dispose of the solar waste?  

SHRI PRALHAD JOSHI: Sir, actually, the question is related to the assessment of land 

available और बांजर भूनम  के बार ेमें है। 

(1130/VR/RV)  

नफर भी, मैं बताना चाहता ह ां नक भारत सरकार में पयाकवरण, वन और जलवाय ुपररवतकन मांत्रालय के अन्तगकत 

सेन्ट्रल पॉल्यूशन कां ट्रोल बोडक काम करता है। The Ministry of Environment, Forest and Climate 

Change has notified the e-Waste Management Rules in 2022 with effect from 1st April, 

2023. These Rules have been amended from time to time. The Rules are applicable to the 

solar photovoltaic modules, panels, cells subject to the provisions of the Rules. 

....(Interruptions) These Rules are applicable to every manufacturer and producer of the 

solar photovoltaic modules....(Interruptions)  

 Sir, the Central Pollution Control Board has issued guidelines on how to dispose of 

the waste. That has to be carried out by the respective State Pollution Control Board.   

(ends) 
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(प्रश्न 224) 

श्री रसविंद्र दत्ताराम वायकर (मुम्बई उत्तर-पसिम) : अध्यक्ष महोदय, सरकार ने इस बजट में घोषणा की 

है नक हम उपज के भांडारण के नलए नकसान उत्पादक सांगठनों, सहकारी सनमनतयों और स्टाटक-अ्स को 

बढ़ावा देंगे। मैं महाराष्ट्र से आता ह ां, जहाां एफ.सी.आई. के बहुत सार ेगोडाउन्स इतनी खराब अवस्था में 

हैं नक उन्हें रनेोवेट करने की जरूरत है। 

 महोदय, मेरा प्रश्न ह ै नक सरकार ने बजट में जो घोषणा की थी, उसके अन्तगकत महाराष्ट्र में 

एफ.सी.आई. के गोडाउन्स को कब तक रनेोवेट नकया जाएगा और सरकार ने महाराष्ट्र में ए.सी. 

गोडाउन्स बनाने के नलए क्या प्रावधान नकए हैं? वे नकन-नकन स्थानों पर बनाएां जाएांगे और इसके नलए 

नकतनी धनरानश आवांनटत की गयी ह ैऔर क्या उसे पूरा करने की समय-सीमा ननधाकररत हो गयी ह?ै 

SHRI PRALHAD JOSHI: Sir, so far as storage capacity is concerned, the total 

owned storage capacity of the FCI is 9.3 lakh metric tonne in Maharashtra. The 

hired storage capacity is 7.19 lakh metric tonne. So, the total storage capacity is 

16.42 lakh metric tonne. स्टेट एजेंसी के पास स्टेट स्टोरजे कपैनसटी 6.98 लाख मीनट्रक टन ह।ै 

इन सबको नमलाकर हमारा टोटल स्टोरजे 23.40 एल.एम.टी. है।  

 सर, जहाां तक इसके अपगे्रडेशन का सवाल है तो यह एक कां टीन्यअुस प्रोसेस ह।ै अभी हमने 

बजटरी सपोटक के माध्यम से भारत सरकार के द्वारा, क्वानलटी कां ट्रोल के नलए और आई.टी., 

इांजीननयररांग, नसक्योररटी और स्टोरजे कपनैसटी के ओवरऑल अपगे्रडेशन के नलए और यहाां तक नक जो 

नबनल्डांग खराब अवस्था में हैं, उनको अपगे्रड करने के नलए हमने एफ.सी.आई. को 1,500 करोड़ रुपये 

नदए हैं। They will decide the priority. It is an ongoing continuous process. The FCI will 

decide on it. If the hon. Member raises issues pertaining to a particular FCI storage 

building which is in a dilapidated condition, we will issue the necessary instructions 

to the FCI. 

श्री रसविंद्र दत्ताराम वायकर (मुम्बई उत्तर-पसिम) : अध्यक्ष महोदय, नाबाडक के अनसुार हमार े देश में 

पोस्ट-हावेस्ट लॉस के कारण 18.5 नबनलयन डॉलर का अनाज बबाकद होता है। एफ.सी.आई. के सार े

गोडाउन्स में अनाज खलु ेमें सड़ते हैं या इन्हें चूहे खा जाते हैं। नफर उस अनाज को एफ.सी.आई. 

नडस्पोज कर देती है। क्या हम उसे री-साईनकल करके इथेनॉल या खाद बना सकते हैं? 

 महोदय, माननीय मांत्री महोदय से मेरा प्रश्न है नक क्या सरकार ऐसी कोई पॉनलसी बनाएगी, 

नजसमें वेस्टेड फुड गे्रन्स को री-साईनकल नकया जा सके? 

श्री प्रहलाद  ोशी : सर, जैसा मैंने पहले भी कहा है, यह एक ऑनगोइांग प्रोसेस है। जैस-ेजसै े

टेक्नोलॉजी अपगे्रड होती जाती है, हम उस टेक्नोलॉजी को अपनाते हैं। Certain steps have been 

taken by the FCI to safeguard the quality of the foodgrains at the preventive stage. 

The foodgrains are stored by adopting a proper scientific Code of Storage 

Practices. These are scientifically built godowns. Storage is done by using 

adequate dunnage materials such as wooden crates, bamboo mats, polythene 

sheets. ये सब हम उपयोग कर रहे हैं। Fumigation covers, nylon ropes, nets, insecticides 
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for the quality control of the stored grains, etc. have been provided to all the 

godowns. वैसे तो बहुत मेजसक हैं। 

(1135/SAN/GG) 

पहल ेतो हम टे्रनड शनली वीट ओपन स्टोरजे में रखते थे। आज सभी ओपन कवरजे हमने बांद कर नदए हैं। 

The grain bags used to be kept on the plinth and covered with polythene sheets. 

अभी तो रगे्यलुर कां स्ट्रनक्टड गोदाम हैं। इसके साथ ही साथ, लगभग 180 LMT of CAP, that is, 

Cover and Plinth, has been phased out. इसके साथ, मैं गवक से यह भी कहना चाहता ह ूां नक  

अभी जो हमारा राइस का वसे्टेज़ है, यह वषक 2014 में 0.39 पसेंट था और आज के नदन में 0.07 पसेंट 

है, मतलब ऑलमोस्ट नेनग्लनज बल है। Wheat transit loss is reduced from 0.35 in the year 

2013 to 0.14 as of now. Rice transit loss is reduced from 0.058 in 2013-14 to 0.019 

as on date. इस प्रकार से नदन प्रनत नदन हम सधुारते जा रहे हैं। इसके नलए भी जो वेस्टेज़ का 

नडस्पोज़ल करते हैं, उसके नलए ऑलरडेी पॉनलसी एनग्ज़स्ट करती है। 

श्रीमती कलाबेन मोहनभाई देलकर (दादरा और नागर हवेली) : अध्यक्ष महोदय, मैं दादरा और नागर 

हवेली सांसदीय क्षेत्र से आती ह ूां, जो नक आनदवासी बाहुल्य क्षेत्र है, जहाां नकसानों की हालत काफी 

दयनीय है। मैं मांत्री जी से कहना चाहता ह ूां नक मेर ेसांसदीय क्षेत्र में एक भी भांडार नहीं है, नजससे नकसानों 

को कहीं और जा कर अपना अनाज बेचना पड़ता ह ैऔर उसके नलए नकसानों को अपनी जेब से खचाक 

करना पड़ता है। दादरा और नागर हवलेी में चावल का कुल उत्पादन लगभग 33 हज़ार मीनट्रक टन है।  

महोदय, यनद भारतीय खाद्य ननगम वहाां पर खरीद शरुू करती है तो वहाां के अन्नदाता नकसान 

भाइयों का अनाज भी सरकारी एमएसपी दर पर खरीदा जाएगा, नजससे नकसानों को सीधा-सीधा लाभ 

नमलेगा। मैं सरकार से यह जानना चाहती ह ूां नक मेर ेसांसदीय क्षेत्र में पयाकप्त भांडार क्षमता एवां स्थानीय 

नकसानों को खाद्यान्न की खरीदी हेत ुसरकार अनाज के भांडार के नलए भारतीय खाद्य ननगम द्वारा कोई 

गोदाम बनाने का प्रायोजन ह?ै अगर ह ैतो कहाां ह ैऔर उस हेत ुनकतनी धनरानश आवांनटत की गई है और 

उस ेपूरा करने की क्या समय सीमा तय की गई है, नजससे मेर ेक्षेत्र के नकसानों द्वारा अनाज खरीदा जा 

सके, नकसानों को उसका डायरके्ट लाभ नमल सके और नकसानों को कहीं और जाने की आवश्यता नहीं 

पड़े।  

श्री प्रहलाद  ोशी : सर, आज के नदन में दादरा और नागर हवेली के नलए हमारा नडपो वलसाड में है, 

लगभग 13 हज़ार मीनट्रक टन की स्लाई उधर से होती है। दादरा और नागर हवलेी में गोदाम बनाने के 

नलए कोई प्रस्ताव वतकमान में नहीं है। 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Sir, my question is a little 

bit complicated. The present foodgrains storage capacity of the FCI godowns is not 

sufficient but one group is going to take over the foodgrains storage facility and it 

will be keeping the foodgrains in a special-style godowns  called, ‘silo’ godowns. 

These silo godowns are being established and are being installed by a group by the 

name Adani Group.  
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 Sir, I expected that at least the Minister would come out with the truth and tell 

us about these godowns because they have taken over the market of the farmers of 

the whole country by installing their silo type of godowns. 

 Sir, I have seen silo godowns because I was the Chairman of the Standing 

Committee on Consumer Affairs, Food and Public Distribution. 

(1140/SNT/MY) 

 These are sophisticated godowns which are very big ranging from 50,000 

metric tonnes to about 2,00,000 metric tonnes. These godowns are very updated. 

But these silo godowns are mainly going to be set up in Gujarat and Maharashtra 

now. I want to ask the hon. Minister whether you are planning to give the complete 

installation of silo project by removing the FCI godowns functioning at present, to 

be implemented by the Adani Group throughout the country. 

श्री प्रहलाद  ोशी: सर, जहाां तक स्टोरजे कैपेनसटी की बात है, आज के नदन में एफसीआई की जो 

टोटल स्टोरजे कैपनेसटी है, स्टेट में भी हम स्टेट वेयरहाउस कॉरपोरशेन स ेलेते हैं, हायर पर लेते हैं, इन 

सबको नमलाकर आज के नदन में हमार ेपास 837.68 एलएमटी है। नॉमकली, हम 652-700 एलएमटी 

स्टोर करते हैं, इसीनलए हमार ेपास स्टोरजे के शॉटेज का सवाल आज के नदन में नहीं है। वह पहले 

आपके कालखांड में रहा होगा। आज हमार ेकालखांड में ऐसा नहीं है।  

 सर, इसमें ट्राांसपैरेंट नसस्टम है, ऑनलाइन टेंडररांग होता है।… (व्यवधान) In the first phase 

of the Hub and Spoke model, silos of 34.87 LMT capacity at 80 locations are 

planned to be constructed. Out of this, 10.125 LMT capacity at 14 locations would 

be under the DBFOT mode at FCI’s own land. And 24.7 LMT capacity at 66 

locations under the DBFOO mode at private land has been awarded. I do not know 

which company has got it. … (Interruptions) But I want to say that it is the most 

transparent online tendering process. अगर ये लोग भी पानट कनस पेट करना चाहते हैं तो सदुीप 

बांदोपाध्याय जी को पानट कनसपेट करने दीनजए।… (व्यवधान) 

 सर, जो दूसरी बात है, ये लोग हमार ेऊपर जो आरोप लगाते हैं, मैं इनसे पूछना चाहता ह ां। 

आपका ननदेश आया है, जो इस सदन के सदस्य नहीं हैं, उनका नाम नहीं लेना चानहए। यह आपका 

आदेश है, उसे मैं पालन करता ह ां। लेनकन, उन्होंने जो नाम उठाया, मैं एक प्रश्न पूछना चाहता ह ां। वह इांडी 

गठबांधन के साथ बैठे हैं। इन्होंने तेलांगाना में अभी-अभी क्या नकया ह?ै इन्होंने ऐस ेही अवाडक नकया ह।ै 

राजस्थान में काांगे्रस पाटी की सरकार थी। वहाां नकसने एलॉट नकया था?… (व्यवधान) केरल में नकसने 

नकया है? हर राज्य में एक ओपन टेंडर ट्राांसपैरेंट नसस्टम से होता है। इसीनलए, नबना तथ्य आरोप 

लगाना ठीक नहीं ह।ै जब से ये अपोनजशन में बैठे हैं, तब स े नबना तथ्य के आधार पर आरोप लगाना 

इनका काम है।… (व्यवधान) इनके समय में काम तो कुछ नहीं हुआ है। अभी मोदी जी के समय में काम 

हो रहा है। इसीनलए, ये लोग ऐसे आरोप लगता हैं। 

(इनत) 
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(प्रश्न 225) 

श्री बृजमोहन अग्रवाल (रायपुर) : माननीय अध्यक्ष महोदय, छत्तीसगढ़ में 32 परसेंट पॉपलुेशन ट्राइबल 

है, 12 परसेंट पॉपलुेशन शेड्यूल कास्ट की है और 42 परसेंट एररया जांगल से नघरा हुआ है। वहाां पहाड़ 

हैं, नदी हैं, नाले हैं। मैं माननीय मांत्री जी से जानना चाहता ह ां नक नपछले तीन सालों में वहाां पर नकतनी 

टे्रन्स ननरस्त की गई हैं? साथ ही छत्तीसगढ़ जोन से जो रवेेन्यू नमलती है, वह रवेेन्यू देश में कौन-से स्तर 

पर है? छत्तीसगढ़ के दरुूह क्षेत्रों में जहाां आवागमन की सनुवधा नहीं है, भनवष्य में माननीय मांत्री जी वहाां 

पर रले लाइन नबछाने के नलए क्या करने वाले हैं? उसके नलए क्या योजना है? इसकी जानकारी 

माननीय मांत्री जी दे दें। 

श्री अजिनी वैष्णव : माननीय अध्यक्ष जी, छत्तीसगढ़ के बार ेमें जैसा नक माननीय साांसद जी ने कहा नक 

एक आनदवासी बहुल राज्य है। यह बहुत ही महत्वपूणक राज्य है। दभुाकग्य से एक लांबे समय तक छत्तीसगढ़ 

में रलेव ेके डेवलपमेंट के नलए फां ड्स बहुत कम नदए जाते थे। 

(1145/CP/AK) 

आज फां ड्स भी नदए जा रह ेहैं और काम भी हो रहा है। …(व्यवधान) माननीय साांसद महोदय ने 

एक बहुत महत् वपूणक जो नवषय रखा है, उसको भी मैं स्पि करना चाह ांगा। 3 साल पहले छत्तीसगढ़ स े

गजुरने वाली 56 मेल एक्सपे्रस टे्रन्स और 121 पैंसेजेर टे्रन्स होती थीं, जबनक आज 58 मेल एक्सपे्रस 

टे्रन्स हैं और 128 पैसेंजर टे्रन्स हैं। इतने पर ही रुकने की बात नहीं ह,ै छत्तीसगढ़ में करीब 37 हजार 

करोड़ रुपये का इनवेस्टमेंट रलेवे के डेवलपमेंट के नलए हो रहा है। 8 नई लाइन्स के प्रोजेक्ट्स हैं, 

नजसस े1,358 नकलोमीटर नई रलेव ेलाइन बन रही ह।ै इसमें 20 हजार करोड़ रुपये का इनवेस्टमेंट हो 

रहा है। 17 डबनलांग के प्रोजके्ट्स हैं, नजसमें 1,373 नकलोमीटर नए टै्रक नबछेंगे। उस पर 16,604 करोड़ 

रुपये का इनवेस्टमेंट हो रहा है। कई जगह थडक लाइन, कई जगह फोथक लाइन बन रही हैं।  

माननीय अध्यक्ष जी, हम छत्तीगढ़ की पोजीशन को देखें तो कोलकाता से मुांबई का जो सबस े

बड़ा कोरीडोर है, इस कोरीडोर से जाने वाली सारी की सारी टे्रन्स छत्तीसगढ़ होते हुए जाती हैं। 

छत्तीसगढ़ में कैपेनसटी बढ़ाना बहुत ही जरूरी है। दस साल पहले मात्र 311 करोड़ रुपये का इनवेस्टमेंट 

छत्तीसगढ़ स्टेट के नलए होता था, उसे प्रधान मांत्री श्री नरने्र मोदी जी 6,922 करोड़ रुपये, यानी 22 

गनुा ज्यादा इनवेस्टमेंट आज दे रह े हैं। इसका ररजल्ट भी नदखाई दे रहा है। पहल े मात्र साढ़े 6 

नकलोमीटर पूर ेसाल में छत्तीसगढ़ जैसे महत्वपूणक राज्य में काम होता था। जैसा माननीय साांसद जी ने 

कहा नक  आनदवासी बाहुल्य क्षेत्र ह ैऔर बहुत सारा पहाड़ी क्षेत्र है, जांगल क्षेत्र ह,ै ऐसे क्षेत्र में मात्र साढ़े 6 

नकलोमीटर एक साल में काम होता था। आज 100 नकलोमीटर प्रनतवषक यानी पहले से 15 गनुा ज्यादा 

काम हो रहा है। 

 महोदय, मैं आपके माध्यम से साांसद महोदय के समक्ष यह नवषय रखना चाह ांगा नक जब रलेवे में 

काम बहुत ज्यादा होता ह,ै तो रलेव ेके नए टै्रक को एनग्ज नस्टांग नेटवकक  स ेजब कनेक्ट करते हैं, तब जरूर 

गानड़यों के कैं सलेशन की तकलीफ आती है। मैं उस तकलीफ के प्रनत सांवेदनशील ह ां और इसीनलए काम 

का एक नया मैथड भी स्टाटक हुआ है। नपछले 7-8 महीनों में इसके ऊपर बहुत अभ्यास करके एक नया 

मैथड भी ननकाला है, नजससे मैनक्स मम काम नजसको एनआई वनकिं ग कहते हैं, नॉन इांटरलॉक वनकिं ग 

कहते हैं, उससे पहले-पहल ेहो जाए, तानक कनेक्शन के दौरान नमननमम नडसर्शन हो।  
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श्री बृजमोहन अग्रवाल (रायपुर) : माननीय अध्यक्ष जी, मैं माननीय मांत्री जी से जानना चाहता ह ां नक जो 

नबलासपरु रलेवे जोन ह,ै वह जोन, पूर ेदेश में नजतनी कमाई होती है, उसका नकतना नहस्सा देता है? उस 

नहस्से के रूप में मेरा आपस ेएक बात का आग्रह भी ह ैनक वहाां पर टे्रन्स लगातार कैं सल होने के कारण 

और वहाां सड़कों की नस्थनत ठीक नहीं होने के कारण वहाां पर यानत्रयों को बहुत परशेानी हो रही है। 

भनवष्य में क्या आप यह ननदेश करेंगे नक अनत आवश्यक होने पर ही टे्रन्स कैं सल हों, अदरवाइज कैं सल 

न हों।  

मैं आपकी जानकारी में लाना चाह ांगा नक 200 स ेज्यादा टे्रन्स नपछल ेतीन सालों में ननरस्त की 

गई हैं और बार-बार उन्हें चालू नकया गया। इसके कारण यानत्रयों को परशेानी हो रही है। वह परशेानी 

आपके काम के कारण हो रही है, यह भी मझेु जानकारी है। … (व्यवधान) आपके काम के कारण परशेानी 

हो रही है, डबनलांग हो रही ह,ै नई रले लाइन नबछ रही ह।ै माननीय मांत्री जी, नबलासपरु का रलेवे जोन देश 

में कुल आय का नकतना प्रनतशत नहस्सा देता है और उसकी तलुना में छत्तीसगढ़ में रलेवे में जो खचक 

नकया जाना चानहए, क्या वह खचक नकया जा रहा ह?ै 

श्री अजिनी वैष्णव: माननीय अध्यक्ष जी, माननीय साांसद महोदय ने बहुत ही महत्वपूणक मदु्दा उठाया है। 

यह बात सही है नक 10 साल पहले छत्तीसगढ़ के प्रनत न्याय नहीं होता था।…(व्यवधान) आज न्याय हो 

रहा है। …(व्यवधान) आज सनफ नशएांट फां ड्स एलोकेट हो रहे हैं और काम भी बढ़ रहा है। …(व्यवधान) 

जैसा माननीय साांसद महोदय ने कहा, काम नजस तेजी से हो रहा ह,ै उसके कारण टै्रनफक में, पैंसजेर 

गानड़यों की कैं सलेशन की नदक्कत भी हुई। इसके नलए मैं सांवेदनशील भी ह ां। …(व्यवधान) मान लीनजए 

एनआई करने में, यानी कनेक्शन करने में 4 नदन लगते थे, तो अब प्रयास कर रहे हैं नक तीन ही नद न लगें। 

इस तरह का बहुत प्रयास चल रहा है।  

अध्यक्ष जी, छत्तीसगढ़ में नजतनी तेजी से अभी काम चल रहा ह,ै उससे इतनी अच्छी कैपेनसटी 

नक्रएट हो जाएगी नक कई सारी समस्यायें जो कैपेनसटी की कमी के कारण थीं, वे भी समाप्त हो जाएांगी। 

…(व्यवधान)   

(1150/NK/UB) 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Sir, I heard the hon. Minister’s answer. 

While answering the question, the hon. Minister is misleading the House. The hon. 

Member asked a question about the cancellation of trains in the last two years. The 

hon. Minister started talking about the UPA Government’s 10 year period.  

 In my own constituency, there is a project of doubling the railway line from 

Kayamkulam to Ernakulam via Alleppey. Every year, the Government is providing 

fund. I have no complaint about that. The Government provided fund this year and 

last year also. But when it comes to sanctioning of work, the Union Government is 

not giving the sanction. Not even a single rupee was spent. The hon. Minister said 

the Government has given this much amount of money but when it comes to 

expenditure, there is no expenditure because the Government is not giving the 

sanction, especially for a railway line project in Ambalapuzha. I want to ask the hon. 

Minister whether the Government is going to give the sanction for the work.  
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 Further, Vande Bharat is a good initiative. But introducing Vande Bharat 

Trains has created a lot of hardships for the local commuters. I want to ask the hon. 

Minister whether he is going to reschedule the train timings for the convenience of 

the passengers. 

श्री अजिनी वैष्णव: माननीय अध्यक्ष जी, सदन को नमसलीड करने की बात नहीं है। मैंने साांसद महोदय 

के प्रश्न का एकदम स्पि जवाब नदया है नक कोनवड स ेतीन साल पहले 56 मेल एक्सपे्रस थी, 121 

पैसेंजसक टे्रन थी। आज 58 मेल एक्सपे्रस है और 128 पैसेंजसक टे्रन है। काम करने के दौरान टे्रनें कैं नसल 

हुई हैं।  

अगर रलेव ेमें तेजी से काम होता है, जब एक नया टै्रक एनग्जसनटांग नेटवकक  के साथ जड़ुता है तब 

टे्रन कैं नसल करना ही पड़ता है। हाईव ेमें क्या होता ह,ै आप एक डाइवजकन बनाते हैं और डाइवजकन से ट्रक 

या टे्रन कोई भी जा सकता है। टे्रन में एक गाड़ी पटरी स ेनीचे उतर कर नफर वापस चढ़ना सांभव नहीं 

होता है। इसनलए गानड़यों को कैं नसल करना पड़ता है, जब भी आप नकसी पनटककुलर सेक्शन को नया 

जोड़ते हैं। यह टेक्नीकल ररक्वायरमेंट ह।ै जहाां तक केरल की बात है, केरल का प्रश्न अलग से माननीय 

साांसद कभी भी पूछ सकते हैं। केरल में लैंड एनक्वनजशन की सीररयस प्राललम है। मैं माननीय साांसद 

मोहदय से राज्य सरकार को भी ननवेदन करना चाह ांगा नक माननीय साांसद राज्य सरकार के साथ जरूर 

कोऑनडकनेशन करें और लैंड एनक्वनजशन के नलए प्रयास करें। मैं आपको स्पि तौर पर कहना चाहता ह ां 

नक केरल के नलए प्रधानमांत्री श्री नरने्र मोदी जी के नलए फां ड्स की कभी कमी नहीं रहेगी।  

श्री सचन्तामसण महाराज ( रगुजा) : माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं पहली बार साांसद बन कर आया ह ां 

और प्रश्न पूछने का पहला अवसर नमला है, इसके नलए माननीय अध्यक्ष जी को धन्यवाद ज्ञानपत करता 

ह ां।  

 मेर ेरलेव ेसे सांबांनधत तीन-चार ही सवाल हैं। अांनबकापरु से नदल्ली ननजामदु्दीन एक्सपे्रस सप्ताह में 

केवल एक नदन चलती है। यह सप्ताह में दो नदन चले तो वहाां के व्यापाररयों और लोगों को काफी सनुवधा 

हो जाएगी। अांनबकापरु नदल्ली एक्सपे्रस का स्टॉपेज नवसरामपरु और सूरजपरु में नहीं है। इसका स्टॉपेज 

हो जाने से बहुत अच्छा होगा। अयोध्या दशकन के नलए जो भक्त टे्रन से जाते हैं, वे सरगजुा सांभाग स ेजाते 

हैं।  

(1155/SK/SRG) 

अनम्बकापरु टे्रन नजस रास्ते से आती है, वहाां लोगों को 100 नकलोमीटर आना पड़ता है और नफर वहाां स े

वापस घर जाना पड़ता ह।ै मेरा ननवेदन ह ै नक जहाां से यात्री आते हैं, वहीं स े उनको नलया जाए। 

अनम्बकापरु रलेवे स्टेशन पर एक ही ्लेटफामक होने के कारण दूसरी टे्रन नवश्रामपरु या कमलपरु में रुकती 

है, जबनक यहाां तीन और ्लेटफाम्सक की आवश्यकता है। 

श्री अजिनी वैष्णव:  माननीय अध्यक्ष जी, माननीय सदस्य ने अनम्बकापरु से नदल्ली टे्रन का नजक्र नकया 

है। यह नडमाांड लांबे समय स ेथी और यह टे्रन डेढ़ वषक पहले चालू की गई थी। माननीय साांसद ने ररक्वेस्ट 

की है नक इस टे्रन को हफ्ते में एक नदन के बजाय दो नदन चलाया जाए, मैं माननीय साांसद के साथ 

बैठकर इसके नलए पूरा प्रयास करूां गा। अगर सांभव हुआ और नफनजबल हुआ तो जरूर इसे चलाया 

जाएगा। 

                                                                                                                (इनत) 
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(प्रश्न 226) 

श्री सववेक ठाकुर (नवादा) : माननीय अध्यक्ष जी, नपछले दस वषों में आईटी और 

इलैक्ट्राननक सैक्टर में जो प्रगनत हुई है, वह अभूततपूवक है। इसके साथ-साथ यह भी देखा गया 

है नक  नवशेषकर फाइनेंनशयल साइबर क्राइम के के्षत्र में अपराधों की बढ़ोतरी हुई है। 

एनसीआरबी डेटा बहुत चौंकाने वाला है जो 24.4 परसेंट है। टेक्नोलॉनजकल डेवलमेंट्स के 

साथ अपराध का आकार और प्रकार नया होता जा रहा है। ग्रामीण के्षत्रों में देखने को नमल रहा 

है नक यवुक और युवनतयाां, दोनों इन्वाल्व होते जा रहे हैं और कहीं न कहीं स्वीकायकता भी 

नमलती जा रही है। आईटी एक्ट के तहत मकुदमा तो होता है लेनकन बड़ी आसानी से बेल भी 

हो जाती है। कनन्वक्शन रटे मात्र 1.3 परसेंट है। दखु तब होता है जब ररटायडक पेंशनसक और 

बजगुक सबकी एक नमनट में जमा पूांजी साफ हो जाती है। मेर ेख्याल से काउांसनलांग और 

नस्ट्रांजेंट लॉ, दोनों की बराबर आवश्यकता है।  

 माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से माननीय मांत्री जी से प्रश्न पूछना चाहता ह ां 

क्या सरकार को इस बात की जानकारी है नक  नवत्तीय साइबर अपराध से सांबांनधत सभी 

धाराएां सूचना प्रौद्योनगकी अनधननयम के अांतगकत जमानत यकु्त धाराएां हैं? यनद हाां, तो तत्सांबांधी 

लयौरा क्या है? 

श्री ज िज िन प्रसाद : माननीय अध्यक्ष जी, माननीय सदस्य ने बहुत ही महत्वपूणक प्रश्न पूछा है। 

मैं आपके माध्यम से उनको अवगत कराना चाहता ह ां, जहाां तक इलैक्ट्राननक सूचना और 

प्रौद्योनगकी मांत्रालय का सवाल है, आईटी एक्ट अनधननयम में आईटी नमननस्ट्री नवनभन्न 

शे्रनणयों के दांड का प्रावधान करती है। जहाां तक कारकवाई का सवाल है, यह गहृ मांत्रालय के 

अधीन है। 

 माननीय सदस्य ने जो कहा है, मैं उनकी जानकारी में सधुार करना चाहता ह ां। आईटी 

एक्ट में 18 ऐसे प्रावधान हैं जो ऑफें स की कैटेनगरी में आते हैं। इनमें 6 नॉन-बेलेबल हैं और 

12 बेलेबल हैं। माननीय सदस्य कह रहे हैं नक  सब में छूट है, ऐसा नहीं है। अभी गृह मांत्रालय 

द्वारा भारतीय न्याय सांनहता, 2023 अनधननयम के तहत 1 जलुाई, 2024 से प्रावधान नकया 

गया है, इसमें सैक्शन 111 के तहत कठोर दांड साइबर ऑफें सेस के नलए तय नकया गया है। 

सरकार को पूरा सांज्ञान है और यह बहुत महत्वपूणक, इवॉनल्वांग और चैलेंनजांग नसचएुशन है। मैंने 

पहले भी कहा नक भारत में 100 करोड़ से ज्यादा मोबाइल यूजसक हैं, 70 करोड़ इांटरनेट 

कनैक्शन्स हैं और हर सात सैनकां ड में एक नया सलसक्राइबर आ जाता है। इतनी बड़ी 

जनसांख्या और इतनी बड़ी चनुौनतयों का सामना करने के नलए सरकार पूरी तरीके से प्रनतबि 

है। माननीय नरने्र मोदी जी के नेततृ्व में हम नवश्वास नदलाते हैं नक  साइबर स्पेस को सरुनक्षत 

रखा जाएगा, नागररकों के नहतों की रक्षा की जाएगी और सभी प्रावधान लाए जाएांगे। 
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(pp. 18-30) 

श्री सववेक ठाकुर (नवादा) : माननीय अध्यक्ष जी, माननीय मांत्री जी ने नवस्ततृ जवाब नदया 

है और मैं सांतिु भी ह ां, लेनकन कनन्वक्शन रटे का डेटा थोड़ा चौंकाने वाला है। 1.3 परसेंट 

नसफक  कनन्वक्शन रटे है। 

(1200/KDS/RCP) 

 इसकी ग्रोथ लगभग 25 परसेंट है। नदल्ली में भी हम लोगों ने देखा नक आकार जो 

इसका बदलता है, काउांसनलांग की भी उतनी ही आवश्यकता है। इन्रप्रस्थ गैस नलनमटेड 

लेकर आधी नदल्ली को पैसे उड़ा नदए। सेक्टरवाइज इनकी जो ग्रोथ हो रही है, उसे चेक 

करने के नलए क्या कदम उठाए जा रहे हैं?  

श्री ज िज िन प्रसाद : माननीय अध्यक्ष जी, नबल्कुल सही बात है। आांकड़ों में थोड़ा इजाफा 

हुआ है। जैसा नक मैंने कहा नक इतनी बड़ी जनसांख्या और हर सात सेकें ड में नया 

सबस्क्राइबर आ रहा है, मगर हमारी नवनभन्न सांस्थाएां हैं। नैशनल साइबर को-आनडकनेशन 

सेंटर, जो इांटरनेट टै्रनफक को मॉननटर करता है। जहाां कहीं गड़बड़ी होती है, तरुांत उससे 

नवनभन्न सांस्थाओ ां को अवगत कराता है। ललॉकेज करने के साथ-साथ तमाम ऐसी धाराएां हैं, 

नजसमें दांड भी नदया जाता है। हम लोगों ने काफी सफलता प्राप्त की है। गहृ मांत्रालय की एक 

सांस्था है- इांनडयन साइबर क्राइम को-आनडकनेशन सेंटर, नजसके तहत नैशनल साइबर 

क्राइम ररपोनटिंग पोटकल पर जाकर नशकायतों का पूरा लयोरा नदया जा सकता है। थाने जाने 

की जरूरत नहीं है। एक हेल्पलाइन 1930 नांबर के तहत जारी की गई है।  

मैं माननीय सदस्य को आपके द्वारा बताना चाहता ह ां नक करीब 2 हजार 400 करोड़ 

जो ऐस ेघोटाले हुए हैं, उनको रोका गया है। करीब साढ़े सात लाख नसनटजन्स की साइबर 

फ्रॉड ररपोनटिंग द्वारा रक्षा की गई है। जहाां तक कननवक्शन का सवाल है, वह राज्य सरकारों 

के अधीन आता है, तो वह भी कराया जा रहा है। धन्यवाद।  

(इनत) 

 

 

QUESTION HOUR OVER 
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1202 hours   (Shri P.C. Mohan in the Chair)  

 

RULING RE: NOTICES OF ADJOURNMENT MOTION 

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.C. MOHAN): Hon. Members, the Speaker has 

received a number of notices of Adjournment Motion on different subjects and 

he has not admitted any such notices. 

--- 

 

PAPERS LAID ON THE TABLE 

1202 hours 

HON. CHAIRPERSON: Now, Papers to be laid on the Table; Dr. Jitendra 

Singh. 

विज्ञान और प्रौद्योविकी मतं्रालय के राज्य मतं्री; पृथ्िी विज्ञान मतं्रालय के राज्य मतं्री; 

प्रधानमतं्री कायाालय में राज्य मतं्री; कावमाक, लोक विकायत और पेंिन मतं्रालय में राज्य 

मतं्री; परमाणु ऊर्ाा विभाि में राज्य मतं्री; तथा अंतररक्ष विभाि में राज्य मतं्री (डॉ. वर्तेंद्र 

व हं) : महोदय, मैं निम्िनिनित पत्र सभा पटि पर रिता ह ूं:- 

(1) पथृ्वीववज्ञानमंत्रालय कीवर्ष2024-2025कीकेन्दरीयक्षेत्रकयोजनाओंकेवलएवनर्षत

परिणामीअनशु्रवणरूपिखेाकीएकप्रवत(विन्ददीतथाअंगे्रजीसंस्किण)। 

(2) लोकपाल औि लोकायकु्त अविवनयम, 2013 की िािा 48 के अंतर्षत भाित के

लोकपाल, नई वदल्ली के वर्ष 2021-2022 के वावर्षकप्रवतवेदनकी एकप्रवत (विन्ददी

तथाअंगे्रजीसंस्किण)। 

(3) उपयुषक्त (2) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पि िखने में िुए ववलंब के कािण दर्ाषने 

वाला ववविण (विन्ददी तथा अंगे्रजी संस्किण)। 

(4) कें रीयसतकष ताआयोर्अविवनयम, 2003 कीिािा14कीउप-िािा (3) केअंतर्षत

कें रीयसतकष ताआयोर्, नई वदल्ली के वर्ष 2023 के वावर्षक प्रवतवेदनकी एकप्रवत

(विन्ददीतथाअंगे्रजीसंस्किण)। 

(5) संवविानकेअनचु्छेद320केखंड(5)केअंतर्षतसंघलोकसेवाआयोर्(पिामर्षसे

छूट) संर्ोिन वववनयम, 2024 जो वदनांक 15 मार्ष, 2024 के भाित के िाजपत्र में

अविसूर्नासं.सा.का.वन.203(अ)मेंप्रकावर्तिुएथे, कीएकप्रवत(विन्ददीतथाअंगे्रजी

संस्किण)। 

--- 
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विवि और न् याय मतं्रालय के राज्य मतं्री; तथा   ंदीय काया मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अरु्ान 

राम मेघिाल) : महोदय, मैं मंवत्रयोंद्वािासोलिवींऔिसत्रिवींलोकसभाओंकेवववभन्दनसत्रोंके

दौिान वदए र्एआश्वासनों, वायदोंऔि वर्नों पि सिकाि द्वािा की-र्ई-कािषवाई दर्ाषने वाले

वनम्नवलवखतववविणोंकीएक-एकप्रवत(विन्ददीतथाअंगे्रजीसंस्किण) सभापटलपििखताि ं। 

    सोलहिीं लोक सभा 

 (1) ववविणसं.33 र्ौथासत्र,2015 

    सत्रहिीं लोक सभा 

 (2) ववविणसं.23 पिलासत्र,2019 

 (3) ववविणसं.17 तीसिासत्र,2020 

 (4) ववविणसं.18 पांर्वांसत्र,2021 

 (5) ववविणसं.11 आठवांसत्र,2022 

 (6) ववविणसं.8 नौवांसत्र,2022 

 (7) ववविणसं.6 दसवांसत्र,2022 

 (8) ववविणसं.6 ग्याििवांसत्र,2023 

 (9) ववविणसं.3 बाििवांसत्र,2023 

 (10) ववविणसं.3 र्ौदिवांसत्र,2023 

 (11) ववविणसं.2 पंरिवांसत्र,2024 

--- 

वित्त मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री पंकर् चौधरी): महोदय, मैं निम्िनिनित पत्र सभा पटि पर 

रिता ह ूं:- 

(1)  वनम्नवलवखतपत्रोंकीएक-एकप्रवत (विन्ददी तथा अंगे्रजी संस्किण):- 

 (एक) वर्ष2022-2023के वलएिलेमंत्रालय(िलेवेबोडष) के वववनयोर्लेखे (भार्

एक-समीक्षा)। 

 (दो) वर्ष2022-2023के वलएिलेमंत्रालय(िलेवेबोडष) के वववनयोर्लेखे (भार्

दो-समवपषतवववनयोर्लेखे)। 
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 (तीन) वर्ष2022-2023के वलएिलेमंत्रालयके वववनयोर्लेखे (भार्दो-समवपषत

वववनयोर्लेखे–अनबंुि-छ)। 

 (र्ाि) वर्ष2022-2023केवलएजम्मू-कश्मीिसंघिाज्यक्षेत्रसिकाि–ववत्तलेखे

(भार्एकऔिदो)। 

 (पांर्) वर्ष 2022-2023 के वलएजम्मू-कश्मीि संघ िाज्यक्षेत्रसिकाि – वववनयोर्

लेखे(खंडएकऔिदो)। 

 (छि) वर्ष2022-2023केवलएसंघसिकाि–वववनयोर्लेखे(डाकसेवाए)ं। 

(2) संवविानकेअनचु्छेद151(1)केअतंर्षतवनम्नवलवखतपत्रोंकीएक-एकप्रवत(विन्ददी

तथाअंगे्रजीसंस्किण)सभापटलपििखेंर्े:- 

 (एक) भाितके वनयंत्रक-मिालेखापिीक्षककाप्रवतवेदन-संघसिकाि(िले)(2024

का संखयांक 5) मार्ष, 2022 कोसमाप्त िुए वर्ष के वलए भाितीय िले में

स्वास्थ्यसेवाओंकाप्रबंिनऔिभाितीयिलेमेंपासषलसेवाओंकाप्रबंिन

संबंिी(अनपुालनलेखापिीक्षा)। 

 (दो) भाितकेवनयंत्रक-मिालेखापिीक्षककाप्रवतवेदन-संघसिकाि(वसववल)मार्ष, 

2022 कोसमाप्त िुएवर्ष के वलएकें रीयस्वायत्तर्ासी वनकायों केबािेमें

ववर्यवववर्ष्टअनपुालनलेखापिीक्षा- (2024कासंखयांक3)। 

--- 

उपभोक्ता मामले, खाद्य और  ािार्वनक वितरण मतं्रालय में राज्य मंत्री; तथा  ामावर्क 

न्याय और अवधकाररता मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री बी. एल. िमाा) : महोदय, मैं आवश्यकवस्तु

अविवनयम,1955कीिािा3कीउप-िािा(6)केअंतर्षतवनम्नवलवखतअविसूर्नाओंकीएक-

एकप्रवत(विन्ददीतथाअंगे्रजीसंस्किण) सभापटलपि रिता ह ूं:- 

 (एक) अनजु्ञविकिण आवश्यकताओं को िटाना, भंडाि सीमाएं औि वववनवदषष्ट

खाद्य वस्तओुं पि संर्लन प्रवतबंि (दूसिा संर्ोिन) आदेर्, 2024 जो

वदनांक11जलुाई, 2024 केभाित के िाजपत्रमेंअविसूर्ना सं.का.आ.

2718(अ)मेंप्रकावर्तिुआथा। 

 (दो) अनजु्ञविकिण आवश्यकताओं को िटाना, भंडाि सीमाएं औि वववनवदषष्ट

खाद्य वस्तओुं पि संर्लन प्रवतबंि (पिला संर्ोिन) आदेर्, 2024 जो

वदनांक 21 जून, 2024 के भाित के िाजपत्र में अविसूर्ना सं. का.आ.

2403(अ)मेंप्रकावर्तिुआथा। 

--- 
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF INFORMATION AND 

BROADCASTING; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

PARLIAMENTARY AFFAIRS (DR. L. MURUGAN): Respected Sir, with your 

kind permission, I rise to lay on the Table – 

(1) A copy of the Prasar Bharati (Broadcasting Corporation of India) 

Deputy Director of Administration (Amendment) Recruitment Rules, 

2024 (Hindi and English versions) published in Notification No. 

G.S.R. 364(E) in Gazette of India dated 4th July, 2024 under Section 

34 of the Prasar Bharati (Broadcasting Corporation of India) Act, 

1990. 

(2) A copy each of the following Notifications (Hindi and English 

versions) under sub-section (3) of Section 8 of the Cinematograph 

Act, 1952:- 

 (i) The Cinematograph (Adjudication of Penalty) Rules, 2024 

published in Notification No. G.S.R. 317(E) in Gazette of 

India dated 7th June, 2024. 

 (ii) The Cinematograph (Certification) Rules, 2024 published 

in Notification No. G.S.R. 214(E) in Gazette of India dated 

15th March, 2024. 

(3) A copy of Audited Annual Accounts (Hindi and English versions) of 

the Prasar Bharati, (Broadcasting Corporation of India) for the year 

2022-2023. 

(4) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (3) above. 

--- 

कोयला मतं्रालय में राज्य मतं्री; तथा खान मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री  तीि चंद्र दुब)े : 

महोदय, मैं निम्िनिनित पत्र सभापटलपििखताि ं:- 

(1) कोयलामंत्रालय कीवर्ष2024-2025की वनर्षतपरिणामीअनशु्रवणरूपिखेाकीएक

प्रवत(विन्ददीतथाअंगे्रजीसंस्किण)। 

(2) कोयलाखान भववष्य वनविऔि प्रकीणष उपबंिअविवनयम, 1948 की िािा 7क के

अंतर्षतकोयलाखान पेंर्न (संर्ोिन) योजना, 2024 जो वदनांक 8 मार्ष, 2024 के

भाित के िाजपत्रमेंअविसूर्ना सं.सा.का.वन.165(अ)मेंप्रकावर्त िुईथी, कीएक

प्रवत(विन्ददीतथाअंगे्रजीसंस्किण)। 

--- 



07.08.2024          MMN       Uncorrected / Not for publication 285 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF FOOD PROCESSING 

INDUSTRIES; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RAILWAYS 

(SHRI RAVNEET SINGH): Hon. Chairperson, Sir, I rise to lay on the Table a copy 

of the Railway Servants (Discipline and Appeal) (Second Amendment) Rules, 2024 

(Hindi and English versions) published in Notification No. G.S.R. 409(E) in Gazette 

of India dated 16th July, 2024 under Article 309 of the Constitution. 

--- 

 

उपभोक्ता मामले, खाद्य और  ािार्वनक वितरण मंत्रालय में राज्य मंत्री (श्रीमती वनमुबेन 

र्यंतीभाई बांभवणया) : महोदय, मैं संवविान केअनचु्छेद 151(1) केअंतर्षत भाित के वनयंत्रक-

मिालेखापिीक्षक-संघ सिकाि (2023 का संखयांक 20) मार्ष, 2022 को समाप्त िुए वर्ष के वलए

उपभोक्ता मामले, खाद्य औि सावषजवनक ववतिण मंत्रालय के अिीन ‘भाितीय खाद्य वनर्म द्वािा

खाद्यान्दनों का भंडािण प्रबंिनऔि संर्लन’ संबंिी प्रवतवेदन (वनष्पादनलेखापिीक्षा) की एक प्रवत

(विन्ददीतथाअंगे्रजीसंस्किण)सभापटलपििखतीि ं। 

 --- 

 

विवि और न् याय मंत्रालय के राज्य मंत्री; तथा   ंदीय काया मंत्रालय में राज्य मंत्री (श्री अर्ुान राम 

मेघिाल) : महोदय, मेर ेसहयोगी श्री जॉजज कुररयि की ओर से मैं िजसवमवतअविवनयम, 2002 की

िािा44कीउप-िािा(3)केअंतर्षतिजसवमवत(संर्ोिन)वनयम, 2024 जोवदनांक5जलुाई, 2024 

केभाितकेिाजपत्रमेंअविसूर्नासं.सा.का.वन.369(अ)मेंप्रकावर्तिुएथे, कीएकप्रवत(विन्ददीतथा

अंगे्रजीसंस्किण)सभापटलपििखताि ं। 

--- 

 

STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION 

OF RECOMMENDATIONS IN 48TH REPORT OF 

STANDING COMMITTEE ON COMMUNICATIONS 

AND INFORMATION TECHNOLOGY – LAID 
 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND INDUSTRY; 

AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF ELECTRONICS AND 

INFORMATION TECHNOLOGY (SHRI JITIN PRASADA): Sir, on behalf of my 

colleague Shri Ashwini Vaishnaw, I rise to lay a statement regarding the status of 

implementation of the recommendations contained in the 48 th Report of the 

Standing Committee on Communications and Information Technology on “Citizens’ 

Data Security and Privacy” pertaining to the Ministry of Electronics and Information 

Technology. 

--- 
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STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF  

RECOMMENDATIONS / OBSERVATIONS IN 27TH REPORT OF  

STANDING COMMITTEE ON COMMUNICATIONS AND INFORMATION 

TECHNOLOGY-- LAID 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF INFORMATION AND 

BROADCASTING; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

PARLIAMENTARY AFFAIRS (DR. L. MURUGAN): Sir, with your kind 

permission, I rise to lay a statement regarding the status of implementation of 

the recommendations/observations contained in the 27th Report of the 

Standing Committee on Communications and Information Technology on 

‘Ethical Standards in Media Coverage’ pertaining to the Ministry of Information 

and Broadcasting. 

--- 

STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF  

RECOMMENDATIONS IN 20TH REPORT OF  

STANDING COMMITTEE ON FOOD, CONSUMER AFFAIRS AND PUBLIC 

DISTRIBUTION -- LAID 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CONSUMER AFFAIRS, 

FOOD AND PUBLIC DISTRIBUTION (SHRIMATI NIMUBEN JAYANTIBHAI 

BAMBHANIYA): Respected Sir, with your permission, I beg to lay a statement 

regarding the status of implementation of recommendations contained in the 

20th Report of the Standing Committee on Food, Consumer Affairs and Public 

Distribution on ‘Quality Control Cells (QCCs)’ pertaining to the Department of 

Food and Public Distribution, Ministry of Consumer Affairs, Food and Public 

Distribution. 

--- 

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.C. MOHAN): Hon. Members, we are taking up 

‘Zero Hour’ now.  

Since the time is short, I request hon. Members to be brief. 

Shri Saptagiri Sankar Ulaka. 
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MATTERS OF URGENT PUBLIC IMPORTANCE 

1206 hours 

SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT): Thank you, hon. 

Chairperson, Sir. 

The Odisha Government has proposed to develop greenfield airports in 

five locations to boost intra-State and inter-State civil aviation facilities mainly 

catering to industrial hubs.  

Sir, Rayagada is a perfect place for setting up of an airport given the 

number of industries it has, especially JK Paper Mill, IMFA, Utkal Alumina 

International Limited, and Hindalco Plant at Kansariguda, which is coming up 

and so is a new plant at Rayagada. Also, the Rayagada railway division is said 

to be operational very soon, making it a major railway junction. It is a potential 

tourist hub with Majhighariani Temple, Chatikona, and Minajhola, etc. It has 21 

banks, autonomous educational institutions, and ITIs and engineering colleges. 

A lot of people from Rayagada have settled abroad and they are working in 

Bluechip companies, which can really be utilised for airport tickets.  

Sir, on the availability of land, the Jeypore Sugar Mill is closed, and 

around 500 acres of land is now available with the State Government which 

can be leveraged for either airports or medical colleges.  

I request the Government to kindly consider the request to start air 

service from Rayagada at the earliest. At the same time, the runway at the 

Jeypore Airport is only 1200 metres and there is a need to increase it to 2700 

metres; and also, the width of the runway is required to be increased from 30 

to 45 metres, so that it can be upgraded from 2C to 3C category. So, I would 

like to request the Ministry to consider the request with regard to Jeypore 

airport as well.  

डॉ. वििाजी बंडाप्पा कालगे (लातूर) : धन्यवाद सभापनत महोदय। महाराष्ट्र में मेर ेिातूर िोक 

सभा चिुाव क्षेत्र में उदगीर एक अग्रणी सरकारी नमल्क पाउडर प्रोडक्शि यूनिट था, नजसका 

पररचािि नपछिे कुछ सािों से बूंद कर नदया गया है। नवगत वर्षों में उस यूनिट को पिु: शरुू करिे 

की कई बार कोनशश हुई, िेनकि सफिता िहीं नमिी है। उसके बाद, राज्य सरकार िे उस प्रोजेक्ट 

के पिुरुत्थाि के निए राष्ट्रीय डेयरी नवकास बोडज को सौंपे जािे के निए कें द्र सरकार के पास 

काफी समय पहिे एक प्रस्ताव भेजा था। भारत सरकार िे उस पर अपिी सहमनत दे दी थी और  
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एिडीडीबी को उस पर आगे कारजवाई करिे के निए निदेश भी नदए थे, परन्त ुअभी तक एिडीडीबी की 

ओर स ेकागजात से बाहर धराति पर कोई ठोस कारजवाई िहीं हुई है। 

 अत: आपके माध्यम से मैं सरकार से अिरुोध करता ह ूं नक वह इस बूंद पड़े नमल्क पाउडर 

प्रोडक्शि यूनिट को व्यापक जिनहत में पिु: चािू करिे की कोनशश कर ेऔर जल्द से जल्द उसे चािू 

करके वहाूं के नकसािों को राहत दे। धन्यवाद। 

श्री रुद्र नारायण पाणी (िेन्कानल) : धन्यवाद सभापनत महोदय। ओनडशा के तािचेर में एक 

फनटजिाइजर पिाूंट वर्षज 1970 के दशक में शरुू नकया गया था। बाद में, गित पररचािि के कारण वह वर्षज 

1990 के दशक में बूंद हो गया था। Now, there is a joint venture with regard to Talcher 

Fertilizers Limited. उसके काम में कैसे प्रगनत हो और वह प्रोजेक्ट कैसे जल्दी समाप्त हो, उसके निए 

मेरा निवेदि है। 22 नसतम्बर, 2018 में प्रधािमूंत्री जी िे वहाूं पर जाकर उसका नशिान्यास नकया था। 

उस समय उस पर नजतिी िागत तय की गयी थी, अब वह अपिे-आप बढ़ती जा रही है। इसनिए, 

तािचेज फनटजिाइजर निनमटेड (टीएफएि) का काम जल्द स ेजल्द पूरा नकया जाए। उससे पूर ेराज्य 

को, धेन्कािि िोक सभा क्षते्र को और सूंबिपरु िोक सभा क्षेत्र को नवशेर्ष रूप से िाभ नमिेगा। धन्यवाद   

(1210/SMN/SJN) 

*SHRI BAJRANG MANOHAR SONWANE (BEED): Hon. Chairperson, today, I 

would like to talk about the farmers of Beed District in Maharashtra. The farmers of this 

district regularly pay the insurance premium for the Crop Insurance Scheme. This entire 

area is extreme drought- affected but still the farmers anyhow manage to pay the 

insurance premium. The farmers from the adjoining Dharashiv, Parbhani and Latur 

Districts received the insurance benefits but my district has been excluded. 

So, I would like to request you to kindly instruct the insurance companies to pay 

the compensation claimed by the farmers. Last year, in 2023-24, the farmers from my 

Beed District had taken the insurance cover, but no advance and final compensation has 

been disbursed. Please instruct the insurance companies to extend the insurance 

benefits to the poor and the needy farmers of my Beed District. Thank you. 

DR. ANGOMCHA BIMOL AKOIJAM (INNER MANIPUR): Mr. Chairman, I would like 

to draw the attention of the House and the Government of India to the crisis that 

Manipur has been experiencing for the last 14 months. 

Sir, a peace effort has been made and there was an agreement achieved 

between the two communities in the district of Jiribam on 1st August mediated by the 

security forces. But unfortunately, it is subverted by communal, divisive and sectarian 

forces and they started attacking the villages and so on. Sir, I think the Government of  

 

 

 
* Original in Marathi 
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India must take stern action against these communal and divisive forces which 

have created havoc in the State for the last 14 months. I would like to remind 

the Government of India and this House that the Government of India has a 

historical, political, moral and legal responsibility to defend Manipur as an 

entity that existed before the commencement of this Constitution as stated in 

the Schedule I of the Constitution.  

In fact in the Instrument of Accession signed by the then Maharaja of the 

State on 11th August, 1947, the Defence of the State was handed over to the 

Government of India and, therefore, the Government of India must take stern 

action against these divisive forces aided by the foreign elements and we need 

to take necessary steps to delineate citizens from the non-citizens because we 

have foreign elements and illegal immigrants who are creating havoc with 

these divisive elements within the State.  

I appeal to this House as well as the Government to make sure that the 

Article 19 works in the State of Manipur and people have the capacity to move 

freely on the Highways as well as territories within the State of India. It should 

not be restricted because one belongs to one community or the other.  

 In the end, I would like to conclude with this remark that the properties of 

internally displaced people must be protected. There have been images of 

houses being blown up and villages being wiped out in order to subvert the 

peace process and they want to destroy the villages. As a result, you cannot 

just go back. This has been happening. I think the Government of India must 

take immediate action to ensure that the properties of the displaced people are 

protected in the State of Manipur.  

 Thank you, Mr. Chairman.  

SHRI ANTO ANTONY (PATHANAMTHITTA): Honourable Chairman, Sir, I 

would like to address a serious concern that affects the livelihood of numerous 

rubber farmers in our country. There are reports indicating that the 

Government is considering implementing a maximum price limit or slab for 

natural rubber, which will have far-reaching and devastating consequences for 

the farmers who depend on it for their survival. It is also learned that rubber 

cultivation is crucial to the economy of several states, especially in Kerala 

where many small and marginal farmers rely on it for their livelihood. These 

farmers already struggle with fluctuating market prices and increasing 
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production costs. It is important to note that, up to this point, there has been no 

Minimum Support Price (MSP) for rubber in India. Instead of imposing a 

maximum price slab, the Government should focus on establishing a fair and 

remunerative Minimum Support Price for rubber. This would provide farmers 

with a guaranteed income and protect them from market fluctuations. 

I urge the Government to reconsider implementing a maximum price and 

to engage with stakeholders, including farmer associations and industry 

experts, to develop a solution that supports the interests of our rubber farmers. 

Thank you.  

(1215/SM/MM) 

SHRI GAURAV GOGOI (JORHAT): Thank you, Sir. I want to raise an 

important issue of stepmotherly treatment of North East Frontier Railway Zone 

towards Assam and the rest of North Eastern States.  

 During COVID-19, many trains were closed down. Even now when the 

COVID-19 has passed, those trains, which had been stopped, are still not 

resumed. I want to raise a point that 05819 Dekargaon-Dibrugarh Intercity 

Express, 55904 Mariani-Jorhat-Golaghat-Dimapur passenger train, 12525 

Dibrugarh-Kolkata weekly superfast Express, 15771 Alipurduar-Kamakhya 

Intercity Express, 55818 Guwahati-Rangiya passenger train etc., are some of 

the important trains which were running prior to COVID-19. At the time of 

COVID-19, these trains were stopped. Now, COVID-19 has passed. But these 

trains are still not in operation. In addition to this, there are demands for a 

level-crossing near Longpotia Gaon in Charaideo district; extension of 

Brahmaputra Mail to its original destination of Dibrugarh and the land 

compensation for Kulajan-Kareng Ghat area near Dhamaji district. There is a 

need for new railway lines between Sivsagar-Jorhat, Salona-Khumtai and 

Tezpur-Silghat. In many cases, DPR had been submitted in 2020 or 2021. But 

there has been no progress.  

 Lastly, the point that I want to raise is that the vacancies in North East 

Frontier Railway Zone should be filled up by local youths. The local youths are 

unemployed. They are agitating and they are not getting jobs in their own 

railway zone. Therefore, I demand that the North East Frontier Zone should 

come up with a criterion that North East youths get priority in terms of 

employment. Thank you.  
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श्री यू ुफ पठान (बहरामपुर) : महोदय, मैं सरकार का ध्याि पनिम बूंगाि में जूट श्रनमकों और जूट 

उद्योग की ओर आकनर्षजत करिा चाहता ह ूं।  

 महोदय, जूट एक अत्यूंत महत्वपूणज और पयाजवरण के अिकूुि रशेा फसि है, जो मनुशजदाबाद, 

हुगिुी और िानदया नजिों में उगाई जाती ह।ै यह उद्योग हजारों पररवारों का जीवियापि करता है, िेनकि 

वतजमाि में यह कई चिुौनतयों का सामिा कर रहा ह।ै पिानस्टक बैग के बढ़ते हुए उपयोग के कारण कई 

जूट नमिें बूंद हो गयी हैं। जूट की कम कीमत नमििे के कारण कई नकसाि इस फसि को उगािे में 

सूंकोच कर रहे हैं। सरकार िे पिानस्टक की बैग पर प्रनतबूंध िगाया है और जूट बैग का इस्तेमाि करिे 

की नसफाररश की है, िेनकि इसका प्रभाव कहीं नदि िहीं रहा है। मैं सरकार से अिरुोध करता ह ूं नक जटू 

नमिों और जटू की िेती को बूंद होिे से रोकिे के निए नवशेर्ष ध्याि नदया जाए और इसे बढ़ावा देिे के 

निए प्रयास नकया जाए तानक जूट की िेती करिे वाि े नकसािों को उसका सही मूल्य नमि सके और 

जूट श्रनमकों को ज्यादा स ेज्यादा रोजगार प्रदाि नकया जा सके।…(व्यवधाि) 

श्री रार्ेि ररं्न (पूवणाया) : सर, नविेश फोगाट को नडसक्वानिफाई कर नदया गया …(व्यवधाि) उिको 

नकस आधार पर नडसक्वािीफाई नकया गया…(व्यवधाि) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.C. MOHAN): No. 

… (Interruptions) 

श्री िीरने्द््र व हं (चन्दौली) : मैं आपका ध्याि अनत महत्वपूणज नवर्षय पर आकनर्षजत करिा चाहता ह ूं जो 

देश की साि और नवश्वसनियता से जड़ुी हुई समस्या है।…(व्यवधाि)  

महोदय, हमार ेदेश में कई इस तरह के ररयि एस्टेट कारोबारी नबल्डसज हैं, जो निवशे के मिाम 

पर गित सपिा नदिाकर देश और नवदेश में रहिे वािे हमार ेएिआरई भाई से पैसा जमा करा िेते हैं 

और उिके साथ धोिाधड़ी करते हैं।…(व्यवधाि) ररयि एस्टेट का कारोबार करिे वािे नबल्डसज के पास 

उिका हजारों-करोड़ रुपया जमा ह।ै…(व्यवधाि) मैं सरकार से जाििा चाहता ह ूं नक ऐसा निवेश करिे 

वािे अप्रवासी भारतीयों की सहायता हेत ुवह कोई सूची तैयार करगेी? …(व्यवधाि) क्या ऐसे नबल्डसज 

पर सरकार कोई कारजवाई करगेी? …(व्यवधाि) मैं सरकार से चाहता ह ूं नक गड़ुगाूंव की M3M कूं पिी 

और तमाम ऐसी कूं पनियाूं हैं, उिकी सूची मेर ेपास है। यनद सरकार मझेु मौका देगी तो मैं सहायता भी 

करिे को तैयार ह ूं।…(व्यवधाि) मैं सदि के माध्यम से माूंग करता ह ूं नक इस महत्वपूणज नवर्षय पर देश के 

माि-सम्माि और गडुनवि के िानतर आवश्यक कारजवाई की जाए। धन्यवाद।…(व्यवधाि) 

(1220/YSH/RP) 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Hon. Chair, Cuttack has become 

very saturated.  The lines from Bhubaneswar to Kapilas Road via Cuttack and from 

Barang to Kapilas Road via Cuttack have become very saturated.  A large number 

of freight trains are running from Talcher to Paradip though there is a different line 

or a second line from Haridaspur to Paradip which has been commissioned.  It is a 

just a single line for freight traffic.  
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Therefore, it is necessary, now, to have a third line from Barang to 

Kapilas Road.  Earlier, 20 years ago, a second line has been constructed 

from Kapilas Raod to Barang.  There is a need for construction of three or 

four railway bridges on rivers Birupa, Mahanadi, Kathajodi, and also 

Kuakhai.  There is a need, now, to have a third line from Barang to Kapilas 

Road so that most of the superfast trains can travel through Cuttack.  Some 

long-distance trains, which are travelling to Amritsar and Jaisalmer and 

bypassing Cuttack, need to ply through Cuttack Railway Station also.  I 

would be happy if the Government takes up this third line on an urgent basis.  

 Thank you, Sir.  

श्री मनीि वतिारी (चंडीगढ़) : सभापनत जी, 10 जिवरी, 2022 को उच्चतम न्यायािय िे एक 

फैसिे में दो निदेश नदए थे। … (व्यवधाि) पहिे निदेश में उन्होंिे यह कहा था नक चूंडीगढ़ 

प्रशासि ऐसे नकसी िक्शे को पाररत िहीं करगेा, जो तीि मूंनजिी मकाि को तीि फ्िैट में 

तब्दीि करता हो। … (व्यवधाि) उसके साथ-साथ उन्होंिे एक दूसरा निदेश यह नदया था नक 

ऐसा कोई एमओयू पूंजीकृत िहीं होगा, जो नकसी ऐसी कारजवाई के ऊपर अमिीजामा पहिाता हो 

नक जब तक जो नवरासतीय कमेटी ह,ै वह नवरासतीय कमेटी ररहायशी सेक्टसज की 

ररडेंनसनफकेशि के ऊपर पिुनवजचार िहीं कर िेती है। … (व्यवधाि) 

 अब जो नवरासतीय कमेटी थी, उसिे पिुनवजचार करके यह सनुिनित नकया नक जो 

नवरासतीय ररहायशी इिाके हैं, हैररटेज सेक्टसज हैं, उिमें कोई ररडेंनसनफकेशि की जरूरत िहीं 

है।  

 सभापनत महोदय, दभुाजग्यपूणज बात यह ह ैनक शायद चूंडीगढ़ प्रशासि उच्चतम न्यायािय 

के फैसिे को ठीक तरह समझ िहीं पाया। … (व्यवधाि) उसको अपिे सूंज्ञाि में िहीं िे पाया 

और 9 फरवरी, 2023 को उन्होंिे एक आदेश जारी नकया, नजससे चूंडीगढ़ में प्रॉपटी की जो 

शेयर वाइज़ सेि है, उस पर पूर ेचूंडीगढ़ में रोक िगा दी गई। इससे िािों िोगों को तकिीफ हो 

रही है। … (व्यवधाि)  

 सभापनत महोदय, वहाूं पर कोई कैं सर पीनड़त है। … (व्यवधाि) कोई अपिे बच्चे को 

नशक्षा के निए बाहर भेजिा चाहता है। अब वे अपिी प्रॉपटी को अपिे कोऑिसज के अिावा 

नकसी को बेच िहीं पा रहे हैं। जो 100 की चीज ह,ै वह 10 रुपये में बेची जा रही है। … 

(व्यवधाि) 

 मैं आज गहृ मूंत्रािय से यह माूंग करिा चाहता ह ूँ नक 9 फरवरी, 2023 के फैसिे को पूरी 

तरह से निरस्त नकया जाए। … (व्यवधाि) 
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(1225/NKL/RAJ) 

SHRI M. K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): Thank you, hon. Chairperson Sir, for 

giving me this opportunity. … (Interruptions) I wish to bring to your notice an 

important issue regarding a new rule imposed by the Education Department for 

admission in Kendriya Vidyalayas. … (Interruptions) 

Sir, the Kendriya Vidyalayas were established with a purpose to support 

the families of those employed under the Centre and States who are frequently 

bound to get transfers during the course of their employment. … (Interruptions) 

Until the last academic year, it was going on in a smooth manner for all the 

students. However, with the introduction of a new rule from March 2024 by the 

Education Department, the admission on transfers are allowed only if it is 

within the permissible upper limit. … (Interruptions) Earlier, the transfers were 

allowed over and above the sanctioned strength of each class. But with the 

imposition of the new rule, the children of para-military employees, Army 

personnel or any Government employees, are unable to get admission at the 

new place of posting. … (Interruptions) It is affecting the education of the 

children and also leading to mental agony among parents. I request the 

Government to reinstate the old policy. … (Interruptions) 

Sir, the basic purpose of establishing KVs was to help the transferable 

Government employees to have a uniform school system and comfortable 

admission to their wards at the new place of posting. … (Interruptions) 

Therefore, this scheme should be completely withdrawn, and the old provisions 

of transfer policy should prevail. … (Interruptions) 

I request the hon. Minister to have a lenient view on this and restore the 

old transfer policy immediately. Thank you. … (Interruptions) 

DR. RANI SRIKUMAR (TENKASI): Sir, I wish to bring to your notice a matter of 

urgent importance related to Railways, which is pending for a long time in my 

Tenkasi Constituency and causing a great deal of suffering to the general 

public and residents of Sankarankovil. … (Interruptions) 

Sir, Sankarankovil, located in my Constituency, which is popularly known 

as a Temple City is a Grade-1 Municipality and a developing city. … 

(Interruptions) There is a railway level crossing at the Sankarankovil-

Rajapalayam State Highway, which is a nightmare for the people in that region 

as it creates frequent road blocks and traffic congestion every day. … 
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(Interruptions) There are 12 regular and four express trains which go this way 

every day. Additionally, there are four weekly trains that crosses this level 

crossing. … (Interruptions) Every two hours, a train cross from this level 

crossing because of which traffic gets choked for another half an hour every 

time. There are more than 50,000 vehicles of various types which cross this 

level crossing every day. There are four big schools in the surroundings, and 

around 5,000 students use this level crossing to go to their schools and get 

back to their homes again. … (Interruptions) There are Government 

employees working in the nearby Power Station, Block Development Office 

and private companies situated in the surroundings. … (Interruptions) Apart 

from this, there are small street vendors and farmers taking their vegetables 

and flowers to the nearby markets who suffer losses because of the waiting at 

this level crossing. … (Interruptions) Even the patients or the ambulances 

cannot cross this level crossing easily because of the traffic jam that happens 

every day. The senior citizens and children are the worst sufferers. … 

(Interruptions)  

Therefore, I request the Union Government, through you, to take 

necessary steps immediately and construct a flyover at the Sankarankovil-

Rajapalayam highway, engineering a special class level crossing number 472 

at Sankarankovil, Tenkasi district. Thank you. … (Interruptions)  

श्री गजेन्द्र वसहं पटेल (खरगौन) : माििीय सभापनत महोदय, मैं मध्य प्रदेश के िरगौि-बड़वािी 

जिजातीय िोक सभा से चिु कर आया ह ूं।…(व्यवधाि) मैं िरगौि और बड़वािी नजिे की जिता 

को धन्यवाद देता ह ूं नक उन्होंिे मझेु दूसरी बार माििीय साूंसद के रूप में चिुा है। मैं उिका आभार 

व्यक्त करता ह ूं।…(व्यवधाि) मैं देश के जिजातीय समाज  के 11 करोड़ िोगों से सूंबूंनधत 

महत्वपूणज नवर्षय को यहाूं रििा चाहता ह ूं।…(व्यवधाि) नसकि सेि एनिनमया एक गूंभीर बीमारी है, 

जो रक्त से जड़ुी हुई बीमारी है और यह कोरोिा जैसी गूंभीर बीमारी से भी ज्यादा गूंभीर बीमारी 

है।…(व्यवधाि) यह ब्िड की बीमारी है।…(व्यवधाि) इससे हाथ पैर में ददज, अपचि और भूि 

रहती है और रोगी को बार-बार रक्त भी चढ़ाया जाता है।…(व्यवधाि)  

(1230/KN/VR) 

मैंमाननीयस्वास्थ्यमंत्रीजीऔिमाननीयप्रिानमंत्रीजीसेआग्रिकिताि ंवकदेर्भि

केसाइंवटस्टों,वैज्ञावनकोंकेमाध्यमसेइसर्ंभीिनसकि सेि बीमारी का इिाज का रास्ता सिुभ 

करें। … (व्यवधाि) यह आिवुाूंनशक बीमारी है, नजससे हमार ेजिजातीय समाज का वचजस् व भी 

ित्म हो रहा है।… (व्यवधाि) इसनिए जिजातीय समाज को बचािे के निए इसकी ररसचज की जाए 

और इसका इिाज नकया जाए।… (व्यवधाि) 
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मैं माििीय मूंत्री जी से आग्रह भी करता ह ूं नक इस नसकि सेि एिीनमया को ‘आयषु्ट्माि 

काडज’ की योजिा में जोड़ा जाए।… (व्यवधाि) इसमें नमििे वािी जो पेंशि है, उसे 2500 रुपय े

कर नदया जाए, नजससे हमार ेजिजातीय समाज को इसका िाभ नमि पाए।… (व्यवधाि) मैं 

आपको पिु: धन्यवाद देता ह ूं।… (व्यवधाि) 
1231 hours  

 

(At this stage, S/Shri Harendra Singh Malik, Adv. Chandra Shekhar  

and some other hon. Members came and stood near the Table) 
 

SHRI PARTHA BHOWMICK (BARRACKPUR): Thank you, Chairperson. I wish 

to bring to the kind attention of the hon. Minister of Culture, Government of 

India a very important issue. ....(Interruptions)   

 Sir, the repertory grants given to many theatre groups in West Bengal 

have been stopped without assigning any satisfactory reason. ....(Interruptions) 

These groups are doing excellent work in the field of theatre on a regular 

basis. ....(Interruptions)  


Hon. Chairperson Sir, once Sri Ramkrishna Paramhansa Dev had said, 

"Theatre is the education for the masses". Listening to hundred speehes might 

not be able to achieve what one great theatre performance can do. It will be 

etched in the mind. Through you, I want to convey something to the hon. 

Minister. Meghnad Bhattacharya is a reputed actor and thespian working on 

the stage for the past the fifty years with his theatre group "Sayak". His grant 

has been discontinued without assigning any reasons to it. Through you, I want 

to bring this to the notice of hon. Minister that the salary grants have been 

decreased for the theatre groups of Rudraprasad Sengupta, Bibhas 

Chakraborty, and Bohurupee, which carries the legacy of its great pioneer 

Shambhu Mitra. This is a massive blow on Bengal's culture. It is my request to 

the hon. Minister that he should reconsider this move, at the same time he 

should not get provoked by anyone and should publish the original list in order 

to rectify this. Otherwise, the people of Bengal will be bound to draw parallels 

between this move and the deprivation of Bengal in MGNREGA and Awas 

Yogana. They will think that the Central Government is trying to commit an 

ethnocide by taking active steps to destroy Bengal's culture. I am repeatedly 

 

 Original in Bengali 



07.08.2024          MMN       Uncorrected / Not for publication 296 

 

requesting the hon. Minister to at least once have a discourse with the 

Members of his party, who regularly watch theatre and reconsider your 

decision. 

श्री अरुण कुमार सागर (िाहजहााँपुर) : सभापनत महोदय, आपिे मझेु शून्य काि में बोििे का 

अवसर नदया, इसके निए मैं आपका आभार व्यक्त करिा चाहता ह ूं।… (व्यवधाि) 

मान्यवर, मेर ेसूंसदीय क्षते्र जिपद शाहजहाूंपरु में गराज, िन्िौत, गूंगा, बहगुि, रामगूंगा, 

शारदा िहर बहती है।… (व्यवधाि) इस बार जिुाई माह में नवनभन्ि बाूंधों से अत्यनधक पािी छोड़े 

जािे के कारण जिपद में भीर्षण बाढ़ की नस्थनत उत्पन्ि हो गई है, नजस कारण काफी िोग अपिे 

घरों से पिायि करिे को मजबूर हो गये और उिकी फसि भी िष्ट हो गई।… (व्यवधाि) 

मैं सदि के माध्यम से उत्तर प्रदेश के मखु्य मूंत्री आदरणीय योगी आनदत्यिाथ जी का 

आभार व्यक्त करता ह ूं, नजन्होंिे हमार ेसूंसदीय क्षेत्र जिपद शाहजहाूंपरु में भीर्षण बाढ़ की आपदा में 

प्रशासि को यदु्ध स्तर पर कायज करते हुए राहत बचाव कायज के आदेश नदए।… (व्यवधाि) माििीय 

मखु्य मूंत्री जी के कुशि िेततृ्व एवूं निदेशि में हमिे प्रशासि के साथ नमिकर कायज करते हुए 

आपदा एवूं बाढ़ पीनड़तों को बचािे हेत ुसरुनक्षत स्थाि पर पहुूंचािे, राहत सामग्री नवतरण करिे का 

आदेश नदया।… (व्यवधाि) 

मान्यवर, मरेा सदि के माध्यम से सरकार से अिरुोध है नक वह मेर ेसूंसदीय क्षेत्र जिपद 

शाहजहाूंपरु में बाढ़ से हुई क्षनत का एक केन्द्रीय टीम से आकिि करवाकर पीनड़तों को तरुन्त 

केन्द्रीय सहायता एवूं आवास उपिब्ध करवाए जािे हेत ु निदेश प्रदाि करिे की कृपा करें।… 

(व्यवधाि) बहुत-बहुत धन्यवाद। 

(1235/VB/SAN) 

श्री कुलदीप इंदौरा (गगंानगर) : माििीय सभापनत जी, आपिे मझेु शून्यकाि में बोििे का 

अवसर नदया, इसके निए मैं आपको धन्यवाद देता ह ूँ।… (व्यवधाि)  

 मेर ेिोक सभा क्षेत्र में दूनर्षत जि आ रहा है, इसके सूंबूंध में मैं अपिी बात रििा चाहता ह ूँ। 

वहाूँ जो नकसाि हैं, आमजि हैं, वे दूनर्षत पािी के कारण काफी पीनड़त हैं। मेर ेिोक सभा क्षेत्र 

श्रीगूंगािगर के सूंगररया नवधािसभा क्षेत्र के अूंतगजत रतिपरुा में आज भी नकसाि न्यूितम समथजि 

मूल्य और दूनर्षत पािी की समस्या के कारण नपछिे छ3 महीिे से धरिे पर बैठे हैं।… (व्यवधाि)  

 मैं यह बतािा चाहता ह ूँ नक हमार ेयहाूँ जो पेयजि आ रहा है, वह तीि पररयोजिाओ ूं- 

भािड़ा, गूंग कैिाि और आईजीएिपी से आता है।… (व्यवधाि) पहिी बात तो यह है नक इि 

तीिों पररयोजिाओ ूं में 18 हजार क्यूसेक पािी चििी चानहए, नजसके स्थाि पर केवि 10 हजार 

क्यूसेक पािी ही चिती है। गूंग कैिाि, जो ढ़ाई हजार क्यूसेक की िहर है, वहाूँ मात्र 1800 

क्यूसेक पािी चि रहा है, वह भी दूनर्षत पािी आ रहा है और पािी कम आ रहा है, नजसके कारण 

उससे नसूंचाई का काम हो पा रहा है। दूनर्षत पािी के कारण जो समस्याएूं सामिे आ रही हैं, उिके 

बार ेमें मैं बतािा चाहता ह ूँ नक दैनिक भाष्ट्कर के द्वारा गरुुग्राम केयर िैब के द्वारा जाूँच करवायी 

गई।… (व्यवधाि) जाूँच में पाया गया नक पािी में कैं सरजन्य तत्व तय मािक से ज्यादा ितरिाक 
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हैं। इस िैब के माध्यम से पता चिा नक यहाूँ गूंदे पािी में एल्यूनमनियम 144 गिुा अनधक है, िोह े

की मात्रा 5 गिुा अनधक है, इसी प्रकार से आयरि निनकि एवूं अन्य प्रकार के तत्व भी मौजूद हैं, 

जो हमार ेशरीर के निए घातक हैं। मैंगिीज जो कैं सर और िीवर के रोगों एवूं नवनभन्ि प्रकार की 

बीमाररयों का कारण है, इससे तमाम िोग रोगग्रस्त हैं। इससे 15 नजिे प्रभानवत हैं एवूं यहाूँ के दो 

करोड़ िोग प्रभानवत हैं।… (व्यवधाि)  

इसनिए मैं कहिा चाह ूंगा नक इसे गूंभीरता से िें। उक्त पनत्रका के सवे के बाद यह ररपोटज 

उजागर हुई। इसनिए मैं निवेदि करिा चाहता ह ूँ नक इसे गूंभीरता से निया जाए तानक हमार ेयहाूँ के 

िोगों का आिे वािा भनवष्ट्य सरुनक्षत हो सके।… (व्यवधाि) 

धन्यवाद। 

श्री गुरजीत वसहं औजला (अमतृसर) : माििीय सभापनत जी, वाघा बॉडजर रेड, जो बहुत परुािा 

रेड है, यह अमतृसर से िगता है और यहाूँ से पानकस्ताि के साथ इम्पोटज और एक्सपोटज  का काम 

होता था।… (व्यवधाि) िेनकि बािाकोट अटैक के बाद 200 परसेंट कस्टम ड्यूटी िगािे के बाद 

उसको बूंद कर नदया गया, जो वायबि िहीं रहा। यह परुाति रेड है।… (व्यवधाि) सामानजक और 

ऐनतहानसक तौर पर हमारी सभ्याचार एक है। यहाूँ इम्पोटज के निए िगभग 500 रक्स डेिी आते थे। 

िेनकि बािाकोट अटैक के बाद उसको बूंद कर नदया गया।… (व्यवधाि) इसके कारण िगभग 10 

हजार िोग बेरोज़गार हो गए। हम एक तरफ तो इूंडस्रीज िगािे की बात करते हैं, रोज़गार देिे की 

बात करते हैं, िेनकि जो रोज़गार था, उसको बूंद कर नदया गया। जब वहाूँ व्यापार बूंद हुआ, तो 

बहुत से रक वािे और वकज शॉप वािे सार ेबेरोज़गार हो गए।… (व्यवधाि)  

सरकार से मेरी दरख्वास्त है नक वाघा बॉडजर रेड दोबारा शरुू नकया जािा चानहए। 

आईसीबी 120 एकड़ में बिी है। 13 अपै्रि, 2012 को इसका उद्घाटि हुआ था। अमतृसर और 

िाहौर का परुाति ररश्ता है। ये व्यापार के केन्द्र रहे हैं। यहाूँ से अफगानिस्ताि और यूएई तक 

व्यापार होता था। बूंगाि से िेकर यहाूँ तक जो शेरशाह सूरी रोड बिा है, वह यह दशाजता है नक 

परुाति समय में यह इकोिॉमी की रीढ़ की हड्डी थी।… (व्यवधाि) िेनकि सरकार िे इसको बूंद 

कर नदया। सि् 1962 और 1971 में भी जूंग हुई थी, िेनकि तब भी यहाूँ से व्यापार बूंद िहीं हुआ 

था, वह तब भी शरुू रहा। मेरी सरकार से दरख्वास्त है, हम बॉडजर नडनस्रक्ट्स के ऊपर बैठे हुए 

िोग हैं, हमें रोज़गार चानहए, हमार ेपास इूंडस्रीज हैं िहीं। इसनिए वाघा बॉडजर रेड को शरुू नकया 

जाए। सरकार इसका सूंज्ञाि िे। यह 10 हजार िोगों के रोज़गार का सवाि है।… (व्यवधाि) 

SHRIMATI RACHNA BANERJEE (HOOGHLY):  Hon. Chairperson, Sir, I thank 

you for giving me this opportunity to speak here today. 

Sir, I rise today to draw the attention of this esteemed House to a grave 

issue that has been plaguing the people of my constituency, Hooghly. The 

relentless Ganga riverbank erosion in Balagarh region is causing severe 

distress and devastation to the lives and livelihoods of our citizens. … 

(Interruptions) 
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The Ganga River traverses through Hooghly District for approximately 78 

kilometres, of which around 34 kilometres are urban and about 44 kilometres are 

rural. The rural stretch predominantly falls within the Balagarh Block. A more than 

two-kilometre stretch of the riverbank area from Guptipara Ferry Ghat onwards in 

Balagarh is experiencing rapid erosion, affecting nine Gram Panchayats. … 

(Interruptions) 

(1240/SNT/PC) 

In the rural areas, there are several char lands. Thousands of families are 

losing their homes, agricultural lands and access to basic amenities due to this 

relentless force of nature in this whole region. Lack of proper dredging has further 

aggravated the situation, leading to the formation of sand bars. These sand bars 

obstruct the natural flow of the Ganga River, causing erosion and further damage. 

… (Interruptions) 

Chairman Sir, there is an urgent need for a comprehensive Balagarh Master 

Plan to undertake works to: (i) Commission a comprehensive study to evaluate the 

extent of erosion and understand the underlying causes and vulnerability zones; (ii) 

Construct and maintain robust embankments by reinforcing the vulnerable 

stretches; and (iii) Initiate timely dredging operations to maintain the river’s depth, 

prevent sand bar formation, and stabilize the riverbanks. … (Interruptions) 

I request the Government to protect our riverbanks, safeguard our 

communities, restore hope to the people of Balagarh, and ensure that their plight is 

alleviated through timely and effective action. 

Thank you so much, Sir. … (Interruptions) 

1242 hours  

(At this stage, Adv. Chandra Shekhar, Shri Rajesh Ranjan and some other hon. 

Members went back to their seats.) 


SHRI GOPAL JEE THAKUR (DARBHANGA): Hon. Chairperson, Sir, this is one 

of the most important issues pertaining to the Mithila region. It has been under 

consideration for long to establish a Division Bench of the Patna High Court at 

an important centre of attraction in North Bihar-Darbhanga. The Government 

under the most popular leadership of the hon. Prime Minister Narendra Modi ji 

has sanctioned to set up an airport, AIIMS, IT Park, Super Specialty Hospital, 

first-class six-lane express way, ROB which were inevitably required for the 


 Original in Maithili 
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northern Bihar. After Independence, the successive Governments of Shri 

Narendra Modi have provided the aforementioned facilities to us. Now an 

important demand for the entire Mithila region is for the establishment of a 

Division Bench of Patna High Court in Darbhanga to enable the 7-8 crore of 

people living in 22 districts doorstep delivery of justice. That is yet to be 

fulfilled. I humbly request the hon. Minister of Law and Justice to give 

instruction for taking necessary steps to sanction a Division Bench of Patna 

High Court at Darbhanga. Such steps will definitely increase facilitation of 

judicial work in Mithila region and also relieve the Patna High Court of its 

present workload. Thank you, Sir. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.C. MOHAN): Dr. Prashant Yadaorao Padole. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: I will call you. Three more speakers are there. After that, I 

will call you. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please take your seats. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Shri Navaskani K. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Shri Rajabhau Parag Prakash Waje. 

… (Interruptions) 

SHRI RAJABHAU PARAG PRAKASH WAJE (NASHIK): Hon. Chairperson, Sir, I 

want to bring to your attention a long-pending demand for a local train service 

between Nashik road and Kasara and Kalyan stations. 

 The existing service till Kasara station is inadequate, causing hardships for 

thousands of daily commuters from Nashik to Mumbai. Despite a successful test 

run, the project was stalled, leaving the people of Nashik and Thane districts in the 

lurch. I request, through you, Sir, to investigate and identify the reasons for the 

delay in this project. 

(1245/AK/CS) 

I urge you to direct the Central Railway to commence this service as soon as 

possible by providing a timeline for completion. … (Interruptions) I would also 

request you to take immediate action to address the concerns of the people of 

Nashik, Mumbai and North Maharashtra. … (Interruptions) Thank you, Sir. … 

(Interruptions) 
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विवि और न् याय मंत्रालय के राज्य मंत्री; तथा   ंदीय काया मंत्रालय में राज्य मंत्री (श्री अरु्ान राम 

मेघिाल) : महोदय, कुछ माििीय सदस्य जो इस नवर्षय को उठा रहे हैं, मैं आपके माध्यम से सदि को बतािा 

चाहता ह ूँ नक इस सूंबूंध में हमारे िेि मूंत्री जी तीि बजे जवाब देंगे।… (व्यवधाि) इस पर हमार ेिेि मूंत्री जी 

एक स्टेटमेंट देिे वािे हैं।… (व्यवधाि) कुछ माििीय सदस्य ओिूंनपक से सूंबूंनधत जो नवर्षय उठा रहे हैं, उस 

नवर्षय पर ही तीि बजे िेि मूंत्री जी एक स्टेटमेंट देिे वािे हैं।… (व्यवधाि) 

1246 hours  

(At this stage, Shri Anto Antony, Shri Rajesh Ranjan and some other hon. Members 

came and stood near the Table) 
 

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.C. MOHAN):  Shri Rahul Gandhi ji. 

… (Interruptions)  

1246 hours  

(At this stage, Shri Anto Antony, Shri Rajesh Ranjan and some other hon. Members went 

back to their seats.) 
 

HON. CHAIRPERSON: Nothing is going on record. 

… (Interruptions) … (Not recorded) 

HON. CHAIRPERSON: Shri Rahul Gandhi ji. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Nothing is going on record. You can speak. 

… (Interruptions) … (Not recorded) 

HON. CHAIRPERSON: Let him speak. 

… (Interruptions) 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Are you not going to allow him to speak about 

Wayanad? … (Interruptions) He is going to speak about Wayanad. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please take your seat. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Let him speak. 

… (Interruptions) 

SHRI RAHUL GANDHI (RAEBARELI): Sir, there has been a tragedy in Wayanad. … 

(Interruptions) I am absolutely amazed that they are not allowing us to give a statement 

on this. … (Interruptions) 

 Sir, thank you for permitting me. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: You have given a notice on Wayanad. Please speak only on 

Wayanad. 

… (Interruptions) 

SHRI RAHUL GANDHI (RAEBARELI): I am speaking on Wayanad. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please sit down. 

… (Interruptions) 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): What is your problem? … (Interruptions) 



07.08.2024          MMN       Uncorrected / Not for publication 301 

 

HON. CHAIRPERSON: Rahul ji, you speak. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Rahul ji, you speak. 

… (Interruptions) 

SHRI RAHUL GANDHI (RAEBARELI): Sir, thank you for permitting me to raise this issue 

of the tragedy in Wayanad. … (Interruptions) I visited Wayanad with my sister some days 

back and I saw with my own eyes the devastation, the pain and the sufferings that 

resulted from this tragedy. … (Interruptions) 

(1250/UB/IND) 

Sir, thank you for permitting me to raise the issue of the tragedy in Wayanad.  

 I visited Wayanad with my sister some days ago and I saw with my own eyes the 

devastation, the pain, and the suffering that were resulted from this tragedy. Almost two 

kms of the hill had just collapsed and a river of stones and mud had come down. More 

than 200 people are dead and a vast number of people are missing. The eventual 

casualties are going to be 400 plus as it seems. I would like to commend the work of the 

Union and the State Governments, NDRF, SDRF, Army, Navy, Coastguard, district 

administration, Forest Department, Fire and Rescue Department, and the health 

personnel. An assistance was also given by States like Karnataka, Tamil Nadu and 

Telangana. It was also nice to see that all communities came together. Everybody came 

together to help the people. People from different ideologies and different communities 

came together and helped.  

The landslides have cut vital routes and made it nearly impossible for the rescue 

teams to reach the affected area. This is a huge tragedy and a very concentrated 

tragedy took place in one specific area. So, I would urge the Union Government to give a 

comprehensive rehabilitation package for Wayanad, including for building disaster 

resilient infrastructure and help the affected communities. I would also like to urge the 

Union Government to enhance the compensation that people are getting. And finally, I 

would also like to urge the Government to declare the Wayanad landslides as a national 

disaster.  

 I saw it with my own eyes and I have seen many disasters. Many times, I have 

visited different places where the disasters have taken place but it was very, very sad to 

see here that in a number of cases, only one member of a family is left. Mother, father, 

grandmother and brother - everybody is dead, and there is only a person remaining. 

Sometimes, the person left is a child or an adult. It was a real tragedy to see that. I would 

like to thank the entire House for the support that everybody has given to the people of 

Wayanad. 
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LIST OF MEMBERS WHO HAVE ASSOCIATED THEMSELVES WITH THE 

ISSUES RAISED UNDER MATTERS OF URGENT PUBLIC IMPORTANCE 
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shri Arvind Ganpat Sawant  
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MATTERS UNDER RULE 377 – LAID 

1253 hours 

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.C. MOHAN): Hon. Members, the Matters 

under Rule 377 shall be laid on the Table of the House. Members, who 

have been permitted to raise matters under Rule 377 today and are 

desirous of laying them, may personally hand over the text of the matter at 

the Table of the House within 20 minutes.  

 Only those matters shall be treated as laid for which the text of the 

matter has been received at the Table within the stipulated time and the 

rest will be treated as lapsed.  

 

 

Re: Need to declare Sunabeda in Kalahandi district of Odisha, a 

Tiger reserve forest 

SHRIMATI MALVIKA DEVI (KALAHANDI): l would like to request our Hon’ble 

Minister of Environment, Forest and Climate Change to declare and start 

Sunabeda as a Tiger Reserve Forest located in the Nuapada district of my 

constituency Kalahandi of Odisha. It covers an area of 1,004.31 sq kms. It 

features a mix of forests, including dry deciduous, moist deciduous, and 

tropical forests, with several water bodies and hills. The Sunabeda forest is 

home to Bengal tigers, Leopards, bears, Elephant, Sambar deer, Chousingha 

(four-horned antelope) and other species of flora and fauna. Once declared a 

reserve forest it should have anti-poaching camps and patrolling teams to 

preserve our wildlife and environment. It should have community outreach and 

habitat restoration programmes. The reserve forest should offer bird watching, 

trekking and eco lodges and guest houses. It would be a great tourist spot and 

would bring in huge amounts economically and help in the development of 

Nuapada district. It would generate revenue for the local tribal people while 

preserving our forest. Hoping our Hon’ble minister will declare it as a reserve 

soon and inaugurate it himself. 

(ends) 

----- 
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Re: Need to amend the admission guidelines 2024-2025 of Kendriya Vidyalaya 

Sangathan 

DR. BHOLA SINGH (BULANDSHAHR): The Kendriya Vidyalaya Sangathan (KVS) has 

issued new Admission Guidelines for the academic session 2024-25. In a move causing 

widespread concern among parents, the number of seats in Central Schools has been 

cut down. Earlier there were 40 seats per division, out of which 8 seats have been 

reduced now, citing revised admission criteria. The available seats have now been fixed 

at 32 per division. Now, securing admission has become a difficult task even for first 

category of Armed Forces and Paramilitary personnel who are facing a waiting list. 

Recent amendments to the transfer system have further complicated the challenges 

faced by the common people. Previously, parents relocating due to transfers could 

effortlessly enroll their children in Kendriya Vidyalaya schools at the new location, by 

providing the transfer certificate. However, with the revised system, the admissions are 

unattainable for children of parents employed in the Armed Forces and Paramilitary. I 

request the Hon’ble Minister of Education to amend the new admission guidelines 2024-

25 so that wards of Armed Forces and Paramilitary personnel for whom the KVs were 

initially opened, may get admission by removing the ceiling of 32 seats per class and by 

allowing over and above the maximum seats per class. 

(ends) 

----- 

Re: Need to expedite establishment of Sainik School in Godda/Deoghar, 

Jharkhand 

DR. NISHIKANT DUBEY (GODDA): I wish to draw your kind attention to the 

backwardness of Santhal Pargana region in general and the area(s) of Godda and 

Deoghar, in particular which happens to be my Lok Sabha constituency. The overall 

condition of Education in this region is a subject-matter of utter neglect inspite of the fact 

that since time immemorial, the entire region was considered to be a harbinger of ancient 

education practices and dissemination of social norms and mores. There has been a 

vociferous demand of establishing a Sainik School in Godda/Deoghar so that this area 

could also share the pride of having quality education to their children. In February 2016, 

the then Hon'ble Defence Minister, visited my constituency and after acknowledging the 

backwardness of the region, he was kind to announce setting up of a Sainik School in 

Godda/Deoghar. Further, as a consequence to the said announcement, the Project for 

establishing a Sainik School was immediately sanctioned by the Ministry of Defence. 

However, it is a matter of concern that since then, more than five years have elapsed, 

but the entire Project has not witnessed any visible progress. 

(ends) 

----- 
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Re: Establishment of airport in Maldaha Parliamentary Constituency 

श्री खगेन ममुुु (माल्दहा उत्तर) : मालदा पविम बंर्ालका मित्वपूणषर्िि िैजिााँ केन्दर

सिकािकेकायाषलयिेलवेवडवीजन, बीएसएफकैं प2 कें रववद्यालयएनटीपीसीपाविवग्रड

केअलावा व्यापारिक र्वतवववियााँ भी िैं। यिााँ के नार्रिकोंकी सबसे बडी समस्या वायु

यातायातकी िै।यिााँ से वनकटतमिवाईअड्डेबार्डोर्िाऔिकोलकातािैं।मालदा से

बार्डोर्िाकीदूिी250 वकमीतथाकोलकाताकीदूिी350 वकमीिै।देर्मेंबिुतकमऐसे

के्षत्रिैंजिााँवकसीएकर्ििसेिवाईअड्डेइतनीदूिीपििैं।इसकेवलयेइमिजेंसीसेवाओं

मेवर्वकत्सािेतुभीइसकीपिमआवश्यकतािै।अतःइनपरिवस्थवतयोंमेंमालदामेिवाई

परिविनसेवािेतुिवाईअड्डेकावनमाषणआवश्यकिै।इसिेतुमैंयिसुझावदेनार्ािताि ाँ

वकपिुानेिवाईअड्डेकेनवीनीकिणसेभीइससमस्याकासमािानिोसकतािै।अतः

पनुःआपकेमाध्यमसेमैमालदाकोिवाईयातायातकेनक्रे्पिजोडनेकेवलयेमैआपके

माध्यमसेमाननीयमन्दत्रीजीसेआग्रिकिताि ाँ। 

(इवत)  

----- 

 

 

 

Re: Establishment of educational institutes for higher & professional 

education in Kushinagar Parliamentary Constituency 

श्री विजय कुमार दूबे (कुिीनगर) : देर् के अंवतम छोि पि बसा िमािा लोकसभा के्षत्र

कुर्ीनर्िभर्वानबदु्धकीपरिवनवाषणस्थली िै। आजमैंआपकेमाध्यम सेमाननीय वर्क्षा

मंत्रीकोअवर्तकिानार्ािताि ाँ वककुर्ीनर्िमेउच्र्स्तिीयवर्क्षाकेवलएसंस्थानोंकी

बिुतिीकमी िै। कुर्ीनर्िकीिितीिमेर्ासेिीइसमामले मे वपछडामिसूसकिता िै। 

आजभीयिााँकेबच्र्ेउच्र्वर्क्षाकेवलएबडेर्ििोंकेतिफिीजातेिै | देर्आजिमािे

यर्स्वीप्रिानमंत्रीमंत्रीजीकेनेततृ्वमेवर्क्षामेके्षत्रमेकाफीआरे्वनकलर्कुािै। आजमैं

आपकेमाध्यमसेमाननीयवर्क्षामंत्रीसेअनुिोिकिताि ाँवकिमािेलोकसभाके्षत्रकुर्ीनर्ि

मेभीIIM, IIT, इंजीवनयरिरं्कॉलेजवअन्दयव्यवसावयकपढ़ाईकेवलएकॉलेजकीस्थापना

कीजाए। 

(इवत) 

----- 

  

 



07.08.2024          MMN       Uncorrected / Not for publication 306 

 

 

 

Re: Establishment of a Navodaya Vidyalaya in Mauganj district, Madhya 

Pradesh 

श्री जनादुन वमश्रा (रीिा) :िीवा वजले केसबसे वपछडेभार्मेंएकनया वजलामऊर्ंजबनाया

र्यािै। मऊरं्जवजलेकीलर्भर्सम्पूणषआबादीसुदूिजंर्लीवपिाडीइलाकेमेंिितीिै। वर्क्षा

केवलएकोईशे्रष्टववद्यालयनिींिै। मऊर्ंजवजलेमेंएकउत्कृष्टववद्यालयकीअत्यंतआवश्यकता

िै। अत:आपके माध्यम से मंत्री जी से वनवेदन िै वक मऊर्ंज वजले में एक नवोदय ववद्यालय

स्थावपतवकयेजानेकाकष्टकि।े 

(इवत)  

----- 

 

Re: Need to take comprehensive measures to revive the traditional applique 

work (Chandua) of Pipili in Puri, Odisha 

DR. SAMBIT PATRA (PURI): I request the Ministry of Textiles and Ministry of 

Culture to take urgent measures to revive the traditional appliqué work (Chandua) 

of Pipill, Puri. This includes financial support for artisans, creating new markets for 

their products, and launching initiatives to engage the younger generation in this 

craft, ensuring its sustainability and growth. 

The village of Pipili in Puri Parliamentary constituency is renowned for its 

traditional appliqué work, known as Chandua, which has historical roots dating back 

to the 12th century and the culture of Lord Jagannath. This craft, essential to the 

town's economy, is globally recognized for its intricate designs and vibrant colours, 

significantly contributing to religious festivals such as the annual Rath Yatra. 

Despite its historical and cultural significance, Pipili's applique work is now 

facing a crisis as the Artisans are struggling financially, and the youth are 

increasingly reluctant to continue this tradition due to limited income and market 

opportunities. The craft, which once brought global fame to Pipili, is on the brink of 

extinction. 

To preserve this heritage, it is imperative to provide financial assistance to 

the artisans, develop new markets, and initiate programs that attract and engage 

young people in this craft By doing so, we can ensure that the legacy of Pipill's 

appliqué work continues to thrive and contribute to our culturalheritage. 

(ends) 

----- 
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Re: Protection of crops from damage caused by Nilgai in Bihar 

डॉ. सजंय जायसिाल (पविम चम्पारण) : वबिािमेंघोडपिासयानीलर्ायोंद्वािाफसलोंको

नकुसानपिंुर्ानेकाइवतिासििािै, वजससेफसलोंकेउत्पादनपिप्रवतकूलप्रभावपडतािै।र्ंर्ा

औिर्ंडकबेवसनवालेकईवजलोंमेंवकसानोंकोभािीनकुसानकासामनाकिनापडतािै। वबिाि

मेंघोडपिास/नीलर्ायसैकडोंिजािवकसानोंकेवलएखतिाबनर्ईिैक्योंवककोईभीवनवािक

उपायकामनिींकिििािै।कटाईकेवलएतैयािउपजवालेभूवमकेबडेविस्सेकोनीलर्ायोंके

झुंडनष्टकिदेतेिैं। वकसानोंकेवलएअपनीपकतीफसलकोनीलर्ायोंसेबर्ानेकेवलएिातभि

बाििबैठनाबिुतमवुश्कलिैऔिनािीवकसीवकसानकोइसकाकोईमआुवजावमलािै। मैंकें र

सिकािसेइसवरं्ताजनकवस्थवतकेठोससमािानकेवलएिस्तक्षेपकिनेकाआग्रिकिताि ं, 

जिांघोडपिास/नीलर्ायवबिािकेवववभन्दनवजलोंमेंफसलोंपिप्रवतकूलप्रभावडालििीिैंऔि

र्िीबवकसानोंकोभािीनुकसानपिंुर्ाििीिैं। 

(इवत)  

----- 

 

Re: Need for construction of sea-wall along the East coast stretch from 

Ganjam to Balasore in Odisha 

SHRI BIBHU PRASAD TARAI (JAGATSINGHPUR): Sagarmala Project, 

Government’s flagship programme to develop and modernise ports and coastal 

highways, has been substantially contributing to the growth of Country’s GDP. A 

global study has predicted that more than 200 kms of Odisha’s coastline will face 

erosion by 2050 due to a significant decline in the flow of sediments and water 

volume in seven major rivers of Odisha. If this trend continues, six major coastal 

districts of Odisha are going to face problems of erosion. About 45 % of the 485 

kms coastline will face erosion and 55 % may witness accretion by 2050. Hence, 

there is an urgent need for construction of sea wall along the East Coast stretch in 

Odisha from districts Ganjam to Balasore, which will not only protect the lives and 

livelihood of millions of fishing and other communities, but also protect the 

infrastructure based under Sagarmala Project. Further, the loss of livelihoods 

demands long-term climate resilient adoption strategies by constructing sea wall in 

the coastal stretch of Odisha. Also, for all round development of industrial clusters 

to protect the agriculture base of the coastal inhabitants and to develop the tourist 

spots along the coastal towns, construction of sea wall is the way forward. It will 

also act as convenient communication by reducing the distance from Ganjam to 

Balasore.               (ends) 

----- 
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Re: Widening of Master Plan Road passing through Jaunapur-Madi 

area in South Delhi Parliamentary Constituency 

श्री रामिीर वसंह वबिूडी (दविण वदल्ली) : दवक्षणवदल्लीलोकसभाके्षत्रकेजौनापिु-माडी

सेर्जुिनेवालीमास्टिप्लानिोडकोर्ौडानकिनेमेंिजािोंलोर्ोंकोप्रवतवदनपिरे्ावनयों

कासामनाकिनापडििािै।इसिोडकीर्ौडाई30फुटिैऔिमास्टिप्लान2021मेंइसे

200फुटर्ौडाकिनेकाप्राविानथालेवकनऐसानिींवकयार्या।यििोडमििौली-र्डुर्ाव

िोडसेिोतीिुईफिीदाबादर्डुर्ांविोडकोजोडतीिै।इसिोडपियातायातकादबावबिुत

िीज्यादािै।टै्रवफककीइतनीभीडकेकािणयिांकईिादसेिोर्केुिैं।लोर्ोंकोघटोंजाम

मेंफंसेििनापडतािै।यिांतकवकऐसीघटनाभीिुईिैवकएम्बुलेंसकेजाममेंफाँ सनेके

कािणमिीजकीमौतिोर्ई। 

इसिोडकोर्ौडाकिनेकेवलएउपिाज्यपालमिोदयनेवदल्लीसिकािकोकईबाि

वनदेर्वदएिैलेवकनवदल्लीसिकािइससडककीतिफध्याननिींदेििीं।दससालपिले

जो सडक बन जानी र्ाविए थी, अभी तक निीं बनी िै। मेिा कें रीय सडक परिविन एवं

िाजमार्ष मंत्री मिोदय सेअनिुोि िै वकइससमस्याकातिुतंसमािानकिने के वलएवि

वदल्लीसिकािसेकोईसाथषकउपायकिनेकेवलएकिेंतावकमास्टिप्लानकेअनुसािइस

िोडकोर्ौडावकयाजासके। 

(इवत) 

----- 

  

Re: Establishment of processing industries in Rajgarh Parliamentary 

Constituency based on crops produced in the region 

श्री रोडमल नागर (राजगढ़) : मेिासंसदीयके्षत्रिाजर्ढ़अवतवपछडाके्षत्रथावजसेमाननीय

प्रिानमंत्रीजीनेआकांक्षीसेआर्ावन्दवतवजलेमेंसवम्मवलतकिमोिनपिुा ,कंुडावलयातथा

िरे्ई-पावषतीडैमकेसाथिीपावषती-कालीवसंि-र्ंबलवसंर्ाईवलंकपरियोजनासेके्षत्रमें6 

लाख िेक्टेयि कृवर् भूवम वसंवर्त किने की वदर्ा में कदम बढ़ाये िै,िाष्ट्रीय िाजमार्ो एवं

िामरं्जमंडीभोपालिेललाइनकीसौर्ातदेकििाजर्ढ़संसदीयके्षत्रकोववकासर्ीलके्षत्र

की दौड में सवम्मवलत वकया िै। आपके माध्यम सेसिकाि सेअनिुोिकिता ि ं वक वजन

फसलो का उत्पादन िमािे िाजर्ढ़, वखलर्ीपिु, ब्याविा, ससुनेि, सािरं्पिु, 

निवसंिर्ढ़,र्ांर्ौडाएवं िाघौर्ढ़आवदस्थानोपििोििा िैउनकीप्रसंस्किणइकाइयोंको

स्थावपतकिऔद्योवर्ककॉरिडोिबनानेमेंसियोर्प्रदानकिें। 

(इवत)  

----- 
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Re: Extension of electricity connection to villages under Lawalong 

Block in Chatra Parliamentary Constituency 

श्री काली चरण वसंह (चतरा) : मेिे संसदीय के्षत्रर्तिाझािखंड केलावालौंर्प्रखंड के

लर्भर्75 र्ांवोंमेंआजादीके75 वर्षबीतजानेकेबादभीलोर्वबजलीकनेक्र्नसेवंवर्त

िै। िमािेप्रिानमंत्रीजीकासपनािैवकििघिवबजलीपिंुर्ाईजाए, लेवकनमेिेलोकसभा

के्षत्र केलावालौंर्प्रखंडमेंआजभीलोर् वबजलीकी मूलभूतअविकाि सेवंवर्त िै। मेिा

सिकािसेवनवेदनिैवकइनर्ांवोंमेंवबजलीपिंुर्ानेकाकामतत्कालवकयाजाएवजससेइन

र्ांवोंकीजनताकोसवुविािोऔिइनकाववकासिो। 

(इवत) 

----- 

  

 

Re: Need to establish an Agriculture College in Bolangir, Odisha 

SHRIMATI SANGEETA KUMARI SINGH DEO (BOLANGIR): Agriculture is the 

backbone of our economy, and Odisha is predominantly an agrarian state. 

However, the region of Bolangir lacks a dedicated institution for agricultural 

education and research. Establishing an Agriculture college in Bolangir would 

greatly benefit the local farming community, providing them with access to 

modern agricultural practices, technology, and expertise. This would lead to 

improved crop yields, better resource management, and increased farmers' 

income. The Agriculture college would offer undergraduate and postgraduate 

courses in agriculture and allied sciences, as well as conduct research in areas 

relevant to the region's agricultural challenges. Additionally, it would serve as a 

hub for extension services, transferring knowledge and technology to the 

farmers. I urge upon the Hon'ble Minister of Agriculture and Farmers’ Welfare 

to establish an Agriculture college in Bolangir which would have a positive 

impact on the agricultural development and welfare of farmers of my 

Parliamentary constituency and the region as a whole. 

(ends) 

----- 
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Re: Need to expedite construction of R.O.B. near Sandila Railway 

Station in Misrikh Parliamentary Constituency 

श्री अिोक कुमार राित (वमवश्रख) : मेिे संसदीय के्षत्र वमवश्रख (उ.प्र.) के मिुादाबाद

वडववजनकेअंतर्षतसंडीलािेलवेस्टेर्नकेवनकटिलेवेसंपकष संखया-249पिआिओबी

का वनमाषणकायष िो ििा िै। लेवकन वनमाषण कंपनीकाकायष इतनािीमा िै वकइसको पूिा

किनेमेंकईवर्षलर्जाएरें्आिओबीकाकायषतेजीसेनिींिोनेसेके्षत्रकेस्थानीयलोर्ोंको

आवार्मनमेंअसवुविाकासामनाकिनापडतािैतथाजामकीवस्थवतबनीिितीिै।स्कूल

केबच्र्ोंकीबसेंएवंएबंुलेंसकीर्ावडयांभीफसजातीिै। 

अतःमेिामाननीयिलेमंत्रीजीसेआग्रििैवकजनवितमेंसंडीलािलेवेस्टेर्नके

वनकट िलेवे संपकष  संखया- 249 पि आिओबी बनाने वाली कंपनी को िेलवे के उच्र्

अविकारियोंकीवनर्िानीमेंकायषपूिाकिनेकेवलएवनदेवर्तवकयाजाय। 

(इवत)  

----- 

 

Re: Need to review the funnel height policy to enable redevelopment 

projects coming under Airport Funnel Zone 

प्रो. िषाु एकनाथ गायकिाड (ममु्बई उत्तर-मध्य) : मुंबईिवाईअड्डेकेआसपासकेफ़नल

िाइट प्रवतबंिों के कािण ववले पाले में िजािों इमाितों को प्रभाववत किने वाले एक

तात्कावलकमदु्देपिबातकिनार्ाितीि ाँ।वनवावसयोंसेजबमैंनेबातर्ीतकी, उन्दिोंनेबताया

वककैसेइनप्रवतबंिोंनेपनुववषकासपरियोजनाओंमेंमवुश्कलखडीकिदीिै, वजससेिजािों

मुंबईकिअसिुवक्षत, पिुानेढांर्ेवालेघिोंमेंििििेिैं।यिांकीज्यादातिवबवल्डंर्५०साल

सेज्यादापिुानीिैं। वनवासीर्ाितेिैं वकफ़नलिाइटकीपॉवलसीकापुनमूषल्यांकनवकया

जाए, साथिीिाइफ्रीक्वेंसी रिसीववंर्स्टेर्नकास्थानान्दतििो।उनकी येभीमांर् िै वक

ट्रांसफिऑफ़डेवलपमेंटिाइट्स(TDR) केमाध्यमसेअवतरिक्तवनमाषणअविकािभीवदए

जाएंतावकपरिसिकाववकासिो। मेिाउड्डयनमंत्रीजीसेअनिुोििैवकउनकेमंत्रालयके

प्रवतवनवियों, मुंबईमिानर्िपावलका, MMRDA, इत्यावद संस्थानोंऔि वनवावसयों केसाथ

जल्दएकसमन्दवयबैठकबलुाईजाएऔिइससमस्याकािलवनकालाजाए। 

(इवत)  

----- 
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Re: Menace of stray dogs in Punjab 

श्री िेर वसहं घुबाया (विरोज़पुर) : पंजाबिाज्यमें विंसककुत्तोंकाबडाआतंक िै, कईऐसी

घटनाएंसामनेआई िै, वजसमेंछोटेबच्र्ोंको कुत्तों नेमािकिखा वलया िै, ऐसीकईघटनाएं

पंजाब में घटी िैं, जो वदलको दिला ििी िै। पर्ओुं पि कू्रिताकानून केअंतर्षतसिकाि इन

आवािाकुत्तोपिवनयंत्रणलर्ानेमेंअसमथषिै, कईमाताओंनेअपनेनवजातोंकोखोवदयािैजो

बिुतिीपीडादायकिै। मैंस्वयंभीर्ािताि ंवकपर्ओुंपिकोईभीकू्रितानािोलेवकनइसतिि

केविंसकप्पर्ओुंपिवनयंत्रणवकयेजानेकेवलएकोईआवश्यककदमउठाएजानेर्ाविए!अतः

मेिाआपकेमाध्यमसेभाितसिकािसेअनिुोििैवकइसमामलेमेंकोईबीर्कािास्तावनकाला

जाएवजससेवकसीपर्ुपिकोईकू्रितानािोऔिमानवकीिक्षािोसके। 

(इवत)  

----- 

 

Re: Need to provide a special package for Vilangad region in Vadakara 

Parliamentary Constituency, Kerala affected by landslides 

SHRI SHAFI PARAMBIL (VADAKARA): Many consecutive landslides occurred in 

Vilangad Panchayat of Vadakara Constituency on 30th June, 2024 affecting a large 

number of people living in the locality. The landslips have destroyed 15 bridges, 

including the recently constructed ones, in the village. Roads connected to these 

bridges are in a dilapidated state and over 800 persons affected by the landslip are 

now staying in various relief camps opened in Vanimel Panchayat. More camps are 

likely to be opened for the stay of people in other stranded villages. Many houses 

were washed away. Although the landslides were similar to what happened in 

Wayanad, the casualties were avoided because people were vigilant. Members of 

these stranded families in the upland area are solely depending on the supply of a 

help desk opened by the Panchayat authorities, which is finding it difficult to meet 

the requirements. Since the devastation caused by the landslide has affected the 

entire region, the rehabilitation process needs maximum support from the Central 

Government. Hence, I request the Union Government to announce a special 

package for the Vilangad region on an urgent priority basis. 

(ends) 

----- 
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Re: Need to increase the number of minimum employment days in a financial year along 

with revision of working hours under Mahatma Gandhi National Rural Employment 

Guarantee Scheme 

ADV. ADOOR PRAKASH (ATTINGAL): Mahatma Gandhi National Rural Employment 

Guarantee Scheme (MGNREGS) plays a significant role in addressing the rural distress. But 

the wages paid under the scheme remains below the minimum wages in many states even 

after wage revision this year. Parliamentary Standing Committee had recommended to revise 

the wages according to the minimum wages. It is necessary to increase the minimum 

employment days in a financial year. The budget allocation for the scheme should be 

enhanced to meet these requirements. It is also to be noted that MGNREGS workers have 

been plagued with insensitive practices. According to the new geo-tagging feature, workers 

have to travel back to the spot where they started their work initially to mark their attendance. It 

is unjustifiable that the efficient workers who cover larger tracts of work to distant places are 

compelled upon to return to the starting point of work to capture their photo. This can be 

conducted at the finishing point of their work. The women workers are finding it difficult to take 

care of their children as they have to work till 5PM. If the working hour is fixed up to 4PM it 

would be convenient for them. 

(ends) 

----- 

Re: Need for construction of foot over-bridges and underpasses on National Highways 

65 and 163 in Bhongir Parliamentary Constituency in Telangana 

SHRI CHAMALA KIRAN KUMAR REDDY (BHONGIR): I would like to draw your attention to 

the disturbing surge in accidents and fatalities on National Highway 65 and National Highway 

163 in Bhongir Parliamentary Constituency. Recent data reveals a serious concern: 25 lives 

lost at unmanned railway crossings, 50 accidents at Anantharam junction, and 15 pedestrians 

injured at Ramchandrapuram due to the absence of foot over bridges. India ranks first in road 

accident fatalities, a grim reminder of our nation's vulnerability, with an alarmingly high number 

of fatalities every year. I request the Honourable Minister of Road Transport and Highways to 

immediately commence the construction of 8 vehicular underpasses, 1 foot over bridge, and 1 

service road on NATIONAL HIGHWAY 65 and NATIONAL HIGHWAY 163 to address the 

critical situation and if required, additional infrastructure improvements. Furthermore, I request 

prompt action to replicate this initiative on other highways across TELANGANA and the entire 

nation to prevent accidents, ensure road safety, and save precious lives. Additionally, I bring to 

your attention the pending compensation for land holders of Malkapuram Andolmaisamma 

temple in Choutuppal, and request that the compensation amount be released at the earliest. 

(ends) 

----- 
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Re: Power situation in Lalganj parliamentary Constituency and also non-payment 

of wages under MGNREGS in a time-bound manner to labourers 

श्री दरोगा प्रसाद सरोज (लालगंज) : मेिेसंसदीयके्षत्रलालर्ंजमेंइससमयिानकीिोपाईर्लििीिैऔि

बिुतसेखेतोंमेंिोपाईर्लििी िैपिंतुकईनििोंमेंपानीनिींआििािै वजससेबिुतकवठनाईिोििी िै

वकसानबेिालिैएकतिफजिांनििोंमेंपानीनिींआििािैविींदूसिीतिफवबजलीकीकटौतीजबिदस्त

र्लििीिैऔिट्रांसफामषिआयेवदनजलििािै।ट्रांसफामषिकीसप्लाईकिनेवालीकम्पनीबिुतिीखिाब

क्वावलटीकेट्रांसफामषिकीसप्लाईकिििीिैवजससेआयेवदनट्रांसफामषिजलििािै साथिीमनिरे्ाजाब

काडषिािकोंकोउनकीमजदूिीसमयपिनिींदीजाििीिै,जबवकवनयमकितािैवकउनकीमजदूिीिि

मिीनेकीवमलजाए।पितंुतीनमिीनेर्ािमिीनेतकभरु्ताननिींवकयाजाििािैवजससेिमािेउत्तिप्रदेर्

केजाबकाडष िािकोंमेंकाफीवनिार्ािितीिैसाथिीमनिेर्ामजदिुीिमािेउत्तिप्रदेर्मेंबिुतिीकमिैमात्र

237 रूपएिैंजोवकबिुतिीकमिैविींअन्दयप्रदेर्ोंमेंमजदूिीबिुतज्यादािैदेर्मेंसबसेज्यादाजाबकाडष 

िािकिमािेउत्तिप्रदेर्मेंिीिैपिंतुमजदूिीबिुतिीकमिै।             (इवत)  

----- 

 

Re: Need to run intercity train from Dohrighat in Mau district to Allahabad in Uttar 

Pradesh and also run trains from Mau to Mumbai, Chennai and Bengaluru and 

increase the frequency of Mau – Delhi railway service 

श्री राजीि राय (घोसी) : मऊवजलेमेंिलेयातायातसवुविाकोऔिसदुृढ़किनेके ववर्यमेंमैंआजएक

बिुतिीबवुनयादी ववर्यकीओिआपकाध्यानआकवर्षतकिनार्ािताि ाँ।मऊवजलेकीgeographical 

संिर्नाऐसीिैवकमऊअपनेवजलेकेएकछोिपिवस्थतिै।यिााँकीमखुयआबादीवालीजर्िकोदोििी

घाटकेनामसेजानाजातािैजोवकमऊसेकिीब40-50 km दूिवस्थतिै।जोभीTrain उपलब्ििै,वो

मऊसेिै।वजसकेकािणविांकेलोर्ोंकोTrain पकडनेकेवलएकाफीदूिजानापडतािै।मेिािलेमंत्रीसे

वनवेदनिैवकमऊकेवलएTrain कासंञ्र्ालनदोििीघाटसेवकयाजाए। मऊवजलेकेबिुतसािेयवुावर्षके

लोर्Allahabad University मेंपढाईकितेिैंऔिcompetitive पिीक्षाकीतैयािीकितेिैं।येदभुाषग्यकी

बातिैिैवकमऊसेAllahabad कीिलेconnectivity अच्छीनिींिै।Direct Train वनवमतमात्रिै।इससे

ववद्यावथषओंऔिजनसमान्दयकोAllahabad पिंुर्नेमेंबिुतअसवुविािोतीिै। मेिीसिकािसेमांर् िै वक

daily basis पिसुबिऔिर्ाममेंमऊ(दोििीघाट)सेAllahabad तकInter-City एक्सपे्रसTrain र्लाई

जाए।इससेछात्रोंकोऔिआमनार्रिककोबिुतसवुविािोर्ी। मऊऔिआसपासकेवजलेबनुकिबिुल

के्षत्रिै।ज्यादातिबुनकिसमाजकेलोर्ोंकाव्यवसावयकसम्बन्दिMumbai, Bengaluru औिTamil Nadu 

से िै।अक्सि व्यापाि केकािणबनुकिोंकोMumbai, Bengaluru औिTamil Nadu तकयात्राकिनी

पडती िै।लेवकनमऊकीBengaluru औिChennai सेकोईdirect train connectivity निींिै।इसके

कािणबनुकिके्षत्रकेजडेुव्यापारियोंकोबिुतअसवुविाकासामनाकिनापडतािै।मुंबईसेमऊकोजोडने

केवलएकोईसुपिफास्टटै्रननिींिै।एक-दोिेलर्ाडीजोिैवोभीप्रवतवदननिींिै।मेिासिकािसेवनवेदनिै

वकमुंबईसेमऊकेबीर्regular टै्रनकीव्यवस्थाकीजायऔिसिािमेंकमसेकमदोवदनरे्न्दनईऔि

बेंर्लरुुकेवलएसपुिफास्टटे्रनदीजाय। 

इसकेअलावावत्तषमानमेंमऊसेवदल्ली(आनंदवविाि)कीTrain सिािमेंदोवदनिीर्लतीिै।मेिा

िलेमंत्रीजीसेवनवेदनिैंकीइसTrain कोप्रवतवदनकिवदएजाय।           (इवत)  

----- 
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Re: Need to increase allocation for Bengal Chemicals and 

Pharmaceutical works and Bengal Immunity in West Bengal 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): The Bengal Chemicals & 

Pharmaceutical Works was established in Kolkata, West Bengal by Prafulla 

Chandra Ray. The company was nationalized by the Govt. of India in 1980 and 

has been functioning as a CPSU under the Ministry of Chemicals & Fertilizers. 

Since that time, it has got works in Panihati in my constituency. Bengal 

Immunity was another company set up with its main factory in Baranagar in 

Dum Dum Parliamentary constituency. It has been lying closed for a long time 

due to a High Court injunction. Its management was handed over to Bengal 

Chemicals. Now, in this year’s budget, a meager allocation has been given to 

both Bengal Chemicals and Bengal Immunity. With this allocation, neither can 

Bengal Chemicals function nor can Bengal Immunity be opened. I demand that 

the allocation for both of these companies be increased substantially. 

(ends) 

----- 

 

Re: Need to allocate funds for reconstruction of road from Dakshin 

Barasat Railway Station PWD road to Dhrubchand Haldar College in West 

Bengal 

SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR): I would like to draw the kind 

attention of the Hon’ble Minister of Railways to the issue that I spent more than 

Rs. 30 Lakh from my MPLAD Fund for construction of a black top road from 

Dakshin Barasat Railway station PWD road to Dhrubchand Halder College in 

the year 2017-18. The road has become dilapidated in regard to its present 

condition and one of the main reasons is two big water bodies adjacent to this 

road which are also the property of Railways and this particular road falls 

under the jurisdiction of railways. I would like to request the Hon’ble Minister of 

Railways to kindly allocate funds for reconstruction of the said road and include 

the said particular road in the railway maintenance map.  

(ends) 

----- 
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Re: Need to provide stoppage of train No. 13151/52 at Paraiya Railway Station and 

extend the train No. 12836 up to Gaya in Bihar 

श्री अभय कुमार वसन्हा (औरगंाबाद) : र्ाडी संखया 13151/52 वसयालदािजम्मूतवी एक्सपे्रस एवं र्ाडी

संखया 13009/10 िावडा-देििादून एक्सपे्रस दोनो िी मित्वपूणष स्थानोकोजोडती िै, इसमार्ष पि पियैा

नामकस्टेर्निै, वजसपिठििावकेवलएस्थानीयनार्रिको, सामावजकसंस्थाओंद्वािावर्ोंसेमांर्कीजा

ििीिै।यिााँकेयावत्रयोंकोजम्मू, कोलकातातथािरिद्वािजानेकेवलएर्ाडीदूिसेपकडनीपडतीिै, वजससे

उनकोकाफीपिरे्ानीिोििीिै। 

इसीतििर्ाडी संखया12835िवटयासेर्लकि बैर्लरुुजाती िै, औिर्ाडी संखया12836जो

बैंर्लरुुसेर्लकििवटयाआतीिै।इसर्ाडीकािवटयासेआर्ेर्यातकववस्तािवकयाजानार्ाविए, क्योंवक

र्यातथावतरुपवतबालाजीदोनोिीबिुतप्रवसद्धिावमषकस्थलिै, वजनकाआपसमेंजुडनाबिुतिीजरूिीिै

जोआसानीसेआपसमेंजडुसकें र्ाऔिदूसिाकािणयििैवकर्यावउसकेआसपासकेिजािोकीसंखया

मेंश्रवमकवकमषर्ािीबैंर्लुरुतथाउसकेआसपासकेके्षत्रोमेंिोजर्ािकिििेिै। 

अतः मेिा आपके माध्यम से माननीय िले मंत्री जी से अनिुोि िै वक उपिोक्त तीनो मांर्ो को

प्राथवमकताकेआिािपिपूणषकिवानेकीकृपाकिें। 

(इवत) 

----- 

  

Re: Need to establish an AIIMS in Bagpat Parliamentary Constituency 

डॉ. राजकुमार सांगिान (बागपत) : मैंआपकेमाध्यमसेसिकािकाध्यानअपनेसंसदीयक्षेत्र

बार्पतकीओिआकवर्षतकिनार्ािताि ाँ, जिााँस्वास्थ्य सेवाओंकी वस्थवतअत्यंतर्ंभीि िै।

िमािेक्षेत्रकेनार्रिकोंकोउवर्तऔिसमयपिवर्वकत्सासवुविाएाँप्रािनिींिोपाििीिैं।यिााँ

तकवकमामूलीबीमारियोंकेवलएभीलोर्ोंकोमेिठ, वदल्लीजैसेबडेर्ििोंकारुखकिनापडता

िै।इससमस्याकेसमािानकेवलएपूवषमेंभीकईसांसदोंनेइसमुदे्दकोउठायािै, लेवकनअब

तककोईठोसकदमनिींउठायार्या िै।बार्पतमें ववरे्र्ज्ञडॉक्टिोंऔिआिवुनक वर्वकत्सा

उपकिणोंकीकमी केकािणजनताकोबडीसमस्याओंकासामनाकिनापडििा िै। र्भषवती

मविलाओ,ं बजुरु्ोंऔिबच्र्ोंके वलएवस्थवतऔिभीअविकववकटिै।ग्रामीणक्षेत्रोंमेंस्वास्थ्य

सेवाएाँबेिददयनीयिैं, औिसिकािीअस्पतालोंमेंबवुनयादीसुवविाओंकाभीअभाविै।इसवलए, 

मैंपनुःसिकािसेआग्रिकिताि ाँ वकबार्पतमेंस्वास्थ्यसेवाओंकोसिुािनेके वलएअववलंब

आवश्यककदमउठाएजाएाँ।ववरे्र्रूपसे, िमािेक्षते्रमेंएकअवखलभाितीयआयवुवषज्ञानसंस्थान

(AIIMS) कीस्थापनाकीजाए।AIIMS जैसीप्रवतवितसंस्थाकािोनानकेवलिमािेक्षेत्र के

नार्रिकोंकोउत्तमवर्वकत्सासवुविाएाँप्रदानकिरे्ा, बवल्कआसपासके वजलोंके वलएभीएक

विदानवसद्धिोर्ा।इससेस्थानीयस्तिपििोजर्ािकेअवसिभीबढ़ेर्ेऔिक्षते्रकासमग्रववकास

िोर्ा।मैंआर्ाकिताि ाँवकसिकािइसमित्वपूणषमदेु्दपिर्ीघ्रतासेववर्ािकिरे्ीऔिबार्पतके

नार्रिकोंकोबेितिस्वास्थ्यसवुविाएाँप्रदानकिनेकेवलएठोसकदमउठाएर्ी। 

(इवत) 

----- 
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Re: Payment of crop insurance claims of farmers of Churu, 

Hanumangarh, Sikar & Nagaur in Rajasthan 

श्री अमरा राम (सीकर) : िाजस्थान में रू्रू, िनमुानर्ढ़, सीकि, नार्ौि मेंफसलबीमा क्लेम

बकायावर्ष2021, 2022, 2023 िबीवखिीफदोनोंफसलोंका क्लेम कंपनीद्वािावकसानों को 

देनाबकायािै।उनकी तिसीलवाइजसूर्ीदेनेकाकष्टकिेंतथाभरु्तानकिवानेिेतुइनवजलोंमें

वजनवकसानोंकापटवाििल्काबैंकयाकंपनीनेबदलवदयाजबवकउक्तिल्केमेंक्लेमवकतने

वकसानोंकोवमलर्याथाववकतनेवकसानोंकाबकायािै।वजनवकसानोंकाप्रीवमयमबैंकद्वािा

कंपनीकोनिींभेजार्याथाउनकंपवनयोंद्वािाएतिाजकिकेक्लेमदेनेमेंदेिीभीिुईिै।उनका

भरु्तानब्याजसवितकिवानेिेतुतथाफसलबीमाको स्वैवच्छक वकयािैउसआदेर्कोबदला

जावेजोवकसानफसलबीमा किवानार्ाितेिैंविबैंकमेंवलखकिदे उन्दिींवकसानोंकाप्रीवमयम

काटाजाए। 

(इवत) 

----- 

  

Re: Establishment of Kendriya Vidyalaya in Nagaur Parliamentary 

Constituency 

श्री हनुमान बेनीिाल (नागौर) :   मैंआपकेमाध्यम सेसिकािका ध्यानअपने संसदीयक्षते्र

बार्पतकीओिआकवर्षतकिनार्ािताि ाँ, जिााँस्वास्थ्य सेवाओंकी वस्थवतअत्यंतर्ंभीि िै।

िमािेक्षेत्रकेनार्रिकोंकोउवर्तऔिसमयपिवर्वकत्सासवुविाएाँप्रािनिींिोपाििीिैं।यिााँ

तकवकमामूलीबीमारियोंकेवलएभीलोर्ोंकोमेिठ, वदल्लीजैसेबडेर्ििोंकारुखकिनापडता

िै।इससमस्याकेसमािानकेवलएपूवषमेंभीकईसांसदोंनेइसमुदे्दकोउठायािै, लेवकनअब

तककोईठोसकदमनिींउठायार्या िै।बार्पतमें ववरे्र्ज्ञडॉक्टिोंऔिआिवुनक वर्वकत्सा

उपकिणोंकीकमी केकािणजनताकोबडीसमस्याओंकासामनाकिनापडििा िै। र्भषवती

मविलाओ,ं बजुरु्ोंऔिबच्र्ोंके वलएवस्थवतऔिभीअविकववकटिै।ग्रामीणक्षेत्रोंमेंस्वास्थ्य

सेवाएाँबेिददयनीयिैं, औिसिकािीअस्पतालोंमेंबवुनयादीसुवविाओंकाभीअभाविै।इसवलए, 

मैंपनुःसिकािसेआग्रिकिताि ाँ वकबार्पतमेंस्वास्थ्यसेवाओंकोसिुािनेके वलएअववलंब

आवश्यककदमउठाएजाएाँ।ववरे्र्रूपसे, िमािेक्षते्रमेंएकअवखलभाितीयआयवुवषज्ञानसंस्थान

(AIIMS) कीस्थापनाकीजाए।AIIMS जैसीप्रवतवितसंस्थाकािोनानकेवलिमािेक्षेत्र के

नार्रिकोंकोउत्तमवर्वकत्सासवुविाएाँप्रदानकिरे्ा, बवल्कआसपासके वजलोंके वलएभीएक

विदानवसद्धिोर्ा।इससेस्थानीयस्तिपििोजर्ािकेअवसिभीबढ़ेर्ेऔिक्षते्रकासमग्रववकास

िोर्ा।मैंआर्ाकिताि ाँवकसिकािइसमित्वपूणषमदेु्दपिर्ीघ्रतासेववर्ािकिरे्ीऔिबार्पतके

नार्रिकोंकोबेितिस्वास्थ्यसवुविाएाँप्रदानकिनेकेवलएठोसकदमउठाएर्ी। 

(इवत)
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Re: Need to take measures to increase the height of platforms of 

railway stations in Thoothukkudi Parliamentary Constituency 

through which Pearl City Express is enrouted 

 

 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): The 

platforms at railway stations in my Thoothukkudi Parliamentary 

constituency have not been modified with respect to the upgraded 

broad-gauge lines. 

I have already raised the demand through letters for increasing 

the heights and extension of platforms in many stations of my 

constituency. Still, some of them are pending. The platforms at 

Kovilpatti, Kadambur, Maniyachi, Tuti Melur, Thoothukkudi, 

Kayalpattinam, Nazareth and Thathankulam railway stations have not 

been modified. 

  It is creating a lot of inconvenience and safety issues for 

passengers while boarding and deboarding, especially the elderly and 

differently-abled persons. Even recently the passengers travelling in 

the Pearl City Express faced issues in safe boarding and deboarding at 

the Thoothukkudi railway station. 
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 Therefore, I request you to take measures to increase the 

platform height in the Kovilpatti, Kadambur, Maniyachi, Tuti Melur, and 

Thoothukkudi railway station through which the Pearl City Express 

passes. I would also request you to sanction for the extension and 

raising of platforms in Nazareth and Thathankulam railway stations 

respectively. 

(ends) 

----- 
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FINANCE BILL (No. 2) 2024 – contd.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.C. MOHAN): Shri Jagdambika Pal. 

1254 बजे 

श्री जगदवम्बका पाल (डुमररयागजं) : सभापनत जी, मैं आपका आभारी ह ूं नक आपि े

मझुे वर्षज 2024-25 के फाइिेंस नबि के समथजि में मझु ेबोििे का अवसर नदया है। मैं कि 

से सत्ता पक्ष और प्रनतपक्ष के माििीय सदस्यों की बात फाइिेंस नबि के सूंबूंध में सिु 

रहा ह ूं। मैंिे देिा नक हमार ेप्रनतपक्ष के साथी फाइिेंस नबि पर कम बोि रहे थे और 

राजिीनत ज्यादा कर रहे थे। जब हम बजट पाररत कर चकेु हैं, नवनियोग नवधेयक को 

पाररत कर चकेु हैं और नवत्त मूंत्री जी ि ेबजट प्रस्ततु करते समय कहा था नक हमारा 

बजट में 9 प्राथनमकताएूं होंगी। 

(1255/RV/SRG) 

माििीय प्रधाि मूंत्री जी िे स्वयूं कहा था नक इस देश में चार वगज हैं, चार जानतयाूं 

हैं – यवुा, मनहिा, नकसाि, और गरीब। इि चार वगों के निए िौ प्राथनमकताएूं तय की 

गयीं, जो एक ‘नवकनसत भारत’ के िक्ष्य की नदशा में उस यात्रा को तेज करेंगी। आनिर, 

इस फाइिैंस नबि से हम बजट के सूंबूंध में क्या उपाय करेंगे?… (व्यवधाि) इस फाइिैंस 

नबि से हमिे जो बजट प्रस्ततु नकया है, उससे ‘नवकनसत भारत’ की 9 प्राथनमकताओ ूं के 

िक्ष्य को प्राप्त करिे के निए हमार े टैक्स को नसम्पिीफाई करिा, जो टैक्सपेयसज हैं, 

उिकी सनवजसेज़ में सधुार करिा इत्यानद हैं।… (व्यवधाि) 

HON. CHAIRPERSON: I request the hon. Members to please sit down. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please take your seats. 

… (Interruptions) 

िावणज्य और उद्योि मतं्री (श्री पीयूष िोयल): महोदय, यहाूं वररष्ठ िेतागण हैं, साूंसद 

हैं। यहाूं गौरव गोगोई जी, सदुीप दादा हैं, मैं उिसे दरख्वास्त करूूं गा। माििीय साूंसद यहाूं 

िड़े होकर आपस में चचाज कर रहे हैं।… (व्यवधाि) सरुशे जी इतिे सीनियर हैं।… 

(व्यवधाि) 

वे पानिजयामेंरी अफेयसज नमनिस्टर हैं।… (व्यवधाि) पर, आप देनिए नक वहाूं क्या 

चि रहा है।… (व्यवधाि) मेरी दरख्वास्त है नक वररष्ठ िेतागण अपि ेसाूंसदों को कम से 

कम यह बताएूं नक पानिजयामेंट में नकस तरह से नबहैव करिा है।… (व्यवधाि) 
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HON. CHAIRPERSON: Suresh ji, please sit down. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Gogoi Ji, please ask your colleagues to sit down. 

… (Interruptions) 

श्री जगदवम्बका पाल (डुमररयागजं) : मान्यवर, यह उिकी आदत है नक वे बोिते हैं और 

बोि कर चिे जाते हैं। एक ियी परम्परा शरुू हुई है नक उिके बोििे के बाद उिके प्रश्नों या 

उिके ही नबन्दओु ूं का जवाब देिे के निए जब माििीय प्रधाि मूंत्री जी िड़े होते हैं तो ये 

िोग ‘विे’ में आकर दो घूंटे तक िार ेिगाते हैं। इस तरीके की सूंसदीय परम्परा, जो राहुि 

गाूंधी के एि.ओ.पी. बििे पर हुई है, यह शायद हमारी सूंसदीय परम्परा और प्रणािी पर 

एक कुठाराघात है और यह देश को शमजसार करिे वािी घटिा है।… (व्यवधाि) नजस 

तरीके से अिरुाग ठाकुर जी के बोििे पर हस्तक्षेप नकया गया, यह ठीक िहीं है।… 

(व्यवधाि) इस सदि का एक नडकोरम रहा है, यह देश का सवोच्च सदि है।… (व्यवधाि) 

अभी जैसा नक हमार ेपीयूर्ष गोयि जी िे कहा, इस तरह की परम्परा िहीं होती है। वे उप 

िेता हैं। मैं सभी से अपीि कर रहा ह ूं नक अभी फाइिैंस नबि पर चचाज हो रही है, इसमें सभी 

िोग भाग िें।… (व्यवधाि) 

मान्यवर, जैसा नक मैं कह रहा था, इस फाइिैंस नबि का मकसद केवि यह है नक 

हमिे जो बजट प्रस्ततु नकया है, उसमें 9 प्राथनमकताओ ूं के िक्ष्य को प्राप्त करिे के निए 

नकया गया है। ‘नवकनसत भारत’ का सूंकल्प माििीय प्रधाि मूंत्री जी और हमारी सरकार का 

एक सूंकल्प है। इसको प्राप्त करिे के निए हम इस फाइिैंस नबि के माध्यम स ेकाम कर रहे 

हैं। वर्षज 2024-25 का टैक्स स्रक्चर क्या होगा, टैक्स का नसम्पिीनफकेशि नकस तरीके स े

होगा, टैक्सपेयसज की सनवजसेज़ में नकस तरीके स ेसधुार होगा, जो अिावश्यक निटीगेशन्स 

होते हैं, उिको कैसे कम नकया जाए, इसका िगातार प्रयास नकया जा रहा है।  

मान्यवर, मैं कहिा चाहता ह ूं नक यह नकतिा बड़ा अचीवमेंट है नक आज जब हम 

नसम्पिीनफकेशि ऑफ टैक्सेज़ की बात करते हैं तो आज जब इस फाइिैंस नबि पर चचाज 

हो रही है तो इसमें जो टैक्सेशि नसस्टम की रूपरिेा है, तो वर्षज 2022-23 में जो टैक्सेशि 

नसस्टम था, उसकी तिुिा में यह बजट टैक्सशेि नसस्टम को 58 प्रनतशत नसम्पिीफाई 

करगेा, जो अपिे आप में यह एक ऐनतहानसक कदम होगा नक 58 प्रनतशत का 

नसम्पिीनफकेशि होिे जा रहा है। 
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(1300/GG/RCP) 

यह जो वर्ष 2022-23 के कॉर्पोरटे टैक्स का सरलीकरण हो रहा है, यह उर्पलब्ध आंकड़ों 

के अनसुार पर्पछले पवत्तीय वर्ष में, दो पिहाई से अपधक जो टैक्स रे्पयसष हैं, उनके पलए नई र्पसषनल 

टैक्स की जो स्कीम आई है, उसका पवकल्र्प चनुा था। वर्ष 2024-25 के कें द्रीय बजट में, जो भारि 

का एक पवत्तीय र्पररदृश्य है, उसको बढ़ाने के उदे्दश्य से कई महत्वरू्पणष बदलाव भी रे्पश पकए गए हैं।  

1301 बजे    (श्रीमिी संध्या राय र्पीठासीन हुई)ं 

इसमें प्रमखु रूर्प से जो हाइलाइट्स हैं, वेिनभोगी कमषचाररयों के पलए टैक्स स्लैब में संशोधन पकया 

गया है। यह शायद र्पहली बार हुआ होगा पक आज इस बजट में और वर्ष 2024-25 के इस फाइनेंस 

पबल र्पर चचाष कर रहे हैं, देश के वेिनभोगी कमषचाररयों को महत्वरू्पणष लाभ प्रदान करने के पलए जो 

नई कर व्यवस्था लागू की गई है या उसकी जो संरचना हुई है, उसको संशोपधि पकया गया है। अब 

सभी वेिनभोगी, हमार ेजो देश के कमषचारी हैं, उनको 17,500 रुर्पये का लाभ होगा। यह अर्पने 

आर्प में पनपिि िौर से एक बड़ा कदम है, जो सरकार ने उठाया है। इस संशोधन का उदे्दश्य है पकि 

जो मध्यम वगष के लोग हैं, उनके पलए कर प्रणाली को उर्पयोगी बनाया जाए, उनके अनकूुल बनाया 

जाए और उसका अनरु्पालन कर के करदािाओ ंर्पर पवत्तीय बोझ कम पकया जाए, इस िरीके की 

रचना की गई है और यही इसके अमेंडमेंट में है। इससे उदे्दश्य का र्पररणाम होगा पक व्यवस्था भी 

सरल होगी। जो वेिनभोगी कमषचारी हैं, उनके साथ र्पेंशनभोपगयों को भी काफी राहि दी गई है, 

पजसको मैं अभी आर्पसे कह ंगा। इस िरीके से पडस्र्पोजल आय वालों को भी बढ़ाना। देश की समग्र 

आपथषक इकाई को भी लाभ र्पहंुचा है। मैं इसमें आर्पसे कहना चाहिा ह ूं पक जो वर्ष 2024-25 का 

हमारा फाइनेंस पबल है, इसमें सबसे र्पहला पबंद ुटैक्स ररफॉमष है, दूसरा इकोनॉपमक ग्रोथ है, पफर 

इन्फ्रास्रक्चर की चीज़ें हैं। टैक्सेशन में पकस िरह की रांसरे्परेंसी हो या हमारे टैक्स के स्रक्चर में 

एक रांसरे्परेंसी की व्यवस्था हो। पजिनी भी सोशल वैलफेयर की स्कीम्स हैं, चाहे वह हेल्थ है, 

एजकेुशन है, इन सार े रै्परामीटसष र्पर हम काम करेंगे। इस संबंध में हमने जो प्रयास पकया है, मैं 

आर्पसे कहना चाहिा ह ूं। 

महोदय, जब कल हमार ेपनपशकांि जी बोल रहे थे, िो उन्फ्होंने उस समय के पवत्त मंत्री का 

नाम ल े पलया, लेपकन मैं कहिा ह ूं पकि सच्चाई क्या है। इनकम टैक्स एक्ट, 1961 के सैक्शन 

56(2) में पकस सन् में एपंजल टैक्स लगा और उस एपंजल टैक्स का क्या र्पररणाम हुआ? उस 

र्पररणाम र्पर सरकार ने पफर क्या कदम उठाए थे? इसकी चचाष िो सदन में होगी। आज प्रधान मंत्री 

जी ने यह ऐपिहापसक फैसला पकया है, एपंजल टैक्स को खत्म नहीं पकया है, देश के यवुाओ ंके 

स्टाटष-अर्प, एम्र्पलॉयमेंट, पनवेश को बड़ी राहि पमली है और देश को फायदा पमलेगा। इनकम टैक्स, 

1961 के सैक्शन 56(2) में, वर्ष 2012 में जब उनकी सरकार थी, उस समय कौन पवत्त मंत्री था, 

मैं इसकी चचाष नहीं करिा ह ूं, लेपकन उस समय एक एपंजल टैक्स लगाया गया पक अगर कोई यवुा 

स्टाटष-अर्प शरुू करगेा, कोई यवुा उद्यमी पनवेश करगेा, िो वह माकेट से, फाइनेंपशयल इंपस्टट्यूशन 

से या बैंक से स्टाटष-अर्प के पलए अगर रंू्पजी लेगा, िो उसको एपंजल टैक्स 30 र्पसेंट देना र्पड़ेगा। 

उसका निीजा क्या हुआ पक रू्पर ेदेश की एमएसएमई सैक्टर क्राइपसस में आ गई। कोपवड के दौरान 
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जब रू्परी दपुनया क्राइपसस से जूझ रही थी, दपुनया के सामने ब्रेड एण्ड बटर का संकट हो गया 

था, उस समय भी हमारी सरकार ने प्रधान मंत्री जी के नेितृ्व में फाइनेंपशयल इंपस्टट्यूट्स को 

िीन लाख करोड़ रुर्पये की सहायिा की थी। आज उसी का निीजा है पकि एमएसएमई सैक्टर 

ररवाइव हो गया है और एमएसएमई सैक्टर आज देश के लोगों को रोज़गार दे रहा है। 

एमएसएमई का कोई व्यपि, कोई यवुा, कोई नौजवान जब वह ररबेट लेिा है, िब वह अर्पन े

प्रोजेक्ट का एक डीर्पीआर बनािा है।   

(1305/MY/PS) 

अब उसन ेउसके अगेन्फ्स्ट बैंक या कहीं माकेट से लोन पलया, अगर उस र्पर 30 

र्परसेंट का टैक्स एजेंल टैक्स के रूर्प में कट जाएगा िो स्वाभापवक है पक उसका प्रोजेक्ट रू्परा 

नहीं होगा। हमार,े आर्पके या प्रपिर्पक्ष के के्षत्र में भी रोज ऐसा होिा है पक हमने इिने करोड़ 

रुर्पये की रंू्पजी ली थी। हमने राइस पमल खड़ी कर दी। अब राइस पमल का काम रू्परा नहीं हो 

रहा है, क्योंपक 30 र्परसेंट एजेंल टैक्स दे पदया। अब अगर उसने घर की रंू्पजी लगा कर राइस 

पमल लगा दी, िो उसके र्पास वपकिं ग कैपर्पटल नहीं होगा, िापक वह पकसानों से धान खरीद 

सके और पफर चावल बना कर बेच सके। अब एक नौजवान ने लोन ले पलया। बैंक का 

ईएमआई चलने लगा। उसके एजेंल टैक्स के कारण वह प्रोजेक्ट रू्परा नहीं हुआ। उसके र्पास 

वपकिं ग कैपर्पटल नहीं है। आज िक यह एजेंल टैक्स नहीं हटा। इस देश के यवुा उद्यपमयों का 

स्टाटषअर्प सफल होगा और उनको कैपर्पटल भी पमलेगा। अब उनका प्रोजेक्ट भी रू्परा होगा। 

आज इस एजेंल टैक्स को समाप्त करने से यह लाभ हुआ है। यह स्वाभापवक है पक आज इिना 

बड़ा कदम उठाया गया है, उस एजेंल टैक्स र्पर भी बाि की जा रही है। उस र्पर 30 र्परसेंट 

लग रहा है। यह पकसी भी स्टाटषअर्प के पलए ठीक नहीं था। 

आज हमारी सरकार ने कहा पक हम थडष इकोनॉमी बनाएगें। क्या थडष इकोनॉमी अर्पने-

आर्प बनिी है? 10 साल र्पहले हम दपुनया के 11वें र्पायदान र्पर खड़े थे। आज उस 

अथषव्यवस्था में 10 वर्ों में कोपवड की क्राइपसस भी आई। जब सारी जगह पनवेश घटने लगा। 

कांगे्रस र्पाटी के हमार ेजो अमर पसंह जी थे, वह हमार ेदोस्ि हैं। उन्फ्होंन ेकहा पक एफडीआई 

नहीं आ रही है। एफडीआई पडक्रीज हो रही है। एफडीआई का पनवेश नहीं हो रहा है। इस र्पर मैं 

आगे बिाऊंगा। पजस िरीके से िणृमूल कांगे्रस की हमारी बहन ने कहा, आज एफडीआई 

आिी है, आज पजस िरीके से उस क्राइपसस के बाद हम11वें र्पायदान से र्पााँचवे र्पायदान र्पर 

र्पहंुचे हैं। आज अगर दपुनया की टॉर्प फाइव इकोनॉमी बनी है, पजस समय वर्ष 2014 में मोदी 

जी प्रधानमंत्री बने थे, उस समय इसी र्पापलषयामेंट में पडसकस होिा था,  हम लोग सदस्य थे, 

पक आज भारि की टॉर्प फाइव रेजाइल इकोनॉमी की चचाष होिी है। भारि की इकोनॉमी टॉर्प 

में नहीं, बपल्क रेजाइल है, मिलब चरमरािी हुई, टूटिी हुई अथषव्यवस्था थी। यहां के पजन 

लोगों ने अर्पनी रंू्पजी पनवेश कर रखी थी, उन्फ्होंने भी पवदड्रॉ कर पलया।…ि(व्यवधान) 
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सभार्पपि जी, अभी िो मेरी बाि शरुू हुई है। आर्प कृर्पा कीपजए। वह टॉर्प फाइव 

रेजाइल से टॉर्प फाइव इकोनॉमी में आया है। इसके पलए भी मैं अर्पनी सरकार के प्रयास को 

बधाई दूगंा। हम यहीं नहीं रुकने वाले हैं। वर्ष 2027 में हम इसको दपुनया की टॉर्प थडष 

इकोनॉमी बनाएगें। इसी िरह के फैसलों से जब हम टैक्स ररफॉम्सष से लेकर एजेंल टैक्स को 

खत्म कर रहे हैं, उसी िरीके से बनाएगें। 

मैं आर्पसे कहना चाहिा ह ं। Dr.िAmarिSinghिtalkedिaboutिFDI.िHeिsaid,ि‘FDIि

inि Indiaि isि lowि inि theि lastि fewिyears’.िButिwhatिaboutि theिactualि figuresिofि

FDI? I want to show the figures.  

सभार्पपि जी, आर्प देखें पक वर्ष 2004 से वर्ष 2014 िक एफडीआई पकिना था, िो 

भारि में 408.79 पबपलयन डॉलर था, जब कांगे्रस यूर्पीए की सरकार थी, वर्ष 2004 से वर्ष 

2014 िक हमार ेर्पास 408.79 पबपलयन डॉलर एफडीआई था। आज नरने्फ्द्र मोदी जी की 

सरकार में 408.79 पबपलयन डॉलर से बढ़कर 667.41 पबपलयन डॉलर हो गया है। यह हमारे 

देश की एफडीआई है। एफडीआई के पवर्य में पजस िरीके से बाि आ रही है, उसके संबंध में 

भी मैं कुछ कहना चाहिा ह ं पक एफडीआई पकस िरीके से आ रही है। जब कोपवड था, उस 

समय भी जब रू्परी दपुनया में एफडीआई कम हो रहा था। मैं आर्पसे कहना चाहिा ह ं पक भारि 

में उस समय भी 13 र्परसेंट था। आर्प याद कीपजए पक जब चाइना के वहुान से कोपवड के 

वायरस न ेरू्परी दपुनया को अर्पने आगोश में ले पलया था, उस समय लोग चाइना से पनकलने 

लगे थे। िब उन्फ्होंने जार्पान को नहीं चनुा, कोररया को नहीं चनुा, यूरोर्प को नहीं चनुा। सबसे 

ज्यादा एफडीआई इंपडया में आने लगा। उस समय भारि में यह ररकॉडष है पक 13 र्परसेंट 

एफडीआई आया। चाइना में केवल चार र्परसेंट, इंग्लैंड में 100 र्परसेंट एफडीआई कम हुआ। 

यह पस्थपि एफडीआई की थी।  

आज रू्परी दपुनया के इन्फ्वेस्टसष में पवश्वास है। दावोस के आपथषक सम्मेलन में भारि के 

प्रधानमंत्री ने कहा पक भारि पनवेश के पलए सबसे सरुपक्षि है। भारि में सुरक्षा भी है। भारि में 

पनवेश करने का अवसर भी है। आज रू्परी दपुनया के लोगों को पवश्वास हुआ है। आज उसी 

कारण दपुनया में एफडीआई का सबसे फेवरटे डेपस्टनेशन भारि बना है। यहां नरने्फ्द्र मोदी जी 

के नेितृ्व में सरकार है।…ि(व्यवधान) 

महोदया, मझुे और र्पााँच पमनट का समय दे दीपजए। आज आर्प देखें पक हमने टीडीएस 

में पकस िरीके से कम पकया है। मैं दो ही पबंदू कह ंगा। मैं रू्पर ेफाइनेंस पबल र्पर नहीं कह ंगा। …ि

(व्यवधान) 

माननीय सभापति (श्रीमती सधं्या राय) : माननीय सदस्य से मैं आग्रह कर रही ह ं पक आर्प 

अर्पनी बाि समाप्त कीपजए। 

…ि(व्यवधान) 
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श्री जगदम्बिका पाल (डुमररयागजं) : महोदया, मझुे दो पमनट का समय दीपजए। अभी 

िक इंश्योरेंस, लॉटरी और हाउस रेंट र्पर ऑनलाइन खरीदारी होिी थी। र्पहले टीडीएस 

र्पााँच र्परसेंट कटिा था। 

(1310/CP/SMN) 

इसमें एक बहुि बड़ा एक बैररयर था। मैं जल्दी-जल्दी कह देिा ह ं पक टीडीएस में, सैक्शन 

194 डी में, payment of insurance commission in case of other than 

company जो आज िक 5 र्पसेंट टीडीएस कट रहा था, उसको इस बार 2 र्पसेंट पकया 

है। मैं इसके पलए सरकार को बधाई दूगंा। 

सैक्शन 194 डी(ए) में, payment in respect of Life Insurance Policy. 

We are all affected. We are all related to the Life Insurance Policy. 

इसका 5 र्पसेंट टीडीएस था, वह 2 र्पसेंट हो गया, मैं इसके पलए भी बधाई देिा ह ं। On 

commission on sale of lottery ticket, इसके पलए भी 5 र्पसेंट टीडीएस था, वह 2 

र्पसेंट हो गया है। Section 194H - Payment of commission on brokerage यह 

भी 5 र्पसेंट था। Payment of rent by certain individuals or Hindu Undivided 

Family इस र्पर भी 5 र्पसेंट टीडीएस था, जो अब 2 र्पसेंट हो गया है। Payment of 

certain sums by certain individuals or Hindu Undivided Family यह भी 5 

र्पसेंट से 2 र्पसेंट हुआ। सबसे महत्वरू्पणष सैक्शन 194 (ओ) में अमेंडमेंट हुआ ह।ै 194-O 

– Payment of certain sums by e-commerce operator हम कहीं से खाना

मंगािे थे, िो उस र्पर भी हमारा 1 र्पसेंट टीडीएस कटिा था। आम कॉमन मैन को, घरों में 

चाह ेपललर्पकाटष को, एमेजॉन को या कहीं से कोई सामान या खाना मंगा रहे हैं, उस र्पर 

अभी िक 1 र्पसेंट टीडीएस कटिा था। इसे 1 र्पसेंट से घटाकर 0.1 र्पसेंट पकया गया है। 

पनपिि िौर से इससे देश के आम उर्पभोिाओ ंको लाभ पमलेगा।  

मैं र्पेंशन के संबंध में कहना चाहिा ह ं। अभी िक र्पेंशनसष के पलए 10 र्पसेंट 

पडडक्शन का प्रोपवजन था। मैं कोई राजनीपिक बाि नहीं कर रहा ह ं। अब वर्ष 2024 के 

बजट में इसको बढ़ाकर 14 र्पसेंट कर पदया गया है। इससे ररटायरमेंट के बाद र्पेंशनसष को 

एक बड़ा पनवशे पमलेगा, उनकी सरुक्षा बढ़ेगी। 

मैडम, आर्प इस र्पर मेरी बाि सनु लीपजए। Now, there is an increase in 

deduction on employer contribution to pension scheme. Section 

80CCDि providesि aि deductionि forि theि employers’ि contributionि toि theि

pension scheme upto 10 per cent. Budget 2024 has now increased the 

deduction limit to 10 to 14 per cent of the salary of an employee during 
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the previous year. In the same way, on STT on futures and options, 

there is a tax. Then, there is reporting of ITR. मैं आपखरी बाि कहकर खत्म 

कर रहा ह ।ं मझु ेकहा गया था पक आधा घंटा पमलेगा, अभी िो शायद 7-8 पमनट हुए होंगे। 

मैं फॉरने कंर्पनीज़ के बार ेमें आर्पको बिाना चाहिा ह ं पक लोग क्यों इनवेस्ट नहीं करिे 

थे। उनको लगिा था पक यहााँ पसंगल पवंडो नहीं है। भारि के िमाम रूल्स, एडं रगे्यलेुशंस 

हैं। इसके पलए भी मैं बधाई दूाँगा पक इस िरह के िमाम रूल्स एडं रगे्यलेुशंस को खत्म 

पकया है। आज फॉरने इवंेस्टमेंट के पलए जो फॉरने कंर्पनीज़ हैं, उनकी नेट इंकम, उनके 

प्रॉपफट र्पर पजस िरीके का टैक्स लगिा था, उसको भी 40 र्परसेंट से घटाकर 35 

र्परसेंट पकया है। पजसके कारण इिना बड़ा पनवेश बढ़ रहा है पक आने वाले पदनों में 

दपुनया में भारि से ज्यादा कहीं पनवेश नहीं होगा। आर्प इसका समथषन करें। आज यह 

फाइनेंस पबल पजस िरीके से आया है, इस फाइनेंस पबल र्पर मैं समझिा ह ाँ पक आने वाले 

पदनों में भारि पनपिि िौर से, चाहे अर्पने टैक्स पसंर्पलीपफकेशन से और िमाम काम 

उन्फ्होंन ेपकए हैं, उससे बहुि लाभ होगा।  

मैं कैपर्पटल गेन की बाि कहकर अर्पनी बाि समाप्त करिा ह ।ं शॉटष टमष कैपर्पटल 

गेन हुआ, लांग टमष कैपर्पटल गेन हुआ और लागं टमष कैपर्पटल गेन में जो पसक्योररटी बांड 

ह ै या जो म्यचुअुल फंड है, उनकी जो पसक्योररटीज की प्रपिभूपियााँ थीं, अभी िक 

उनकी होपल्डंग कैर्पपेसटी केवल 12 महीने की थी। उनको 12 महीन े के बाद ररनअुल 

करना र्पड़िा था। अब गवनषमेंट ने बढ़ाकर इसे 2 साल कर पदया है। उससे लांग टमष 

कैपर्पटल गेन में उन लोगों को बहुि बड़ा फायदा होगा। दूसरा, पनम्न मध्यम वगष के लोगों 

को इससे लाभ होगा पक अब जो लांग टमष कैपर्पटल गेन है, उसमें 1 लाख रुर्पये की जगह 

र्पर 1.25 लाख रुर्पये का लाभ पमलेगा। जो र्पहले 10 र्परसेंट टैक्स था, उसको 12.5 

र्परसेंट पकया, यह इसपलए संभव हो र्पाया है पक आज प्रधानमंत्री चाहिे हैं आधपुनक 

पवकपसि सोच का भारि बने। हम पडपजटल इपंडया की बाि करिे हैं। आज ये सारी चीजें 

हमें पमली हैं, इसपलए पक पडपजटल रांसफसष हो रहा है। पडपजटल माध्यम से इन कामों 

को हम कर रहे हैं, र्पहले ब्रोकर के र्पास जाना र्पड़िा था, वह भी र्पसैा लेिा था और सारी 

चीजें लेिा था, चाहे एलआईसी हो, शेयर माकेट हो, एसबीआई हो। मैं इस पबल का 

समथषन करिा ह ाँ। बहुि-बहुि धन्फ्यवाद। 

(इपि) 
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(1315/NK/SM) 

श्री हमदुल्लाह सईद (लक्षद्वीप) : सभार्पपि महोदय, जब से र्पापलषयामंट का सेशन शरुू हुआ ह ै

िब से मैं जीरो ऑवर के पलए नोपटस लगा रहा ह  ंलेपकन आज मझुे बोलने का मौका पमला है।  

माननीय सभापति (श्रीमती सधं्या राय) : माननीय सदस्य, मैं आर्पसे पनवेदन कर दू ं पक यह 

जीरो ऑवर नहीं है, फाइनेंस पबल र्पर चचाष है।  

श्री हमदुल्लाह सईद (लक्षद्वीप) : सभार्पपि महोदय, मैं जानिा ह ं, फाइनेंस पबल र्पर ही बोल 

रहा ह ं। मैं यह बिा रहा ह ं पक जीरो ऑवर के पलए रोज नोपटस लगिा था, लेपकन मेरा नाम नहीं 

आया। मैं आज बहुि खशु ह ं पक फाइनेंस पबल र्पर बोलने का मौका पमला।  

माननीय सभापति: आर्प पनधाषररि समय में कम्र्पलीट कीपजएगा।  

श्री हमदुल्लाह सईद (लक्षद्वीप) : सभार्पपि महोदय, जैसे सभी माननीय सदस्यों को समय देिे 

हैं, वैसे ही मझु ेभी टाइम देंगे, इसका मझुे रू्परा पवश्वास है।  

 Madam, I would like to thank my leader, Shri Rahul Gandhi ji, Leader 

of Opposition and my Party, Indian National Congress, for giving me an 

opportunity to speak in this august House on Finance Bill.  

 This is my second term in the Lok Sabha. I would also like to thank the 

people of my constituency who have elected me. I represent Lakshadweep 

parliamentary constituency. I have gone through the General Budget and 

read the speech of the Finance Minister.  

The Finance Bill is essential for implementing the budget proposals. It 

isि aि legislativeि proposal,ि detailingि theि Government’sि plansि andि financialि

measures.ि Itि encompassesि theि Government’sि fiscalि policies,ि taxation,ि

expenditure, borrowing etc. for the financial year. Article 110 of the 

Constitution of India has classified it as a Money Bill and it is designed to 

achieve macroeconomic stability, promote growth and ensure equitable 

distribution of resources.  

 Madam, when we talk about taxation, there are two kinds of taxation. 

One is direct tax and the other one is indirect tax. Income tax, house tax, 

property tax, gift tax – all of them come under direct tax as they are directly 

taken from the individual or citizen of this country.  Indirect taxes are all 

taxes which do not fall under direct taxes.  

 If we look into the income tax slab, from Rs.0 to Rs.3,00,000, there is 

no taxation. From Rs.3,00,000 to Rs.7,00,000, there is 5 per cent taxation. 

From Rs.7,00,000 to Rs.10,00,000, there is 10 per cent taxation. From 
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Rs.10,00,000 to Rs.12,00,000, there is 15 per cent taxation. From 

Rs.12,00,000 to Rs.15,00,000, there is 20 per cent taxation and from 

Rs.15,00.000 and above, the taxation is 30 per cent. If we look at the 

revenue generated by the Government from individual taxation, it is more 

than that of corporate taxes.  

 We are talking about the common man. Giving solace to the common 

man should be the motto of any Government. The present Government has 

given more leverage to the corporates and it has given relaxation in 

corporate tax. I would urge and request the Government to look into it. That 

should be taken into account at the time of formulating the Budget or 

formulating the Finance Bill.  

 Madam, with regard to generation of revenues, as I mentioned, it is 

more from the income tax than the corporate tax. Therefore, there should be 

a relook on this. The Government should have a relook on this.  

 Indexation has been completely removed. It will affect the individuals 

because it is going to be a big problem for everyone. Earlier, indexation was 

provided. Now, it has been removed. As far as short-term capital gain tax is 

concerned, it has been increased from 15 per cent to 20 per cent. It should 

be relooked. Long-term capital gain tax has also been increased from 10 per 

cent to 12.5 per cent. It should also be relooked and it should be withdrawn. 

This is my suggestion.  

 I would also like to speak about health and life insurance. As far as 

India is concerned, it has a huge population of 140 crore people. Nearly 60 

per cent of this population have taken health insurance and life insurance. 

You have increased GST on health and life insurance. This is a burden on 

theिcommonिman’sिpocket.िTheिGovernmentिshouldिthinkिonिthisिandिtryिtoि

reverse this. It should reduce GST on health and life insurance.  

 I come from Lakshadweep. There is only one Member of Parliament 

from Lakshadweep. I would also like to highlight a few issues which are 

directly related to my constituency. This Budget has given nine priorities for a 

Viksit Bharat. What are these priorities? They are: productivity and resilience 

in agriculture. That is a priority of the Government for a Viksit Bharat.     
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(1320/RP/SK) 

 In Lakshadweep, the Agriculture Department wound up. It has been 

completely closed down.  The staff of the Agriculture Department has been 

attached to some other department.  Similarly, the Animal Husbandry 

Department has been closed down.  The staff which has been attached to this 

Department has been deployed in some other department.  

 In Lakshadweep, our coconut is 100 per cent organic. We do not require 

certification.  We already have an organic certification.   

HON. CHAIRPERSON (SHRIMATI SANDHYA RAY): Hon. Member, please 

conclude.   

…ि(Interruptions) 

SHRI HAMDULLAH SAYEED (LAKSHADWEEP): Madam, this is only three 

minutes. You should not be prejudiced sitting on the Chair. …ि(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please complete your speech.  

SHRI HAMDULLAH SAYEED (LAKSHADWEEP): You had given him 10 

minutes.  I have seen my watch.   

HON. CHAIRPERSON: Please complete your speech.  

SHRI HAMDULLAH SAYEED (LAKSHADWEEP): As far as agriculture is 

concerned, 100 per cent organic coconut is being produced without using any 

chemical or fertilizer or pesticide.  Earlier, when the UPA Government was in 

power, NAFED used to purchase that and help the farmers in giving them a 

good price.  But, today, the Agriculture Department has been wound up.  I feel, 

thatिthisि isिtotallyिcontradictoryिtoिtheिGovernment’sिfirstिpriorityि inिtheिBudgetि

which talks about productivity and resilience in agriculture.  

 As far as the Fisheries Department is concerned, we have the best tuna 

canning factory in Lakshadweep where the fish is processed, canned, and 

exported.  Now, that has been completely wound up on the pretext that it is a 

loss-making unit.  If it is a loss-making unit, how did it work for so many 

decades?  All of a sudden, it becomes a loss-making unit.  The Government 

should take note of this and ensure that the tuna canning factory is restarted.  

 The most burning issue of Lakshadweep today is the land issue.  Ever 

since Lakshadweep became a Union Territory under the States Reorganisation 

Act of 1956, the land issues of Lakshadweep are being regulated as per the 

Land Revenue and Tenancy Regulation, 1965, and                           
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subsequent rules which were notified in 1968.  So, based on these rules or 

laws, the land is being regulated in Lakshadweep.  Today, on the pretext of 

development, the Lakshadweep Administration is acquiring land without 

giving any proper notice, without taking consent of the land owners, and 

without giving compensation to the land owners.  Any development which 

has to be done in a particular area has to be in consonance, in consent, and 

with the concurrence of the local people.  There should not be any 

acquisition without the consent or the concurrence of the local people. The 

development is for the people and it should be in consonance with the ideas 

and views of the people.  Just for the sake of doing development, the 

Government should not use it as a weapon to target or subjugate the people.  

This is my submission.  

The land has been classified into various categories like Pandaram, 

Janmam, and so on. As far as the Pandaram land is concerned, the 

Government is claiming that this land belongs to the Government. पर्पछले 150 

साल से हमार ेरू्पवषज इस जमीन र्पर एजं्वाय कर रहे हैं, इससे जो हमें पमलिा ह,ै उसे हम यूज़ कर 

रहे हैं। लक्षद्वीर्प प्रशासन ने एक दम से नोपटफाई कर पदया ह ैपकि यह सारी जमीन सरकार की है। 

सरकार की कैसे हो गई? पर्पछले 150-200 साल से लोग रह रह ेथे। डेवलर्पमेंट लोगों के पलए है, 

लोग पजस र्पर सहमि हों, उस र्पर डेलवर्पमेंट होनी चापहए। अर्पनी मजी से डेवलर्पमेंट के मदु्द ेला 

रहे हैं, हमें इस िरीके की डेवलर्पमेंट की जरूरि नहीं है। मैं आर्पके माध्यम से सरकार का ध्यान 

इस िरफ आकृष्िट करना चाहिा ह ं। 

 अब मैं बेरोजगारी की बाि कहना चाहिा ह ं। बजट की दूसरी प्रॉयररटी एम्र्पलायमेंट और 

पस्कपलंग है। आर्प एम्र्पलायमेंट और पस्कपलंग को पनकाल दीपजए, इसकी जगह बजट की 

प्रॉयररटी अनएम्र्पलायमेंट और अनपस्कपलंग कर दीपजए। क्यों? क्योंपकि बेरोजगारी में करीब 

1200 र्परमानेंट र्पोस्ट्स वैकें ट हैं, अभी िक कुछ नहीं पकया गया ह,ै जबपक 750 र्पोस्ट एबापलश 

करने के पलए कह पदया है और साथ ही 4000 लोगों को पडसएगंेज कर पदया है। क्या आर्प 

नौजवानों को नौकरी नहीं देंगे? र्पोस्ट्स हैं, ऐसा नहीं है पकि र्पोस्ट्स पक्रएट करनी हैं। 1200 

र्पोस्ट्स हैं, इसे आर्प पफलअर्प कीपजए। 4000 र्पोस्ट्स कांरेक्चअुल और लेबर इम्लर्पाइज़ की 

पडसएगंेज हैं, आर्प उनको लगाइए। आर्प उनको लगाने के बजाय रररेंच कर रह ेहैं, पनकाल रह ेहैं 

और उसके बाद आर्प बोलिे हैं पक बजट में एम्र्पलायमेंट और पस्कपलंग प्रॉयररटी है।  

 मैडम, बजट की प्रॉयररटी में सािवां नंबर इन्फ्रास्रक्चर का है। पशपर्पंग एडं र्पोटष इसमें 

आिा है। 
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 हमें रलेव ेकी जरूरि नहीं, हम र्पानी में हैं, हमें रोडवेज की जरूरि नहीं, हम र्पानी में 

हैं। पर्पछल े10 सालों में एक भी नया जहाज लक्षद्वीर्प में नहीं आया। 10 पशर्प चल रहे थे, 

उनमें से अभी केवल 3  पशर्प चल रहे हैं। 7 पशर्प नहीं चल रहे हैं। Who is responsible 

for this? Kindly note that timely dry docking and maintenance of ships is 

important. ऑनलाइन पटकपटंग कर रखा है। रू्पर ेभारि में रलेव ेका पटकट यपद आज मझेु 

लेना हो, िो मैं ऑनलाइन भी ले सकिा ह ं, ऑफलाइन भी ले सकिा ह ं। हमार ेलक्षद्वीर्प 

प्रशासन ने यह कर पदया पक सब ऑनलाइन करो। जो कम््यूटर नहीं जानिा, जो टैक्स-

रे्पयी नहीं है, वह कैसे खरीदेगा? इसमें हैपकंग होिी है। इस र्पर सरकार, लक्षद्वीर्प प्रशासन, 

पमपनस्री ऑफ होम अफेयसष संज्ञान ले, हमारा संघ राज्य क्षेत्र है। जैसा र्पहले होिा था, 

वैसा ही करें। इसके अलावा लक्षद्वीर्प में मेपडकल फैपसपलटीज के पलए मरीजों को 

एयरपललट पकया जािा है। हेलीकॉ्टर सपवषस है। लोग कहिे हैं पक अभी हम लक्षद्वीर्प को 

टूररज्म में प्रमोट करेंगे। लक्षद्वीर्प में एयरर्पोटष आने के बाद वैसे ही यह ग्लोबल मैर्प में आ गया 

था। 1997 में जब कांगे्रस सरकार थी, िो वह एयरर्पोटष लेकर आई। लक्षद्वीर्प एक ही 

एयरर्पोटष है, जो ग्लोबल मैर्प में आ चकुा है। मेपडकल फैपसपलटीज में, हेलीकॉ्टर में जब 

आर्प इवकुैएट करिे हैं, अभी प्रशासन का नया प्रर्पोजल है पक मैंगलूर भेजेंगे। हमार ेसार े

मरीज हेल्थ इंश्योरसें कोचीन, कालीकट में लिेे हैं। मैं मैंगलूर के पखलाफ नहीं ह ं। इससे 

हमारा बहुि र्परुाना ररश्िा है, लेपकन वहां र्पर स्वास््य सेवाओ ंके माध्यम से इलाज करना 

मपुश्कल है। हमार ेलोगों ने हेल्थ इंश्योरेंस और लाइफ इंश्योरेंस यहा ं पलया हुआ है, िो 

एयरपललट हेलीकॉ्टर यहां लेकर आना चापहए, लेपकन आर्प वहां लकेर जा रहे हैं। आर्प 

र्परशेान करने के पलए उल्टा काम कर रहे हैं। 5 लाख हेल्थ इंश्योरेंस पमलिा था, पजस े

खत्म कर पदया। इसके अलावा आर्पने जीएसटी, हेल्थ इंश्योरेंस, लाइफ इंश्योरेंस बढ़ा ही 

पदया।  

माननीय सभापति (श्रीमिी सधं्या राय) : आर्पका समय रू्परा हो गया है। अब आर्प एक 

पमनट में अर्पनी बाि समाप्त कीपजए।  

श्री हमदुल्लाह सईद (लक्षद्वीप) : मैडम, दो पमनट में खत्म कर रहा ह ं। हमें आर्पका सरंक्षण 

चापहए। YouिareिsittingिinिtheिSpeaker’sिChair.िआंद्रोट 739 में एक भी ब्रेक वाटर 

नहीं है। आंद्रोट  में स्टॉरे्पज ब्रेक वाटर का प्रर्पोजल था, पजस ेजल्द स ेजल्द इनीपशएट 

पकया जाए। पर्पछल े10 सालों में एक भी टेरार्पोड, एक भी र्पत्थर हाबषर पडर्पाटषमेंट का नहीं 

लगा। कलरे्पनी में लोग पशर्प से उिरने के बाद बोट से, जेट्टी में मैट लगाने के बाद कूदिे हैं। 

क्यों, पर्पछले 10 सालों में एक भी र्पत्थर, एक भी बोल्डर  या  टेरार्पोटष नहीं लगा। क्यों नहीं 
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लगा? ये िो वही जानें। सीआरजडे ररलैक्सेशन की बाि करें, कोस्टल रगे्यलुेटरी जोन, सी 

इरोजन और बीच इरोजन की वजह स े पमट्टी समदु्र में चली जािी है, िो बीच और सी 

इरोजन होिा है। इसकी वजह से जो पदक्कि आिी है, उसमें सीआरजेड कौशल रगेलुेटरी 

जोन को ररलैक्स करने की बजाय ये बोलिे हैं पक आर्पका घर बना हुआ है, शेड बना हुआ 

है, जो पकनार ेर्पर है, इसपलए यह सीआरजडे को वॉयलटे करिा है? क्यों वॉयलेट करिा 

है? क्योंपक सी इरोजन और बीच इरोजन हुआ। यह मैन मेड नहीं है, गॉड मेड है। इसके पलए 

र्पोटष में और पकनार ेर्पर आर्पको हाबषर पडर्पाटषमेंट लगाने की जरूरि थी, जो पक नहीं पकया 

गया।  

 मैडम, सबसे महत्वरू्पणष है पक लक्षद्वीर्प प्रशासन के कमषचाररयों को एमएसी भी अभी 

िक अवाडष नहीं पकया गया, पजसे जल्द से जल्द पकया जाए। क्यों नहीं पकया जा रहा है? 

Gratuity Act, 1972 के िहि आंगनवाड़ी वकष सष, हेल्र्पसष और आशा वकष सष को रै्पसा नहीं 

पदया। रू्पर ेभारि में इसको पदया जा रहा है, लेपकन हमार ेयहां नहीं पदया जा रहा है। सपु्रीम 

कोटष का इस र्पर एक जजमेंट है- The Anganwadi workers, helpers and ASHA 

workers are working all over India like a regular employee with meagre 

honorarium. They shall carry out the survey within their area of duty and 

shall update the records regularly. It is as per the judgment of the hon. 

Supreme Court in a Civil Appeal of 2022 and 2017 titled Maniben 

Maganbhai Bhariya v. District Development Officer Dahod & others. ये 

सपु्रीम कोटष का जजमेंट है। पसपवल अर्पील नंबर 22, वर्ष 2017, मनीबेन, मगनभाई, 

भाररया और पजला डेवलर्पमेंट अपधकारी दाहौद एडं अदसष। The hon. Supreme Court 

of India, in its judgment dated 25th August, 2022 has directed the State of 

Gujarat to extend the benefits of gratuity envisaged under the Payment 

of Gratuity Act, 1972. अि: मैडम, मैं अर्पनी बाि खत्म करिा ह ं। मैं फाइनेंस पबल र्पर 

बोलने के पलए खड़ा हुआ था। I oppose this Bill because it requires a lot of 

relooking into the policies formulated, which are anti-people, anti-

Lakshadweep, and anti-poor. Thank you.  

(ends) 
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1330 बज े

श्री रम् ंद्र दत्ताराम  ायकर (मुबिई उत्तर-पम्िम) : सभार्पपि महोदया, आज फाइनेंस पबल र्पर हो रही 

चचाष में आर्पने मझेु बोलने का अवसर पदया, इसके पलए आर्पका बहुि-बहुि धन्फ्यवाद। मैं प्रधानमंत्री जी 

और पवत्त मंत्री जी को भी बधाई देिा ह ाँ। मैं एक कोट के माध्यम से इस फाइनेंस पबल और बजट को 

समराइज करिा ह ाँ-   

“Theि Budgetि reflectsि aि choiceि - not an easy choice, but the right 

choice. And, when you think about it, the only choice, the choice to 

take the responsible, prudent path to fiscal stability, economic growth 

andिopportunity.” 
 

महोदया, आज हम जो 5वीं सबसे बड़ी अथषव्यवस्था हैं, हम बहुि जल्द ही िीसरी सबसे बड़ी 

अथषव्यवस्था बनने जा रहे हैं। मैं आर्पको बिाना चाहिा ह ाँ की महाराष्र राज्य को कें द्र सरकार ने क्या 

पदया है। कें द्र सरकार ने मुंबई, नापसक, र्पणुे और नागर्परु इन चारों शहरों का पवकास पकया है। महाराष्र में 

सड़कों के पलए 75,000 करोड़ रुर्पये की पनपध दी गई है। रलेवे के पलए 2.10 लाख करोड़ रुर्पये की 

पनपध दी गई ह।ै मुंबई-अहमदाबाद बलुटे रेन के पलए अलग से एक लाख करोड़ रुर्पये पदए गए हैं। हवाई 

अड्िडों के पवकास के पलए 4.04 लाख करोड़ रुर्पये पदए गए हैं। छह लेन वाल ेअटल सेि ुके पलए पनपध दी 

गई है। र्पालखी मागष के पलए 11,000 करोड़ रुर्पये की पनपध दी गई है। पर्पछल े10 वर्ों में रलेव ेके पलए 

5,800 पकलोमीटर के पलए 34 नई र्पररयोजनाए ंशरुू की गई ंहैं। राज्य के 9 हवाई अड्डों के पवकास 

कायों के पलए 561 करोड़ रुर्पये पदए गए हैं। मत्स्य र्पालन के पलए कें द्र ने 2,600 करोड़ रुर्पये पदए हैं। 

 महोदया, सरकार ने इस टैक्स रवेेन्फ्य ुस ेपजिने काम पकए हैं और उनसे पजिने बेपनपफट्स हुए हैं, 

मैं आर्पको उसके बार ेमें भी बिाना चाहिा ह ं। जन धन योजना में 50 करोड़ नए बैंक अकाउटं खोले गए, 

पजसने आपथषक समग्रिा को बढ़ावा पदया है। आयषु्मान भारि योजना के माध्यम से 55 करोड़ गरीब 

र्पररवारों को इलाज में आपथषक सहायिा दी गई है। 25,000 जन और्पध कें द्र के माध्यम से सस्िी दवाए ं

दी गई ंहैं। 10 करोड़ गैस कनेक्शन्फ्स उज्ज्वला योजना के माध्यम स ेमपहलाओ ंको दी गई ंहैं। प्रधानमंत्री 

आवास योजना के अंिगषि गरीबों के पलए 4 करोड़ मकान बनाये गए हैं और इस नए कायषकाल में 3 

करोड़ नए घरों को स्वीकृपि पमली है। इंरास्रक्चर के पलए इस अथष संकल्र्प में 11,11,111 करोड रुर्पये 

का प्रावधान पकया गया है। इंरास्रक्चर एक बहुि बड़ा माध्यम है। सरकार इसके पलए और आपथषक 

पवकास रू्परी िरह प्रपिबद्ध है। हमारा भपवष्य ग्रीन इरा, यापन हररि यगु का है। सरकार हररि उिद्योगों र्पर 

पनवेश बढ़ा रहा है, पजसस ेग्रीन जॉब्स बढ़े हैं। ग्रीन एनजी हो या पफर ग्रीन मोपबपलटी, हर मोचे र्पर हम बड़े 

लक्ष्यों के साथ काम कर रह ेहैं।  

 महोदया, इसी प्रकार से हमारी महाराष्र सरकार ने भी 46.06 लाख पकसानों के कृपर् र्पंर्पों के 

पबजली पबल माफ कर पदए हैं, पजसके पलए सरकार के 14,761 करोड़ रुर्पये खचष होंगे। ‘लाड़ली बहन 

योजना’िके माध्यम स े2 करोड़ मािाओ ंऔर बहनों को 1500 रुर्पये र्पर-मंथ पमलेगा और उसके पलए हम 

46,000 करोड़ रुर्पये खचष करेंगे। 'मखु्यमंत्री अन्फ्नरू्पणाष योजना' के िहि हम प्रत्येक र्पररवार को साल में 

िीन एलर्पीजी पसलेंडर मलुि में देंगे, पजससे 52,16,412 र्पररवार लाभापन्फ्वि होंग।े 'गााँव पिथे गोदाम' 

योजना के िहि 100 नए गोदामों का पनमाषण और मौजूदा गोदामों की मरम्मि की जाएगी, पजसस े
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पकसानों का र्पोस्ट हारवेपस्टंग लॉस कम होगा और उनके फसल े बबाषद नहीं होंगी। महाराष्र फॉरने 

डायरके्ट इनवेस्टमेंट में सबसे ज्यादा है। वर्ष 2023-24 में महाराष्र को 1.25 लाख करोड़ रुर्पये पमले हैं 

और हमार ेमहाराष्र में सबसे ज्यादा 21,105 नए स्टाटष-अ्स हैं। 

 महोदया, इिने लाख करोड़ की योजनाए ं पसफष  हमार ेइफेपक्टव टैक्स मैनेजमेंट और रवेेन्फ्यू के 

कारण पमल रही है। मैं सरकार को बधाई देिा ह ाँ पकि उन्फ्होंने टैक्स को आम जनिा के पलए ईजी बनाया है। 

वर्ष 2013 में average time for Income tax refund के पलए 93 पदन था, वह आज घटकर 30 पदन 

हो गया है। आज रू्पर ेदेश में कश्मीर से लेकर कन्फ्याकुमारी और गजुराि से लेकर अरुणाचल प्रदेश िक 

एम्स का पनमाषण हो रहा है और एयरर्पोटष िथा रलेवे की लाइन्फ्स पबछाई जा रही हैं।  

 महोदया, मैं यहां कहना चाहिा ह ं पक वर्ष 2013-14 में पसफष  3.8 करोड़ लोग आईटीआर भरिे 

थे और आज यह संख्या बढ़कर 7.78 करोड़ हो गई है। इसका मिलब हमारा नेट डायरके्ट टैक्िस 

कलेक्शन डबल होकर 160 प्रपिशि बढ़ा है। वर्ष 2014 में यह 6 लाख करोड़ रुर्पये था, आज वह 19 

लाख करोड़ रुर्पये हैं। इसका मिलब उससे िीन गनुा बढ़ गया ह।ै  

(1335/SJN/SAN) 

 सभार्पपि महोदया, इस वर्ष न्फ्यू टैक्स रटे स्रक्चर को ररवाइज पकया गया है, पजसमें कमषचाररयों 

को इन्फ्कम टैक्स में 17,500 रुर्पये िक की सेपवंग होगी। सरकार द्वारा वेिनभोगी कमषचाररयों के पलए 

स्टैंडडष पडडक्शन को 50,000 रुर्पये से बढ़ाकर 75,000 रुर्पये पकया गया है एवं पडडक्शन ऑन फैपमली 

र्पेंशन फॉर र्पेंशनसष के पलए 15,000 रुर्पये से बढ़ाकर 25,000 रुर्पये कर पदया गया है। आज भारि पवश्व 

का स्टाटषअर्प हब है और हमारा देश में 1.5 लाख स्टाटषअ्स और 110 यूपनकॉन्फ्सष हैं। हम अक्सर देखिे 

हैं पक स्टाटषअर्प को फंपडंग रजे करने में बहुि पदक्कि होिी है, पजसके पलए सरकार ने एजंल टैक्स 

समाप्त करने की भी घोर्णा की है, िापक स्टाटषअर्प को फंपडंग रजे करने में आसानी हो और पलपटगेशन 

कम करके ज्यादा फोकस इन्फ्वेस्टमेंट ग्रोथ र्पर पकया जाए। 

 सभार्पपि महोदया, टैक्सेशन में सबसे ज्यादा पदक्कि पलपटगेशन में होिी है। देश में 12 परपलयन 

रुर्पये टैक्स पडस््यूट में फंस ेहुए हैं, जो हमारी जीडीर्पी का लगभग 6 प्रपिशि है। सरकार ने वर्ष 2024 में 

इसको कम करने के पलए इस बजट में ‘पववाद से पवश्वास स्कीम’िशरुू की ह।ै इस वर्ष के बजट में पवत्त 

मंत्री जी ने स्वास््य जगि र्पर सबसे बड़ी घोर्णा की है। इसके पलए मैं पवत्त मंत्री जी को धन्फ्यवाद देना 

चाहिा ह ं पक उन्फ्होंने कैं सर के इलाज में इस्िेमाल होनी वाली प्रमखु दवाइयों र्पर कस्टम ड्यूटी जीरो 

करने की घोर्णा की है। सरकार के इस कदम से कैं सर के मरीजों और आम जन को बड़ी राहि पमलने 

वाली है। कैं सर के रीटमेंट में इस्िेमाल की जाने वाली कुछ मशीनों के दाम सस्िा करने की भी घोर्णा 

की गई है। सरकार ने एक्स-र ेट्यूब्स और ललैट र्पैनल पडटेक्टसष फॉर यूज इन एक्स-र ेमशीन्फ्स र्पर भी 

बेपसक कस्टम ड्यूटी कम कर दी है। 

 सभार्पपि महोदया, मैं आर्पके माध्यम से शासन के समक्ष कुछ मागं रखना चाहिा ह ं। महाराष्र 

राज्य में 720 पकलोमीटसष का समदु्री पकनारा है। इस समदु्री पकनार े में रत्नापगरी, दार्पोली, गहुागर, 

अलीबाग, पसंधदुगुष इत्यापद बंदरगाह हैं। उनकी मरम्मि करना बहुि जरूरी है। उसके पलए इन सभी 

बंदरगाहों का पवकास होना अपि आवश्यक है। बंदरगाहों का पवकास होने स ेजल यािायाि सेवा शरुू हो 

सकेगी एव ंउसमें सपुवधा होगी। इसके साथ ही साथ बंदरगाहों के आस-र्पास की छोटी-छोटी बपस्ियों का 

भी पवकास होगा।  



07.08.2024         RJN Uncorrected / Not for publication 332 

मैं मुंबई के बार ेमें कुछ कहना चाहिा ह ं। वहां मेर ेलोक सभा क्षेत्र में वसोवा और कोलीवाड़े हैं, 

जहा ंमछुआर ेमत्स्य व्यवसाय करिे हैं। उनके पवकास के पलए कल्याणकारी योजानए ंशरुू करने की 

आवश्यकिा ह,ै पजससे उनके र्पररवारों का भी पवकास होगा। जल यािायाि को बढ़ावा देने से कोलीवाड़ों 

का पवकास होगा। पकसान को पजस िरह से बीमा की सपुवधा उर्पलब्ध कराई जािी है, मैं सरकार से यह 

पनवेदन करना चाहिा ह  ंपक सरकार मत्स्य व्यवसाय करने वाले र्पररवारों को भी बीमा की सपुवधा प्रदान 

कर।े इसस ेमत्स्य व्यवसाय करने वाले र्पररवारों को भी लाभ पमल सकेगा। 

सभार्पपि महोदया, प्रधानमंत्री जी की योजना है पक मुंबई को देश का ‘पफनटेक कैपर्पटल’िबनाया 

जाए। मेरी मागं है पक उस र्पर जल्द से जल्द काम शरुू पकया जाए, क्योंपक मुंबई जीडीर्पी का 6.16 

प्रपिशि और लगभग 30 प्रपिशि डॉयरके्ट टैक्स में योगदान देिी है। मुंबई को देश की पवत्तीय राजधानी 

बोली जािी है। अब वि आ गया है पक इसे पवश्व की पवत्तीय राजधानी बनाई जाए। 

सभार्पपि महोदया, मेरी दूसरी मांग ह ैपक मुंबई रलेव ेको अर्पगे्रड करने के पलए एमयूटीर्पी को और 

ज्यादा बजट देने की जरूरि ह,ै क्योंपक आज एमएमआर रीजन बहुि िेज गपि से पवकास कर रहा ह।ै 

वहा ंप्रपिपदन लगभग एक करोड़ लोग ‘र्पपब्लक रांसर्पोटष ’िका इस्िेमाल करिे हैं। इसपलए इस रीजन में 

र्पपब्लक रांसर्पोटष और रलेव ेइन्फ्रास्रक्चर को मल्टीर्पल िरीकों से इम्पू्रव करने के पलए महाराष्र को एक 

लाख करोड़ रुर्पये का पवशेर् र्पैकेज पदया जाए। 

महोदया, मेरी िीसरी मांग ह ैपक मुंबई में ‘म्हाडा’िके माध्यम से घर बनिे हैं, एसआरए के माध्यम 

से झगु्गी-झोर्पपडयों का र्पनुपवषकास होिा है। मेरी मांग ह ै पक इसके पलए हम लोगों ने बजट में 10 लाख 

करोड़ रुर्पये का प्रावधान पकया ह,ै इसपलए मैं पवत्त मंत्री जी से यह कहना चाहिा ह ं पक मुंबई महाराष्र 

की राजधानी ह ैएवं वह देश की औद्योपगक राजधानी है। वहां लोग नौकरी करने के पलए आिे हैं। इसपलए 

मुंबई शहर में पवपभन्फ्न प्रकार की इंडस्रीज़ लगनी चापहए, क्योंपक कई लोग यहा ंर्पर अन्फ्य जगहों से 

नौकरी करने के पलए आिे हैं। 

(1340/MM/SNT) 

वे गरीब घर के लोग हैं, बच्चे हैं। ममु्बई में घरों के दाम ज्यादा होने की वजह से वे खरीदने में सक्षम नहीं 

होिे और न ही पकराये का मकान एफोडष कर र्पािे हैं। ऐसे लोगों को मजबूरन झगु्गी-झोंर्पड़ी िैयार करनी 

र्पड़िी है, पजसके कारण ममु्बई में अनपधकृि बपस्ियां बढ़िी हैं। मेरी मांग ह ैपक ममु्बई के पवकास के पलए 

बजट में जो दस लाख करोड़ रुर्पये पदए गए हैं, उसमें से एक लाख करोड़ ममु्बई शहर के पवकास के पलए 

पदए जाए।ं  

महोदया, मेरी आपखरी मांग ह ैपक मुंबई में प्राइवेट टाटा कैं सर हॉपस्र्पटल है। इसमें इलाज के पलए 

केवल देश से ही नहीं अपर्पि ु पवदेश स ेभी लोग आिे हैं। टाटा का यहा ंएक ही हॉपस्र्पटल है। आर्पके 

माध्यम से मेरी मांग ह ैपक मुंबई शहर में मेर ेलोक सभा क्षेत्र गोर ेगांव-आर ेमें जमीन का सवेक्षण करके 

सरकारी कैं सर अस्र्पिाल का पनमाषण कराया जाए। टाटा हॉपस्र्पटल र्पर जो बोझ र्पड़िा है, क्योंपक कैं सर 

के मरीज बढ़ रहे हैं। मुंबई में कैं सर मरीजों के पलए एक और अस्र्पिाल खोला जाए। मैं अंि में सरकार का 

धन्फ्यवाद देिा ह  ंऔर आर्पने मझेु बोलने का समय पदया, इसके पलए आर्पका भी धन्फ्यवाद। 

(इपि) 
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1341 बजे 

श्री मकेुशकुमार चंद्रकांत दलाल (सूरत) :   जय भोलेनाथ!  

सभार्पपि महोदया, हमार ेगजुराि में सोमवार के पदन से र्पपवत्र सावन का महीना शरुू हुआ 

है। इस महीने में गजुराि के लोग भोलेनाथ की स्िपुि और रू्पजा करिे हैं। लेपकन, हमें कभी पशवजी 

की फोटो लेकर घूमने की जरूरि नहीं र्पड़ी है। क्योंपक भगवान पशव हम पहन्फ्दओु ंके हृदय सम्राट हैं 

और हमार ेहृदय में रहिे हैं। 

 To begin with my maiden speech, Madam Chairperson, I would like to 

congratulate the hon. Prime Minister for the historical consecutive third-term 

victory. I am fortunate enough to be a part of this Government. Whether the 

Opposition likes it or not, but this fact is going to persist that this era is going to 

be remembered as Modi era forever. I am also lucky in a way that I am the first 

Member of the 18th Lok Sabha being elected uncontested from Surat. 

 Surat is a vibrant constituency which is very well recognised as a hub of 

textile and diamond. My family background is also textile. Forty per cent of 

man-made fabric is being produced in our city of Surat. Ninety per cent of 

world’sि roughि diamonds’ि cuttingि andि polishingि isि beingि doneि inि Surat.ि Thatि

way, both these industries combined together form the backbone and 

contribute greatly in the economic development of the country in terms of 

employment and in terms of export as well. I can also boast about coming from 

a constituency which has reversed the trend of the past and given the first non-

Congress Prime Minister in the country, that is, respected late Prime Minister, 

Morarji Desai. 

I congratulate the hon. Finance Minister, Shrimati Nirmala Sitharaman 

for presenting a Budget which is the smallest one since Independence in the 

history of Indian Budgets. 

(1345/YSH/SRG) 

 सभापति महोदया, मैं इस हाउस में कई बार सनु चकुा ह ूँ तक ‘डरो मि, डरो मि, डरो मि।’ि

मझेु आश्चयय हो रहा था तक यह लाइन तकसके तलए है। मैंने बजट में ढ ंढ़ने की कोतिि की, लेतकन 

ऐसा मझेु कहीं भी तलखा हुआ नहीं तमला। So, I sought the help of financial experts.  मैंने 

उनको कहा तक आप ढ ंतढए तक इसमें कहीं पर ‘डरो मि’ि तलखा हुआ है, लेतकन उनको भी कहीं 

नहीं तमला। मेरी समझ में िब आया, जब अयोध्या में घटना नहीं, बतकक दघुयटना हुई और उसमें 

डुप्लीकेट राम जी की िस्वीरें हम सबके सामने आई।ं यह नेरतेटव गठबंधन वाली इन पातटययों के 

तलए है और ये कहिे हैं तक आपको अपने राज्य में जो कुछ करना है, वह कररए। आपकी जो मजी 

है, वह कररए, मैं चपु रह ंगा। हमारी मतहला नेिाए ंचपु रहेंगी, हमार ेबड़े नेिा भी चपु रहेंगे। आपके 
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राज्य में आपको जो करना है, वह कररए। ये कहिे हैं तक लोक सभा और राज्य सभा में मैंने 

तितकडंग बैठाकर रखी है, आप डरो मि, जो कुछ भी करना है, वह कररए। ‘मैं तकसी से डरिा नहीं 

ह ूँ’,ियह बाि भी मैंने सनुी है, लेतकन जो सबसे ज्यादा डरिा है, वही बोलिा है तक मैं तकसी से 

डरिा नहीं ह ूँ।  

Madam, this Budget is based on the theme to focus on providing more 

employment, skilling MSMEs, and most importantly the middle-class. However, 

the Leader of the Opposition may be screaming but the middle-class is very 

much aware of the fact and it has seen the ugly face of the Congress Party in 

the past. The middle-class has suffered in the past.  

Madam, I start with two major announcements made in the Budget 

which are directly significant for my constituency. I warmly welcome the 

announcement made in this Budget for the jems and jewellary industry. The 

abolition of the equalisation levy on sales of rough diamonds and the 

introduction of safe harbour tax are welcome steps for the diamond industry. It 

was a long-pending demand of the industry. These initiatives are expected to 

further cement India's position as a global leader in the diamond cutting and 

polishing sector which already provides a significant number of employment in 

the city and in the country. For this, I would like to specially thank our hon. 

Finance Minister.  

Similarly, as far as the textile industry is concerned, I also welcome the 

step taken to reduce the basic customs duty. It will significantly enhance the 

competitiveness of the textile industry. The allocation for the National 

Technical Textiles Mission has more than doubled, which will give a further 

boost to the industry. But at the same time, I would like to make one demand. 

Both the industries are passing through the worst phase ever seen in its 

history. I request the hon. Prime Minister to take further initiatives to give blood 

to this industry.  

Madam, this Budget is for the youth. Youth comprises of 65 per cent of 

the total population below the age of 35 years in the country. The hon. Finance 

Minister has provided Rs. 2 lakh crore for the employment and skilling of the 

youth, which will skill 1.1 crore youth over the next five years to come.  

This Budget is for Mahilas as well, and it provides strong support to them 

through various schemes. The FM has provided a massive amount of Rs. 
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3,27,158 crore for the welfare of women, and Rs. 4,37,079 crore in all combined 

with child welfare.  

(1350-1400/SMN/VB) 

Earlier in the sixties, seventies and eighties, as all of us are aware, there 

wereि twoि industrialistsि only,ि ‘B1’ि andि ‘B2’.ि ि Theyि wereि almostि inि aि monopolisticि

position during that period.  They were producing everything right from needles to 

heavyिtrucks.ििButिtheिCongressिneverिraisedिaिquestionिaboutि‘B1’िandि‘B2’िatिthatि

time.ििTheिcountryिneedsि‘A1’,िA1’,ि‘A1,िA2’,ि‘B1,िB2’िorि‘Z1,िZ2.ििTheिcountryिneedsि

each and every industrialist and businessman for economic growth and 

development.  But what is the reason?ििTheिreasonिisिthatि‘A1’िandि‘A2’िareिcomingि

from Gujarat.  They are raising this question everywhere and every now and then. 

My straight allegation against the Congress is that it wants to hinder the economic 

growth of the country.  It wants to disappoint and depress the industrialists in a way 

that they would not try to reach on the top of the roof. 

More importantly, जो इनको नमस्कार करने जाएगंे, ये उनके बार ेमें कुछ नहीं बोलेंगे। यही 

वजह ह ैपक गजुराि में इनको बार-बार पशकस्ि पमली है। र्पापलषयामेंट से लेकर र्पंचायि िक, वे कहीं भी 

नहीं पटकिे हैं। गजुरािी प्रजा की यह पवशेर्िा है। इसीपलए वे पडसअ्वाइंट हैं और ररजके्टेड हैं। दो 

गजुराि के राजकीय सरू्पिों, दो गजुराि के उद्योगर्पपि सरू्पिों के पखलाफ देश में जो कैम्र्पेन चलाया जा 

रहा है, वह गजुराि की प्रजा देख रही है और समझ रही है। मैंने यह भी सनुा था पक पलख लो, पलख लो।   

 स्र्पीकर मैडम, मैं नया माननीय सांसद ह ं। मैं आर्पसे रू्पछना चाहिा ह ं पक जो माननीय सांसद यहा ं

जो बोलिे हैं, क्या आर्प उस ेनहीं पलखिे हैं? मेरी समझ में िो नहीं है। एक और पलखने वाला वर्ष 2022 

की चनुाव में आया था, पलख दो, पलख दो, गजुराि की प्रजा ने इनको ऐसा सबक पसखाया पक अभी िक 

दोबारा गजुराि आने की पहम्मि नहीं की है। हमें र्पिा नहीं है पक अब ये कहां र्पर हैं, क्या पलख रहे हैं? 

इनका र्पिा हमार ेर्पास नहीं है।…(व्यवधान) 

माननीय सभापति (श्रीमती सधं्या राय) : माननीय संसदस्य, कृर्पया अर्पनी बाि रू्परा कीपजए। 

SHRI MUKESHKUMAR CHANDRAKAANT DALAL (SURAT): Madam, I am 

concluding. To conclude, this is the Budget for the common man, for the poor and 

the middle class, for the oppressed and the suppressed classes of the society like 

dalits, adivasis and Other Backward Classes of the country. It will propel India 

towards becoming a five-trillion-dollar economy and the third-largest economy of 

the world by 2027 and lay the foundation for building a Viksit Bharat and carry the 

nation towards becoming a super power by 2047.  

I endorse and fully support the Budget and congratulate the Finance Minister 

and the Prime Minister for the same and thank the hon. Chairperson for giving me 

an opportunity to speak before this august House. 

Thank you very much, Madam.          (ends) 
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1354 hours 


SHRI SUBBARAYAN K. (TIRUPPUR): Madam Chairperson, this 

Budget has ignored 95 per cent of the people of India. The ruling party 

has kept the interests of corporates and the Foreign Direct Investment 

intact in the Finance Sector. The ruling dispensation has prepared this 

Budget forgetting the welfare of the people. Interests of most of the 

people have been ignored. Particularly, there are 56 Crore labour force 

in our country, but this Government has not shown any concern 

towards the labourers of this country in the Budget. Particularly the 

labourers are in large number from the Informal Sector.  

This is very much visible from this Budget that this Government 

has not thought of providing social security to these labourers. 

Therefore these people are against the interests of labourers. This 

Government is a corporate run Government aimed to protect the 

interests of the corporates and Foreign Direct Investments. It is very 

much evident that the people cannot expect anything from this 

Government. They are appointing workers on contract basis where 

there is a possibility of regular and permanent jobs.  

The Government which should be a model employer whereas 

this is just encouraging the contract labour system and daily wager 

system. Why are they following this? Is it not unjust and unfair? I sit not 

against the welfare of labourers? They do not bother about this. 

Corporates are in extreme profit. Indian corporates are enjoying 

enormousिprofit.िWhyिcan’tिweिlevyि70ि%िsuperिtaxिonिthem?ििWhyिthisि

Government is putting tax on common people. GST has not been left 

out in any commodity or service. Everywhere they collect GST. But this

 
Original in Tamil  
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Government does not behave with the corporates in such a harsh 

manner. I urge that these corporates should be levied more tax.   

They should be levied a super tax of 70%. Similarly the farm 

labourers, and the workers of the informal sector staged agitations 

day-before-yesterday in the Capital Delhi. Pensioners get a meagre 

amount of Rs 1000 and Rs 800 as pension every month. Can the 

Ministers of this Government manage their family expenses within this 

small amount of Rs 1000 or Rs 2000? Can the Ministers lead their life 

with Rs 2000? Why is this Rs 2000 given as pension? I urge that this 

pension amount should be enhanced up to Rs. 9000 per month. It 

should be ensured that no pension is below Rs. 8000.we are not 

completely opposing the Foreign Direct Investment. As far as 

Communist Party of India is concerned, if this FDI gives more 

employment to our youth, we can welcome it. We have not objections 

to import the technology that is not with India. FDI is a knot on our 

neck. What is the policy of this Government? Liberalisation and 

Privatisation are the policies. What are they? There are the negative 

forces.  

These form the basis for this Government. In the name of 

privatisation, Government has shirked off completely from its 

responsibility of providing education. This Government also evaded 

itself from its responsibility to provide medical treatment. This Union 

Government should fully bear the expenses for cancer treatment, 

kidneyिtransplantationिandिheartिailments.िPrimeिMinister’sिreliefिFund.ि

One or two lakh rupees are provided through this fund. This is useless. 

This Government should completely bear all the medical expenses. 

Similar to cancer treatment and kidney transplant, this Government 

should bear all the expenses. What the Economic Survey of India talks 

about? It has given a warning message that 25% jobs will be reduced 
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in agriculture sector. This is a pertinent danger and this Government 

has not felt this danger.  

They have not taken adequate steps by understanding the 

danger involved in it. Parliament does not decide the fiscal policy of 

this Government. World finance and investments decide this fiscal 

policy of our State. WTO, IMF, World Bank are the institutions which 

decide the monetary policy of this country. They take away Indian 

goods from the Indian market. Then foreign goods are brought to 

Indian markets. Indian industry faces loss. Whether this policy is for 

protecting our country?   

Which policy is destroying this Swadesi policy? This is totally 

against the policy. This ruling party has come to power only with the 

reason of following their superstitions. They have used superstitions 

prevailing in our society to come to power. I wish to suggest you 

something. This Government should set up a Department to carry 

forward the campaign against superstitions in different forms and 

means.  

This Department should function in a scientific and rational 

manner. Such a campaign should be made. Similarly, what are the 

conditions put for the by the WTO? This Government should openly 

say that what the conditions as insisted by WTO are? Can you openly 

make it public? These controlling conditions are definitely against the 

interests of Indians.   They are against the farmers. Government has 

signed after approving this agreement. This is anti-national sentiment. I 

do not have time to list their actions which are ant-people and anti-

national. Thank you. Vanakkam.  

(ends) 
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1401 hours 

SHRI BALASHOWRY VALLABHANENI (MACHILIPATNAM): Sir, thank you for 

giving me this opportunity.  I rise to support the Finance Bill moved by hon. 

Finance Minister. 

Hon. Prime Minister Shri Narendra Modiji has rightly said that this year's 

Budget is for future of Bharat as it focuses on macro-economic stability, gives 

roadmap for employment generation and provide the highest capital 

expenditure for sustainable growth. 

This Budget aims to reduce the fiscal deficit by improving the tax 

compliance and tax collections etc. This Budget has taken various measures to 

control inflation such as supporting stable supply chain for essential 

commodities, maintaining buffer stocks etc. While Budget has spending on 

infrastructure, it has also focused on agriculture & rural economy.  

Now, I come to employment generation and skilling. Under the 

leadership of Shri Modi ji, job creation takes the centre stage. 

1402 hours   (Shri Jagdambika Pal in the Chair)  

This Budget has allocated funds for extensive skill development 

programs, particularly targeting strengthening of rural populations.  Production 

Linked Incentive (PLI) schemes can play a major role job creation.  The new 

Employment-Linked Incentive Scheme will boost employment. 

Sir, as we all know MSMEs are a significant source of employment. The 

Budget includes provisions for easier access to credit, subsidies for technology 

adoption, and incentives for startups to stimulate job creation in this sector. 

Now, I come to the capital expenditure to support growth. The Finance 

Minister has emphasized significant investment in infrastructure projects, 

including roads, railways, ports, and airports. 

Sir, I am happy to notice that the capital expenditure of the Budget of the 

Union Government has increased by 2.2 times from Financial Year 2021 to 

Financial Year 2024. This also covers urban infrastructure development 

through the Smart Cities Mission 2.0, rural connectivity initiatives and 

encouraging Public-Private Partnerships (PPP) etc. 

Sir, digital infrastructure is very crucial for modernizing the economy and 

to support new business models. This Budget encourages investment in 

enhancing digital infrastructure. 
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All these measures collectively aim to stabilize the economy, generate 

employment, and enhance capital formation, thereby setting a robust 

foundation for sustainable growth in India. 

Sir, I would like to make some submissions with regard to GST.  Today 

is 7th August and 7th August is National Handloom day.  But the situation of 

handloom weavers in known to everyone. Their cost of production has gone up 

because of GST on their raw materials. Those weavers are in crisis.  Mahatma 

Gandhi ji started Swadesh Andolan.  On the same lines, our Prime Minister 

Modi ji has started Atmanirbhar Bharat. Promoting this on this day will be a 

good thing.  I would request the Government to consider to waive off GST on 

handloom products. This will be a great announcement on this day and will 

support our handloom sector to grow internationally as well. 

Secondly sir, as we all know that CSR is a voluntary contribution for the 

betterment of society, I would request the Government to please permit the 

Input Tax Credit +on CSR supplies and services. 

(1405/SM/PC) 

On the same lines, GST is also applied on MPLADS. Around 20 per cent 

money is deducted as GST and MPs are getting only Rs.4 crore out of Rs.5 

crore. I am also requesting the hon. Finance Minister to waive off GST on 

MPLADS.  

The issue of GST on life and health insurance has also been raised by 

Union Minister Shri Nitin Gadkari ji. I fully support it. I was a Member of the 

Finance Committee of 17th Lok Sabha. The Committee recommended to 

reduce GST on life and health insurance. I once again request the hon. 

Minister to waive off GST on life and health insurance. 

According to AP Reorganisation Act, AP should get one oil refinery. The 

Machilipatnam Port is coming up. This is the best location for setting up of an 

oil refinery. Regarding setting up of a steel plant, Kadapa is the suitable place. 

Polavaram project is another big issue. The Government should bear the total 

cost of Polavaram project. With these suggestions, I support the Finance Bill. 

Thank you.  

(ends) 
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1406 hours 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Thank you, Sir, for giving me 

the opportunity. Sir, this Finance Bill is not merely a plain bunch of papers but 

a legal monetary explanation for the livelihood of people of this country. It is a 

part of the Union Budget. In contains important changes of the Central 

Government, reflecting India’s finance and financial regulation of the money 

market of the organised sector.  

Sir, this Bill does not speak about unorganised sector. What is the 

financial allocation for this unorganised sector? This sector accounts for 

around 92 per cent of India’s workforce and it has a far-reaching effect. This 

Bill does not deal with this sector at all.  

The current unemployment rate is 9.2 per cent. It has always been 

saying that this scheme or that scheme would be introduced to solve the 

unemployment problem. As you know, the concept of employment should be 

something different where the relationship between an employee and an 

employer should be fixed and security for labourers, employees and workers 

should be there. This Bill does not deal with such aspects of the matter 

effectively. This Bill really does not deal with the unemployment crisis of this 

country.  

Some data are there. But who are getting employment in Government 

sector or in private sector? There is another problem. Now, contractors are 

engaged and workers are appointed through the contractors. Once the 

contract is terminated, the workers are also terminated. Then, where is the 

security of workers?  

We have to address this issue. The nation is required to address the 

issue of unemployment fully and a permanent solution is required. Let us take 

an example. Where is the security of employment of ASHA workers and other 

workers? Once the schemes are abolished, they are terminated.  

(1410/RP/CS) 

As you know, there are appointments of some employees under any 

project on a contractual basis.  If that project has gone, the future of those 

workers has also gone. That will not address the problem. A permanent 

solution is required to solve this unemployment problem.  The average literacy 

rate is 76.32 per cent. Around 30 per cent of the patients still suffer from 
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infectious diseases like tuberculosis, malaria, and diarrhea.  The rate of infant 

mortality is 26.619 deaths per 1,000 live births.  Around 40 per cent of the 

patients suffer from chronic diseases like diabetes, hypertension, etc.  There is 

a shortage of 1.5 million doctors in the country and one million auxiliary nurses 

and midwives.  The total employment in manufacturing sector has come down 

to 11.5 per cent.  

 Sir, the availability of doctors in hospitals is a great problem.  I have 

been elected as a public representative since 2009.  Since 2009, I have been 

contributing to six municipality hospitals through my MDLADS fund.  They also 

run the municipal health centres.  All modern facilities like ICU, machineries, 

are there.  The problem is that I am not getting one cardiologist for these 

hospitals.  The doctors are very much interested to work in a city but no one is 

ready to go and serve in the mofussil areas or the rural areas.  Therefore, our 

medical education policy also requires to be looked into.  It should be revisited.  

Some mandatory provisions should be made through legislation that every 

doctor should have to go to the rural places or mofussil areas.  Our country, 

either the State Government or the Central Government, is spending money 

for them. We, MPs and MLAs, are also giving money.  As far as their medical 

education is concerned, either the Central Government or the State 

Government is contributing in their studies.  After 10 years, they leave their 

Government service and start doing their private practice.  They do not go 

anywhere. This is a very serious problem which we are facing everywhere.  

This has to be addressed properly.   

 India is one of the growing economies.  There is no doubt about it.  But 

the benefits of its development are yet to reach fully to the poor people of this 

country. There are 92.4 per cent informal workers with no written contract, paid 

leave, and other benefits.  Around 58 per cent of the workforce are self-

employed.  It is not entrepreneurship rather it is a distressed employment in 

the country. If our GDP growth is 7.6 per cent then, why was the consumption 

rate restricted below 3 per cent during the last year? The Household 

Consumption Expenditure Survey reported that the monthly consumption of a 

family in the rural areas is Rs. 3,094 per month while the overall average was 

Rs. 4,963 per month.  
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 I support one thing said by the hon. Finance Minister.  I know that highly 

educated persons may disagree with me.  I do not mind that.  It is because I 

am coming from a mofussil area. I studied in a paathshala.  I studied in a 

mofussil school or in a mofussil college.  I studied in a law college.  It is not 

correct that the persons who are coming from the Oxford University or the 

Cambridge University will govern the country.  They are the best materials.  

(1415/NKL/IND) 

 I can see that if one studies in Presidency College, St. Xaviers College, 

Jawaharlal Nehru University, they suffer from superiority complex as they do 

not consider the students from the rural areas or the students from the cities as 

the top students. They think that only they would govern the country. No, it is 

not acceptable. ब्रिब्रिशर्स तो चले गए, लेब्रिन हमारी माथा झिुाने िी आदत नहीं गई। 

Therefore, I do not agree with this. I agree with the hon. Finance Minister. We 

must consider first the students coming from the rural areas, who are studying 

in colleges. They are not less intelligent than the other students. They must be 

speaking very good English but their approach to disrespect the students from 

India, the students who have read in villages, mofussil and other colleges, is 

not correct.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): Please make it brief.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPRESON: Rudy Saheb, neither he has yielded nor I have allowed 

you to speak.  

… (Interruptions) 

श्री कल्याण बनर्जी (श्रीरामपुर) : रूडी जी, आपिो नहीं बोला है। I am disagreeing with 

someone. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Kalyan Banerjee ji, now, if I have given time to you, 

you must address the Chair. Why are you taking cognizance of Rudy ji? 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, I am sorry.  

 Now, this is my point. All the students have to be kept at the same 

footing.  

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, you have already taken ten minutes. 

Please make it brief.  

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, I have taken only four to five 

minutes. र्र, आप थोड़ा बोलने दीब्रजए। मैंने अभी शरुू ब्रिया है। 
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माननीय सभापति : आप एि बात िो ही इलेबोरिे िर रहे हैं। आपिे जो पाइंि्र् हैं, उन्हें थोड़े में 

िीफ िर दीब्रजए। 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, we are opposing the 

imposition of 18 per cent GST on LIC and health insurance. Now, the core 

question comes. It is always said that the Centre is giving this much amount to 

the States. But how much is the Centre collecting from the States on account 

of Income Tax, Direct Taxes, GST, Indirect Taxes, etc., I will give a few 

statistics. I will not use the expression ‘figures’. Mr. Mahtab is present here; he 

knows why I will not use that expression.  

HON. CHAIRPERSON: Certainly.  

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Now, there is a direct tax 

collection in crores. There is a contribution of 3.92 per cent so far as West 

Bengal is concerned. It was 3.87 per cent in 2019-20; 4.26 per cent in 2020-

21; 3.81 per cent in 2021-22; 3.46 per cent in 2022-23. I am making it short. I 

will mention the top 10 States from where the taxes are collected. The first is 

Maharashtra, second is Karnataka, third is Gujarat, fourth is Tamil Nadu, fifth is 

Haryana, sixth is Uttar Pradesh, seventh is Delhi, eighth is West Bengal, ninth 

is Telangana, and tenth is Odisha. We want to know how much Central 

Government assistance will be given to those States from where the amount is 

being collected. We want to know this fact in respect of our State also. How 

much Central Government assistance will be given? 

HON. CHAIRPERSON: You are a senior Advocate. There is a GST Council 

and your Finance Minister is also a part of it.  

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, I will give you the statistics 

related to GST. I am ready with it but I wanted to make it short. Shall I give you 

all the figures percentage-wise from 2018 to 2023? I am having the statistics. 

But I will not go into it.  

 र्र, आप बोलने दीब्रजए। दर् ब्रमनि में रे् तीन ब्रमनि आप ले लेंगे, तो हम अपनी बात िैरे् 

पूरी रख र्िें गे? 

माननीय सभापति : आप एि ब्रमनि और बोल लीब्रजए। 
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(1420/VR/RV)  

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, Now, I want to speak about 

the budget allocation so far as the State of West Bengal is concerned. I have 

given the data regarding the collection of taxes from West Bengal. Allocation to 

the health sector is only 6.7 per cent, allocation to education is 16.5 per cent, 

allocation to agriculture is 6.4 per cent, allocation to urban development is 4.2 per 

cent, roads, bridges and transport is 2 per cent, and allocation to home and 

police security is only 3.8 per cent. What is the contribution? Financial assistance 

is not provided to the States in proportion to the tax collected from the States. 

This money is not the Central Government’s money. This is the State 

Governments’ money. They are repeatedly saying that they are paying it to the 

Central Government. You are collecting taxes from the State Governments. You 

are rich because the States are there. They are saying that they are giving it. 

....(Interruptions) र्र, थोड़ा बोलन ेदीब्रजए।… (व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): Please conclude.  

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Now, let me come to Enforcement 

Directorate (ED). I have no objection. What has ED done? You have given all the 

Statewise figures from 2021. The ED has commenced criminal cases against 

persons who have been arrested since 2021. Why has trial not begun even after 

three years? Why? ....(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. You have already taken 15 minutes. 

....(Interruptions)  

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Please listen to me. 

....(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON: I am here to properly conduct the business of the House.  

....(Interruptions) 

श्री कल्याण बनर्जी (श्रीरामपुर) : र्र, थोड़ा र्बु्रनए ब्रि ई.डी. क्या िरती है। ई.डी. रडे िरने िे ब्रलए 

जाती है, तब फोिोग्राफर िो ले जाती है। अरसे्ि िरती है, फोिो खींचती है। उर्िे बाद तो िुछ नहीं 

है। बर् ई.डी. िहती है - ‘खींच मेरी फोिो, खींच’, ‘खींच मेरी फोिो, खींच’। य ेलोग और िुछ नहीं 

िरते हैं।… (व्यवधान) 

(ends) 

HON. CHAIRPERSON: Thank you, Kalyan Banerjee ji.  

....(Interruptions)  

 Dr. Kalanidhi Veeraswamy ji.  
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1422 hours 

DR. KALANIDHI VEERASWAMY (CHENNAI NORTH): Sir, thank you very 

much for permitting me to participate in the discussion on the Finance Bill, 

2024.  

Sir, today is the 6th anniversary of our tall and great leader, Kalaignar.  

 

*() 

  

Sir, for the first time in India, our tall leader Kalaignar had given the 

women of Tamil Nadu the right to inherit parental property. Therefore, so long 

as a woman inherits a property in Tamil Nadu or anywhere in India, Kalaignar's 

name is remembered, and his name will live on forever and ever and ever.  

 Sir, today we are discussing about the Union Budget. What is the role of 

a Government? The role of a Government is not to tax people and spend the 

collected money alone. The role of a Government is to take care of the women, 

children, disabled, poor and the oppressed.  When I say oppressed, I mean 

religiously oppressed people. 

 Sir, whenever the Government collects taxes, 60 per cent of it comes in 

the form of direct taxes and 40 per cent comes in the form of indirect taxes.  

The indirect tax is something where even the poor people contribute in the 

form of GST.  If you look at the tax collection figures of the last year, an 

amount of Rs.20 lakh crore were collected from GST itself, and an amount of 

Rs.12 lakh crore were collected from direct taxes. How has the tax collection 

from direct taxes reduced? It is just because the Government has given a 

concession to the corporates where the taxation was 30 per cent. They 

reduced it to 22 per cent favouring all the big corporates. But they have taxed 

the poor by increasing GST even on the essential items. 

 Sir, many hon. Members have spoken about abolition of GST on health 

and life insurance premium. Out of pocket expenditure for the common man is 

so high in this country that people say that the Government's role over here 

should be huge. The Government's recommendation for allocation to health 

sector was 6 per cent of its total budget, but only a meagre amount of 2 per 

cent or even less than 2 per cent has been allocated.   
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(1425/SAN/MY) 

 Also, when you are talking about GST, you find that on infant foods containing 

milk also, GST is being charged at the rate of 18 per cent. This is a shameful incident.  

There is a long-pending demand by the disabled people. We are talking about 

physically disabled people. Our leader used to say that you should not call them 

physically disabled people; you should call them physically challenged people. Those 

people are using prosthetics, like artificial limbs, and you are charging 18 per cent GST 

on those items also. If not anything, this is blood money. I hope that the Government will 

wake up and make sure that GST on all these kinds of items is totally removed. In fact, if 

you remember, Gandhi ji in 1930 had launched Salt Satyagraha against the imposition of 

tax on salt. I think, somebody has to fight against this Government to curb all the taxes 

which they are levying on the disabled people and making the poor people more and 

more poor.  

 Sir, on the issue of employment, when this Government came to power in 2014, 

they said that every year, they would get us two crore jobs, but in the last ten years, they 

have failed miserably on this count. Now, the Economic Survey says that every year, 

there will be a requirement of 80 lakh jobs. How are you addressing this?  You are 

saying that you are going to give 20 lakh jobs every year for the next five years, 

amounting to one crore youths going to be placed in 500 corporates. That roughly 

translates to about 4,000 persons per corporate. When I spoke to some of those 

corporates, they said that their total employed workforce itself is 4,000 and how they are 

going to accommodate 4,000 people in their companies.  

Sir, even skilling them is not going to happen. The need of the hour is not to have 

these people in the organised sector. The unorganised sector is where there is a huge 

demand for employment and you have not focussed on anything there. You are talking 

about skilling for MSME, but what is happening in reality is that you are killing the 

MSMEs. Today, the MSMEs are struggling to even survive where thousands and 

thousands of MSMEs have closed down. You have to understand that about 47 per cent 

of the country’s employment is provided by the MSME sector.  

Sir, we are talking about agriculture. When we are talking about agriculture, we 

should remember that this Government came out with three farm laws which they hastily 

withdrew. They kept claiming that these three farm laws would improve the quality of life 

of the farmers. If that was their belief, I do not know why they had to withdraw those 

laws. But if you truly believe that these farm laws are going to be helpful for the 

agriculturists - the BJP is ruling in more than ten States of India – why do you not 

introduce them in UP or Bihar? You will not accept these farm laws in your States, but 

you want to implement them all over the country, affecting all the farmers of the country 

where already the number of agriculturists committing suicide is high. By doing so, you 
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are planning to make sure that the number of agriculturists committing suicide becomes 

more. This is the attitude of the Government. 

Sir, the Supreme Court had come out and spoken about the electoral bonds. This 

Government has only worked to enrich a select few, like our hon. Leader of the 

Opposition has said, A1 and A2. The BJP Government had collected through the 

electoral bonds about Rs. 18,000 crore. It comes to about Rs. 1,800 crore per annum. 

Since the Supreme Court insisted that the details of electoral bonds be published, they 

were published. What was the curious thing about it? There was a major contribution in 

BJP’s account. There was a history that there had been an ED raid. The raid by 

Enforcement Directorate raid happens and subsequently, funds are being transferred or 

deposited into the BJP’s account. The Enforcement Directorate over here has been 

functioning as an ... (Expunged as ordered by the Chair) department of this ruling 

Government. It is a shameful thing. The people have been made aware of this only 

because of the efforts of the Supreme Court.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): Please conclude. 

 Kumari Sudha R.  

… (Interruptions) 

DR. KALANIDHI VEERASWAMY (CHENNAI NORTH): Sir, when we are talking about 

the Budget, I would say that every time the Budget is presented, the ruling Government 

and its allies will praise it to the sky, but the Opposition will trash it to the bin. Here, the 

common man has trashed it to the bin because the disappointment of the common man, 

the middle-class is so huge. You have talked about giving sops to the middle-class, but 

the middle-class people are are the ones who are disappointed because the tax on long-

term and short-term capital gains has been increased.  

HON. CHAIRPERSON: Kumari Sudha R. 

… (Interruptions) 

DR. KALANIDHI VEERASWAMY (CHENNAI NORTH): Sir, I feel that.  

I would like to object to this because you have … (Interruptions) 

          (ends) 

HON. CHAIRPERSON: Nothing will go on record.  

 Kumari Sudha R.  

… (Interruptions) … (Not recorded)  

HON. CHAIRPERSON: Kumari Sudha R., please start. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Nothing will go on record except the speech of Kumari Sudha R. 

… (Interruptions) … (Not recorded)  
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(1430/SNT/NK) 

1430 hours 

KUMARI SUDHA R. (MAYILADUTHURAI): 

Hon. Chairman, Sir, thank you for giving me an opportunity to 

speak. I am honoured to be a first-time MP from the third-

generation Congress family. I am not only a first-time woman 

MP from my community in Tamil Nadu but also a first-time 

woman MP from Mayiladuthurai Constituency in 57 years. 

Sir, Mayiladuthurai Constituency is the land of Gods, 

saints, adheenams, churches, mosques, and devotees. I am 

proud to follow the footsteps of Rani Velu Nachiar, the pride of 

Tamil Nadu. Like she regained Sivaganga kingdom by defeating 

the East India Company, I am confident that India will be freed 

by defeating the forces of communalism, fascism, casteism, and 

inequality. 

Pandit Jawaharlal Nehru ji and Sardar Vallabhbhai Patel ji 

united India and made it a strong Union of States. Sadly, today 

cooperative federalism has been reduced to competitive and 

hostile federalism. I will give three examples.  

Firstly, even though the 15th Finance Commission 

mandated that the Government of India should devolve 42 per 
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cent of the total tax revenues, the Government is devolving only 

30 per cent of the total Rs. 38.5 lakh crore of tax revenues.  

Similarly, the Government of India has not devolved a 

single paisa from Rs. 36 lakh crore it raised as cess from 2015 

to 2024 to the State Governments. 

Secondly, the Government is now transferring less funds to 

the States and reduced its share even to the Centrally-

Sponsored Schemes. Today, the States bear 40 per cent of the 

burden while getting less revenues from the Centre, which 

pushes us into greater debt. Let us elucidate with just one 

example. Not a rupee has come from the Union Government for 

school education in Tamil Nadu under the Samagra Shiksha 

Abhiyan (SSA). In January 2024, the Union Education Ministry 

sanctioned Rs. 3,585 crore for SSA for Tamil Nadu for this year. 

Out of this, Rs. 1,434 crore was the State component, that is 40 

per cent. The State Government promptly disbursed its share. 

Yet six months into the year, the Government of India has still 

not released a single rupee for our children’s education. Why is 

this happening? 

The Finance Minister and our Prime Minister always talk 

about Thiruvalluvar and Tamil language, but their aim is: 
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(1435/SRG/SK) 

Thirdly, Tamil Nadu was devastated by back-to-back floods in December, 2023. 

Sir, ours is a coastal State which is prone to cyclones almost every year. We lose 

countless lives and assets every year. The Government of India has given Rs. 11,500 

crore as flood relief package to Bihar. We are not questioning that. My submission is that 

it makes no special grant of package to Tamil Nadu.  

Sir, both the hon. Finance Minister and the hon. Defence Minister have visited 

Tamil Nadu, and seen the devastation with their own eyes. Yet, they have not provided 

any special package to us. Is Tamil Nadu just a site for political tourism for the BJP 

leaders?  When is this step-motherly attitude going to stop?  

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): You should confine your speech to 

the Budget. Please conclude. 

KUMARI SUDHA R. (MAYILADUTHURAI): Sir, this is my maiden speech. Please 

consider this. I come from a very rural area. Please give me an opportunity. … 

(Interruptions) 

Sir, this Government needs to understand that States have an equal responsibility 

to advance the economic and social welfare of 132 crore Indians. When consumption 

expenditure is at a historic 20-year low, unemployment is at a 50-year high, the wages 

have been stagnant since 2015 and the household debt is at a 34-year high. It is the 

States which are best placed to uplift the Indians by making customised policies. So, 

when the Government of India deprives the States, the Government of India is also 

depriving 132 crore Indians. 

Sadly, the States have no platforms to speak to each other or to the Centre. The 

National Development Council, the National Integration Council, the Inter-States Council, 

and the Planning Commission have all been destroyed in the last 10 years by the Central 

Government, and instead we have a perfunctory NITI Aayog. … (Interruptions) 

Sir, I would be remiss if I did not speak about the historic 50-year unemployment 

that India is facing. There are many youngsters in my State who have asked me to raise 

this issue to the BJP Government. The Prime Minister says that his Government has 

created eight crore jobs in the last four years. Firstly, this claim is from the RBI's KLEM 

database. That same database says that out of these eight crore jobs, over four crore 

are in the informal agri- sector and temporary in nature. Secondly, the Government of 

India is claiming that it created one lakh jobs every day. It is unimaginable.  

HON. CHAIRPERSON:  Please conclude. 

KUMARI SUDHA R. (MAYILADUTHURAI): The Government claims that it creates 4174 

jobs every hour, and 69 jobs every second. It is unimaginable.  

HON. CHAIRPERSON:  Please put your important issues regarding the Finance Bill and 

conclude. 
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KUMARI SUDHA R. (MAYILADUTHURAI): Do you know how they made this claim? By 

saying that if an Indian works for 30 days in a year, the Government claims that a person 

is employed. Is this logical?  

Thirdly, even if you buy the Government’s argument that every year over two 

crore youth enter the workforce, that means, in the last 10 years, India should have 

created 20 crore jobs. Yet, the Government is claiming that it has created only eight 

crore jobs, 12 crore fewer jobs than it should have. 

HON. CHAIRPERSON: Madam, please conclude. 

KUMARI SUDHA R. (MAYILADUTHURAI): Sir, please give me two more minutes. I 

come from a remote village to raise the voice of the village people. I humbly request to 

grant me some more time. … (Interruptions) 

KUMARI SUDHA R. (MAYILADUTHURAI): Additionally, the Government is not investing 

in the MSMEs which are crippled because of demonetisation, GST, COVID-19 

lockdowns and no policy support. It is the MSMEs which create crores of jobs in India.  

(1440/RCP/KDS) 

Similarly, 63 lakh informal sector establishments were closed down and 1.6 crore 

people lost their jobs because of the same reason.  In this situation, the Government is 

suggesting that it will be … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): Shri Rajiv Pratap Rudy. 

… (Interruptions) 

KUMARI SUDHA R. (MAYILADUTHURAI): Sir, I will conclude in one minute. … 

(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: You have already taken more than 10 minutes.  I have given you 

sufficient time, more than your Party’s time.  You got ample time because you have been 

elected for the first time.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Okay, one last line, please. 

KUMARI SUDHA R. (MAYILADUTHURAI): Sir, one hon. Member from the Treasury 

Benches asked my Party leader Rahul ji ‘jati’ … (Interruptions) 

(ends) 

HON. CHAIRPERSON: You are not to respond, please.  Your leader will respond. 

Rajiv Pratap Rudy ji. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: He is LoP; he will respond, I think. 

… (Interruptions) 
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1442 बजे 

श्री राजीव प्रिाप रूडी (सारण) : र्भापब्रत महोदय, माननीय र्दस्य िा मेडन स्पीच था, तो 

आज िे ब्रलए मेरा भी मेडन स्पीच ही माना जाए, क्योंब्रि ब्रजर् प्रिार रे् मैं तीर्र ेस्थान पर था, 

चौथे पर आया, पांचवें पर आया, छठें पर आया और आठवें पर आ गया, तो इरे् मेडन स्पीच मानते 

हुए मैं अपनी बात रखूंगा।  

 महोदय, मैं इर् ब्रबल िे र्मथसन में खड़ा हुआ ह ं और बड़े ध्यान रे् पूर ेबजि िा ब्रवत्तीय 

ब्रवशे्लषण मैं र्नु रहा था। र्चमचु हमें गवस होना चाब्रहए ब्रि आज िे र्ांर्दों िे ब्रडबेि िा स्तर है, 

वह धीर-ेधीर ेबढ़ता ही जा रहा है और यह र्भी र्दस्यों िे ब्रलए गवस िा ब्रवषय है। यह मरेा ही 

ब्रवशे्लषण नहीं है, बाहर पत्रिार िह रहे हैं, देश िह रहा है ब्रि हमार ेर्भी र्ांर्द, चाहे ब्रजर् दल रे् 

आए हों, उनिा ब्रडबेि िा ब्रवशे्लषण और स्तर बहुत अच्छा है। यह अपने आप में हमार ेब्रलए गवस िी 

बात है।  

 महोदय, आज हम लगभग इर् देश में 44 लाख िरोड़ रुपये व्यय िरने िा प्रस्ताव लेिर 

आए थे, ब्रजर्में िैक्रे्ज हैं। मोिे तौर पर र्रिार हर दूर्र-ेतीर्र ेर्ाल तीन लाख िरोड़, चार 

लाख िरोड़ रुपये व्यय बढ़ाती जा रही है। अब दृब्रि िौन र्ी है? आंख में जब ब्रदक्ित होती है, तो 

दो प्रिार होती है। एि शॉिस र्ाइिेड और एि लााँग र्ाइिेड। जो छोिी दूरी देखने िी आंख िी 

बीमारी होती है, उर्िा तो र्धुार ब्रिया जा र्िता है, लेब्रिन जब लंबी दूरी िा रं्िि देखने रे् 

उत्पन्न होता है, उर्िा िोई उपाय नहीं है। यही रं्िि शायद दूर्री तरफ आ गया है, ब्रजर्िे 

िारण इतने र्ार ेवक्तव्यों िा हमें र्ामना िरना पड़ रहा है।  

 महोदय, ररर्ीि्र् भी भारत में बॉरोइंग्र् िो छोड़िर बब्रढ़या हैं। िल्याण जी बोल रहे थे ब्रि 

राज्यों िो क्या ब्रदया जाता है। हर वषस हम लोग राज्यों िा जो ब्रडवोल्यूशन है, उरे् बढ़ाते जा रहे हैं 

और 46 लाख िरोड़ रुपये में रे् 24 लाख िरोड़ रुपये तो हम लोग राज्यों िो र्ीधे तौर पर दे रहे 

हैं। देश में िेलीिॉम भी चलाना है, ब्रडफें र् भी चलाना है, रले भी चलानी है और उर्िे बाद आधे रे् 

ज्यादा पैर्ा ब्रनिालिर राज्यों िो दे रहे हैं, तो जब िोई र्ांर्द महोदय िहते हैं ब्रि मेर ेराज्य िो 

नहीं ब्रमला तो उन राज्यों िो र्ोचना चाब्रहए ब्रि हम अपने राज्य िा रं्र्ाधन बढ़ािर िैरे् िें द्र िे 

र्हयोग रे् अपना रास्ता बनाए।ं चाहे हमारा जीडीपी हो, उर्में ब्रवस्तार है, डेब्रफब्रर्ि िम होता जा 

रहा है। िल ब्रिर्ी र्दस्य ने एफआरबीएम एक्ि िे बार ेिहा था। उर् र्मय स्व. अिल ब्रबहारी 

वाजपेयी जी िी र्रिार थी और हम लोग र्रिार में मंत्री थे। दबु्रनया िी िोई ऐर्ी र्रिार नहीं 

होगी, जो अपने-आप िो ब्रवत्तीय खचस िे ब्रलए बाब्रधत िरती हो। अिल जी िी र्रिार िे द्वारा 

एफआरबीएम एक्ि लािर हमने िहा ब्रि यह र्दन अपने-आप अपव्यय पर रोि लगाएगा। दबु्रनया 

िी िोई ताित नहीं थी, जो इर् प्रिार िा िानून बना र्िे। आज भी हम उर् रं्िल्प िे र्ाथ 

अपने फाइनेंब्रशयल डेब्रफब्रर्ि िो िम िरने िा प्रयार् िरते हैं।  

 महोदय, जब हम र्रिार में बजि बनाते हैं, तो शायद प्रब्रतपक्ष िो लगता होगा ब्रि राज्य िे 

नजररए रे् बनाते हैं, लेब्रिन मेर ेजैरे् लोग जब र्रिार िे नजररए िो देखते हैं, तो हम र्ब लोग 

जानते हैं ब्रि इर् देश में जब हम जीतिर आते हैं। अब मेर ेजैर्ा व्यब्रक्त जो लोि र्भा में पांच बार,   
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राज्य र्भा में दो बार र्ांर्द और एि बार ब्रवधान र्भा र्दस्य रहा है, तो हम र्ब लोग िहीं न 

िहीं उर् छोिे रे् गांव िे उर् व्यब्रक्त िे उर् एब्रस्परशेन िो, उर् गोल िो, उर् नौजवान िो, 

ओलंब्रपि खेल देखने वाले नौजवानों िे एब्रस्परशेन्र् िो लेिर आते हैं और ब्रबना ब्रिर्ी रं्िोच िे 

हम र्ब ब्रमलिर यहां अपनी बात रखते हैं।  

(1445/MK/PS) 

 लेब्रिन, िई र्ारी चुनौब्रतयां हैं। चाहे पब्रिम बंगाल िी र्रिार हो, ब्रबहार िी र्रिार हो, 

लेब्रिन देश िी र्रिार िो िई र्ारी परब्रस्थब्रतयों िो देखना होता है। अगर अंतरासष्ट्रीय स्तर पर 

तेल िी िीमत बढ़ जाती है, तो वह भी हमार ेबजि िा प्रभाब्रवत िरती है। हमारी र्रिार उर्िो 

देखती है। हम अंतरासष्ट्रीय स्तर पर देखें, अगर बाइडन और रंप िा चनुाव हो रहा है और उर्िे 

पररणाम आने वाल े हैं तो हो र्िता उर्िा प्रभाव भी पड़े, क्योंब्रि अब दबु्रनया में ग्लोबल 

पॉब्रलब्रिक्र् िी बात होती है। उर्िा पररणाम भी हमार ेभारत िो प्रभाब्रवत िरगेा। अगर ऋब्रष 

र्नुि चुनाव हार जाते हैं और स्िामसर जीतिर आते हैं तो पूरी दबु्रनया िी नीब्रत बदलती है। अगर 

पड़ोर् िे देश में िोई रं्िि उत्पन्न होता है तो उर्िा प्रभाव भी पड़ता है। 

 महोदय, आपिो क्या लगता है, जब देश िी र्रिार यहां बजि बनाती है तो रब्रशया और 

यूके्रन िे यदु्ध िा प्रभाव नहीं होता है? आज देश में िम रे् िम 100 ऐरे् ब्रवमान हैं, ब्रजनिे इंजन 

खराब हैं। िाइिेब्रनयम र्बरे् ज्यादा रूर् में होता है, वहां पर यूरोप िा र्ैंक्शन लग गया। जब यूरोप 

िा र्ैंक्शन लगा तो दबु्रनया भर में जहाजें बैठ गई।ं क्या उर्िा प्रभाव भारत पर नहीं होता है? अगर 

इजरायल िा ब्रफब्रलस्तीन िे र्ाथ यदु्ध होता है तो उर्िा प्रभाव भारत पर नहीं होता है? इर्ब्रलए, 

देश िी र्रिार ने लगातार प्रधानमंत्री नरेंद्र मोदी जी िो वापर् िुर्ी पर बैठाया है, क्योंब्रि व ेदेश 

िे दूरगामी भब्रवष्ट्य िो र्ोचते हैं। क्या क्लाइमेि चेंज िे प्रभाव रे् पूरी दबु्रनया प्रभाब्रवत नहीं होती 

है? िई र्ारी ऐर्ी चीजें हैं, ब्रजर्िे बार ेमें बजि बनाते र्मय देश िे ब्रवत्त मतं्री, प्रधान मंत्री और 

देश िी र्रिार िो ध्यान देना होता है। देश िी अपनी प्रॉयोररिीज होती हैं। अगर हमार ेबजि 

बनाने िे बाद स्िॉि मािेि ब्रगरता है तो उर्में र्ामान्य लोगों िा ब्रनवेश जाता है। हमें उर्िा भी 

ध्यान रखना होता है। अगर हमार ेदेश में मदु्रास्फीब्रत फैलती है तो हमें उर्िा भी ध्यान देना होता 

है। देश में रोजगार बढ़े, हमार ेहर राज्य में रोजगार हो, उर्िी ब्रजम्मेवारी भी हमार ेपार् है। देश में 

इंफ्रास्रक्चर हो, ढाई लाख िरोड़ रुपये रोड में, 11 लाख िरोड़ रुपये िैब्रपिल में, ब्रपछले र्ाल रे् 

डेढ़-दो लाख िरोड़ रुपये हमने बढ़ा ब्रदए हैं, इन र्भी चीजों िो देखिर र्रिार बजि बनाती है। 

चाहे हमारी र्रिार हो या मनमोहन ब्ररं्ह जी िी र्रिार रही हो, र्ब र्रिारें इन र्ब चीजों िो 

देखिर बजि बनाती हैं। यह बात अलग है ब्रि ब्रिर्िी दृब्रि ब्रितनी है और िौन ब्रितना दूर ति 

देख र्िता है। मैं इर् ब्रवषय पर नहीं जाऊंगा। लेब्रिन, क्या नीब्रतगत फैर्ले बजि िो प्रभाब्रवत 

िरती हैं? अगर इर् देश में हम लोगों ने 50 िरोड़ लोगों िो और आने वाले ब्रदनों में हमने घोषणा 

िी है ब्रि जो 70 र्ाल रे् ऊपर िे हैं, हम उनिो भी आयषु्ट्मान योजना िा लाभ देंगे, तो यह 

ब्रवत्तीय व्यवस्था है, इर्िे ब्रलए पैरे् िी व्यवस्था िरनी होती है।  
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 महोदय, जन-धन योजना में, दबु्रनया िे ब्रिर् देश में 50 िरोड़ लोगों िे खाते होंगे? हमने 

खलुवािर ब्रदखा ब्रदया। Is it not a financial inclusion for the last man of the poorest 

men? इर् तरह रे् हम लोग बढ़ते चले जाए,ं चाहे वह मदु्रा योजना हो या उज्ज्वला योजना हो। 

र्रिार िानून बनाती है और ब्रवत्तीय ब्रवधेयि लेिर आती है, चाहे वह वषस 2017 िा जीएर्िी 

िानून हो, राज्यों रे् र्हमब्रत बनािर हम लोगों ने देश िी आय िो बढ़ाया है। आज 17-18 लाख 

िरोड़, हर र्ाल डेढ़-दो लाख िरोड़ बढ़ता जा रहा है। पैरे् िा र्ाधन जिुाना पड़ता है। अच्छी 

ब्रवत्तीय व्यवस्था वह होती है, जो पैरे् लेिर िे, पैरे् बढ़ािर िे राज्यों िो र्मथसन दे। हमारी 

र्रिार राज्यों िे र्ाथ िदम में िदम ब्रमलािर ब्रवत्तीय व्यवस्था में चल रही है। अगर राज्यों िो 

पैरे् िी जरूरत हो, आज अगर ब्रबहार िो पैरे् िी जरूरत है तो भारत िी र्रिार ब्रर्क्यरुरिी 

स्िैंड िरती है ब्रि ब्रिर् राज्य िो ब्रितना अब्रधि पैरे् िी जरूरत है। हम ब्रवदेशों रे् पैरे् लेिर 

आते हैं। य ेर्ब फाइनेंर् ब्रबल िे पाि्सर् होते हैं, ब्रजर्रे् हम लोग देश िी र्रिार िो चलाने में 

अपना र्मथसन देते हैं। लेब्रिन, राज्य र्रिारों िो भी चलाना होता है। िई बार राजनीब्रति रूप रे् 

ब्रिप्पणी िी जाती है।  

 महोदय, एि छोिा-र्ा िानून आया, जीएर्िी िो छोड़ दीब्रजए, उर्िो वषस 2017 में भारत 

िे प्रधानमंत्री जी लेिर आए थे, लेब्रिन उर् र्मय इनर्ाल्वेंर्ी िोड और एनर्ीएलिी एक्ि आया 

था। तीन लाख िरोड़ रुपये 20 हजार िंपब्रनयों ने ऐरे् ही ब्रनिाल िरिे दे ब्रदया, ररजॉल्व िरिे दे 

ब्रदया, ब्रबना एनर्ीएलिी में गए हुए। जब यह िानून बना तो 10 लाख िरोड़ रुपये 22 हजार 

िंपब्रनयों ने अपने-आप व्यवस्था िरिे बैंिो िो लौिा ब्रदया । यह िानून होता है, ब्रजर्िो र्दन 

बनाता है, ब्रजर्में आपिी र्हमब्रत-अर्हमब्रत रहती है। बहुमत िे र्ाथ आने वाली देश िी र्रिार 

इर् प्रिार िा िानून बनाती है।  

 महोदय, जम्मू-िश्मीर िा जो ब्रवधेयि था या उर्में हम लोग जो पररवतसन लेिर आए, 

आज र्बरे् बड़ा, मैं उर् ब्रवषय पर बाद में आऊंगा। ब्रलब्रथयम िा ररजवस जम्मू-िश्मीर में है। आज 

पूरी दबु्रनया उर् पर ब्रनभसर है। इर् प्रिार िे ब्रवधेयि िे पररवतसन िे बार ेमें आप िहेंगे ब्रि हमारी 

र्रिार है, हम लोग भाग्यशाली हैं, आज मैं लगातार तीर्री बार चनुिर आया ह ं, िई लोग चार 

बार, पांच बार, र्ात बार चनुिर आए हैं, लेब्रिन गवनेंर् और िंब्रिन्यूिी एि आवश्यि चीज है, 

ब्रजर्िो पूरी दबु्रनया देखती है और उर्िा प्रभाव पड़ता है।    

(1450/SJN/SMN) 

 महोदय, अगर र्हमब्रत हो, तो मैं िुछ आंिड़े देना चाह ंगा। वषस 2014 में जो मदु्रास्फीब्रत थी, 

आप िुछ िह रहे हैं। मेरा र्मय र्माप्त होने रे् 10 ब्रमनि पहले मझेु बता दीब्रजएगा। 

माननीय सभापति (श्री र्जगदम्बबका पाल) : िुल 10 ब्रमनि्र् िा र्मय ब्रमला है और आपिो 

बोलते हुए 10 ब्रमनि्र् हो चिेु हैं। 

श्री रार्जीव प्रताप रूडी (सारण) : महोदय, मैं ब्रफर बैठ जाता ह ं। 

माननीय सभापति : आप बैब्रठए नहीं, आप अपनी बात पूरी िररए। 
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श्री रार्जीव प्रताप रूडी (सारण) : महोदय, मैं तो िह रहा ह ं ब्रि जब 10 ब्रमनि्र् शेष हों, तब आप 

मझेु बता दीब्रजएगा, लेब्रिन आप िह रहे हैं ब्रि 10 ब्रमनि्र् खत्म हो गए हैं। 

माननीय सभापति : आप अपनी बात पूरी िररए। 

श्री रार्जीव प्रताप रूडी (सारण) : महोदय, मैं िल रे् बैठा हुआ ह ं। मेर ेब्रजतने भी ब्रमत्र र्दस्यों ने 

िहा ब्रि वे मझुरे् पहले बोलना चाहते हैं, तब मैंने िहा ब्रि आप बोल र्िते हैं। आपने भी बोला है। 

माननीय सभापति : आपिी पािी िी तरफ रे् नाम आया है। अब आपिो आर्न रे् बोलने िे 

ब्रलए िहा जा रहा है और आप अपनी बात पूरी िररए। 

श्री रार्जीव प्रताप रूडी (सारण) : महोदय, आप हैं, इर्ब्रलए मझेु ब्रचंता नहीं है। आप मझेु आब्रखरी 

में पांच ब्रमनि्र् दीब्रजएगा, क्योंब्रि जो ‘अर्ल’ है, वह रखा हुआ है। ठीि है, मैं जल्दी-जल्दी बोल 

देता ह ं।  

 हमने मदु्रास्फीब्रत पर ब्रनयतं्रण ब्रिया। हमारी पर-िैब्रपिा आय 5,00,000 रुपये िे आर्-

पार् है। हम इलेक्रॉब्रनि एक्र्पोि्सर् में ऊपर गए। जब दबु्रनया िे बैंिों िो भरोर्ा होता है, 500 

ब्रबब्रलयन यूएर् डॉलर्स िो लाख में िंविस िरेंगे, तो बहुत पैर्ा हो जाएगा। उर्िे अब्रतररक्त पॉविी 

इंडेक्र् है। इन्डॉयरके्ि िैक्र् 15 प्रब्रतशत रे् घििर 12.5 प्रब्रतशत हो गया। र्ब लोग िह रहे हैं 

ब्रि िैक्र् बढ़ गया है। अगर आप िहेंगे, तो मैं पूर ेर्दन िो बता दूगंा ब्रि देश िी र्रिार ब्रितने 

ब्रववेि िे र्ाथ िाम िर रही है। 

माननीय सभापति : आपने िाफी िुछ बताया है। 

श्री रार्जीव प्रताप रूडी (सारण) : महोदय, र्ड़ि िी बात छोड़ दीब्रजए। हम रोज 57 ब्रिलोमीिर्स 

र्ड़ि बनाते हैं। रलेव ेरैक्र् 63 ब्रमब्रलयन ब्रिलोमीिर्स ति पहंुच गया है। अब िोल प्लाजा में रुिने 

िा र्मय 40 रे्िें ड्र् हो गया है, पहले 12 ब्रमनि्र् हुआ िरता था। पावर और ररन्यूएबल एनजी 

िी बात छोड़ दीब्रजए। मैं तो हर ब्रवषय पर नोब्रिर् लगाता ह ं। र्रिार और आपिे माध्यम रे् जब 

भी मौिा ब्रमलेगा, मैं बोलता रह ंगा। मेरा ब्रवषय है, मैं इर्िो रांर्फर िर देता ह ं, लॉब्रजब्रस्िि 

इंडेक्र्, इत्याब्रद, इत्याब्रद। अब आप बताइए ब्रि घर-घर में बच्चे हैं। हम लोग अपने रं्र्दीय क्षेत्रों में 

जा रहे हैं, तो वायरलेर् डेिा है, देश में बीजेपी िी र्रिार 10 र्ालों रे् है। आप िीमत लगा 

लीब्रजए, हम लोग डेिा िा पैर्ा पे िरते हैं। यहां पर माननीय मंत्री जी बैठे हुए हैं। यह हम लोगों िे 

ब्रलए खशुी िी बात है। हमारी र्रिार िी नीब्रत है। उर्में आपिी भी भूब्रमिा रही होगी। 

माननीय सभापति : आप चेयर िो एडे्रर् िरते हुए अपनी बात िब्रहए। माननीय मंत्री जी आपिी 

बात र्नु रहे हैं। आप माननीय मंत्री जी रे् र्ीधे मत िब्रहए। 

श्री रार्जीव प्रताप रूडी (सारण) : महोदय, मंत्री जी र्नु रहे हैं, मैं िह रहा ह ं। वह बोल नहीं रहे हैं। 

इनिा ब्रवभाग है, उर्रे् रं्बंब्रधत मामला है। 

माननीय सभापति : आपिी र्भी बातें आ गई हैं।  

श्री रार्जीव प्रताप रूडी (सारण) : मान्वयर, मझेु बोलने दीब्रजए।  

 10 रुपये प्रब्रत गीगाबाइि है। दबु्रनया में ऐर्ा नहीं है। ब्ऱिम्बाब्वे में 3,500 रुपये है, अमेररिा 

में 480 रुपये है, र्ाउथ िोररया में 400 रुपये है। हमार ेबच्चे गांव-गांव में बैठिर मोबाइल फोन्र् 



07.08.2024         RPS       Uncorrected / Not for publication 355 

 

और िंप्यूिर्स पर देखते हैं। ये र्स्ती व्यवस्था ब्रिर्ी और र्रिार ने नहीं दी है, देश िे प्रधानमंत्री 

नरने्द्र मोदी जी ने ब्रदया है। अगर इर् बात िो भूल जाते हैं, र्रिारें िैरे् चलती हैं? हम ब्रिर्िो 

अमीर और गरीब िह र्िते हैं? एि र्मय पर या तो मछली ब्रखला दो या ब्रफर मछली मारने िा 

तरीिा ब्रर्खा दो, ताब्रि पूरा जीवन अपना पेि भर र्िें । हमारी र्रिार देश िे लोगों िो अपने पैरों 

पर खड़े होिर मछली मारने िा तरीिा ब्रर्खाती है, ताब्रि व ेअपना पेि भर र्िें । वह एि बार िी 

मछली नहीं ब्रखलाती है। आप परशेान मत होइए। 

माननीय सभापति : िृपया अपनी बात रं्ब्रक्षप्त िररए। 

श्री रार्जीव प्रताप रूडी (सारण) : महोदय, पानी पीने िी बात इत्याब्रद है, मैं इर् र्बिो छोड़ देता 

ह ं। 

माननीय सभापति : यह र्ब िुछ बजि में आ चिुा है। आप अपनी बात र्माप्त िीब्रजए। 

श्री रार्जीव प्रताप रूडी (सारण) : महोदय, मझेु ब्रबहार पर तो आना ही पड़ेगा।  

माननीय सभापति : ठीि है, ब्रबहार पर आइए। 

श्री रार्जीव प्रताप रूडी (सारण) : महोदय, अभी तो 30 पेज बचे हुए हैं। 

माननीय सभापति : मझेु मालूम है। आप ब्रबहार पर आइए। आप ब्रर्वान पर आइए। 

श्री रार्जीव प्रताप रूडी (सारण) : महोदय, मैं आपिी बात मान रहा ह ं, लेब्रिन मैं आगे आपिी 

बात नहीं मानंूगा। आज मान लेता ह ं। अब मैं िुछ इंरेब्रस्िंग बात बताता ह ं। मैं आपिे आदेश पर इन 

र्ब िागजों िो रख देता ह ं।  

अब ब्रवपक्ष िो ब्रिर् बात िी ब्रचंता है? हम अफ्रीिा रे् ‘शी-नि’ इंपोिस िरते हैं। वह ब्रिर् 

िाम आता है? भारत में जो खूबरू्रती िी इंडस्री है, चेहरा, ब्रस्िन, देखना, आपिा, हमारा, 

हमारी बहनों िा, वहां रे् ‘शी-बिर’ इंपोिस  होता है, हमने उर् पर िैक्र् हिाया है। हमार ेबच्चे अच्छे 

ब्रदखें, हम-आप अच्छे ब्रदखें, भारत िी िॉस्मेब्रिि इंडस्री अच्छा िाम िर रही है। हमने इर्िा 

ब्रनणसय ब्रिया है। 

माननीय सभापति : िृपया अपनी बात र्माप्त िीब्रजए। 

श्री रार्जीव प्रताप रूडी (सारण) : महोदय, मैं इंिनसब्रशप िी बात छोड़ देता ह ं। देश िी र्रिार 

ब्रिर् प्रिार रे् रे्मी िंडक्िर्स िे ब्रलए िाम िर रही है। िल यहां पर हमार ेब्रमत्र िुछ िह रहे थे। 

माननीय सभापति : आप र्बिी बात िा जवाब मत दीब्रजए। आपिो बोलते हुए ऑलरडेी 14 

ब्रमनि्र् हो गए हैं।  

(1455/MM/SM) 

श्री रार्जीव प्रताप रूडी (सारण) : महोदय, रे्मी िंडक्िर्स िे बार ेमें बताना चाहता ह ं ब्रि िई र्ारे 

रयेर ब्रमनरल्र् िा दाम िम िर ब्रदया है, ब्रनल िर ब्रदया है। य ेरयेर ब्रमनरल्र् बहुत उपयोगी होते हैं। 

र्पुर िम्प्यूिर क्या है? अमेररिा में 107 हैं, चीन में 140 हैं और भारत में 4 र्पुर िम्प्यूिर्स हैं। 

हमार ेप्रधान मंत्री जी ने और देश ने फैर्ला ब्रिया है ब्रि हम ब्रिर् प्रिार रे् रयेर ब्रमनरल्र् िा 

उपयोग िरेंगे। आपिो याद होगा ब्रि पहले रबे्रडयो और रांब्ऱिस्िर्स होते थे, लेब्रिन आज एि 

माइक्रोब्रचप में पूर ेभारत और दबु्रनया िा डेिा र्मा जाता है। इर्िी तैयारी हम लोग िरवा रहे हैं।  
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माननीय सभापति (श्री र्जगदम्बबका पाल) : िृपया र्माप्त िीब्रजए। 

श्री रार्जीव प्रताप रूडी (सारण) : महोदय, मैं ब्रबहार िी बात िहिर र्माप्त िरंूगा। 

माननीय सभापति : आपने अंतरराष्ट्रीय बात िर ली, राष्ट्रीय बात िर ली, ब्रबहार िा इन्हीं में 

र्मावेश है। 

श्री रार्जीव प्रताप रूडी (सारण) : महोदय, मझेु दो ब्रमनि दीब्रजए। 

माननीय सभापति : आप एि ब्रमनि में अपनी बात र्माप्त िीब्रजए। 

श्री रार्जीव प्रताप रूडी (सारण) : महोदय, हमार ेपार् न पंजाब िी तरह इंडस्री है, न हररयाणा 

िी तरह स्पोि्सर् है, न गजुरात िी तरह िैक्र्िाइल्र् है और न तब्रमलनाडु िी तरह इंडस्री है। 

माननीय सभापति : आप तलुना मत िीब्रजए, अपनी बात र्माप्त िीब्रजए। 

श्री रार्जीव प्रताप रूडी (सारण) : महोदय, हमारा बच्चा जब गरीब होता है तो ब्रबहार रे् ब्रनिलिर 

रू्रत और लबु्रधयाना जाता है। जब पंजाब िा गरीब होता है तो वह िनाडा और लॉर् एबं्रजब्रलर् 

जाता है। हम इर् तरह रे् अपना जीवन ब्रबता रहे हैं। 

माननीय सभापति : आप र्माप्त िीब्रजए। 

 श्री राम ब्रशरोमब्रण वमास। 

श्री रार्जीव प्रताप रूडी (सारण) : र्र, िेवल 10 रे्िंड दीब्रजए।  

 महोदय, अगर आप नक्शे पर एि लिीर ब्रखचेंगे तो देखेंगे ब्रि परुाने िाल रे् उन्नब्रत पब्रिम 

क्षेत्र में है और जो गरीबी है, वह पूवस क्षेत्र में है, चाहे नॉथस-ईस्ि में हो, चाहे ब्रबहार में हो, चाहे ओब्रडशा 

में हो। भारत िी र्रिार ने ब्रबहार िे ब्रलए र्ोचा है और नेपाल रे् जो बाररश िा पानी आता है और 

हमार ेयहां तबाही फैलाता है। उर्िे ऊपर बैराज बनाने िे ब्रलए 12-15 हजार िरोड़ रुपये ब्रदए गए 

हैं। यह स्वागत िा ब्रवषय है। ब्रबहार िी आबादी 14 िरोड़ है। … (व्यवधान) 

(इब्रत) 

 

 

माननीय सभापति : आपिी बातें ररिॉडस पर आ गयी हैं। 

 श्री राम ब्रशरोमब्रण वमास। 
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1458 बजे 

श्री राम म्िरोमम्ण वमाा (श्रावस्ती) : र्भापब्रत महोदय, आपने मझेु ब्रवत्त (रं्ख्याि 2) ब्रवधेयि, 

2024 पर बोलने िा अवर्र ब्रदया, इर्िे ब्रलए आपिो बहुत-बहुत धन्यवाद। र्ाथ ही र्ाथ हमारी 

पािी िे राष्ट्रीय अध्यक्ष माननीय अब्रखलेश यादव जी िो भी बहुत-बहुत धन्यवाद देता ह ं। 

 महोदय, मेरा रं्र्दीय क्षेत्र श्रावस्ती और जनपद बलरामपरु, जो भारत-नेपाल र्ीमा रे् र्िा 

हुआ है, उत्तर प्रदेश िा र्बरे् ब्रपछड़ा आिांक्षी जनपद है। यह भगवान गौतम बदु्ध जी िी धरती है। 

यह एि अंतरराष्ट्रीय बौद्ध तीथस स्थली है। यहां देश-ब्रवदेश रे् लाखों तीथस यात्री और ब्रभक्ष ुहर र्ाल 

दशसन िरने आते हैं। मेर ेरं्र्दीय क्षेत्र में आजादी िे 77 र्ाल बाद भी ब्रशक्षा, स्वास््य, ब्रबजली 

और पानी जैर्ी आधारभूत र्बु्रवधाओ ंिी भारी िमी है।  

र्ांर्द स्थानीय क्षेत्र ब्रविार् ब्रनब्रध िो पांच िरोड़ रुपये वाब्रषसि रे् बढ़ािर िम रे् िम 25 

िरोड़ रुपये वाब्रषसि ब्रिए जाने िे रं्बंध में - 

 र्भापब्रत महोदय, मेरा रं्र्दीय क्षेत्र नेपाल रे् र्िे तराई में बर्ा है जो अत्यंत ब्रपछड़ा है। 

यहां अनरूु्ब्रचत जनजाब्रत और अनरूु्ब्रचत जाब्रत, ब्रपछड़े वगस और अब्रत ब्रपछड़े वगस िे लोग ज्यादा 

ब्रनवार् िरते हैं। अमूमन एि लोि र्भा क्षेत्र िे अंतगसत िरीब पांच ब्रवधान र्भा क्षेत्र आते हैं। 

प्रत्येि र्ांर्द िो स्थानीय क्षेत्र िे ब्रविार् िे ब्रलए प्रब्रत वषस 5 िरोड़ रुपये र्ांर्द स्थानीय क्षेत्र 

ब्रविार् योजना िे अंतगसत पैर्ा ब्रमलता है, जो इतने बड़े क्षेत्र िे र्वाांगीण ब्रविार् िे ब्रलए बहुत ही 

िम है। जबब्रि उत्तर प्रदेश िे एि ब्रवधायि िो एि ब्रवधान र्भा क्षेत्र िे ब्रविार् िे ब्रलए प्रब्रत वषस 

पांच िरोड़ रुपये ब्रमलते हैं। उक्त ब्रनब्रध रे् एि र्ांर्द एि ब्रवधान र्भा में िेवल एि ब्रिलोमीिर 

र्ड़ि बना र्िता है। यही उर्िा बजि है। इर्रे् इतने बड़े क्षेत्र िा ब्रविार् िैरे् हो र्िता है? 

अत: र्रिार रे् मेरी मांग है ब्रि र्ांर्द स्थानीय क्षेत्र ब्रविार् वाब्रषसि ब्रनब्रध िो पांच िरोड़ रुपये 

बढ़ािर िम रे् िम 25 िरोड़ रुपये वाब्रषसि ब्रिया जाना चाब्रहए। 

(1500/YSH/RP) 

र्ाथ ही र्ांर्द स्थानीय क्षेत्र ब्रविार् ब्रनब्रध पर लगने वाले जीएर्िी रे् भी मुक्त रखा जाए। 

ब्रबजली िी र्मस्या िे रं्बंध में िहना चाहता ह ं ब्रि आज ब्रजर् मात्रा में ब्रिर्ानों और व्यापाररयों 

िो ब्रबजली ब्रमलनी चाब्रहए उर् मात्रा में उनिो ब्रबजली नहीं दी जा रही है। उन्हें पयासप्त ब्रबजली नही 

पहंुचाई जा रही है। िहीं पर 2 घंिे, 5 घंिे या 7 घंिे ही ब्रबजली रहती है। हमारा क्षेत्र श्रावस्ती और 

बलरामपरु भी इर् क्षेत्र में आता है। वहां लो वोल्िेज िी र्मस्या पूर ेक्षेत्र में बनी रहती है। वहां आए 

ब्रदन रांर्फामसर जल जाते हैं, चाहे शहर हो, गांव हो या िस्बा हो, जगह-जगह पर ब्रबजली िी तारें 

परुानी और जजसर हो चिुी हैं। 

र्भापब्रत महोदय, मैं आपिे माध्यम रे् भारत र्रिार और राज्य र्रिार िा ध्यान देश िे 

अन्नदाता िी तरफ ब्रदलाना चाहता ह ाँ। ब्रिर्ान िो खेती िरने िे ब्रलए, उनिी फर्लों िी ब्ररं्चाई 

िे ब्रलए र्रिार िो फ्री ब्रबजली िी व्यवस्था िरनी चाब्रहए और र्ाथ ही लो वोल्िेज िी र्मस्या 

िा ब्रनदान िरते हुए, उन्हे पयासप्त रोस्िर िे मतुाब्रबि ब्रबजली उपलब्ध िराई जानी चाब्रहए। ब्रवद्यतु 
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िनेक्शन क्षमता िे अनरुूप रांर्फामसर िी क्षमता िो भी बढ़ाना चाब्रहए। मैं र्हारा इंब्रडया ग्रपु में 

ब्रनवेशिों िे जमा पैरे् िो वापर् िराने िे रं्बंध में र्रिार िा ध्यान आिब्रषसत िराना चाहता ह ाँ।  

र्भापब्रत  महोदय, र्हारा इंब्रडया ग्रपु और उनिे एजेंिों द्वारा भोले-भाले गरीब, ब्रिर्ान, 

व्यापारी और ब्रनम्न और मध्यम वगस िे लोगों िो दो गनुा, तीन गुना िा लालच देिर ब्रवब्रभन्न 

स्िीमों में ब्रनवेशिों द्वारा जमा िराए गए पैरे् िो जल्द रे् जल्द वापर् ब्रदलाया जाना चाब्रहए, 

ब्रजर्रे् ब्रजन ब्रनवेशिों िी मतृ्य ुहो गई है, उनिे नॉब्रमनी िो उनिा पैर्ा ब्रमल र्िे। र्ाथ ही र्ाथ 

ब्रिर्ानों िे खेती में उपयोग में आने वाले उपिरणों पर र्ब्रब्र्डी ब्रदए जाने िे रं्बंध में भी मैं िुछ 

िहना चाहता ह ाँ।  

र्भापब्रत  महोदय, ब्रिर्ानों िो खेती िरने िे ब्रलए उपयोग में आने वाले िृब्रष यतं्रों पर 100 

प्रब्रतशत र्ब्रब्र्डी दी जानी चाब्रहए। र्ाथ ही र्ाथ उन्हें जीएर्िी रे् मकु्त रखा जाए। ब्रिर्ानों द्वारा 

खेती म ेप्रयोग िी जाने वाली रार्ायब्रनि खाद, नाइरोजन, फास्फोरर्, पोिाश, डीएपी, यूररया 

आब्रद पर 100 प्रब्रतशत र्ब्रब्र्डी दी जानी चाब्रहए।  

र्भापब्रत महोदय, मैं देश में फ्री ब्रशक्षा व्यवस्था लागू िरने िे रं्बंध में भी िुछ िहना 

चाहता ह ाँ। आज ब्रशक्षा िा स्तर बहुत ही खराब होता जा रहा है। बढ़ती िमरतोड़ महंगाई िे दौर में 

बच्चों िी ब्रशक्षा आज बहुत ही महंगी हो गई है। र्रिार फ्री ब्रशक्षा िी व्यवस्था लागू िर,े ब्रजर्रे् 

देश िा गरीब, मजदूर, ब्रिर्ान और मब्रहलाए,ं र्भी ब्रशब्रक्षत हो र्िें । इर्रे् घर-घर िा ब्रविार् 

होगा। र्ाथ ही र्ाथ मैं आगंनवाड़ी, आशा विस र्स, ब्रशक्षा ब्रमत्र और अनदेुशिों िे मानदेय बढ़ाए जाने 

िे रं्बंध में भी िुछ िहना चाहता ह ाँ। 

र्भापब्रत  महोदय, आज आंगनवाड़ी िायसितासओ,ं आशा विस र्स, ग्राम पंचायत र्हायिों, 

ब्रशक्षा ब्रमत्र और अनदेुशिों िी र्बरे् बड़ी र्मस्या उनिे मानदेय िो लेिर है। भारत र्रिार और 

प्रदेश र्रिार रे् मेरी मांग है ब्रि इनिा मानदेय बढ़ाया जाना चाब्रहए। 

माननीय सभापति (श्री र्जगदम्बबका पाल) : माननीय र्दस्य, आप मैम्बर और चेयर िे बीच में रे् 

मत जाइए। 

श्री राम म्िरोमम्ण वमाा (श्रावस्ती) : र्भापब्रत  महोदय, मदरर्ा आधबु्रनिीिरण योजना िे बन्द 

होने िे रं्बंध में मैं िुछ िहना चाहता ह ाँ। यह योजना वषस 1993 रे् चल रही थी। इर् योजना िे 

तहत लगभग 22 हजार मदरर्ा ब्रशक्षिों िा वषस 2016 रे् वषस 2022 ति िा बिाया मानदेय अभी 

ति नहीं ब्रदया गया है।  

माननीय सभापति : माननीय र्दस्य, िृपया र्माप्त िीब्रजए। आपिा र्मय हो गया है।  

… (व्यवधान) 

श्री राम म्िरोमम्ण वमाा (श्रावस्ती) : र्र, मझेु एि ब्रमनि दे दीब्रजए। र्ाथ ही र्ाथ इर् योजना िा 

नवीनीिरण, मदरर्ा आधुब्रनिीिरण योजना (SPREMM) िा अभी ति नवीनीिरण नहीं ब्रिया 

गया है। … (व्यवधान) 

(इब्रत) 

माननीय सभापति : डॉ. आलोक कुमार समुन जी। 
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1504 बजे 

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगजं) : सभापति महोदय, यह तितदि है ति दी 

फाइनेंस तबल, 2024 भारि सरिार िे सभी फाइनेंतियल प्रपोजल, जो ति िर्ष 2024-

25 िे तलए है, िो लागू िरगेा। इस फाइनेंस तबल िा प्रोतिजन डायरके्ट टैक्स से 

ररलेटेड है, जो ति इिंम टैक्स एक्ट, 1961 िो अमेंड िरगेा। यह डायरके्ट टैक्स 

तसस्टम िी परिेातनयों से ररलीफ देगा और इसे रिेनेलाइज बनाएगा। यह तिधेयि ब्लिै 

मनी, अनतडसक्लॉज्ड फॉरने इनिम एडं एसेट्स और इंपोतजिन ऑफ टैक्स एक्ट, 

2015 िो भी अमेंड िरगेा, िाति लोगों िो रोजगार तमले िथा भारििर्ष में तनििे हो। 

महोदय, तपछले दो हजार िर्ों िी आतथषि संितृि पर अध्ययन िरन े िे तलए 

तनिले हुए एगंस मेतडतसन ने तदनािं 18 तसिंबर, 2006 िो अपनी ररपोटष ‘दी िर्लडष 

इिोनॉमी ए तमलेतनयर प्रास्पतेक्टि’ में भारि िा आतथषि निोत्थान िा ब्यौरा तदया ह।ै  

(1505/RAJ/NKL) 

हम िेयर ऑफ िर्लडष जीडीपी िी बाि िरिे हैं, िो ितैिि जीडीपी में भारि िा 

योगदान 1000 ईस्िी में 28.9 प्रतििि, िर्ष 1973 में 3.1 प्रतििि और िर्ष 2001 में 

5.4 प्रतििि था, लेतिन ििषमान में भारि िा योगदान 10 प्रतििि है। माननीय प्रधान 

मंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी िे नेितृ्ि में इसे लगभग 18 प्रतििि पहुंचाने िा लक्ष्य है।  

 महोदय, िर्ष 1944 में तिि बैंि िी स्थापना हुई थी, इसिे साथ ही आईएमएफ 

िी भी स्थापना हुई थी। यह यनुाइटेड नेिन िी एि प्रमखु तित्तीय एजेंसी है। पहले तिि 

बैंि खड़ा हुआ, उसिे बाद िर्ष 1948 में गैट िी स्थापना हुई। 27 मई, 2021 िो 

टाइम्स ऑफ इंतडया िे एि लेख में अरतिंद पनगतिया तलखिे हैं ति ििषमान दौर में 

ग्लोबल टे्रतडंग तसस्टम, िैतिि व्यापार चरमरा रहा है, लेतिन यह हमारी सरिार माननीय 

प्रधान मंत्री, श्री नरने्द्र मोदी जी िे िुिल नेितृ्ि िा फल है ति भारि िा योगदान तिि 

िी जीडीपी में 10 प्रतििि से बि िर 18 प्रतििि होने िी उम्मीद है।  

 महोदय, िर्ष 1835 में लॉडष मैिाले िहिे हैं ति मझुे भारि में न ही िोई तभखारी 

तमला और न ही िोई बरेोजगार तदखा। ििषमान में, मेरा इस पर सझुाि है ति हमें देि िी 

ििषमान तस्थति िो ग्लोबल मािेट फोसेज िे सामने अतधि मजबूि िरना चातहए। आज 

िर्लडष टे्रड ऑगषनाइजेिन िी नजर 144 िरोड़ जनसंख्या िाला देि, भारि िे बाजार पर 

ह,ै लेतिन हमें यह सोचना चातहए ति देि िी उत्पादििा िैसे बिे और हमें 

ग्लोबलाइजेिन से ज्यादा से ज्यादा फायदा िैसे तमले?  
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महोदय, िर्लडष इिोनॉमी फोरम िी ररपोटष िर्ष 2021 में यह अनमुान लगाया गया 

ह ैति 50 तमतलयन नई नौिररयों िा सजृन होगा और इससे तनतिि रूप से हमार ेयिुाओ ं

िो फायदा होगा।  

महोदय, सौम्य िांति घोर् जो स्टेट बैंि ऑफ इंतडया ररसचष से हैं, ि ेिहिे हैं ति 

फाइनैंतियल ईयर 2025 में सीपीआई इंफ्लेिन लगभग 4.6 प्रतििि से 4.7 प्रतििि 

रहने िी संभािना है। मरेा सझुाि है ति िहरी एिं ग्रामीण इंफ्लेिन िम से िम हो, िाति 

िंज्यूमसष िो निुसान न हो और देि प्रगति िर।े  

हमार े माननीय मखु्य मंत्री, श्री नीिीि िुमार जी ने स्ियं सहायिा समूह िे 

तििास िे तलए िई िदम उठाए हैं, इस क्रम में भारि सरिार न े  6,181.41 िरोड़ 

रुपए आिंटन तिए है, तजसमें से 5682.5 िरोड़ रुपए रर लीज हुए हैं। मैं इस सदन िे 

माध्यम से िरे् 498.87 िरोड़ रुपए, बिाया राति अतिलंब जारी िरने िे तलए आग्रह 

िरिा ह ं।  

महोदय, िर्ष 1844 में िालष माक्सष अपनी बिु इिोनॉमी एडं मनैतुस्क्र प्ट में िहिे 

हैं ति एि ऐसा समाज हो, तजसमें न िोई राष्ट्ट्र होगा, न िोई धमष होगा, न िोई पररिार 

होगा, न ही तनजी संपतत्त होगी, लेतिन यह तिचारधारा हमारी भारिीय संस्िृति पर लागू 

नहीं होिी है, क्योंति हम िसधैुि िुटुम्बिम िी बाि िरिे हैं, सबिा साथ – सबिा 

तििास िी बाि िरिे हैं। 

मैं इन्द्हीं िब्दों िे साथ इस फाइनैंस तबल िा समथषन िरिे हुए अपनी बाि समाप्त 

िरिा ह ं। धन्द्यिाद।… (व्यिधान) 

(इति) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): Now, Shri N.K. 

Premachandran. You have five minutes to speak.  
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I have given 21 notices of 

amendments. I have already talked to the hon. Speaker, and he has agreed to 

allot me 10 to 12 minutes. The hon. Speaker has already agreed to that.  

Sir, I will speak fully within the ambit of the Finance Bill. … 

(Interruptions) About 21 notices of amendments are also there. … 

(Interruptions) 

Sir, I rise to oppose the Finance Bill, 2024 as it is against the federal 

fiscal policies, ignoring the middle-class and lower middle-class, thereby 

enhancing the inequality in Indian society. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Nothing will go on record except the speech of Shri 

N.K. Premachandran ji.  

… (Interruptions) … (Not recorded)  

HON. CHAIRPERSON: Mr. Deepender Hooda ji, you are aware of it. Let him 

complete the speech. Only then, I can call him.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Kindly take your seat.  

… (Interruptions) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I am opposing the Finance 

Bill on three grounds. First, it is against the federal fiscal policies; second, it is 

ignoring the middle class and the lower middle class, thereby enhancing the 

inequality in Indian society; and third, it is promoting and providing undue 

benefits to the rich class and corporate houses. 

(1510/VR/KN)  

Sir, the Finance Bill, 2024 is to give effect to the taxation proposals for 

the financial year 2024-25, and this Bill intends to give effect to the taxation 

proposals for a gross tax revenue of Rs.38,40,170 crore. Out of this, the Union 

Government’s net tax revenue is Rs.25,83,499 crore. The tax revenue in the 

Budget Estimates seems to be realistic and I hope that the Budget Estimates is 

correct and it can be achieved. But it is estimated that the Government's total 

debt during the current fiscal year is rising to Rs.185 lakh crore, that is, 56.8 

per cent of the GDP, which was 58.2 per cent at the end of March, 2024.  

In this scenario, I would like to ask a specific question to the hon. 

Finance Minister. How is she going to contain the fiscal deficit at 4.9 per cent 
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for 2024-25, and how will she contain it at 4.5 per cent in the financial year 

2025-26? It may be possible to contain fiscal deficit at 4.9 per cent for the 

current year because we have got Rs.2,10,000 crore as a dividend from the 

Reserve Bank of India, but what about 2025-26? How is she going to contain 

the fiscal deficit as mandated by the FRBM Act for the financial year 2025-26? 

I am seeking a clarification in this regard from the hon. Finance Minister. 

 Sir, now let me come to the taxation proposals. This is a new subject. I 

would like to point out that household savings was the major strength of the 

Indian economy. Once the net household savings were 10 per cent of GDP, 

which later came to 7.5 per cent of GDP, and now it is just about 5.5 per cent 

of GDP. Why has it come down? The reason is that all the benefits, 

exemptions, deductions which were provided to the household savings were 

drastically taken away, and you are not touching the higher income 

groups. The higher income groups are not being targeted in the Budget and in 

the Finance Bill to earn more revenue. 

  Sir, I would like to cite an example regarding the higher income groups 

where the annual income is between Rs.50 lakh and Rs.1 crore. I have very 

interesting statistics. In the year 2021-22, it was only 1,84,300 persons who 

were submitting returns. In 2022-23, the number of persons submitting returns 

was 2,52,000. In 2023-24, the number of such persons is 3,34,000. That 

means, a 40 per cent average increase in number of persons in the higher 

income group.  

 Sir, now come to the higher income group where the annual income is 

between Rs.1 crore and Rs.5 crore. Again, these are very interesting 

statistics. This is the group of people whose income is Rs.45 lakh per month. 

Now, let us see the increase in the number. In 2021-22, it was 64,774 persons 

who were filing the returns. In 2022-23, the number of persons filing the returns 

was 91,425.  In 2023-24, the number has gone to 1,10,665 persons. There is 

no additional taxation on the higher income groups.  

 Chairman, Sir, the per capita annual income is just Rs.2,25,000. All 

these figures go to show that the so-called economic growth is not complying 

with the provisions of equity, and so-called growth is a jobless growth. This is 

well established out of these statistics.  
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 Sir, now, I come to the second point which is regarding the retail 

traders. Due to the online trading and the multi-chain shops run by multinational 

corporations, the small and medium traders are on the brink of collapse. They are 

struggling to survive. They are not able to compete with the multinational 

corporations. Further, we have to note that this is a labour-intensive sector.  There 

are about four crore of retail traders in the country. If we multiply it into five, it will be 

about 20 crore of people who are depending on the small and medium traders in 

the country. But they are struggling to survive because of the multinational 

corporations, big malls, and online shopping. Now, they are demanding to have ESI 

medical benefits because they are finding it very difficult to have proper medical 

care for themselves. So, my suggestion to the Government is that a reasonable 

restriction by imposing a cess may be introduced on the online trading.  

 Sir, the third point is with regard to the scrapping of 18 per cent GST on life 

and health insurance premium. ....(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): How many more points do you 

have to speak? You have already taken more than six minutes. Please conclude.  

(1515/SAN/VB) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I am already submitting in brief. 

 Sir, the Government should scrap 18 per cent GST on life and health 

insurance premia. Right to proper medical care is a Fundamental Right envisaged 

in Article 21 of the Constitution. Right to proper medical care will come within the 

ambit of right to life under Article 21 of the Constitution. If that be the case, it is a 

mandatory obligation on the Government to see that proper medical care is being 

provided to the people. Imposition of 18 per cent GST on life and health insurance 

premia tends to penalise individuals seeking to protect themselves and their 

families against the life’s uncertainties, for which my amendment is there.  

 Sir, my fourth point is about the import duty on raw cashew nuts. Cashew 

industry is facing a severe crisis – I am from the district of Kollam which is the 

cashew capital of the country – and 90 per cent of the cashew industry is closed. 

There is a 2.5 per cent import duty. I urge upon the Government of India, and in 

particular the Finance Minister, to withdraw this 2.5 per cent customs duty on import 

of raw cashew nuts and also declare a comprehensive package to revive the 

traditional industry in the cashew sector.  

 Sir, my next point is regarding the PF pension.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL):  This is your sixth point. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, there are two or three more points.  
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Sir, so many interventions from your side are also losing my time. … 

(Interruptions) 

Sir, regarding the PF pension, the Supreme Court judgement is there which 

was delivered on 04.11.2022. now, the pensioners are entitled to get a higher 

pension on giving the arrears of the contribution which they have to pay. Though 

they have already paid the arrears, but it is unfortunate that it is taking so much 

time in getting the pension to them. Further, when they are getting the arrears of 

the pension, income tax is being imposed on it. So, my another suggestion is to 

kindly withdraw that tax.  

Sir, my final point is that this Budget is an anti-federal fiscal policy. I will 

substantiate that point and then conclude. I am saying this because the Union 

Government is reducing the financial transfers to the States. The 14th Finance 

Commission’s award was 42 per cent to the States. The 15th Finance Commission’s 

award was 41 per cent to the States. In the financial year 2015-16, transfer to the 

States was just 35 per cent. When we come to financial year 2023-24, it has come 

down to 30 per cent. In 2015-16, the revenue of the Union Government … 

(Interruptions)  

 Sir, I am concluding. The growth of Union tax revenue has more than 

doubled during this period, but the share of the States has just doubled. Further, 

the grants-in-aid are also declining like anything.  

HON. CHAIRPERSON: Kindly conclude. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, cess and surcharge collection is 

also increasing like anything, but ‘cess and surcharge’ is not coming within the 

purview of the divisible pool. As a result, the Union Government is getting the 

benefit while the States are suffering.  

HON. CHAIRPERSON: Thank you. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Finally, with respect to Centrally-

sponsored schemes also, the State’s liability and burden is increasing.  

 My point is that since the Finance Bill is not addressing the general, common 

issues of the people and is an anti-federal fiscal policy, I do oppose the Finance Bill 

moved by the hon. Finance Minister. 

 With these words, I conclude. Thank you very much. 

           (ends) 
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1518 बजे   (माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 

1518 बजे 

श्री गुरमीत ससहं मीत हायेर (सगंरूर) : माननीय सभापति जी, तजस तदन से बजट सेिन िी 

िरुुआि हुई है, उस तदन से तजिने भी सत्ता पक्ष िे लोग हैं, ि ेएि ही बाि िह रहे हैं ति भारि िी 

जीडीपी पूर े तिि में पााँचिें नम्बर पर चली गई है। यह अच्छी बाि है। िल भी सत्ता पक्ष िे एि 

साथी ने िहा ति हम जर्लदी ही िीसर ेनम्बर पर पहंुच जाएगंे। सर, यह अच्छी बाि है। हम िो चाहिे 

हैं ति हम नम्बर एि पर चले जाए।ं लेतिन ‘सबिा साथ, सबिा तििास’ िा नारा देने िाली 

सरिार से 140 िरोड़ लोगों िा सिाल है ति हम पर-िैतपटा इनिम में िहााँ खड़े हैं? सर, हम 

पहले पााँच में भी नहीं, दस में भी नहीं, बीस में भी नहीं, िीस में भी नहीं, पचास में भी नहीं, सौ में 

भी नहीं, बतर्लि हम 136िें नम्बर पर हैं। हम िह रहे हैं ति हम तििगरुु बनेंगे।  

 स्पीिर साहब, 140 िरोड़ लोगों में से तसफष  1 परसेंट लोग ही हैं, तजनिे पास देि िी 40 

परसेंट सम्पतत्त है, िैर्लथ है। आियष िी बाि है ति जो 40 परसेंट िाले लोग हैं, िे तसफष  23 परसेंट 

िंट्रीब्यूट िर रहे हैं, टैक्स दे रहे हैं। सारा िा सारा बोझ तमतडल क्लास िे लोगों पर पड़ रहा है। 

आप देतखए, 32 लाख िरोड़ रुपए में से सािे 14 लाख िरोड़ रुपये इनडायरके्ट टैक्स िे हैं। इस 

िरह से, जो आम लोग हैं, उन पर टैक्स लगिे हैं क्योंति जो िारपोरटे िाले लोग हैं, उनिे टैक्स 

िा एि बड़ा तहस्सा आईटीसी िे जररए िापस हो जािा है। 

(1520/PC/SNT) 

 उसिे बाद जो सैलरीड, ििरीबन 12 लाख िरोड़ रुपए हम उनमें से िाटिे हैं। आप 

देतखए ति 40 परसेंट िैर्लथ िाले लोग तसफष  23 परसेंट पे िर रहे हैं। हमार ेमेंबसष िह रहे हैं ति ि े

िीन लाख िरोड़ टैक्स दे रहे हैं। सर, हमें िोई आपतत्त नहीं है, लेतिन िीन लाख िरोड़ रुपए 

टैक्स देने िालों िी आप संपतत्त िी बाि िरें, िो तपछले पांच सालों में, जो दो बड़े साहब हैं, उनमें 

से एि साहब िी 25 गनुा संपतत्त बि गई। इस पर भी हमें िोई आपतत्त नहीं है, क्योंति एि बाि 

तपछल ेिई तदनों से चल रही है ति िौन-िौन बड़े लोग िादी में गए। सर, हमें िादी में जाने िालों 

से भी आपतत्त नहीं है, लेतिन एि बाि पर आपतत्त है ति प्रधान मंत्री जी िोई साधारण आदमी िो 

हैं नहीं, सारी एजेंसीज़ उनिो ररपोटष िरिी हैं, पूरी इंटेतलजेंस उनिो ररपोटष िरिी है।  

 प्रधान मंत्री जी ने िहा ति ट्रि भर-भरिर अपोजीिन िे घर चंदा गया। प्रधान मंत्री जी ने 

उस टाइम पचाष दजष क्यों नहीं िरिाया? आंध्र प्रदेि में िहा, इलेक्िन्द्स में, िेलंगाना में िहा। … 

(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : िभी भी बाहर िे स्टेटमेंट िो यहां दजष नहीं िरिे हैं। 

… (व्यिधान) 

श्री गुरमीत ससहं मीत हायेर (सगंरूर) : सर, उन्द्होंने पचाष दजष क्यों नहीं िरिाया? अगर िोई ऐसी 

ररपोटष थी, िो तफर प्रधान मंत्री जी िादी में क्यों गए? यह सरिार िेिल और िेिल अपने जो बड़े 

दोस्ि हैं, उनिो सतुिधा देने िा, उनिा िॉरपोरटे टैक्स िम िरने िा और उनिो और बड़ा 
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बनाने िा िाम िर रही है। … (व्यिधान) जो देि िे आम लोग हैं, आम नागररि है, जो तमतडल-

क्लास है, आप देतखए ति जो 50-60 हजार रुपए िमाने िाला व्यति है, पहले िो आपने उस पर 

डायरके्ट टैक्स लगा तदए, उस पर इनिम टैक्स लगा तदया। उसिे बाद उसने स्िूटर परचेज़ 

तिया, िोई मोटरसाइतिल परचेज़ िी, 31 परसेंट टैक्स उस पर लगा तदया। उसे उसिी ररपेयर 

िरिानी है, िो 28 परसेंट टैक्स उस पर है। अगर िह उसे सड़ि पर लेिर जाएगा, िो उस पर भी 

टैक्स है। उसिे बाद उसमें पेट्रोल-डीजल डलिाएगा, िो 50 परसेंट टैक्स उस पर भी है।  

 सर, खाने से लेिर पीने िि, हर जगह पर िह टैक्स दे रहा है। तजनिो िीन लाख िरोड़ 

रुपए िा फायदा तदया गया, िे तसफष  23 परसेंट लोग हैं, जो टैक्स दे रहे हैं। मेरी आपसे यही तिनिी 

है ति देि िे जो आम लोग हैं, जो 140 िरोड़ लोग हैं, उन पर जो बोझ है, िह िम तिया जाए, 

क्योंति यह सबसे जरूरी है। नेिनल हैर्लथ पॉतलसी िी एि ररपोटष थी, उन्द्होंने भी िहा ति सरिार 

िा िम से िम 2.5 परसेंट हैर्लथ बजट होना चातहए। आपने उसे भी 0.5 परसेंट िर तदया। अगर 

हम बजट नहीं बिा सििे, िो िम से िम जो हैर्लथ इंश्योरेंस पर जीएसटी है, उसे भी िम तिया 

जाए। लाइफ इंश्योरेंस पर जो जीएसटी है, उसे भी खत्म तिया जाए।  

 यह सरिार तििनी ऐसी पॉतलसीज़, तििनी ऐसी स्िीम्स लेिर आई है, तजनिी या िो 

बाद में बाि नहीं िरिे या उन्द्हें बीच में छोड़ तदया जािा है। आपने ‘तस्िल इंतडया’ िी बाि िी थी, 

िर्ष 2023 िि 40 िरोड़ यिुाओ ंिो तस्िर्लड बना देंगे। सर, अब उसिी बाि ही नहीं हो रही है? 

आपने िहा ति फामषसष िी आमदनी िो िर्ष 2022 िि डबल िर देंगे। अब उसिी भी बाि नहीं 

हो रही है? आपने एग्रीिर्लचर इक्यूपमेंट पर भी टैक्स लगा तदया, तजसिा सीधा बोझ पंजाब िे, 

देि िे तिसानों पर पड़ेगा।  

आपने िहा ति एफडीआई में अगर हम िॉरपोरट्ेस िो छोड़ देंगे, िो एफडीआई बिेगा। 

सर, िह भी नहीं बि रहा, उसिी बाि ही नहीं हो रही है? मैं समझिा ह ं ति तपछले दस सालों से 

जो हो रहा है, इस बजट िो भी बड़े-बड़े िॉरपोरट्ेस िे मदे्दनज़र ही िैयार तिया गया है और जो 

देि िे आम नागररि हैं, उनिे तलए इसमें िुछ भी नहीं है। 

सर, लास्ट में पंजाब िे तिसानों िे पॉइंट-ऑफ-व्यू से मैं यही िह ंगा ति जो एग्रीिर्लचर 

इक्यूपमेंट्स हैं, उन पर जो टैक्स है, उसे खत्म तिया जाए। 

धन्द्यिाद। 

(इति) 

 

 

माननीय अध्यक्ष : माननीय खेल मंत्री, डॉ. मनसखु मांडतिया जी। 

… (व्यिधान)  
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भारतीय रसेलर को पेररस ओलंपपक की स्पर्ाा से बाहर करन ेके बार ेमें वक्तव्य 

 

1524 बजे 

श्रम और रोजगार मतं्री तथा युवक कायाक्रम और खेल मतं्री (डॉ. मनसुख मांडपवया) : माननीय 

स्पीिर सर, मैं भारिीय रसेलर तिनेि फोगाट िे पेररस ओलंतपि िी स्पधाष से बाहर होने पर एि 

ििव्य देना चाहिा ह ं।  

भारिीय रसेलर तिनेि फोगाट िो िय िैटेगरी में ज्यादा िजन (100 ग्राम) होने िी िजह 

से पेररस ओतलंतपि से बाहर होना पड़ा है। तिनेि 50 िेजी िी िैटेगरी में खेल रही थी। 

स्पधाष िे तलए तिनेि िा िजन 50 तिलोग्राम होना अतनिायष था। UWW िे तनयमों और 

तितनयमों िे अनसुार, सभी प्रतियोतगिाओ ंिे तलए, संबंतधि शे्रणी िे तलए प्रत्येि सबुह िजन-माप 

िा आयोजन तिया जािा है। अनचु्छेद 11 िे अनसुार “यतद िोई एथलीट िजन माप (प्रथम 

अथिा तििीय) में भाग नहीं लेिा है अथिा असफल हो जािा है, िो उसे प्रतियोतगिा से बाहर िर 

तदया जाएगा और तबना तिसी रैंि िे अंतिम स्थान पर रखा जाएगा।” 

7 अगस्ि 2024 िो, 50 तिलोग्राम मतहला िुश्िी िे तलए िजन िा तनधाषरण 07:15 - 

07:30 पेररस समय िे अनसुार रपेेचेज (repechages) और फाइनल में भाग लेने िाले पहलिानों 

िे तलए तिया गया था। 

(1525/CS/SRG) 

तिनेि िा िजन 50 तिलो 100 ग्राम पाया गया, इसतलए ि ेस्पधाष िे तलए अयोग्य घोतर्ि िी गई।ं 

इस मामल ेिो लेिर भारिीय ओलंतपि संघ ने अंिरराष्ट्ट्रीय िुश्िी संघ से िड़ा तिरोध भी दजष 

तिया है। भारिीय ओलंतपि संघ िी अध्यक्षा पी.टी.ऊर्ा जी भी अभी पेररस में हैं। प्रधानमंत्री जी 

ने स्िय ंउनिे साथ बािचीि िी है और उतचि िायषिाही िरने िे तलए, उतचि एक्िन लेने िे तलए 

भी उनिो िहा गया है।  

तिनेि मंगलिार 6 अगस्ि िो 3 मिुाबले जीििर 50 िेजी रसेतलंग ओलंतपि िे फाइनल 

में पहुाँचने िाली पहली भारिीय मतहला रसेलर बनी थीं। सेमीफाइनल में उन्द्होंने क्यूबा िी 

पहलिान गजुमान लोपेजी िो, क्िाटषरफाइनल में यूके्रन िी ओिसाना तलिाच और प्री-

क्िाटषरफाइनल में िर्लडष चैंतपयन जापान िी यईु सुसािी िो 3-2 से माि दी थी। उन्द्हें बधुिार 7 

अगस्ि िी राि िरीब 10 बजे गोर्लड मेडल िे तलए अमेररिी रसेलर सारा एन तहर्लडरब्ांट से 

मिुाबला िरना था।  

जहां िि उनिी िैयारी हेि ुसहायिा िा प्रश्न है, भारि सरिार ने तिनेि फोगाट िी उनिी 

आिश्यििा िे अनसुार हर संभि सहायिा प्रदान िी है।… (व्यिधान) उनिे तलए पसषनल स्टाफ 

भी तनयिु तिए गए हैं जो अपने क्षेत्र िे तििेर्ज्ञ हैं।… (व्यिधान) उनिे साथ हंगरी िे तिख्याि 

िोच िोलेर अिोस और तफतजयो अतिनी पातटल हमेिा रहिे हैं। इनिो ओलतम्पि िे तलए इनिे 



07.08.2024             MMN       Uncorrected / Not for publication 368 

 

अतिररि व्यतिगि सहायि स्टाफ जैसे तितभन्द्न स्पाररगं पाटषनसष, स्ट्रेंथ और िंडीितनंग तििेर्ज्ञ, 

िे तलए तित्तीय सहायिा प्रदान िी गई, तजसिा तििरण इस प्रिार है:- 

1. िोलर अिोस, िोच िे रूप में उसिे साथ थे। 

2. िेन पैतट्रि लोम्बाडष, स्ट्रेंथ और िंडीितनंग तििेर्ज्ञ 

3. अतिनी जीिन पातटल, तफतजयोथेरतेपस्ट 

4. मयंि तसंह गररया, स्ट्रेंथ और िंडीितनंग तििेर्ज्ञ 

5. िभुम और अरतिंद, स्पाररगं पाटषनर 

इनिो पेररस ओलंतपि चक्र िे तलए िुल ₹70,45,775 िी तित्त सहायिा दी गई है। 

तजसिा तििरण इस प्रिार है:- 

स्पेन िे ग्रैंड तप्रक्स में भाग लेने िे तलए तित्तीय सहायिा। साथ ही 3 जलुाई से 13 जलुाई 

2024 (10 तदन) िि मैतिड, स्पेन में अंिराषष्ट्ट्रीय प्रतिक्षण तितिर िे तलए अतिररि तित्तीय 

सहायिा। इसिे अलािा, फ्ांस िे बलुोन स-ुमेर में पूिष-ओलंतपि प्रतिक्षण तितिर िे तलए अतिररि 

सहायिा िी है।… (व्यिधान) 

2024 अंिराराष्ट्ट्रीय िुश्िी संघ (UWW) 2nd रैंतिंग सीरीज में 6 जून से 9 जून 2024 

(4 तदन) िि बडुापेस्ट, हंगरी में भाग लेने िे तलए और 10 जून से 21 जून 2024 (11 तदन) िि 

Tata Olympic centre, हंगरी में अंिराषष्ट्ट्रीय प्रतिक्षण तितिर िे तलए अतिररि सहायि स्टाफ 

िे तलए तित्तीय सहायिा िी है।… (व्यिधान) 

स्ट्रेंथ और िंडीितनंग िोच - Mr. Wayne Patrick Lombard िे तलए Tata Olympic 

center, हंगरी में 10 जून से 21 जून 2024 (11 तदन) िि अंिराषष्ट्ट्रीय प्रतिक्षण तितिर में भाग 

लेने िे तलए भी तित्तीय सहायिा िी है।… (व्यिधान) 

13 जलुाई 2023 से 16 जलुाई 2023 (4 तदन) िि बडुापेस्ट, हंगरी में 4th रैंतिंग सीरीज 

में भाग लेना और 10 से 26 जलुाई 2023 (16 तदन) िि बडुापेस्ट, हंगरी में प्रतिक्षण तितिर हेि ु

उसिो तित्तीय सहायिा िी है।… (व्यिधान) 

बेर्लमेिेन, बरु्लगाररया में 10.11.2022 से 03.12.2022 (23 तदन) िि प्रतिक्षण िे तलए 

तित्तीय सहायिा दी है।… (व्यिधान) 

उनिे rehab प्रतक्रया िे तलए आिश्यि उपिरण खरीदने िे तलए भी तित्तीय सहायिा िी 

गई है।… (व्यिधान) 

(ि) 2020 टोक्यो ओलंतपि चक्र ₹1,13,98,224 िा आतथषि सहयोग उनिो तिया गया था।… 

(व्यिधान) 

(ख) 2024 पेररस ओलतंपि चक्र में भी TOPS (टागेट ओलंतपि पोतडयम स्िीम) : ₹ 

53,35,746 एिं  ACTC (िातर्षि टै्रतनंग एिं स्पधाष िैलेंडर) ₹17,10,029/- िुल तमलािर ₹ 

70,45,775 हमार ेतखलाड़ी िो आतथषि सहायिा िरिे उसिो सक्षम तिया गया है।… (व्यिधान) 

(इति) 
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(1530/IND/RCP) 

पवत्त पवरे्यक (सखंयांक 2) 2024 – जारी 

1530 बजे 

माननीय अध्यक्ष : श्री माधिनेनी रघनंुदन राि। 

… (व्यिधान) 

श्री माधवनेनी रघुनदंन राव (मेडक) : अध्यक्ष जी, आपने मझेु फाइनेंस तबल पर बोलने िा मौिा 

तदया, इसिे तलए मैं आपिा बहुि आभारी ह ं।… (व्यिधान) प्रधान मंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी िे 

नेितृ्ि में हमारी फाइनेंस तमतनस्टर श्रीमिी तनमषला सीिारमण जी ने िर्ष 2024 िा बजट देि िे 

यिुाओ ंिो आगे बिाने िे तलए, तस्िल डेिलपमेंट िे तलए और बेरोजगारी िो दूर िरने िे तलए 

ज्यादा पारदतिषिा िे साथ सदन में पेि तिया है।… (व्यिधान) इस तबल में िॉपोरटे टैक्स िे बारे 

में जो माननीय सांसद अपनी बाि िह रहे हैं, उन लोगों िो मैं यह बिाना चाहिा ह ं ति we 

brought transparency in the Income Tax Department as well as in the other 

Departments also due to which the number of persons, who respect the 

Government, has been increased and the number of taxpayers has been 

increased in this country.  Such a transparency has been brought in the 

Income Tax Department.… (Interruptions)  A person who is filing his income 

tax return does not know where it is being scrutinised and who is scrutinising 

his income tax return.  The officer also does not know where the application 

came from.  Such a type of transparency has been brought in the income tax 

system. So, the number of taxpayers has been enormously increased in this 

country.  This clearly shows that the people of this country are showing 

confidence in the Government led by hon. Prime Minister Shri Narendra Modi 

ji.… (Interruptions)  

 माननीय अध्यक्ष जी, िेलगंाना राज्य में पहल ेबीआरएस िी सरिार थी और जो सरिार 

छह महीने पहले आई है, इन दोनों सरिारों ने चाहे िांगे्रस सरिार है या बीआरएस सरिार थी, 

िभी भी राज्य में िुछ अच्छा होिा है िो िे िहिे हैं ति हमने तिया है और यतद िुछ बरुा होिा है 

िो िह सेंटर पर तजम्मेदारी डालने िी िोतिि िरिे हैं।… (व्यिधान) 10 सालों िा बीआरएस 

सरिार िा राज हो या तपछले छह महीने से िांगे्रस िे राज िो ले लीतजए, यतद िें र सरिार राज्य 

िे तलए िुछ अच्छे िाम िरिी है िो उस अच्छे िाम िा ये तजक्र नहीं िरिे हैं और िें र सरिार 

िो बदनाम िरने िी पॉतलतटक्स िरने िे अलािा य ेिुछ नहीं िरिे हैं।… (व्यिधान)  

 Sir, in Telangana, Rs.28,88,11,000 of public money had been spent by 

the then TRS Government for 10 years which was found fault with by the 

C&AG Department. The C&AG said that there is no permission for spending 

these Rs.28,88,11,000.  Even if you come to the Pradhan Mantri Awas Yojana, 
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the Central Government has implemented the Pradhan Mantri Awas Yojana, 

like in other States, in Telangana also.  Under the Pradhan Mantri Awas 

Yojana, the Central Government is giving money.…(Interruptions) Shri K. 

Chandrashekar Rao says that he is giving money in the name of 2 BHK.  But 

unfortunately, they never say that the Central Government has given the 

money under the Pradhan Mantri Awas Yojana.…(Interruptions) The new 

Government, which is headed by the Congress Party and Mr. Revanth Reddy, 

is saying that they are going to give Indiramma houses, but they are also not 

saying that this money is being given by the Central Government under the 

leadership of Narendra Modi ji for Pradhan Mantri Awas 

Yojana.…(Interruptions) 

At least, he should say that they want to correlate the money of the 

Pradhan Mantri Awas Yojana with Indiramma Houses.  Similarly, so many 

schemes were given by the Central Government to the State and the money 

had been disbursed.  Earlier, under the UPA rule, devolution of only 32 per 

cent of funds was there.  Now it has been increased to 42 per cent, but no one 

is saying that the States are getting 42 per cent of the funds.… (Interruptions) 

इसमें भी पैसे िम िर तदए हैं, ऐसा बिाने िी िोतिि िरिे हैं। 

अध्यक्ष जी, हम पहली बार जीि िर आए हैं। य ेलोग इिने सीतनयर हैं और पांच या छह 

बार से सांसद हैं लेतिन ये क्या िर रहे हैं, यह मझेु समझ में नहीं आ रहा है। अगर लैला िो देखना 

है िो मजनंू िी आंखों से देखो। यतद इस बजट िो देखना है िो तनमषला सीिारमण जी िी आंखों से 

देखो, गरीब िी आंखों से इस बजट िो देखो।… (व्यिधान)  

माननीय अध्यक्ष जी, आपने तसफष  दो तमनट बोलने िा मौिा तदया है।… (व्यिधान) 

श्री दीपेन्द्र ससहं हुड्डा (रोहतक) : महोदय, हम एि स्पष्टीिरण पूछना चाहिे हैं।… (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : रूल-372 में यह स्पष्ट है ति सदन तनयम और प्रतक्रया से चलिा है। मंत्री जी 

िा स्टेटमेंट मांगा, मंत्री जी ने आपिो स्टेटमेंट दे तदया। 

… (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : आपिी मांग पर स्टेटमेंट तदया। लोि सभा िे अंदर तनयम और प्रतक्रया िे

अंिगषि स्टेटमेंट पर स्पष्टीिरण नहीं मांगा जािा है। 

माननीय सदस्य, आप अपना भार्ण िंटीन्द्य ुिीतजए। 

… (व्यिधान) 

श्री दीपेन्द्र ससहं हुड्डा (रोहतक) : महोदय, हमें आपिा संरक्षण नहीं तमल रहा है और आप 

स्पष्टीिरण पूछने नहीं दे रहे हैं, इसतलए हम िॉिआउट िरिे हैं।… (व्यिधान) 
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1535 बज े

(इस समय श्री दीपेन्द्र तसहं हुड् डा, श्री सदुीप बंदोपाध्याय, श्री हनमुान बेनीिाल और िुछ अन्द्य माननीय 

सदस्य सभा से बाहर चले गए।) 

(1535/PS/RV) 

SHRI MADHAVANENI RAGHUNANDAN RAO (MEDAK): Sir, in the year 2014, 

when the hon. Prime Minister Narendra Modi-led Government came into power, 

there was a demand to bring ‘One Nation, One Tax’. िांगे्रस िे लोग अपने िो सोतनया जी 

िा ‘मानस पतु्र’ िहिे हैं।… (व्यिधान) But they failed to introduce the GST Bill. From 2004 

to 2014, after 10 years of their governance, they could not bring the GST. But the 

GST was introduced in this country under the dynamic leadership of Shri Narendra 

Modi ji. In the year 2017, when it was introduced for the first time, Rs. 68,000 crore 

came as tax in the country under the GST in the first month. And in the last month, 

the tax has grown up to Rs. 2 lakh crore. This is all happening because of the 

transparency, and also, because of this Government which is doing all these things 

for the poorest of the poor. But the Opposition leaders always want to blame the 

Government by saying one or the other things.  

माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं एि बाि िह िर अपनी बाि िन्द्क्लूड िरना चाहिा ह ं। अगर िर्ष 

2024 िे बजट िो सही िरीिे से देखना है िो िेलगु ुमें एि िहािि है ति ‘अगर लैला िो देखना है िो 

उस ेमजनंू िी आंखों से देखना है।’ इन लोगों िो अगर इस बजट िो देखना है ति देि िे सबसे गरीब 

व्यति िी आखंों से देखना होगा। मगर, िे लोग जो ‘A1’, ‘A2’ िा नाम लेिे हैं और उनिे यहां ये लोग 

जो दािि खाने जािे हैं, अगर उनिी आंखों स ेआप इसे देखेंगे िो यह बजट आपिो समझ में नहीं 

आएगा। मैं पहली बार जीि िर आया ह ं। मझेु आपने पहली बार फाइनैंस तबल िे ऊपर बोलने िा समय 

तदया, मगर उन लोगों िो िो तििने घंटे बोलने िा अिसर तदया, तफर भी उन लोगों ने बजट िे ऊपर 

एि िब्द भी अच्छा नहीं बोला।  

महोदय, मैं पहली बार िेलगंाना से जीि िर आया ह ,ं जहां बी.आर.एस. और िागें्रस पाटी ने 

िेन्द्रीय सरिार स ेपैसे तलए और तफर भी हमें बदनाम िरिे हैं। िल िे बजट में तसफष  दो आइटम्स िे 

ऊपर िेलंगाना सरिार िो 48,000 िरोड़ रुपये तदए गए, मगर हमार ेयहां िेलंगाना में िांगे्रस िी 

सरिार बड़े-बड़े फ्लके्स बोडष लगािर यह िहिी है ति ‘िेलंगाना ने भाजपा िो 8 एम.पी. तदया, पर 

उन्द्होंने यहां 8 पसै ेभी नहीं तदए।’ ि ेपांचिीं क्लास पिे हुए हैं या साििीं क्लास पिे हुए हैं, हमार ेसी.एम. 

ने िहा ंिि पिाई िी है, यह मैं नहीं बोल सििा, मगर जो आदमी इस बजट िो सही िरीिे से नहीं देख 

सििा, उसे मैं क्या बोल सििा ह ं? 

तनमषला सीिारमण जी ने िश्मीर से लेिर िन्द्यािुमारी िि देि में हर स्टेट िो इक्िल 

ऑपोच्यूषतनटी देिर आगे बिाने िे तलए जो फाइनैंस तबल लाया है, मैं इसिा समथषन िरिा ह ं।  

माननीय अध्यक्ष जी, आपने मझेु इस पर बोलने िा समय तदया, इसिे तलए मैं आपिो बहुि-

बहुि धन्द्यिाद देिे हुए अपनी िाणी िो तिराम देिा ह ं।  

धन्द्यिाद।                (इति) 
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1538 hours 

SHRI ASADUDDIN OWAISI (HYDERABAD): Thank you, hon. Speaker, Sir. 

 Sir, the threshold of Rs. 2.5 lakh under the old regime has remained 

unchanged since 2012-13. Prior to that, it was Rs. 2.40 lakh for 2010-11. 

The Cost Inflation Index since 2010-11 has gone up to 2.17 times. When the 

Income Tax Act itself is acknowledging the inflation in the economy, why are 

the poor and the middle-class being taxed on the same threshold? If a 

middle-class citizen was earning Rs. 2.5 lakh in the financial year 2009-10, it 

cannot be equated with the same Rs. 2.50 lakh in the financial year 2024-25. 

On account of this, the income is being taxed twice – first, due to inflation 

and second, under the Income Tax Act.  

 Sir, why is the old tax regime being given a stepmotherly treatment by 

the Finance Minister? All the additional benefits are being given only under 

the new tax regime like 80CCD. This will discourage people from saving 

money in the traditional forms of life insurance policies, PPF, bank deposits, 

etc. In fact, the banks are already facing a fall in their deposits. The old tax 

regime should equally be encouraged, and should not be discouraged as 

has been done since the past few Budgets. As someone has rightly said, 

‘Tax should be extracted like the honeybee extracts honey from flowers’. 

Presently, this Government is extracting tax like blood being sucked by 

leeches, especially of the tax compliant taxpayers. At least, under the new 

tax regime, the threshold should be linked to inflation. This will go a long way 

in demonstrating that the tax legislation is fair, and that in turn will improve 

compliance.  

1539 hours   (Shrimati Sandhya Ray in the Chair)  

 Sir, block assessment is sought to be reintroduced. The reassessment 

provisions are again sought to be tinkered. When the Parliament in its 

wisdom had done away with the block assessment proceedings for search 

cases, where is the need to revisit again? These frequent changes in such 

an important piece of legislation, which are unnecessary and unwarranted, 

will lead to avoidable litigations, and further burden the courts. 
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(1540/SMN/MY) 

When a concession was given decades back only on the basis of an 

additional levy, can the concession be withdrawn while the additional levy 

continues? This is backstabbing. This is exactly what has been proposed. 

The STT (Securities Transaction Tax) was levied on buying and selling 

of equity shares and mutual fund units accompanied with reduction in the tax 

rates on capital gains on such securities. 

Now, the rate of capital gains tax is proposed to be increased while the 

STT remains. People lose their faith in the Government with such steps.  For 

example, LTCG on equity shares. The existing rate is 10 per cent over Rs. 

1,00,000. Now, the proposed rate is 12.5 per cent over Rs. 1,25,000.  Now, 

the STCG on equity shares is 15 per cent. The proposed is 20 per cent.  

The long-term capital gains tax on other assets is prima facie being 

reduced.  However, the benefit of indexation is being withdrawn. Again, this 

is a retrograde step. The CII method was a well-thought and has been 

working fine for the past several decades. Why repair something which is not 

being broken? I will give an example.  Purchase of a flat in 2001. One 

existing unit is Rs. 15 lakh. Proposed is also Rs. 15 lakh. The capital gains 

tax is Rs. 20.55 lakh. Proposed is Rs. 60 lakh. The capital gains tax is Rs. 

4.11 lakh. Proposed is Rs. 7.05 lakh. This is 82 per cent increase of tax 

liability. In fact, in all the new tax regime, the rate of 12.5 per cent without 

indexation should be optional. 

As announced by the Finance Minister on August 6, 2024, it is not 

enough if it is made applicable prospective from 23rd July.   

 The option should be left to the taxpayer even for new assets purchased.  

Where is the need for this new Section? That is Section 194T-TDS at 

10 per cent interest on capital and remuneration to partners above Rs. 

20,000. The purpose of TDS is to ensure that the income does not escape 

taxation. In the case of a firm, there is no such risk. The remuneration to 

working partner is typically calculated at the time of preparation of the 

financial statements. How will the tax payer comply with the TDS deadlines?  

Now, another important point is Section 206C(1F). Presently, the TCS 

is at one per cent on motors above Rs. 10 lakh. Now, from 1st January, 2025, 
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this is applicable to luxury goods as notified above Rs. 10 lakh. This is 

unnecessary harassment. You are not improving. Your Ministry, instead, is  

putting burden on the business people. This is not ease of business. You are 

putting more hardship.  

The GST on health insurance premium collected is Rs. 8,263 crore 

during the financial year 2023-24 only. I would request the Government to 

remove this GST on health insurance and life insurance. It should be waived 

so that more people come under the coverage. It is the Government’s duty to 

provide medical treatment.  

I have another important point which I wanted to bring. What about 

GST on petroleum products? Are the State Governments ready for it? The 

allocations to the social sector schemes have an seen a decline of overall 25 

per cent inflation adjusted to last decade. Sarva Shiksha Abhiyan has seen 

an 18 per cent decline. The Rastriya Madhyamika Abhiyan has seen nine 

per cent decline. The ICDS has seen 34 per cent decline. The Mission 

Anganwadi has seen five per cent decline. The PM-POSHAN scheme has 

seen 45 per cent decline. In public distribution, it was 6.61 per cent in 2019-

20 and it has declined to 4.2 per cent in 2023-24. Even if you combine the 

Prime Minister Garib Kalyan Yojana, the decline is still lower than the 2019-

20 Budget.  

In the case of Ministry of Minority Affairs, the Budget decline is same 

as in the year 2012-13. The unit cost of post- matric and pre-matric 

scholarship for minorities has not changed since 2007-08. Rs. 80 or Rs. 100 

is still continuing. 

Madam, the Budget of the Ministry of Minority Affairs should have 

been increased to nearly Rs. 8,000 crore. That has not been done.  On 15th 

August, we are going to celebrate yom-e-azaadi. In yom-e-azaadi, I am 

reminded of Abdullah Fariabadi who said that when I die, you come to my 

grave and inform that India has got Independence.  

Now, we will be saying that we did not live in the Malta jail for eight 

months to see the day that our Wakf properties will be taken by this dictator 

Government. I condemn this law. Thank you very much, Madam.  

(ends) 
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(1545/NK/SM) 

1545 बजे 

श्री राजेश रजंन (पूसणिया) : सभापति महोदया, मैं अपनी बाि िरुू िरने से पहले 

बिाना चाह ंगा ति प्रधानमंत्री जी िा जन्द्मतदन मात्र दो महीने बचे हैं। सबसे पहले मैं िहना 

चाहिा ह ं ति उन्द्होंने तिििमाष योजना िरुू िी और यह उनिी एि सबसे बड़ी योजना 

है। आम आदमी, मोची, तनर्ाद, मर्ललाह जैसे िगों िे तलए यह योजना लाई गई थी।  

हम माननीय तित्त मतं्री जी िी बाि से िरुू िरेंगे, पूिष तस्िल इतंडया, स्टाटष-अप, 

मेि इन इंतडया, आप तजन-तजन योजनाओ ंिो लेिर आए,ं उस पर िोई िेि पत्र क्यों 

नहीं लाए ति उस योजना िा क्या हुआ? आपिो रघरुाम राजन जी िी ररपोटष भी देखना 

चातहए। जब आप इस सदन में नई योजना लािे हैं, नया बजट लािे हैं िो परुाने बजट पर 

िभी चचाष  क्यों नहीं िरिे हैं ति उसिा इतम्लमेन्द्टेिन हुआ या नहीं हुआ, उस पर ध्यान 

तदया गया या नहीं? श्रम संगठन िे अनसुार िर्ष  2000 देि में पढे-तलखे बेरोजगारों िी 

िादाद  54.2 प्रतििि थी, िहीं िर्ष 2022 में 65.7 प्रतििि हो गई।  

आप िेरह हजार िरोड़ रुपये तिििमाष योजना िे तलए लेिर आए।ं आप िहिे हैं 

ति नौिरी िे तलए चार सौ बड़े िॉरपोरटे घरानों िो िहा है ति बेरोजगार लड़िों िो 

पांच हजार अनिुम्पा पर इनसेतन्द्टि दीतजए। मैं पूछना चाहिा ह ं ति यह इन्द्सेतन्द्टि िब 

तमलेगा, लगभग चालीस हजार लोग िॉरपोरट्ेस िे यहां पहले से िाम िर रहे हैं। दो 

िरोड़ नौिरी देने िी योजना में 25 हजार रुपये एि िॉरपोरटे पर िहां से आएगा, यह 

हमें बिाए।ं यह बेरोजगारों िे तलए झूठ िाली बाि ह।ै जब आप रोजगार पर बाि िरिे हैं 

िो इस देि में सबस ेज्यादा इंडस्ट्री तिस क्षेत्र में है- फूड प्रोसेतसंग, पयषटन, टेक्सटाइर्लस, 

बनुिर, िालीन, टेक्सटाइल योजना पर तििना टैक्स बिा, इसे आप देख लीतजए। 

टेक्सटाइल पर इन्द्होंने िोई छूट नहीं दी, िोई ररलैक्िसेन नहीं तदया और टैक्स िो बिा 

तदया।  

जब हम टेक्सटाइल इडंस्ट्री िो बिािा नहीं देंगे िो रोजगार िहा ं से डेिलप 

होगा? जब फूड प्रोसेतसंग िी बाि िरिे हैं, यूपी, तबहार या जहां भी दलहन और तिलहन 

होिा है, हम मक्िा, मखाना िी बाि िरिे हैं, दूध प्रोडक्ट्स िी चीजों पर टैक्सेज बिाये 

हुए हैं। सबसे ज्यादा िाम िरन ेिाली 70-80 प्रतििि मतहलाए ंहैं, उनिे तलए िोई नई 

योजना नहीं है। आपने उनिे तलए क्या तिया?  
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आपने तजिना भी बजट पेि तिया सीधा िा सीधा िॉरपोरट्ेस, िॉरपोरट्ेस बोला 

है। लेतिन जब हम आम आदमी से जड़ुी हुई बाि िरिे हैं, तजसे सभी लोग िह रह ेहैं। 

गडिरी साहब ने भी हरे्लथ से जड़ेु 18 प्रतििि जीएसटी िी बाि िी। हम अस्पिाल िो 

फ्ीडम दे रहे हैं, लेतिन जो आम आदमी िी दिाई है या इतक्िपमेंट ह,ै अर्लट्रासाउंड है, 

सीटी-स्िैन, एमआरआई या जांच िा तिर्य है, हम उस पर बोझ डाल रहे हैं। आम 

आदमी िो िैसे बेतनतफट तमलेगा? सबसे बड़ी बाि क्या ह?ै जब बैंि िी बाि आिी है, 

बैंि क्या िरिी ह?ै हमार ेयहां तबहार में सौ-दो सौ रुपये िाला गरीब लोग बाहर जािर 

िाम िरिे हैं। िे बैंि से 200 या 1000 रुपये भेजिे हैं, बैंि तमतनमम बैलेंस िे तलए 

1000 रुपये, 5000 रुपये, 7000 रुपये िाट लेिा ह।ै आप बिाइए, क्या आपने इसिो 

रोिन ेिा िोई प्रयास तिया ह?ै बैंि उस पैसे िो, जो तमडल क् लास या गरीब िा पैसा 

ह,ै जो बाहर से िमािर अपने मााँ-बाप िो भजेिा है, िह पसैा न िाटा जाए, इस पर 

आपन ेिभी चचाष िी? आज बैंि इस िरीिे से िाम िर रहा है। बैंि आपिो तििन े

परसेंट पर लोन देिा है, आपने बैंि िो क्या बतेनतफट तदया? बैंि से आपने क्या िहा?  

बांग्लादेि में मोहम्मद यूनूस जैसे लोगों ने इसिी िी मांग उठायी, उसिा क्या 

िारण था? उन्द्होंने बैंतिंग सेक्टर िो आम लोगों िे तलए तलबरलाइज तिया, लोन िम 

तिया, उन्द्होंने ब्याज िम तिया। क्या तमडल क्लास या गरीब आदमी िे तलए िर सििा 

ह?ै अब हम तिसान पर आि हैं, आपने तिसान पर टैक्स नहीं बिाया, लेतिन आपन े

क्या तिया? 50 तिलोग्राम खाद िी बोरी िो 45 तिलोग्राम िर तदया, आपने 40 

तिलोग्राम िर तदया। मैं जानना चाहिा ह ं ति 50 तिलोग्राम से 45 तिलोग्राम क्यों िर 

तदया? जो सबसे बड़ी बाि है उसिे बार ेमें िहना चाह ंगा, यहा ंबार-बार रोजगार िी बाि 

होिी ह,ै यूथ िी बाि होिी है, एजिेुिन िी बाि होिी है। आप हमें बिाइए, दतलिों िो 

स्िॉलरतिप तमलिा था। स्िॉलरतिप में अब क्या तिया गया, उस दतलि िी 

स्िॉलरतिप िो रोि तदया गया।   

(1550/SK/RP) 

आपन ेिहा एडतमिन लो तफर िहा ति 60 परसेंट अटैंडेंस होगी िब स्िॉलरतिप देंगे। 

इसी िरह तमतनमम मदरसे िे तलए बजट दो िरोड़ रुपये िर तदया। अर्लपसंख्यिों िे 

तलए फैलोतिप जैसे मौलाना आज़ाद फैलोतिप बंद िर दी। आप अर्लपसंख्यिों िे तलए 

बजट सीधा 117 िरोड़ रुपये पर ले आए। नरने्द्र मोदी जी िी सरिार ‘सबिा साथ, 

सबिा तििास’ िी बाि िरिी है।… (व्यिधान) 
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मैं आतखर में तबहार िी बाि िहना चाहिा ह ं। तबहार सरिार लगािार तबजली िी 

बाि िहिी रही ह।ै जैसे ‘िन निेन, िन एजिेुिन’ िी बाि होिी रही, ‘िन नेिन, िन 

हैर्लथ’ तसस्टम राजस्थान सरिार न ेलागू तिया। तबहार सरिार न ेआपिो चार चीजें 

भेजी हैं, एि ह ै– िन निेन, िन टैररफ। तबहार सरिार िारा तबजली िा अपव्यय 4,000 

िरोड़ रुपये होिा है और 70 पैसे िा बोझ एि आदमी पर पड़िा है। तबहार सरिार िी 

लगािार मांग है ति  हाई डैम पररयोजना िो बिािा देना है और इसिे तलए 40,000 

िरोड़ रुपये चातहए।  इससे पूरा िोसी, सीमाचंल और तमथलांचल िो बिािा तमलेगा। 

इस बजट में क्या हुआ? क्या नेपाल सरिार से हाई डैम पररयोजना बनाने िी बाि िी? 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापपत (श्रीमती सधं्या राय): आप अपनी बाि समाप्त िरें। 

… (व्यिधान) 

श्री राजेश रजंन (पूसणिया) : महोदया, तबहार सरिार ने िहा है ति उद्योगों िो बिािा 

देने िे तलए 15 प्रतििि जीएसटी माफ िर दें िाति हम अपने यहां उद्योग डेिलप िर 

सिें । डालतमया नगर िी बाि हुई। हमने पूतणषया में आईआईएम िी बाि िही, पूतणषया, 

िोसी सीमांचल में आईआईटी िी बाि िही। हमने मक्िा और मखाना िे तलए फैक्ट्री 

िी बाि िही, लेतिन आपने िुछ नहीं तिया, बतर्लि उर्लटा सार े तमडल क्लास पर 

जीएसटी िा बोझ डाल तदया। आपने यिुाओ ंऔर गरीबों पर बोझ डाल तदया। आपने 

तिसानों पर बोझ डाल तदया और आप िॉरपोरटे िो सपोटष िरिे रह।े … (व्यिधान) 

माननीय सभापपत : आप अपनी बाि समाप्त िरें। 

… (व्यिधान) 

श्री राजेश रजंन (पूसणिया) : आप मझुे 30 सेिंड िा समय दीतजए। 

 मेरा आग्रह है ति  िम से िम तबहार िे तलए तििेर् पैिेज दीतजए। हमार ेमखु्यमंत्री 

और हम लोग तमलिर तििेर् राज् य िी मांग िरिे रहे हैं। िाटर, पयाषिरण, जलिाय ुऔर 

पयषटन िे तलए तििेर् पैिेज दीतजए। हम िोसी सीमांचल िे तलए तििेर् पैिेज िी मांग 

िरिे हैं िाति मक्िा और मखानों पर आधाररि फैक्ट्री िो डेिलप िर सिें । हम तबहार 

में अतधि से अतधि एयरपोट्षस िो डेिलप िरना चाहिे हैं, लेतिन इसिे तलए आपिी 

िोई योजना नहीं ह।ै  

                                                                                                            

(इति) 
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1553 hours 

SHRI SHAFI PARAMBIL (VADAKARA): Thank you, hon. Chairperson, for 

this opportunity.  

A year of protest against the federation, slept on the pavements for 40 

days; was beaten and dragged by the police, nearly immersed all her medals 

in the Ganga, underwent knee surgery, sealed her Olympic spot after an 

unforgiving qualification process, and became the first Indian woman 

wrestler to qualify for three successive Olympics. Then, she has beaten the 

unbeatable defending champion. She won two more bouts to become the 

first Indian woman to reach a wrestling Olympic final. The world failed to 

appreciate what Vinesh Phogat has done. But now, there is a heart-breaking 

news for 144 billion Indians that she is disqualified. 

Madam, gold, silver or disqualified, no matter what, Vinesh Phogat is 

India's golden girl, the brave golden girl. It is so for 144 billion people; our 

prayers are behind her. We stay strong behind her except for the few people 

who feel that her medals are not worth than Rs. 15. We know who are they. 

(1555/KDS/NKL) 

“हजारों बिष  तगर ेऔर लाखों िूफान उठे,  

तखलने िाले फूल तखले ही रहेंगे।” 

She will shine, she will bloom, and she will be our proud daughter 

forever. 

 Madam, I do not think it was right on the part of the Government to 

quote the amount today that was spent on her practice. When the whole 

world was listening, we must not be declaring our crores, what we have 

spent on them. It is not from any BJP leader's estate; it is the money of the 

people of this country. 

Madam, today, our responsibility was just to show our solidarity to her. 

It was not good on the part of the Government of India to detail who all 

people they have sent with her, how much money they have spent for her, 

and which all nations they sent her for practice. They could have said that 

some other day, but not today. Our responsibility was to stay behind her, to 

support her, and not to do what the federation has done to her during the last 

one year.  
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Madam, now the Government has to ensure that all possible 

measures and steps must be taken to ensure that she gets her berth back. 

Our Olympic team, our contingents, our Government, whoever is 

responsible, must talk to the officials. 

Madam, we must realize that it is not as easy as putting someone as 

the federation head, whether it will be the Wrestling Federation or the BCCI. 

It requires effort; it requires money; it requires price, and everything. So, let 

us just support our girl. 

Madam, 33 years ago, the contrasting qualities of gentleness and 

strength in the voice of Dr. Manmohan Singh reverberated through the 

Indian Parliament. It was 33 years ago in July when Dr. Manmohan Singh 

boldly came up with an idea by risking his political power to put India on the 

path of high economic growth. But what did we hear on 23rd July, 2024? That 

was a Budget speech inked with hunger for power. Nothing else was seen. 

Where did the extra 2AB come from? We all know where it came from. 

Everybody has rightly quoted that this is ‘Kursi Bachao Budget’, and we all 

know that. I make a request to the people of that AB, that is, Andhra Pradesh 

and Bihar, to watch like a hawk and ensure that with blighted breath; these 

promises are not like something two crore jobs a year; these promises are 

not like curbing terrorism forever; it is not like bringing back all the black 

money from abroad to India; it is not like the 1,25,000 crore that has been 

offered to Bihar in the past also. So that extra 2AB is also not going to work 

out. That is what we hear from our colleagues. … (Interruptions) That is what 

I said. 

Madam, this Budget is suppressing the voice and lives of millions of 

middle-class and poor citizens of this country. How failed, ignorant and 

clueless is the Budget about the rising unemployment in our country?  

Madam, I represent the young nation. Our unemployment rate is 9.2 

per cent. It was 5.44 per cent in 2014, and someone offered two crore jobs 

every year, and they have ensured that our unemployment rate rises to 9.2 

per cent, the worst in decades. And, the Budget is going to address it just by 

saying that 500 corporates will intake 20,000 interns every year. It will 

amount to one crore interns. Will that be able to address this issue? One 
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thing is for sure. The gas from gutter idea is much better than this internship 

idea.  

Madam, this is my maiden speech. When we saw the Prime Minister in 

the Central Hall, taking the Constitution in his hands and kissing it with his 

forehead, we thought that it is a beginning, but now only we realize that it 

was a farewell kiss. From third standard and sixth standard textbooks, they 

have removed the lessons about the Preamble. What scares them? Is it 

India being a sovereign, socialist, secular, democratic republic or is the 

justice, liberty, equality or fraternity? What scares them?  

Madam, I must say that they discriminate the people, discriminate the 

States, and divide the people of this country. And, we know that that farewell 

kiss has given a clear message that they would not respect the Constitution 

of this nation. 

(1600/VR/MK)  

 Madam, we know that a country can grow only when there is 

harmony around. Otherwise, a country cannot grow. 

 Now, I come to the corporate tax. We all know that it has been higher 

than the tax that have been paid by the middle class of this country. They 

have to pay their bills, they have to pay their home loans, they have to pay 

their car loans, and when they go to the petrol pump, they are charged Rs.40 

as tax for a litre of petrol, they are charged Rs.30 as tax for a litre of diesel 

and after all that, when they find that they cannot meet the expenses of their 

treatment, if they take a medical insurance, you are going to charge them 18 

per cent GST on medical insurance. This is a tax terrorism. This is really a 

tax terrorism. How can a nation like India with this huge population of middle-

class people live up to this? 

 You are corporate friendly. You are anti-poor and anti-middle class. 

The nation has given a clear writing on the wall. You have not realized it. I 

must say that you will realize it. We all know that an end will be there for this 

tax terrorism where you will be thrown out of power and we will be coming 

back to power. Thank you, Madam.  

(ends) 
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1602 hours 

श्रीमती हरसिमरत कौर बादल (भसिण्डा) : धन्यवाद सभापति महोदया। सबसे पहले मैं आग्रह करूं गी 

तक इस फाइनेंस तबल का नाम बदलकर टैक्स टै्रप्ड तबल होना चातहए, क्योंतक यह एक ऐसा जाल है, 

which traps everybody in it. If you earn money, you pay tax; if you spend money, 

you pay tax; if you save money, you pay tax; if you invest money, you pay tax; and 

if you pay tax also, you have to pay tax in the form of a cess or something.  

1602 hours   (Shri A. Raja in the Chair)  

 अमीर हो, गरीब हो, बजुगुग हो, बच्चा हो, तवकलाूंग हो, हरके को जब इस टैक्स के जाल में फूं सा 

तलया ह ैिो, why should it be called the Finance Bill? It should be called a tax trap bill 

which traps 140 crore people and does not spare anyone whether he is poor or 

rich? But this Bill is definitely very kind to the corporates. The tax has been reduced 

for foreign corporate companies from 45 per cent to 35 per cent. But the Angel Tax 

which used to be levied on Start-Ups and all has all been finished.  

 The tax for domestic businesses and corporates was lowered in 2019, लेतकन, 

दस साल बाद तसफग  फॉरने कूं पनीज के तलए, क्या बाि है तक दस साल बाद सरकार का प्यार अपनों के 

साथ नहीं बतकक तवदेतियों के साथ बढ़ गया है। यह बहुि द:ुख की बाि है।  

 I will also say that taxing life and health insurance is nothing less than tax 

terrorism. The Constitution enshrines right to life and here this Government is 

putting 18 per cent tax on something like that is nothing less than shameful. हर िरफ 

से, जो गरीब होिा है, जो छोटा इूंसान आगे बढ़ना चाहिा है, उसी के साथ पक्षपाि तकया गया ह।ै आज 

कॉपोरटे टैक्स में उनको तसफग  25 परसेंट टैक्स देना होिा है। लेतकन, पाटगनरतिप और प्रोपराइटरतिप 

को 30 परसेंट टैक्स देना होिा है। पाटगनरतिप और प्रोपराइटरतिप कौन करिा ह?ै जो थोड़ा-सा पैसा 

जमा करके अपने तकसी ररश्िेदार के साथ कूं पनी बनाकर, दोस्ि के साथ पाटगनरतिप और 

प्रोपराइटरतिप करिा ह,ै उसको 30 परसेंट टैक्स देना होिा ह।ै मेरी पहली तडमाूंड ह ै तक have and 

have-nots की खाई को मि बढ़ाइए बतकक छोटे वालों को इनकरजे कीतजए। अगर कॉपोरटे टैक्स 30 

परसेंट हो सकिा ह ैिो प्रोपराइटरतिप और पाटगनरतिप को भी 20 परसेंट करके इनकरजे कीतजए। 

 सर, इसी िरह से मैं एमएसएमई इूंडस्ट्री के बार ेमें कहना चाह ूंगी। सबसे छोटे, मीतडयम और 

स्मॉल स्केल इूंडस्ट्री, जो सबसे ज्यादा एम्पलॉयमेंट जेनरटे करिी है, आज उनको इनकरजे करने की 

जररि है। इनको इनकरजे करने के स्थान पर आपका जो क्लॉज 43-बी है, तजसके बार ेमें मैंने पहले भी 

कहा था तक तवत्त मूंत्री जी ने लतुधयाना में हमारी इूंडस्ट्रीज को एश्योर तकया था तक मैं यह क्लॉज हटा 

द ूंगी, लेतकन आज इसको नहीं हटाया जा रहा है। ये कहिे हैं तक यह एमएसएमई के फेवर में है। यह 

एमएसएमई के फेवर में कैसे है? तजस एमएसएमई को 15 तदनों में पैसे देने है, अगर 15 तदन में पैसे न तदए 

िो आपके सार ेटैक्स इूंसेंतटव्स खत्म हो जािे हैं। उसके बाद लोगों ने छोटे वालों स ेलेना ही छोड़ तदया, 

क्योंतक 15 तदन की जगह, द सर ेवालों से 45 तदन में पमेेंट करनी होिी है।   
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(1605/SJN/SAN) 

 इसतलए बड़ी कूं पतनयों से माल लेने लगे और सारी छोटी-छोटी कूं पतनयाूं खत्म हो रही हैं। So, 

this is totally anti-MSME. 

 Sir, when the Government has gone for ‘One Nation, One Market, One Tax’, 

there should freight equalisation. जहाूं पर स्टील मैन्यफैुक्चर होिी है, वहाूं आस-पास के जो क्षेत्र 

हैं, उनको सस्िे दामों पर तमलिा है, लेतकन पूंजाब जो लैंडलॉक्ड ह,ै पोटग स ेद र ह,ै मैन्यफैुक्चररूंग से द र 

है, जब हम वही स्टील खरीदिे हैं, िो महूंगा पड़िा है। उसकी वजह से स्टील स ेबनने वाली चीजें 

वाइवल नहीं होिी हैं। व े कॉतम्पटेतटव नहीं रहिी हैं, इसतलए freight equalisation is very 

important. 

 Now, I will now come to the bicycle industry. आज हमार े देि में जो गरीब स ेगरीब 

आदमी है, उसका मोड ऑफ ट्राूंसपोटेिन क्या है? वह या िो पैदल चलिा है, क्योंतक वह बस की 10 

रुपये की तटकट अफोडग नहीं कर सकिा है या वह चार पैसे इकटे्ठ करके साइतकल से जािा है। Forty 

years ago, India and China were at par, but today, while India produces only 2.8 

crore bicycles, China produces 32 crore bicycles every year. Why has this 

difference occurred in these 40 years? The reason is that the technology has been 

upgraded in China while there is no fund for technology upgradation in India and 

thereby, encouraging this industry which is a poor man’s mode of transport, which 

is totally environment-friendly. गरीब से गरीब आदमी की मदद करने की बजाय, there is no 

fund for technology upgradation for our Indian industry. There is no micro-financing 

for this industry so that प्रद षण मकु्त मोड ऑफ ट्राूंसपोटग हो। जो गरीब ह,ै उसको कोई माइक्रो 

फाइनेंतसूंग कर।े 30 करोड़ से ज्यादा ऐसे गरीब लोग हैं, जो चौकीदार का काम करिे हैं। गरीब दकुान िक 

पैदल चलकर जािा है, क्योंतक वह बस का 10 रुपये का भाड़ा नहीं दे सकिा ह।ै आप साइतकल को 

सस्िा करें, िातक वह बेचारा भी साइतकल से जा सके।  

 Sir, there has been such a bias against the MSME industries. There was the 

Credit Linked Capital Subsidy Scheme under which you used to get back Rs. 50 

lakh, if you had a limit of Rs. 1 crore, and you took a bank loan to upgrade your 

machinery. Now, they have increased the limit to Rs. 5 crore, but they have taken 

back the subsidy. It means that now the Government is saying that the limit is Rs. 5 

crore and you can take a loan, but there would be no subsidy. The component of 

subsidy was very important for the MSMEs to be able to upgrade their machinery. 

This is one scheme. 

 Sir, there is another scheme, Production Linked Incentive Scheme. The PLI 

Scheme also favours people who have a turnover of Rs. 200 crore. What happens 

to MSME? Why is MSME not included in the PLI Scheme? There was also a 

scheme for small MSMEs under which for attending certain Government listed fairs 

abroad, if you were a woman entrepreneur, you got 80 per cent subsidy on your 
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airfare. If you were a small or micro entrepreneur, you got 85-90 per cent subsidy. 

The Government has disbanded that scheme. These people used to go to these 

fairs and get good technology with the help of which they used to upgrade their 

products. Now, they have disbanded it. The cost of putting up a stall at such fairs is 

Rs. 45 lakh or so. Which MSME can put up a stall by spending Rs. 45 lakh?  I 

would request the Government to encourage knowledge-sharing and transfer of 

technology; please bring back these CGS and ICS Schemes. 

 Sir, my next point is on agriculture machinery. It is very unfortunate that tax 

rationalisation has not been done on agriculture machinery and implements. These 

farmers toil day and night to feed 1.4 billion people of this country. वषग 2022 में आपने 

न िो आमदनी दोगनुी की, न ही इनको एमएसपी पर लीगल गाूंरटी दी, तजसका आपने वादा तकया था, न 

ही इस बजट में तकसानों के तलए कुछ ह।ै कम स ेकम जो एग्रीककचर इम्प्लीमेंट्स हैं, they pay 28 per 

cent tax on their inputs while on their output, they can only get 12 per cent GST. I 

request that it should be rationalised, if not removed, which is very important to 

encourage the farmers.  

 Sir, I would like to come to the last point which is the issue of debt trap of 

Punjab. In the last eight years, Punjab has been pushed into such a financial debt 

trap that वषग 2022 में हमारा लोन जो पौने िीन लाख करोड़ रुपये था, वह आज पौने चार लाख करोड़ 

रुपये हो गया है। The State’s debt to GSDP ratio is 47.6 per cent, which is the second 

highest in the country. Our industry used to contribute 28.5 per cent to the State’s 

GDP in 2012 and now, it has come down to 25.5 per cent. There is a loss of three 

per cent because of the mismanagement of the Congress and the Aam Adami 

Party. On the other hand, BJP is giving tax concessions to all our neighbouring 

States, and our industries have all run out of Punjab. This de-industrialisation, and 

the farmers already being in distress with a high number of farmer’s suicide, has led 

to such a high proportion of unemployment that Punjab’s unemployment rate is 

double that of the nation. 

 Our State is the only State which does not have its separate capital. The 

capital is a hub from which funds are collected. Our Chandigarh be given to us. 

Since 1970, when we have not got our separate capital, all the money that has 

been collected by the Central Government be given to Punjab and compensated. 

Our borders, the Wagah Border and the Hussainiwala Border, be opened for trade 

so that our industry, our farmers, and our youths can all prosper in Punjab. This is 

my request. 

(ends) 
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(1610/SNT/MM) 

1610 बजे 

श्री हनुमान बेनीवाल (नागौर) :  सभापति महोदय, सदन में आज तवत्त (सूंख्याक -2) तवधेयक पर 

चचाग हो रही है, आपने मझेु उसमें बोलने का अवसर तदया, इसके तलए मैं आपका आभारी ह ूं। 

महोदय, पक्ष- तवपक्ष के सातथयों ने कई तबन्दओु पर अपनी बाि कही, तवत्त मूंत्रालय की 

कायगिैली और इसके तवतभन्न पहलओु ूं में कमी पर सदन को गूंभीरिा से तवचार करना चातहए और 

यह बाि इसतलए भी महत्प णग है क्योंतक तवत्त मूंत्रालय देि की आतथगक नीतियों और योजनाओ ूं का 

सूंचालन करिा है और इसकी कायगकुिलिा का सीधा प्रभाव देि की आतथगक तस्थति पर पड़िा है। 

महोदय, तवत्त मूंत्री ने कहा तक नए टैक्स ररजीम के िहि अब 7 लाख रुपये िक की इनकम 

पर कोई टैक्स नहीं लगेगा। यानी तक टैक्स ररबेट को बढ़ा तदया गया है. इससे पहले यह ररबेट 5 

लाख रुपय ेिक तमलिी थी। अब इसे बढ़ाकर 7 लाख रुपये िक कर तदया गया, लेतकन वो इनकम 

यतद 7 लाख से एक रुपया भी अतधक है िो तकिना टैक्स देना पड़ेगा और कैतपटल गेन इनकम में 

7 लाख िक वालों को भी टैक्स देना पड़ेगा, ऐसे में आप स्पष्ट करें तक आतखर सच्चाई क्या है, क्या 

आप केवल गमुराह कर रहे हैं? मेरी माूंग है तक इसको साि लाख रुपये से बढ़ाकर दस लाख रुपय े

तकया जाए। 

महोदय, महूंगाई की मार प रा देि झेल रहा है। आम आदमी झेल रहा है। तजस िरह की 

महगँाई है उसमें घर चलाना, बच्चों को पढ़ाना और घर के बड़े बजुगुों के दवा इलाज के तलए बचाना 

नाममुतकन है। मेरी माूंग है तक पेट्रोल-डीजल और घरले  गैस की कीमिों को जनतहि में ित्काल कम 

तकया जाये िातक महूंगाई भी कम हो और महूंगाई कम करने के अन्य ठोस उपाय तकये जायें। 

इस देि में OPS की बहुि परुानी माूंग है। मैं माूंग करिा ह ूं तक देि में कें द्रीय कातमगक, पैरा 

तमतलट्री के जवान लगािार ओकड पेंिन स्कीम को तफर से लाग  करने की माूंग कर रहे है, मेरी माूंग 

है तक OPS पनुः लाग  की जाये। 

GST- टे्रक्टर सतहि अन्य कृतष उपकरणों को जीएसटी मकु्त तकया जाये। MSP पर कान न 

बनािे हुए तकसान की प णग उपज एमएसपी पर खरीदने का प्रावधान बनाया जाये। जब तकसान 

आूंदोलन चला िब आपकी सरकार ने आश्वस्ि तकया था तक अब की बार एमएसपी पर खरीद का 

कान न बनाएूंगे। यह तनतिि रप से आपको बनाना चातहए। मैंने एनडीए तकसानों के आूंदोलन के बाद 

ही छोड़ी है, पहले हम उधर ही बैठिे थे। 

तकसान कजग माफी – 16 लाख करोड़ रुपय ेका कजग धन्नासेठों का माफ तकया गया। मैं 

माूंग करिा ह ूं तक तकसानों का जो 15-16 करोड़ रुपये का तवतभन्न राज्यों में तकसानों का कजग है, 

उसकी माफी की जाए।  

खनन - देि की खतनज नीतियों ने बदलाव की जरुरि है, मेर ेनागौर तजले में प्रच र मात्रा में 

लाइम स्टोन है। तकसानों को उनकी खािेदारी में खनन के तलए छोटे पटे्ट तदए जायें और बजरी के 

तलए भी खािेदारी में भ तम मातलक को ही छोटे पटे्ट देने का प्रावधान बनाया जाये िातक माइतनूंग 

मातफयाओ पर लगाम लग सके। 
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पिपुालन – राजस्थान में नागौरी नस्ल के बछड़े धीर-ेधीर ेसमाप्त होिे जा रहे हैं, क्योंतक 

सरकार तकसी िरह का प्रोत्साहन नहीं दे रही है। राजस्थान में 3 वषग से कम उम्र के बछड़ों पर 

तबक्री व पररवहन पर लगी रोक को तकसानों व पिुपालको के तहि में हटाई जाये। पिओु में होने 

वाली वायरस जतनि बीमाररयों की जाचँ के तलए राजस्थान में एक राष्ट्ट्रीय स्िर की लैब िरु की 

जाये। मेर ेसूंसदीय क्षेत्र नागौर में राष्ट्ट्रीय स्िर का डेयरी अनसुन्धान कें द्र स्वीकृि तकया जाये।  

सभापति महोदय, स्वास््य को लेकर स्वास््य मूंत्रालय की तडमाूंड पर माननीय सदस्यों ने 

तचूंिा जातहर की थी। देि में स्वास््य सेवाओ ूं को सदुृढ़ करने के तलए तजिने बजट की आवश्यकिा 

थी उस आवश्यकिा से 73 प्रतििि कम बजट तदया गया। मेरी माूंग है तक इसे बढ़ािे हुए देि में 

सरकारी और तनजी अस्पिालों में इलाज की सम्मान दरों को लाग  करने, तनजी अस्पिालों की ल ट 

पर लगाम लगाने और सरकार के स्िर से प्रत्येक देिवासी को कम से कम 25 लाख का स्वास््य 

बीमा मफु्ि में करवाया जाये। प्रधान मूंत्री आयषु्ट्मान योजना को पाूंच लाख रुपये से बढ़ाकर 25 

लाख रुपय ेतकया जाए। 

जोधपरु तस्थि एम्स में तवतभन्न प्रिासतनक पदों पर चहेिे लोगों को तबना तकसी प्रिासतनक 

अनभुव के डेप्यटेुिन पर लगा रखा है। मेरी माूंग है तक ऐसे पदों पर स्थाई तनयतुक्तयाूं योग्यिा के 

आधार पर की जायें। प वग में तनजी कम्पनी के सॉफ्टवेयर और सवगर तकराय ेपर लेकर जो भ्रष्टाचार 

एम्स जोधपरु में तकया गया, उसकी जाचँ करवाई जाये। नागौर में बन रही सरकारी मेतडकल कॉलेज 

में िीघ्रिा से य जी कोसग प्रारम्भ करने के तलए NMC मान्यिा तदलवाई जाये।  

महोदय, तबहार और आूंध्र प्रदेि को तविेष पैकेज तदया है। उसका हमने स्वागि तकया है। मैं 

माूंग करिा ह ूं तक राजस्थान की तवपरीि भौगौतलक पररतस्थतियों को देखिे हुए तविेष आतथगक 

पैकेज राजस्थान को भी तदया जाये। 

रलेवे - बीकानेर से नागौर होिे तदकली जाने वाली सराय रोतहकला एक्सपे्रस टे्रन का 

सूंचालन तनयतमि करिे हुए इसका नाम गौ-रक्षक वीर िेजाजी महाराज के नाम से तकया जाये। 

कुचामन, नावाूं व मुूंडवा िथा खजवाना व देिवाल व छोटी खाट  आतद स्टेिनों पर जनिा की माूंगों 

के अनसुार टे्रनों का ठहराव स्वीकृि तकया जाये। फलौदी- नागौर िक नई रलेवे लाइन के सवे को 

जायल होिे हुए डीडवाना -कुचामन िक बढ़ाया जाये नोखा - बीदासर - लाडन  - सजुानगढ़ रलेवे 

लाइन के सवे पर कायग तकया जाये। 

(1615/YSH/AK) 

सभापति महोदय, मैं नागौर में कें द्रीय िषु्ट्क कृतष तवश्वतवद्यालय के बार ेमें कहना चाहिा ह  ँ

तक बजट 2014-15 में ित्कालीन तवत्त मूंत्री जी ने राजस्थान में कें द्रीय कृतष तवश्वतवद्यालय की 

स्थापना करने की बाि कही थी, लेतकन ित्कालीन राजस्थान सरकार की कमी के कारण वह 

बजट घोषणा तक्रयान्वयन नहीं हो पाई। मेरी सरकार से माूंग है तक मेर ेसूंसदीय क्षेत्र नागौर में कें द्रीय 

िषु्ट्क कृतष तवश्वतवद्यालय स्वीकृि तकया जाए। तजस िरह तकसानों को तकसान सम्मान तनतध दी जा 

रही है, उसी िजग पर देि के पिपुालकों के तहि के तलए पिपुालक सम्मान तनतध योजना प्रारम्भ 

की जाए।  
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सभापति महोदय, देि में राष्ट्ट्रीय राजमागो पर 983 टोल नाके हैं, तजसमे सवागतधक 

राजस्थान में 142 टोल ब थ हैं, लेतकन टोल लेने के बावज द सड़कों की बदहाल तस्थति है। जयपरु- 

अजमेर के मध्य चार से पाूंच घण्टे लगिे हैं। मेरी सरकार से माूंग है तक प्रदेि को टोल से मकु्त तकया 

जाए।  

सभापति महोदय, मेरी कुछ प्रमखु माूंगें हैं। मेर ेसूंसदीय क्षेत्र नागौर के खींवसर, परबिसर व 

डीडवाना में िथा नागौर तजले के ही मेड़िा में नए कें द्रीय तवद्यालयों की स्वीकृति के लूंतबि प्रस्िावों 

पर तवचार कर इन चारों स्थानों पर नए कें द्रीय तवद्यालय स्वीकृि तकए जाएूं और चाल  कराए जाएूं। 

नागौर सूंसदीय क्षेत्र के ही मकराना, जायल व लाडन ूं उपखण्ड मखु्यालय पर नए कें द्रीय तवद्यालयों 

की स्वीकृति हेि ुप्रस्िाव केवी सूंगठन के माध्यम से मूंगवाए जाएूं। च तँक नागौर लोक सभा क्षेत्र में 

नागौर व डीडवाना-कुचामन दो तजले हैं और विगमान में कुचामन में नवोदय तवद्यालय है, परन्ि ु

नागौर तजले में नवोदय स्क ल नहीं है। इसतलए नागौर तजले के खींवसर में नवोदय तवद्यालय स्वीकृि 

तकया जाए। डीडवाना अलग तजला बन गया है इसतलए वहाूं पर मेतडकल कॉलेज की स्थापना की 

जाए। मेर ेसूंसदीय क्षेत्र नागौर सतहि राजस्थान की िमाम सरकारी स्क लों में जजगर स्क ली भवनों 

के स्थान पर नए भवन बनाने, स्क लों में मरम्मि करवाने हेि ुभारि सरकार तविेष आतथगक पैकेज 

जारी कर।े  

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Hon. Member, please conclude. 

Otherwise, I am calling the name of the next Member to speak. 

… (Interruptions) 

श्री हनुमान बेनीवाल (नागौर) :  सभापति महोदय, मैं समाप्त कर रहा ह ।ँ मेरा यही तनवेदन है तक 

आज प र े140 करोड़ देिवासी देख रहे हैं तक तवनेि फोगाट को ओलूंतपक से बाहर कर तदया गया। 

इसमें प्रधान मूंत्री जी को हस्िक्षेप करना चातहए। व े56 इूंच चौड़े सीने की बाि करिे हैं। आज प रा 

देि देख रहा है। प्रधान मूंत्री जी को ओलूंतपक रुकवाकर तवनेि फोगाट को ओलूंतपक तखलवाना 

चातहए।  

HON. CHAIRPERSON: This matter has already been discussed. 

… (Interruptions) 

श्री हनुमान बेनीवाल (नागौर) :  सभापति महोदय, प र े देिवातसयों की माूंग है तक तवनेि को 

वापस तखलवाने के तलए सरकार को हस्िक्षेप करना चातहए, मोदी जी को हस्िक्षेप करना चातहए। 

तसफग  ट्तवट करने से काम नहीं चलेगा। आज प रा देि देख रहा है तक आज आप फेल हो गए हैं। 

आप तकस िरह का भाषण पढ़ रहे थे तक हमने इिना खचग कर तदया, इिना बजट दे तदया। … 

(व्यवधान) 

(इति) 
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श्री उमेषभाई बाबूभाई पिेल (दमन और दीव) : सभापति महोदय, आपने मझुे तवत्त 

तवधेयक वषग 2024-25 पर बोलने का मौका तदया है, उसके तलए मैं आपको धन्यवाद 

देिा ह ।ँ  

सभापति महोदय, सरकार ने इनकम टैक्स की दरों में जो बदलाव तकया है, वह 

स्वागि योग्य है। लेतकन बजट में प्रॉपटी की तबक्री पर इूंडेक्सेिन को समाप्त कर लॉन्ग 

टमग कैतपटल गेन को 12.5 प्रतििि तकया गया है। मेरी सरकार से माूंग है तक इूंडेक्सेिन 

वाले मदेु्द पर सरकार पनुतवगचार कर ेऔर उसको वापस ले।  

सभापति महोदय, तरूंप और तफि फीड पर बीसीडी को घटाकर 5 प्रतििि करन े

और उनके तवतनमागण में प्रयकु्त होने वाले तवतभन्न इनपट्ुस पर भी सीमा िकुक में छ ट देने 

के प्रस्िाव के तलए मैं सरकार का आभार और धन्यवाद व्यक्त करिा ह ।ँ  

जीएसटी से प्राप् ि राति के सूंदभग में सरकार न ेकहा तक हमने इससे जड़ेु कर सूंग्रह 

को ध्यान में रखन े के साथ ही इस बाि पर जोर तदया तक छोटे व्यापाररयों एवूं छोटे 

उद्योगों को कोई िकलीफ नहीं हो, लेतकन महोदय हमार ेप्रदेि में अनेक फैतक्ट्रयाूं बूंद हो 

रही हैं। क्योंतक अब हमार ेप्रदेि में फैतक्ट्रयों के तलए कोई तविेष लाभ नहीं ह।ै साथ ही 

स्थानीय प्रिासन के अतड यल रवैये और गलि नीतियों से फैक्ट्री वाले बहुि परिेान हैं, 

तजसकी वजह से भी फैतक्ट्रयाूं बूंद हो रही हैं। ऐसे भी कोरोना काल में तजन फैतक्ट्रयों को 

नकुसान हुआ है, वह आपके समक्ष ह।ै  

सभापति महोदय, हमार ेदेि में राज्य 50 प्रतििि जीएसटी के रप में ही केन्द्र को 

रवेेन्य  देिे हैं। जबतक हमारा केन्द्र िातसि प्रदेि 100 प्रतििि रवेेन्य  जीएसटी के रप में 

देिा है। मैं आपसे अनरुोध करिा ह  ँतक हमार ेप्रदेि की फैतक्ट्रयों को बचाने के तलए 50 

प्रतििि जीएसटी केन्द्र भले ही ले ले, लेतकन राज्य के िौर पर ली जाने वाली 50 

प्रतििि जीएसटी माफ कर ेऔर फैतक्ट्रयों को उसका बेतनतफट पहुूंचाए। बीमा पर लगाया 

गया जीएसटी कम तकया जाए, िातक सब लोग बीमा का फायदा ले सके।  

सभापति महोदय, हमार ेप्रदेि में सगुम वाहन व्यवहार के तलए एवूं गजुराि से 

कनेतक्टतवटी के तलए हमें नानी दमण के कड़ैया से कोलाक िक गजुराि से जोड़ने वाला 

तिज िथा जमपोर,े मोटी दमण से फनसा िक गजुराि को जोड़ने वाला तिज बनवान ेके 

तलए बजट तदया जाए।  
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इसके साथ ही नानी दमण के नमो पथ को, मोटी दमण को राम सेि ुसे जोड़ने के 

तलए, केबल तिज के तनमागण के तलए भी बजट तदया जाए। 

 महोदय, तिक्षा बोडग बनाने, य तनवतसगटी और एम्स बनाने के तलए भी बजट तदया 

जाए। मोनोरले, चेक डेम बनाने एवूं दीव में डे्रतजूंग के साथ तविषे हाबगर प्रोजेक्ट देन ेकी 

कृपा करें।  

महोदय सरकार एफडीआई  द्वारा तवदेिी इन्वसे्टमेंट बढाना चाहिी ह ैऔर हमारा 

प्रिासन हमार ेओसीआई पासपोटग धारक भाइयो के काम धूंधे बूंद करवाने के तलए नए-

नए तनयम बनािी है। महोदय जी, हमार ेप्रदेि में हमार ेओसीआई पासपोटग धारक भाइयो 

के बार लाइसेंस, लीकर लाइसेंस, दकुान के लाइसेंस जैसे तवतवध व्यवसाय एवूं रोजगार 

की परतमिन कैं तसल कर उनके काम धूंधों को बूंद करवाया जा रहा है। क्या ऐसे ही 

एफडीआई इूंवेस्टमेंट बढ़ाया जाएगा?  

अध्यक्ष महोदय, मेरा आपके माध्यम से भारि सरकार से आग्रह है तक एफडीआई 

इूंवेस्टमेंट बढ़ाने के तलए हमार ेप्रदेि में ओसीआई पासपोटग धारकों के तवतभन्न व्यवसाय 

एवूं रोजगार की परतमिन कैं तसल नहीं की जाएगी िो तनवेिकों में अच्छा सूंदेि जाएगा 

और व ेदेि में इन्वेस्ट करने के तलए िैयार भी रहेंगे। हमार ेओसीआई पासपोटग धारकों को 

तवतभन्न व्यवसाय करने की अनमुति दी जाए।   

मैं आपके माध्यम से भारि सरकार से कहना चाहिा ह ूं तक भारि सरकार ने जो 

टैक्सेिन ईयर रखा ह,ै उसे कैलेंडर ईयर जनवरी से 31 तदसम्बर करना चातहए। 

चैररटेबल ट्रस्ट के टैक्स के स्ट्रक्चर में काफी सधुार की जररि है, इसे और ईजी बनाना 

चातहए। पाटगनतिगप फॉमग पर 10 प्रतििि टीडीएस लगाया गया है, उसे नाब द तकया जाए। 

ओकड टैक्स ररजीम और न्य  टैक्स ररजीम में लोग कूं फ्य ज हो रह ेहैं। मेरी यह माूंग है तक 

न्य  टैक्स ररजीम ही रखा जाए। िेयर बजार में परुानी टैक्स व्यवस्था को लाग  तकया जाए।  

सरकार तवत्तीय घाटा घटाना चाहिी है। हमार ेप्रदेि में प्रोजेक्ट पर जो भी लागि 

ह,ै उस पर 40-50 प्रतििि ऊपर जाकर टेंडर तदए जा रहे हैं और कायग समय सीमा में 

प रा नहीं करा कर, उन्हें दो-िीन सालों के तलए आगे बढ़ाया जािा है, तजससे बहुि सारा 

नकुसान होिा ह।ै मेरी आपसे ररक्वेस्ट है तक उस पर ध्यान रखा जाए।  

आपने मझु ेइस तबल पर बोलने का मौका तदया है, इसके तलए मैं आपके प्रति 

आभार प्रकट करिा ह ूं।              (इति ) 
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एडवोकेि चन्द्र शखेर (नगीना) : सभापति महोदय, आपने मझेु तवत्त (सूंख्याक) तवधेयक, 

2024 पर बोलने का मौका तदया है। इसके तलए मैं आपको धन्यवाद दिेा ह ूं। तकसान और 

मजद र राि में थक कर सो जािे हैं। वे सपने में देखिे हैं तक जीवन बदल रहा है, गरीबी 

खत्म हो रही है। जब सबुह आूंख खलुिी है िो लगिा है तक वापस ज्यों का त्यों है, ऐसा ही 

इस बार का बजट गरीबों के तलए था।  

 महोदय, मैं अपने क्षेत्र स ेिरुुआि करूं गा। मेरा क्षेत्र नगीना बाढ़ प्रभातवि है, उस पर 

कोई चचाग नहीं हुई। तकसान और आम आदमी परिेान है। गन्ना तमल समय पर पैसा नहीं 

देिी है। तपछले साल गलुदार ने 30 लोगों की जान एक साल में ली है, उससे अमीरों को 

फकग  नहीं पड़िा है। उद्योग-धूंधे लगाने की कोई बाि नहीं हुई। मेतडकल कॉलेज और एम्स के 

तनमागण की कोई बाि नहीं हुई। ग्रामीण क्षेत्रों में खेलों को बढ़ावा देना, स्पोट्गस कॉलेज की 

कोई बाि नहीं हुई।  

 महोदय, देि में भ तम सधुार तकया जाए। भ मातफयाओ ूं ने लाखों बीघा जमीन पर 

कब्जा तकया हुआ है, भ तमहीनों को भ तम दी जाए। तबजली के दाम में कटौिी की जाए, गरीबों 

को कम दाम पर तबजली उपलब्ध कराई जाए। ठेकेदारी प्रथा, सूंतवदा, लटेरल एूंट्री खत्म की 

जाए, पक्की नौकरी दी जाए। तनजीकरण की वजह से सरकारी नौकररयाूं लगभग खत्म हो 

गई हैं। मेरी माूंग है, मैंने तनजी तवधेयक भी पेि तकया था तक तनजी क्षते्रों में एससी, एसटी 

और ओबीसी के लोगों को आरक्षण की व्यवस्था कराई जाए और परुानी पेंिन बहाल की 

जाए।  

 एक िरफ सरकारी योजना चला कर, प्रधानमूंत्री आवास योजना के नाम पर मकान 

तदए जाने की बाि होिी है, वहीं लखनऊ के अकबर नगर को िोड़ तदया जािा है। नवी मुूंबई 

के खारघर में…(व्यवधान) सर, माइक नहीं है। सर, बूंद कर रहे हैं।…(व्यवधान) माइक 

चाल  हो गया। धन्यवाद। 

 हमार ेलोग आतथगक रप से बड़े कमजोर हैं और 2 अप्रैल, 2018 के मकुदमों के बारें 

में सरकार से कई बार बाि हुई, लेतकन वे वापस नहीं हुए। उनको वापस तलया जाए। सर, 

वकीलों की सतुवधा लेने में बहुि पैसे लगिे हैं। भीमा कोर ेगाूंव, महाराष्ट्ट्र में िीन हजार 

मकुदमें दजग हुए थे। वे पणेु में वापस हुए हैं। दीक्षा भ तम हमारा गौरव है, वहाूं पातकिं ग बना कर 

उसको अपमातनि तकया जा रहा है, उसको बूंद तकया जाए। पेट्रोल पूंप्स के डीलर की 

मातजगन वषग 2017 से नहीं बढ़ी है। इसका असर ग्राहकों पर पड़िा है। इसका असर पेट्रोल 

पूंप को सचुार चलाने वाले नेटवकग  पर पड़िा है। डीजल मातजगन की बढ़ोिरी नहीं होने से 

वहाूं काम करने वाले हजारों-लाखों कमगचाररयों के जीवन पर असर पड़ रहा है। 
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(1625/KN/SRG) 

सहारा में 10 करोड़ जमागकिागओ ूं का लाखों-करोड़ों रुपये जमा है। कूं पनी बूंद हो जाने के 

कारण 10 लाख से ज्यादा एजेंट्स बेरोजगार हो रहे हैं और नौकरी कहीं है नहीं। भगुिान न 

होने के कारण जमाकिागओ ूं के द्वारा एजेंट पर जबदगस्िी भगुिान कराने का दबाव बनाया जा 

रहा है, तजसके कारण 5 हजार से ज्यादा एजेंटों ने आत्महत्या कर ली है।  

 महोदय, उत्तर प्रदेि दिे का सबसे बड़ा स बा है। उसको इस बजट में कुछ नहीं 

तमला। उत्तर प्रदिे से लगभग 80 मैम्बसग जीि कर आए हैं। बजट न के बराबर तमला है। 

उत्तर प्रदेि के अूंदर 25 करोड़ से ज्यादा की आबादी है। सरकार 5 तकलो रािन द ेरही है, 

लेतकन जीवन जीने के तलए यह काफी नहीं है। अगर इज्जि की तजूंदगी चातहए िो और भी 

बतुनयादी सतुवधाओ ूं की जररि पड़िी है। उसके तलए सरकार के पास कोई उपाय नहीं है। 

य पी एक बड़ा राज्य है। य पी में भाजपा सरकार की तवकास की गति बहुि धीमी है। हमारी 

केन्द्र सरकार से यह माूंग है, हमें य पी की सरकार की तचन्िा नहीं है, लेतकन य पी की जनिा 

की तचन्िा है। मैं माूंग करिा ह ूं तक य पी को चार भागों में तवभातजि तकया जाए। डॉक्टर बाबा 

साहेब अम्बेडकर ने अपनी तकिाब थॉट्स ऑफ तलूंगतवतस्टक स्टेट्स में कहा था– राज्य 

तजिना छोटा होगा, राज्य की प्रगति उिनी होगी। जनिा को रोजगार तमलेगा और जनिा 

का जीवन सम्पन्न होगा।  

 महोदय, मझेु आपसे एक बाि कहनी है। आपने भी यह तवषय उठाया था, जब आप 

अपनी बाि रख रहे थे। सपु्रीम कोटग के जररये िेड्य कड कास्ट्स के साथ जो ... 

(Expunged as ordered by the Chair) तकया गया, आप इस बाि को इस िरह से 

समतझये तक मैंने डेढ़ साल पहल ेयह माूंग की थी। अगर हमार ेलोग इिने ही तहिैषी होिे, 

जब ईडब्कय एस को 10 परसेंट दे सकिे हैं, िो पाूंच परसेंट िड्ेय कड कास्ट्स की उन 

जातियों को तदया जा सकिा था। लेतकन गरीबों के उत्थान के तलए दृढ़ सूंककप और इच्छा 

ितक्त नहीं है। साथ ही साथ ओबीसी की  जो जातियाूं हैं, उनको भी तदया जा सकिा था। 

हमार ेसाथ जो खेल तकया गया है, इसमें बहुि गसु्सा है। सरकार को सूंज्ञान लेना चातहए। 

सत्ता और तवपक्ष वाले दोनों अपना स्टैंड तक्लयर कर दें। क्योंतक दतलि समाज, आतदवासी 

समाज इसको दखे रहा है। वह भ लेगा नहीं, जो उनके गल ेकाटने का काम करगेा। वह 

उनको भ लेगा नहीं।  

 महोदय, इसके साथ ही मझेु एक पसगनल बाि कहनी है। अभी मैं सबुह स ेप्रयास कर 

रहा था तक मैं तवनेि फोगाट के तलए बोल ूं। जब उसको तडस्क्वातलफाई तकया गया, तवनेि 

यहाूं नहीं हैं, लेतकन ऐसा लगा तक जैसे हमें चाक  घसुेड़ तदया गया हो। मझेु आज भी याद है, 
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उस प्रोटेस्ट में मैंने रािें काटी हैं और मैंने चार-चार गोतलयाूं खाई ूं। यह देि की अतस्मिा स े

जड़ुा हुआ मामला था। हमारी माूंग यह थी तक सरकार स्टैंड तक्लयर कर दें, िब भी सनुवाई 

नहीं की गई। जब मूंत्री बोलने आए िो हमने उनसे कहा तक हमें कुछ इनफॉमेिन चातहए, 

लेतकन उस पर भी बाि नहीं हुई। 

सर, सवाल यह है तक हमार ेतलए एक गोकड आ रहा था। जब यह गोकड आिा िो 

देि गौरवातन्वि होिा। क्या व्यवस्था थी तक उसका वेट बढ़ गया? तसस्टम के लोगों को 

पिा ही नहीं लगा। क्या बेवक फी की गई है? यह सोचने का तवषय ह।ै यह बहुि महत्वप णग 

मामला है। देि की बेटी का मामला है। वह हररयाणा की बेटी नहीं ह।ै वह एक जाि की 

बेटी नहीं है, वह हमारी बहन हैं, देि की बेटी है। आपने हररयाणा के साथ क्या तकया? 

आपन ेहररयाणा का बजट कम तकया, जबतक सबसे ज्यादा मेडल हररयाणा लेकर आिा 

है। यह गलि ह।ै यह धोखा है। हमें इस बाि की िकलीफ ह।ै तवनेि इस देि का नाम 

गौरवातन्वि करिी, इस देि का नाम बढ़ािी, लेतकन आज अपमान का सामना करना पड़ 

रहा है। जब हमार ेतहिों की बाि होगी, िो हम समझौिा कर सकिे हैं, लेतकन जब देि के 

तहिों की बाि होगी, िो बाबा साहेब अम्बेडकर न ेकहा था तक हम प्रथम और अूंि में 

भारिीय ह।ै जब देि तहिों की बाि होगी, मतहला तहिों की बाि होगी, मतहला सम्मान की 

बाि होगी, िो हम हर कीमि चकुा देंगे। सरकार के मूंत्री न ेक्या कहा तक हमने इिन ेपैसे 

तदए? क्या एहसान तकया? क्या आपने कोई खैराि दी? … (व्यवधान) सर, मैं अपनी 

बाि को खत्म कर रहा ह ूं। क्या आपने कोई खैराि दी? इससे ज्यादा पैसे हम आपको दे 

देंगे। लेतकन आपको चातहए था तक इस मामले को सूंभालिे और देि का सम्मान बढ़ािे। 

आपन ेलापरवाही बरिी और इसका खातमयाजा हमें भगुिना पड़ा। मैं आपसे आग्रह 

करूं गा तक जब वह बेटी देि लौटे … (व्यवधान) एक तमनट, रुक जाओ। मैं आपसे आग्रह 

करूं गा तक स्पीकर सर यहाूं बलुाकर उसका सम्मान करें। वह देि की बेटी है। देि के तलए 

वह गोकडन गलग है। हम यह चाहिे हैं तक उसका सम्मान यहाूं तकया जाए। आपन ेमझु े

अपनी बाि रखने का मौका तदया, इसके तलए मैं आपको धन्यवाद देिा ह ूं। … (व्यवधान) 

मतहला तवरोधी चपु रहें। बीच में कोई मतहला तवरोधी नहीं बोलेगा। … (व्यवधान) 

(इति) 
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1629 बजे 

श्री सवशालदादा प्रकाशबापू पािील (िाांगली) : महोदय, मैं एक उदाहरण द ूंगा, जो सरकार के 

टैक्स की भ ख और आम आदमी की तस्थति को दिागिा है। मेरा एक दोस्ि है, जो प्रॉपटी डीलर का 

काम करिा है। माचग में एक प्रॉपटी तबकी। उसे 60 लाख रुपये कमीिन हातसल हुआ। उसे 60 लाख 

रुपये का चैक तमला। उसमें से 9 लाख रुपय ेजीएसटी में चले गए और साढ़े 50 लाख रुपय ेउसे 

तमले। तफर इनकम टैक्स की बारी आई िो 50 लाख रुपये के ऊपर इनकम टैक्स में 30-35 टके 

चले गये। उसके बाद उसके पास 33-34 लाख रुपये बचे। उसने 33 लाख रुपये बचने के बाद 

कोतिि की तक वह गाड़ी ल ेलें। भारि की एक मैन्यफैुक्चडग गाड़ी लेने के तलए जब वह गया िो 

उसने 29-30 लाख रुपये की गाड़ी खरीदी। उसने देखा तक म ल गाड़ी की कीमि तसफग  17 लाख 

रुपये थी, बाकी टैक्स था। रोड टैक्स था, जीएसटी था और सेस था। 17 लाख रुपये की गाड़ी लेने 

के तलए 60 लाख रुपये की इनकम कहाूं चली गई, यह पिा नहीं चला। यह अच्छी साझेदारी हुई तक 

कमाए हम, ल टे कोई और, िथा सरकार बटोर।े 

(1630/VB/RCP) 

 17 लाख रुपए की गाड़ी लेने के तलए 40 लाख रुपए टैक्स भरना पड़िा है।  

 सर, बेंजातमन फ्रैं कतलन ने कहा था- nothing is certain in this world but death 

and taxes.  

सरकार ने िायद इस वाक्य को बहुि ही सीररयसली ले तलया है। इिने सार ेटैक्सेज हैं, जैसे 

Corporation Tax, Income Tax, Capital Gains Tax, Gift Tax, other taxes on 

income and expenditure, Wealth Tax, Securities Transaction Tax, Central 

GST, Union Excise Duty, … (व्यवधान) Custom Duty, Road Tax, Water Tax, 

Property Tax, VAT, Payroll Tax, Consumption Tax, Dividend Tax, Windfall 

Gains Tax, Gross Receipts Tax, Holding Tax, Sales Tax, Excise Duty, 

Alternative Minimum Tax, Commodity Transaction Tax, Corporate Tax, 

Education Cess, Road Cess, Angel Tax, Minimum Alternate Tax, Equalisation 

Tax. पिा नहीं तकिने टैक्सेज हैं? आजकल िो ऑक्सीजन पर भी टैक्स लगा तदया है। मझेु लगिा 

है तक ये नॉथग ब्लॉक में बैठिे हैं और तडक्िनरी खोल देिे हैं, जो पहला िब्द आिा है, उसके नाम 

से टैक्स ठोक देिे हैं। पिा नहीं इनके टैक्स का स्ट्रक्चर क्या है?  

 सर, मैं एलटीसीजी पर बाि करँगा। कोई व्यतक्त अपनी एसेट या कमाई क्यों बेचिा है? घर 

में िादी हो, कोई बीमार पड़ा हो या कोई बड़ा नकुसान हुआ हो िो। यह समय है, जब अपेक्षा है तक 

सरकार कोई मदद कर।े मैं तकसी एक सरकार की बाि नहीं कह रहा ह ।ँ सालों से, जब हम लोग 

तदक्कि में कुछ बेचिे हैं, िो उस पर पैसा लेिे हैं। अपेक्षा यह थी तक 20 टके के एलटीसीजी टैक्स 

को कम तकया जाएगा। लेतकन कम करिे वक्त तवत्त मूंत्री जी ने इसमें से इूंडेक्सेिन के बेतनतफट को 

तनकाल तदया। सर, यह ऐसा हुआ तक इसका इलाज बीमारी से भी ज्यादा जहरीला तनकल गया।  
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 सर, मराठी में एक कहावि है- 

It is completely fine if you are not helping us, 

but please stop harassing”. 

यानी जो हमको चातहए, वह िो दे दो, लेतकन उसकी जगह हमार ेऊपर कुत्ते न छोड़ो।  

 ऐसी बरुी हालि है। पहले से िो महगँाई डायन खा रही है, अब सरकार िैिान बनकर टैक्स 

ले रही है। तमतडल क्लास और अपर क्लास का जो वोट बैंक है, वह इस सरकार से द र जािा तदख 

रहा है। तसफग  4.8 परसेंट लोग टैक्स भरिे हैं, लेतकन ये 4.8 परसेंट लोग, जो कुल टैक्स देिे हैं, 

उिना टैक्स सार ेकारपोरटे टैक्स को तमलाकर, उससे ज्यादा इनकम टैक्स इन लगभग 5 परसेंट 

लोगों से तलया जािा है।  

 सर, हमने बचपन में रॉतबनहुड की स्टोरी सनुी थी। उस पर तपक्चर भी बनी है। यह ररवसग 

रॉतबनहुड है। रॉतबनहुड अमीरों को ल टकर गरीबों को देिा था। लेतकन यह सरकार गरीबों को 

ल टकर अमीरों को पैसे देिी है।  

 सेस और सरचाजग, तजसे एमरजेंसी में डालना है, इसमें इसको स्टैंडडग कर तदया गया है। 

सेस और सरचाजग लगाकर स्टेट का तहस्सा चरुाकर सेन्ट्रल गवनगमेंट की यह लेने जो सातिि है, 

इसे सब जान रहे हैं। महाराष्ट्ट्र जो इिना बड़ा कूं ट्रीब्य िन देिा है, महाराष्ट्ट्र के तहस्से में इिना बड़ा 

टैक्स देकर क्या तमला? सामान्य, आम आदमी को क्या तमला? उनको ट टी हुई सड़कें , भीड़-भाड़ 

वाले अस्पिाल, तजस अस्पिाल में घूंटों िक बैठने पर इलाज तमलिा है। I think, this is not a 

reformative Budget. लेतकन यह बदले का बजट है, बदला लेना है तक इनको वोट न तमले।  

 सर, मैं अपनी दो-िीन तडमाूंड्स रखकर अपना भाषण कनक्ल ड करँगा।  

 सर, सेक्िन 80 सी की जो तलतमट है, इन्होंने मेतडकल इूंश्योरेंस पर जीएसटी बढ़ा तदया, 

उस पर मैं बाि नहीं करँगा, लेतकन आपने जीएसटी बढ़ा तदया है, खचे बढ़ रहे हैं। The limit of 

Rs.1,50,000 is insufficient.  I request them to reconsider it.  

 सर, मेरी एक और तडमाूंड है। I have almost done.  

 सर, पाटगनगरतिप फम्सग और एलएलपी में, य ेकारपोरटे को 25 टका टैक्स िायकेट में ले 

आए हैं, 400 करोड़ वाली टनग-ओवर की कम्पनीि को। लेतकन एलएलपी यानी तलतमटेड 

लायतबतलटी पाटगनगतिप और पाटगनगरतिप फम्सग में जो छोटे लोग हैं, उनको ले आएूं, िो और फायदा 

होगा।  

 सर, एफोडेबल हाउतसूंग में 1 परसेंट का जो जीएसटी रटे है, is only upto 45 lakhs. 45 

लाख में कहा ँघर तमलिा है? वह तलतमट थोड़ी बढ़ा दें। मैं आपके माध्यम से इनसे ररक्वेस्ट करिा 

ह ।ँ 

 धन्यवाद।  

(इति) 

 

 

 Original in Marathi 
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1634 बजे 

श्री आनदं भदौरिया (धौिहिा) : माननीय सभापति जी, “कहा ँिो िय था तचरागा हरके घर के 

तलए, कहा ँतचराग मयस्सर नहीं िहर के तलए।”  

 बकौल भारिीय जनिा पाटी आतथगक नीतियों पर दतुनया के सामने िो हम बड़े हो गए हैं, 

लेतकन ‘बड़ा भारि’ का मिलब आप क्या समझिे हैं? ‘बड़ा भारि’ का मिलब बड़े लोगों का भारि 

या गरीबों का भारि? मैं सत्ता पक्ष के िमाम लोगों को सनु रहा था। अगर गरीबों का भारि है, िो 

तफर गरीबी क्यों है, महगँाई क्यों है, बेरोिगारी क्यों है, भखुमरी क्यों है? सत्ता पक्ष के लोग कह रहे 

थे और वे प वगविी सरकारों पर आरोप भी लगा रहे थे तक सौ पैसे में 15 पैसे जािे थे। अब जबतक 

सौ में सौ पैसे जा रहे हैं, िो देि के हालाि ऐसे क्यों हैं? 

(1635/PC/PS) 

 सभापति जी, देि के अूंदर आठ करोड़ लोग इनकम टैक्स देिे हैं। इन आठ करोड़ लोगों में 

लगभग दस लाख लोग ऐसे हैं, जो कम आय वगग से सूंबूंतधि हैं। य ेलोग अपनी आय का 15.22 

प्रतििि तहस्सा इनकम टैक्स के रप में, अपने घर सूंबूंधी खचग के रप में, खान-पान में, 18-20 

प्रतििि तहस्सा खचों पर कर के रप में आम आदमी चकुािा है। बची हुई राति लाइफस्टाइल, 

बचि, तनवेि, इस पर खचग करिा है। उस पर भी कर का भगुिान करना पड़ जािा है। इस प्रकार 

एक मध्यम वगग के व्यतक्त को 50-55 फीसदी प्रतिभाग कर के रप में करना पड़िा है। यानी वह 

प्रभावी रप से 45-50 प्रतििि आय ही स्वयूं पर उपयोग कर पािा है। 

 सभापति जी, आम आदमी अपनी आय पर आयकर देने के उपराूंि जररि की लगभग 

सभी वस्िओु ूं पर जीएसटी चकुािा है। अगर कुछ राति बच जाए, िो घर-मकान खरीदिा है, उस 

पर भी रतजस्ट्री िकुक देिा है। अगर वह वाहन खरीदे, िो उस पर भी टैक्स दे, रोड टैक्स दे और 

पेट्रोल-डीजल पर भी टैक्स दे। यतद कुछ बच जाए, िो बचि योजनाओ ूं में इनवेस्ट कर,े उस पर भी 

तमलने वाले ब्याज पर जीएसटी देने का काम कर।े 

 माननीय तवत्त मूंत्री जी, जब कमगचारी आठवें वेिन आयोग की माूंग कर रहे हैं, िो आपने 

इस तवत्त तवधेयक में, बजट में उसका कोई उकलेख नहीं तकया। जल जीवन तमिन की बहुि चचाग 

हुई, हर घर जल पहुूंचाने की बहुि चचाग हुई। आज उत्तर प्रदेि के अूंदर सड़कों की क्या हालि है? 

माननीय अतखलेि यादव जी ने ‘जनेश्वर तमर ग्रामीण सड़क योजना’ के अूंिगगि जो सड़कें  बनाई 

थीं, आज गाूंव की सारी सड़कें  जल जीवन तमिन वालों ने खोदकर डाल दी हैं। खोदी हुई व ेसड़कें  

दोबारा नहीं बनाई ूं, उनमें वही तमट्टी भर दी है। कई दघुगटनाएूं हो चकुी हैं।  

 सभापति महोदय, मैं आपके माध्यम से एक बाि जानना चाहिा ह ूं। जब हर एक व्यापार में 

नगद भगुिान होिा है, िो तफर तकसान के गन्ने को उधार क्यों तलया जािा है? तकसान जब गन्ना 

देिा है, िो क्यों नहीं उसको ित्काल उसका भगुिान कर तदया जािा है? आज रािन काडग के तलए 

लूंबी-लूंबी लाइनें ई-वेररतफकेिन के नाम पर कूं प्य टर सेंटसग पर लगी हुई हैं। तकसानों का िोषण 

तकया जा रहा है, गरीबों का िोषण तकया जा रहा है।    
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 मान्यवर सभापति जी, मजद र का िो अूंग ठा तघस गया है, अब उसका ई-वेररतफकेिन कैसे 

होगा? सरकार को इस पर भी सोचना चातहए। माननीय स्वास््य मूंत्री जी यहाूं स्वास््य बीमा काडग 

की बाि कर रहे थे, लेतकन आपने कह तदया तक तजसके पररवार में छ: लोग होंगे, उसी का काडग  

बनेगा। इस पर भी कभी सोचने का काम कर दीतजए। उत्तर प्रदेि के अूंदर ‘तिक्षा तमत्र’ आत्महत्या 

कर रहे हैं। क्या आपको उनका मानदेय नहीं बढ़ाना चातहए? आप उन्हें अदालि के चक्कर की 

वजह से परमानेंट नहीं कर सकिे, िो उनका मानदेय बढ़ाने का ही काम कर दीतजए।  

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Please conclude. 

… (Interruptions) 

श्री आनांद भदौररया (धौरहरा) : सभापति जी, मैं कूं क्ल ड कर रहा ह ूं। वैसे िो अभी हमारी पाटी 

का समय है, लेतकन मैं दो तमनट में अपनी बाि समाप्त कर रहा ह ूं।  

 इसतलए, टेतलकॉम कूं पतनयों ने, बीएसएनएल को छोड़ दीतजए, बाकी सारी कूं पतनयों से 

आप नहीं कह सकिे थे तक आनन-फानन में इिना रटे क्यों बढ़ा तदया गया? मैं उस रटे को वापस 

लेने की माूंग करिा ह ूं।  

 सभापति महोदय, पतुलस ड्य टी के आठ घूंटे तकए जाएूं और पतुलस को भी छुट्टी देने का 

काम तकया जाए। मैं यह माूंग करने का भी काम करिा ह ूं। ‘आपदा में अवसर’ लगािार आपका यह 

नारा सनुने को तमलिा है। इसीतलए, आपने जीवन बीमा और स्वास््य बीमा की प्रीमीयम पर 18 

परसेंट लगाने का काम कर तदया।  

 माननीय सभापति जी, आतथगक सवेक्षण से यह स्पष्ट है तक देि में माूंग का सजृन होना 

चातहए, इसतलए, कृतष, ग्रामीण तवकास, एमएसएमई िथा मैनुफैक्चररूंग पर तबना ध्यान तदए यह 

सूंभव नहीं है और पेट्रोल-डीजल पर भी जीएसटी के दायर ेमें लाने का काम करना चातहए, तजससे 

आम आदमी को कम से कम राहि तमल सके।  

 78,213 करोड़ रुपए की जो अनक्लेम्ड रकम पड़ी हुई है और बैंक में जो कम पैसा रखने 

पर 8,300 करोड़ रुपए पड़ा हुआ है, उससे कम से कम तकसानों का कजाग माफ कर दीतजए, 

लेतकन सभापति जी, मैं जानिा ह ूं तक ये ऐसा नहीं करेंगे, क्योंतक इन्हें उद्योगपतियों का कजाग माफ 

करना है। इन्हें पोटग  तकसी एक आदमी को देना है, इन्हें एयरपोटग  भी उसी उद्योगपति को देना है, 

इन्हें तबजली भी उसी उद्योगपति को सौंपनी है, क्योंतक आगे आने वाले तदनों में, जब वह उद्योगपति 

चाहेगा, िो देि ठप कर देगा। 

 अूंि में मैं कहना चाह ूंगा – 

“यहाूं दरख्िों के साय ेमें ध प लगिी है, 

चलो यहाूं से चलें और उम्र भर के तलए।” 
 

 आपने मझेु बोलने का समय तदया, इसके तलए आपका बहुि-बहुि धन्यवाद। 

(इति) 
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(1640/CS/SMN) 

1640 बजे 

श्री बृजेन्द्र सिांह ओला (झुन्द्झुनू) : महोदय, धन्यवाद।  

 मैं अपने दल का भी बहुि आभारी ह  ँ तक मझेु इस तवत्त तवधेयक पर बोलने का 

अवसर तदया। इसे दखेने से लगिा है तक यह धनवानों के तलए, धनवानों के दोस्िों द्वारा, 

धनवानों से सहानभु ति रखने वाले लोगों द्वारा यह बजट िैयार तकया गया है। एक िरफ 

कारपोरटे जगि को बहुि सारी छ टें दी गई हैं, कहा ँ32 परसेंट उन पर टैक्स लगिा था, 

उसको लािे-लािे 20 परसेंट पर ले आए हैं। द सरी िरफ जो आम आदमी है, जो नौकरी 

पेिा लोग हैं, उसके तलए 7 लाख रुपये करके भी बहुि खिुी मना रहे हैं तक 7 लाख रुपये 

हमने उसकी तलतमट कर दी है और 17 हजार रुपये की उसे छ ट द ेदी है। यही नहीं, पहली 

बार बहुि साल बाद ऐसा लग रहा है तक आम आदमी से यह बजट द र है। आम आदमी का 

बजट होिा िो आज जो सदन में बाि उठकर आयी है, वह नहीं होिी। चाहे हमार ेमहाराष्ट्ट्र 

के दोस्ि बोल रहे थे, चाहे हमार ेउत्तर प्रदिे के दोस्ि बोल रहे थे। ज्यों-ज्यों बजट की 

साइज बढ़ी, त्यों-त्यों गरीब को भ लिे गए, असूंगतठि क्षेत्र को भ लिे गए, यवुाओ ूं को भ लिे 

गए, बेरोजगारों को भ लिे गए और सबसे ज्यादा बड़ी मार तकसान और तकसानी पर की है। 

यहा ँकहा गया था तक तकसान की आय दोगनुी करेंगे, आय दगुनी नहीं की, बतकक उसका 

जो कृतष का इनपटु था, उसकी लागि दगुनी कर दी है।  

(1645/IND/SM) 

 अध्यक्ष जी, कृतष की लागि ज्यादा होने के बावज द कृतष उपकरणों पर जीएसटी 

लगा दी। फतटगलाइजर के बोर ेका साइज कम कर तदया। तकसान का कजाग माफ करने की 

िरफ ध्यान नहीं तदया गया। मैं तजस क्षेत्र स ेआिा ह ूं, वह तकसान प्रधान राज्य है। वहाूं 

ज्यादािर तकसान हैं और वह भी एक फसलीय इलाका है। हमार े तकसान बहुि मेहनि स े

काम करिे हैं और आज हालि यह है तक उनकी आय दोगनुी होना िो बहुि द र की बाि है, 

उन्हें अपनी लागि का म कय ही नहीं तमल पािा है। यहाूं घोषणा की गई तक हम एमएसपी को 

कान नी दजाग देंगे। उसके तलए प र ेबजट में कोई चचाग नहीं की गई है। आप हेकथ सेक्टर की 

बाि ल ेलीतजए। स्वास््य कें द्र से लेकर मेतडकल कालजे िक जो तिक्षा सतुवधा है, वह 

पयागप्त नहीं है। हमार ेप्रथम प्रधान मूंत्री जी की बहुि आलोचना की जािी है लेतकन उन्होंने 

वषग 1956 में तदकली में जो एम्स बनवाया था, उसके मकुाबले का तपछल ेदस सालों में कोई 

एक एम्स भी िैयार नहीं कर पाए हैं। हमार े प्रथम प्रधान मूंत्री जी ने उस समय जो 

आईआईटी खोली, जो आईआईएम खोले, ररसचग इूंस्टीट्य ट्स खोले चाहे 

आईसीसीएमआर है या साइूंस इूंस्टीट्य ट है या तहस्ट्री ररसचग की बाि है, ऐसा कोई 
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इूंस्टीट्य िन तपछले दस सालों में यह सरकार नहीं बना पाई है। मेतडकल की भी पयागप्त 

सतुवधाएूं नहीं हैं। गाूंव के उप-स्वास््य कें द्र में स्टाफ नहीं है, सतुवधाएूं नहीं हैं। प्राइमरी हेकथ 

सेंटर में सतुवधाएूं नहीं हैं। सीएचए में सतुवधाएूं नहीं हैं, तजला अस्पिालों में भी सतुवधाएूं नहीं 

हैं। यही कारण है तक आज कुकुरमतु्ते की िरह प्राइवेट सेक्टर में अस्पिाल और मेतडकल 

सतुवधाएूं उपलब्ध हो रही हैं। इलाज की तनिकुक व्यवस्था की जानी चातहए थी। हमने 

राजस्थान में 25 लाख रुपये की तनिकुक मेतडकल की व्यवस्था की थी। एक प्रश्न पर पूंजाब 

से आने वाले हमार ेसाथी राजा वररूंग जी ने कहा था तक हम बहुि सारी तचरट्ठयाूं तलखिे हैं 

लेतकन आप ऐसी व्यवस्था क्यों नहीं करिे हैं तक जो गूंभीर रोगी हैं, उनका प रा इलाज 

भारि सरकार तनिकुक कराएगी। जब राजस्थान सरकार 25 लाख रुपये का इलाज करा 

सकिी है िो स्वास््य भारि योजना के िहि आप पाूंच लाख रुपये देिे हैं, उस राति को 

बढ़ाकर 30 लाख रुपये क्यों नहीं करिे हैं? यतद इस दिे को आगे ले जाना है, यतद 

सोसायटी को आगे बढ़ाना है, िो आपको हेकथ सेक्टर पर खचग बढ़ाना होगा। आपको 

एग्रीककचर पर खचग बढ़ाना होगा। वषग 2021 में 4.40 परसेंट खचग करिे थे और अब आप 

वषग 2024 में 2.5 परसेंट पर ले आए जातक इस देि के 54 परसेंट लोग कृतष पर तनभगर हैं। 

सारी इूंडस्ट्री कृतष से चलिी है। आप खाद्य सरुक्षा की बाि करिे हैं, तजसके बार ेमें आप 

कह रहे हैं तक आप 80 लाख लोगों को अनाज मफु्ि द ेरहे हैं। ऐसा आप तसफग  तकसान के 

बलब िे पर कर पा रहे हैं। उस तकसान के बलब िे पर आप लोगों को मफु्ि अनाज द ेपा रहे 

हैं जो अपने ख न पसीने से अन्न पैदा करिा है। परुाने लोगों को याद होगा तक पीएल-480 के 

िहि अमरीका से इस िरह का खाद्यान्न आिा था, तजस े पि ुभी नहीं खािे थ।े यह 

तहूंदसु्िान का तकसान है तजसने अपने बलब िे पर  इस देि को आत्मतनभगर बनाया है।  

सभापति जी, मेर ेयहाूं पतब्लक सेक्टर में तहूंदसु्िान कॉपर प्रोजके्ट है, इसमें हजारों 

लोग काम करिे थ।े उसमें जो कॉपर उत्पन्न होिा है, वह तडफें स के इक्वीपमेंट्स बनाने के 

भी काम आिा है। उसमें अब केवल 500 आदमी काम कर रहे हैं। मेरी माूंग है तक इस कॉपर 

प्लाूंट में आधतुनक मिीनें लगाकर िरु तकया जाए। मेर ेयहाूं एक नेिनल हाईवे है, तजस े

य पीए सरकार ने मूंज र तकया था। हररयाणा में वह 11 नम्बर नेिनल हाईवे प रा हो गया है। 

मेर ेलोक सभा क्षेत्र में 70 तकलोमीटर इस हाईव ेपर एक इूंच भी काम नहीं हुआ है। कृपया 

इस बार ेमें भी सरकार ध्यान दे क्योंतक यह कें द्र द्वारा फूं डेड प्रोजके्ट है। 

(इति) 
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1647 hours 

THE MINISTER OF FINANCE; AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Thank you very much, Sir, for giving 

me this opportunity to respond to several hon. Members who have spoken on 

the Finance Bill.  

 The vision of the hon. Prime Minister, Shri Narendra Modi has been to 

establish a simple, efficient, fair and equites, technology-driven taxation regime 

in this country. So, simplification and ease of compliance for the tax payers 

have been the primary objective with which we have been working for the last 

10 years and this year also in the third term of Prime Minister, Shri Narendra 

Modi. The approach to taxation has been to simplify the taxation, reduce the 

burden on the tax payers and make sure that it is transparent and equites. 

 So, this year also, our approach has been that we bring in greater 

simplification in tax laws and procedures and that we enable growth and 

employment in this country. So, these twin approaches for making the taxation 

regime a lot simpler and technology-driven have been our broad principle 

based on which the proposals have been laid before this august House.  

 We have actually brought in transformational changes in the tax 

governance since the last decade. Without drastically increasing taxes and 

minimising the litigation, we have actually helped, I think, in bringing in a 

simplified taxation regime with greater transparency, ease of compliance and 

driven by the trust which we have on our tax payers.  

 Sir, several hon. Members have spoken about the tax burden on the 

middle-class. I will, of course, come a bit later to talk about this and respond to 

individual hon. Members on specific issues. But several Members have spoken 

broadly on this issue of burdening the middle-class. I will just take some 

names. Other names will come when I respond them specifically. Amar Singh 

ji, Arun Nehru ji, Neeraj Maurya ji, Supriya Sule ji, Tanuj Punia ji, 

Sachithanantham ji and also Avinash Reddy ji – all of them have spoken about 

the burden on the middle-class and that the taxes are not really being reduced 

and so on. In general, I want to put forth before you, Sir, that on some specific 

items, I believe, the middle-class stands to benefit. I will name them and 

specify them.   
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(1650/RP/RV) 

1650 hours   (Hon. Speaker in the Chair) 

 

 In 2023, the slabs for the personal income tax were significantly 

liberalized. All the taxpayers had a reduced tax liability of Rs. 37,500. 

This Government has again revised the slabs in the new tax regime, 

even now, in this Budget. Certainly, this has an impact on the middle-

class, I would believe. The standard deduction for the salaried 

employees has also been increased from Rs. 50,000 to Rs. 75,000 in 

the new regime in this Budget. This is an effective relief of up to Rs. 

17,500 for a salaried employee. This again, I would believe, benefits 

the middle class. Further, the deduction on the family pension for the 

pensioners is proposed to be enhanced from Rs. 15,000 to Rs. 30,000. 

For the salaried employees, the deduction on the employer's 

contribution in case of employees who are in private sector and public 

sector banks, those who are opting for the new tax regime, has been 

raised from 10 per cent to 14 per cent in this Budget. Again, middle-

class stands to benefit from this as well.  

Sir, in specific, in the last two years, a substantial relief has been 

given to the middle class. I may point out a few things.  While most of 

the developed countries were increasing the personal income taxes 

during the COVID-19 crisis, Prime Minister Modi's direction to me – I 

have said this earlier also in this House and I would like to repeat now 

– was totally in contrast with what was happening in the developed 

countries.  The direction was: “No tax on our citizens to meet the 

COVID expenditure.” And, I would strongly request the hon. Members 

to look back at what happened between 2020-21, 2022-23, we have 

not increased the tax at all. The effective tax on an income of Rs. 15 

lakh – I am taking it as an example – was reduced to 10 per cent in 

2023 and has been further reduced this year as well. 
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I want to again make this point clear, Sir. I would strongly believe 

this would certainly help the middle-class. Again, I would like to remind, 

through you, Sir, the august House, that from the days of tax terrorism 

– when we were accused in 2014, saying, ‘do something immediately 

because tax terrorism is affecting the middle-class and the small 

businesses and the rent-seeking approach of a few in the service had 

really hurt many of the taxpayers’, this was one of the biggest 

challenges before this Government, earlier in 2014 and again in 2019, 

when we were trying to bring in the faceless system – we have moved 

away from those days.  It is because we brought in the faceless 

system, which is taxpayer friendly, and infused confidence in the 

taxpayer.  If there is any enquiry on the tax, it could be responded via 

email or messages.  

Besides this, ‘Vivad Se Vishwas’ Scheme was brought in.  As a 

result of which, periodically – again this time also we have come up 

with ‘Vivad Se Vishwas’ – the pending litigation and demands have all 

been sorted out and relief was brought in to a wide range of taxpayers.  

This is what the data shows. Largely, the beneficiaries are MSMEs, 

individuals, and small companies, I would think this is also the segment 

which belongs to the middle class.  So, they have found relief because 

of the ‘Vivad Se Vishwas’.  Furthermore, small, old and petty, 

unverified tax demands of 90 lakh taxpayers were totally removed from 

the records, as announced in the Interim Budget of 2024. 

(1655/NKL/MY) 

 यह घोषणा वषग 2024 के इूंटररम बजट में हुई है। मगर उसका असर अभी तदखन े

लगा है। उस समय हमने 99 लाख टैक्सपेयसग को राहि देने के तलए घोषणा की। इस 

ररकॉडग से 1.1 करोड़ एूंट्रीज बाहर तनकले हैं। तमडल क्लास के सभी लोगों को इससे 

राहि तमलिी है। छोटे तबजनेसेस को भी राहि तमलिी ह।ै यह मैं जरर कहना चाहिी ह ूं। 
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Sir, for the start-ups, the removal of angel tax has come as a big 

relief. This was introduced. We have removed it. Last year and the 

year before that, we tried removing the start-up world from some of the 

provisions of the angel tax and we thought that that would address the 

problem. If the festering problems really worried the small businesses 

and the start-ups in particular, we have totally removed it, abolished it. 

But when was it brought in? It was brought in 2012, and from then, in 

spite of having at least two full years in their hands, the UPA 

Government did not remove the start-ups from its ambit. … 

(Interruptions) Yes, 10 years, but who was the one who called it as 

exploitative tax? You called it as exploitative tax. The Leader of the 

Opposition called it as exploitative tax. When he introduced it, did he 

not know that it was exploitative? And now, when you demand the 

abolition of it, you forget that you brought it in. Because you now 

termed it as ‘exploitative’, the whole world has to accept it; we have 

worked on it so that the burden, because of this angel tax, does not fall 

on the small businesses. But eventually, after having worked on it two 

years over, we have now removed it. But I would again like to remind 

this House, through you, that it was called as an ‘exploitative tax’, and 

that we shall remove it was a claim by the one who brought it in, in the 

first place. … (Interruptions) 

Sir, the exemption limit of one lakh for Long Term Capital Gains 

(LTCG) on certain financial assets such as those which are shares and 

bonds, have been given, and it is in this Budget that it has been raised 

to Rs. 1.25 lakh, which also, I strongly believe, benefits the middle-

class because a small amount of money is getting invested in shares, 

stocks, and bonds for small returns that people would want to have 

because their investing capacities are not very big. Even for them, this 

Budget has given relief. In that, we have exempted it from any kind of 

tax, and that Rs. 1 lakh exemption has been enhanced to Rs. 1.25 
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lakh. So, the middle-class finds that the returns from the stock 

markets are much better than some of the saving schemes, and 

therefore, they have gone there in their own wisdom, and we have 

not taxed them.  

We have only given them the exemption, and enhanced that 

limit from Rs. 1 lakh to Rs. 1.25 lakh, certainly aiming at the middle-

class. Therefore, the narrative which is now being said – ‘Oh, the 

middle class, you put them to difficulty; you have not done anything, 

they are angry with you’; certainly, Sir, I want the Parties who are 

talking about middle-class now to understand that this country had 

98 per cent taxation in one of the earlier regimes, the ancient 

regimes, which also cared nothing for the fundamental rights of the 

citizens. That was the regime which brought in Emergency. There 

was 98 per cent tax at that time, and you were not worried about 

the middle-class. And, talking about the amount of corruption that 

had happened between 2004 and 2014, the public of India would 

have been much better if those moneys were in the coffers, rather 

than in the pockets of a few dynastic leaders. … (Interruptions) 

Sir, now, I come to the Indirect Taxes. On the customs side, 

we have taken several steps to facilitate international trade, ensure 

processes becoming simpler and faster, and also to lead to lower 

logistics cost and compliance cost. This would certainly boost the 

domestic production and enhance export competitiveness. So, 

when we brought down the customs duty on several of those items 

listed in this Budget, it was aimed at reducing the prices of raw 

materials and inputs, thus making the domestic production far more 

cost effective. 
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(1700/VR/CP) 

 So, to promote trade and employment, we have in this Finance Bill 

proposed rate cuts on certain inputs for labour intensive industries such as 

leather and textile sectors. That will boost job creation and address duty 

inversion issues which are prevalent in the textiles sector.  

 Sir, with regard to exemptions and reductions – I know hon. Member 

Supriya Sule has raised a question on it, I will certainly come to answer 

specifically on that issue – on 27 critical minerals, such as lithium, cobalt and 

many others, which are necessary for this country's strategic autonomy, duty 

rate cuts have been done. Similarly, on precious metals, gold and silver, 

because India is one of the largest hub for cutting and polishing diamonds and 

it creates jobs in big numbers, and also because gems and jewellery, which 

mark a very big export potential for this country, we have brought down the 

duty rates here so that domestic value addition work can be better carried out 

for export purposes.  

 Sir, duty rate cuts have also been done on certain inputs for the aqua-

farming area and the marine industry so that we will be able to export more 

marine products, especially shrimp. The industry has been requesting the 

Government. The raw materials which are being imported are critical for 

maintaining high standards of exports. Although domestic capacity is in the 

initial stages, I know some of the Members of Parliament have met me about 

capacity existing within this country and at this stage whether we want to 

reduce the duties, we have certainly supported the manufacturing happening in 

the country. But till such a time that they reach a level, we did not want marine 

exports to suffer and, therefore, some duty cuts have been brought in there as 

well.  

 Over and above all this, I have also announced that there will be a 

comprehensive review of the rate structure over the next six months and, 

hopefully at the end of that exercise we will have a greater simplified tax 

structure for our country as a whole. This is about the indirect tax, customs 

duty, excise and so on.  

 Sir, direct tax has come over. Again, technology-backed tax governance 

is what we are underlining. I would like to highlight that four major steps have 

come for the tax payers’ convenience. If an income tax assessee goes to his 
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portal to file his returns, a pre-filled income tax returns based on verified third 

party information has made income reporting faster and easier. Many tax 

payers themselves have said this pre-filled form actually is helpful for them, 

and they can reject that which is wrong. But some things, which we have 

forgotten are getting captured and, therefore, the whole process is simple, 

easy and helpful.  

The second thing is faceless regime. The faceless regime of 

assessment and appeals has automated major IT-related processes and 

reduced human interface and rent seeking. There is no discretion because it is 

now faceless.  

Third, refunds are issued within days as opposed to months. It used to 

take sometimes several months; today average processing time of returns has 

reduced from 93 days in 2013 to 10 days in 2023-24. Ninety-three days for 

refund now gets done within 10 days! A record number of 7.28 crores of 

income tax returns for the year 2024-25 were filed till 31st July, 2024. It is a 7.5 

per cent increase from Rs.6.77 crore last year, 2023-24. This is a good news 

which I would want hon. Members to recognize that 58.57 lakh income tax 

returns were received from first time income tax returns filers. First time 58.57 

lakh people have filed returns indicating a widening of the tax base for which a 

lot of effort to nudge people has been taken up by us.  

(1705/SAN/NK) 

Sir, litigation mechanism is also something to which we have given a lot 

of attention. We have made multiple announcements in this Budget. I would 

like to highlight some of them. One, reopening and reassessment of taxes has 

been simplified. This is a very big issue because many people, many tax-

payers felt for how long they should keep the record, for how long they should 

remain in suspense, till when the income tax authorities will keep asking them 

for documents. We have simplified that process. I want to highlight that 

assessment may be opened up to only five years post-assessment, but for the 

fourth and the fifth years, only if unreported income exceeds Rs. 50 lakh. So, it 

will be opened only up to five years after the assessment of that particular year 

is complete, but even afterwards, what is important is the fourth and the fifth 

year. You will open it up only if there has been unreported income of Rs. 50 

lakh or more. The period thus stands reduced from 10 years to five years only. 
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Till now, all of us kept our documents for ten years. Now, it will be reduced to 

only five years. I will be grateful to all the Members of this House for bringing in 

that change which will make it much more simpler for all of us literally.  

Sir, in search cases, the scheme of block assessment has been 

introduced for a block of previous six years and the year of the search. A 

search happens for income tax - after that how long do I - for that, in search 

cases, the period of assessment now stands reduced from ten years to only six 

years. Even if there was a search, it is not beyond six years.  

Sir, in this Budget, in order to relieve tax-payers of the pain of pendency, 

we have again brought in a Vivad Se Vishwas Scheme for the settlement of all 

pending appeals. It is also proposed that the two regimes of taxation of 

charities will be merged gradually into the one.  

Also, monetary limit for filing appeals related to direct taxes, excise and 

service tax in tax tribunals or in High Courts or in the Supreme Court has been 

enhanced. For tax tribunals, it has been enhanced to Rs. 60 lakh; earlier it was 

Rs. 50 lakh.  For High Court, it has been enhanced to Rs. 2 crore; earlier it was 

Rs. 1 crore. For the Supreme Court, it has been enhanced to Rs. 5 crore; 

earlier it was Rs. 2 crore. This will reduce litigation and promote ease of doing 

business. So, there is no hurry for small cases going into appeal. That has 

been clearly laid out that unless the amount is this much, you will not even go 

on appeal. As a consequence of the proposed upward revision of the monetary 

limits in the Finance Bill of 2024 – this is a very important data and I would like 

to place it before the hon. House – a total of 7,754 appeals, that is, 1,044 

appeals pertaining to indirect taxation and 6,710 appeals pertaining to direct 

tax are likely to be withdrawn from various judicial fora. A total of 7,754 

appeals will be withdrawn. You can understand the impact that it can make on 

tax-payers, the relief that it will give them so that there are no appeals after 

appeals going into the courts. Whether it is the Supreme Court, High Court or  

CESTAT  or ITAT – all of them will be removed.  

Sir, regarding rationalisation of TDS rates, we have proposed in this 

Budget to reduce TDS rates from five per cent to two per cent – no different, 

different rates – and to eliminate Section 194F where TDS rate is 20 per cent. 
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(1710/SNT/SK) 

Even that would be now only two per cent. This will improve cash flow 

issues for small business. Again, it is a very big step forward for small 

businesses to have more money in their hands rather than give it in the name 

of TDS. In this budget, we have also decriminalized late payment of TDS if it is 

made before the deadline for filing the TDS statement itself. We have 

announced several comprehensive reviews of the Income Tax Act in this 

Budget. 

At the beginning, I did say simplification of taxation, transparency, and 

so on. I also said our tax proposals are aimed at inducing growth, creating 

employment, and bringing in investments. A few steps that we have taken are 

for the shipping companies so that domestic cruise industry can grow. Also, for 

mining companies, we are having a safe harbour provision for them so that 

they can come into this country’s mining sector. There is corporate tax rate so 

that there is parity between investor, corporate, foreign or domestic company. 

It is 35 to 40 per cent to attract greater foreign capital. Transfer pricing 

arrangements are also being streamlined. 

Broadly, as an introduction, this is what I would want to say about the 

direct and indirect tax proposals which have come in. I will speak a bit later 

about the Government’s amendment that I am coming up with on capital gains. 

But before that, I will move on to specific hon. MPs who have suggested a few 

things. Five topics in all have emerged. Different MPs have spoken about 

different things, but I have grouped it all together. The topic ‘tax burden on 

middle class’ was raised by, as I said, hon. MPs Amar Singh ji, Mahua Moitra 

ji, Neeraj Maurya ji, Supriya Sule ji, Deepinder Singh Hooda ji, Tanuj Punia ji, 

Sachithanantham ji, and also Avinash Reddy ji. I think on the middle class, 

broadly, I did say things in the opening statement, but I would like to highlight 

just one narrative which keeps coming up about the corporate tax and the 

personal income tax. That the corporate taxes are lower than the individual 

taxes is not well founded. It is not based on facts. It is all right for many hon. 

Members to say, ‘No, no, no, corporate taxes are far lower than individual tax’. 

I will certainly try to put forth the factual narrative. A corporate is a legal entity. 

The dividend income is also part of the corporate profits, which was earlier 
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taxed at a lesser rate in the hands of the company. In 2020, we started taxing it 

in the hands of the shareholders at the applicable rate. 

I request, through you, Sir, the hon. Members to see the point that I am 

trying to make is in 2020, we started taxing it at the hands of the shareholders 

at the applicable rate. This effectively meant that the richer shareholders will 

pay tax on dividend at 39 per cent rate, whereas in contrast, small and middle-

income taxpayers will pay tax on dividends at even less than ten per cent, 

which is the effective income tax rate. So, this argument, ‘Oh, you are taxing 

less for the corporate, you are giving it all to the big corporates, and you are 

burdening the ordinary middle-class citizen’, is not well founded. I would like 

hon. Members to disabuse themselves of this misunderstanding on this issue. 

Sir, the gross fixed capital formation data will be of use. I did mention 

that the first opening speaker of the Opposition, Shri Amar Singh, who 

normally gets into a lot of economic detail, did not raise it. I was looking 

forward to hearing from him on great detail about the details that he would pick 

up on economy-related issues. But no, he just gave a very quick speech. I 

think he came with less information in his hand. I was looking forward to his 

suggestions, but that was not to be. The gross fixed capital formation has 

actually shown a faster growth since pre-pandemic-induced contraction. The 

pandemic-induced contraction has been overcome with greater gross fixed 

capital formation. 

(1715/AK/KDS) 

So, we need to get the perspective on this. I have laid it before the hon. 

Members. 

Hon. Member, Shri Srikrishna Devarayalu has raised this question about 

faceless assessment, complaints having been received that too many sections 

are being invoked and so on. The simple fact which I would like to put before 

him is that there is a non-intrusive and transparent mechanism in place. The 

faceless assessment eliminates the human interface in total. And this point, 

which was raised by him saying that before the reassessment the assessor 

has to pay 20 per cent of the amount, which means on the 80 per cent status 

quo continues, there is no claim being made. This is the other side of the coin. 

You said that 20 per cent has to be paid, and on paying it, 80 per cent claim 
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almost comes to a standstill. It has stayed there. So, that is the benefit that you 

get out of this payment. … (Interruptions) 

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): It is in appeal. 

… (Interruptions) 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Yes, where I am asking for 100 per cent 

claim, I am asking you to pay 20 per cent and for 80 per cent I am not going to 

do anything till such time that the appeal verdict is coming. This is the relief for 

you.  

Again, Shri Srikrishna Devarayalu had asked this question about Vivad 

Se Vishwas that there are no timelines given and that there is high appeal 

pendency. I just want to highlight that we have created new mechanisms in the 

last two years. We have appointed new Joint Secretaries; JC (Appeals) are 

sitting there to clear up, more officers are getting deputed to deal with 

pendencies, and a Dispute Resolution Committee was formed in 2023 which 

deals with these claims. Further, the monetary limit for filing appeal to the ITAT 

is proposed to be increased, as I read out just a minute ago. So, we are taking 

a very open-minded approach towards Vivad Se Vishwas and this is the 

second round that I have brought that in. So, with that pendency is being 

addressed. 

It was mentioned that Income Tax deductions have been done away 

with, hence middle-class is at a loss. This point was raised by several 

Members. I have read their names earlier. I just want to highlight that the new 

tax regime which we brought in is simpler, lesser in rates. It also gives flexibility 

to the tax payer to see where he wants to put his money in the absence of 

exemptions, which is available in the old regime. The old regime has not been 

dissolved. It is still on. So, as an alternative to the new tax regime, it still offers 

all the benefits of various deductions such as interest on home loan, etc. It is 

still available for people to benefit from. Individuals without business income 

can choose between this regime and the other, and if they want to revert back 

also, they can revert back. So, there is a choice provided for the taxpayer that 

he can choose. 

Alright, we have brought the new tax regime, but people are not 

interested is not the case. I want to lay on the Table of the House the numbers 

who have moved to the new tax regime. For the previous Assessment Year 
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2023-2024, till 31st December, 2023, about 3.8 per cent of taxpayers opted for 

the new tax regime. This equates to about 30.93 lakh individuals from a total of 

7.98 crore individuals who filed their returns -- ITR-1 and ITR-4. However, for 

the Assessment Year 2024-2025, which is what is before us, until 31st July, 

2024, there was a dramatic increase in the adoption of the new tax regime. 

Approximately 72.8 per cent of all taxpayers have chosen to come into the new 

tax regime. This represents 5.25 crore individuals out of a total of 7.22 crore 

individuals who filed the tax returns -- ITRs in the same category.  

(1720/UB/MK) 

 So, the new tax regime is actually helping people to see that they are 

paying less, they stand to benefit with the simple system and it is helping them. 

But it does not mean that the people who are coming into the new tax regime 

do not have any savings or investments. They are happening. The middle 

class is losing out is not a right argument. Due to the fintech growth, there is 

greater awareness and ease of investment is happening because of UPI e-

KYC and very many progressive regulations. The investments in mutual funds 

have also increased tremendously. I will not go into the details of the numbers. 

Just to highlight, on an average, there is a very, very important indicative data. 

On an average, 17.88 lakh new folios have been added every month in the last 

five years since 2019. 17.88 lakh new folios! The unique mutual fund investors 

are also growing. Compared to 2014, when there were just one crore mutual 

fund investors, today, there are four crore mutual fund investors. Where is one 

and where is four! 

 The fifth topic is this. A group of hon. Members’ concerns was on the 

capital gains tax that it is high and that the indexation has been removed. I will 

highlight in detail the capital gains tax matters. We are also coming up with a 

Government Amendment. Several hon. Members have spoken about it. The 

logic of the budgetary proposal on capital gains is that it has to be 

standardised, simplified, and also treat equally all asset classes, so that it is 

easy for computation, for filing, for record-keeping, and also all asset classes 

be treated equally. Now, the current Amendment that we are bringing is for 

land and building assets acquired by individuals and HUFs before 23rd July, 

2024. It stipulates that in the case of transfer of long-term capital asset, being 

land or building or both, by an individual or HUF which is acquired before 23rd 
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July, 2024, the taxpayer can compute his taxes under the new scheme, which 

is 12.5 per cent without indexation, and the old scheme, 20 per cent with 

indexation, and pay such tax which is the lower of the two. Not only are we 

coming up with an option, we are also asking to calculate under both and tell 

us whichever is lower and you pay that tax. So, we have given an option. This 

ensures that no one faces additional tax burden due to this change. In fact, 

post the presentation of the Budget, the Amendment with which we have come 

in gives a fair option and the choice to the property holder who is going to be 

selling it. Before that, there were a number of hypothetical cases which were 

being raised in the public discourse and suggested that the proposed changes 

will actually lead to higher taxes. A lot of hypothetical instances were posed 

before us. The current amendment, I would like to repeat this, the current 

amendment ensures that even in such hypothetical cases, there will be no 

additional tax burden as a result of the current Amendment which I have 

brought in. No additional tax burden on anybody, whichever the hypothetical 

case that you may work out on. … (Interruptions) 

We hear the public. This is a practice hon. Prime Minister Modi has 

brought in in the Budget-making process. … (Interruptions) Please listen. Hon. 

Prime Minister also represents the people. We all represent the people. 

(1725/SRG/SJN) 

 Sir, I am very happy to know the Opposition wants to own it up now. … 

(Interruptions) I have done this from 2019 myself. Every time we present a 

Budget here, during the recess, when the Standing Committees are working on 

the proposals Department-wise, I have gone round the country to various 

destinations. … (Interruptions) Oh yes!  … (Interruptions) No owning on that. 

… (Interruptions) No owning on that. … (Interruptions) You cannot match it. … 

(Interruptions) I have gone round the country with a Budget, met up with 

professionals, taxpayers, consultants, industry, traders, taken their viewpoint, 

come here and brought in Government amendments so that the Budget will be 

representative of the common people's aspirations. … (Interruptions) We have  

done that. … (Interruptions) Sir, for all the heckling and hooting, I like to say, 

once when I came up with a lot of amendments - I do not want to name some 

hon. Members who are seated here - they asked me, you only presented the 

Budget, now you want so many amendments. I said yes, because I have heard 
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the people who want some things changed. … (Interruptions) We have the 

courage of conviction to change it. … (Interruptions) We brought it in. … 

(Interruptions) There is no point in heckling. … (Interruptions) Therefore, the 

current amendments ensure that even for such hypothetical cases, there will 

be no additional tax burden as a result of this proposal.  

Sir, let me now remind one thing. I respect hon. Member N.K. 

Premachandran Ji for the details with which he comes on every amendment. I 

respect him for it. He goes through it, he very consciously picks up certain 

things and questions, which is a very, very strong way to put forward a case, 

and I am willing to hear it all.  But I respectfully want to submit to Shri N.K. 

Premachandran – I am sorry, I am picking him up not to criticize him - that the 

capital gains proposals that we brought in, now getting amended with the 

approval of this House, also had rollover provisions, meaning somebody had a 

property, they bought it at some price, later on they sell it, the capital gains that 

they get if they only invest it in another property, another one property or two 

properties, still up to Rs. 10 crore, they stand to benefit because there is no tax 

on it. That rollover provision was there from day one when I submitted this 

Budget on 23rd July. Even now it is there. It continues even now. The middle-

class has been in our mind even then. It is now in our mind even now, even 

after bringing this indexation provision. … (Interruptions) Yes, for all those who 

sit and ask me this question, I will repeat. It was no revenue consideration for 

which we removed the indexation provision. We wanted to bring in 

simplification. We wanted to treat all asset class equal, and therefore, we 

brought it in. But if people are clear that indexation is what they want, we have 

now given that option as well. So, there is no revenue consideration or greed 

for more money to earn from people who have invested in their house. It is 

only to simplify that we brought that in. So, that is one rollover benefit about 

which less is spoken, but it is worthy to remind the middle-class about which 

today a lot of us are being questioned, and I am happy to answer this question. 

The rollover provision exists if the capital gains amount is invested in one or a 

second property as well. 

But if in case … (Interruptions) No, that is not happening. … 

(Interruptions) We are saying, you at least invest in those bonds or items which 

are notified under 54 EC of the Income Tax Act and there you can invest up to 
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Rs. 50 lakh annually. Even that provision existed in the July 23, 2024 Budget. 

It exists even now, and it stands to benefit the middle-class. I would like to 

highlight that. Therefore, on the capital gains tax, discussions have been 

conveniently twisted and turned, but the aspect that the indexation that may be 

desired we brought in here. So, I am happy to say that we have yielded to the 

voices which have been heard. Hon. Prime Minister Modi has done this every 

year from 2019 onwards, and I am doing this every Budget. 

(1730/RCP/MM) 

 So, I have explained the Capital Gains Tax and also the Government 

amendments.  The last issue is on GST. मैं जीएसटी की अंडरस्टैंडडंग के इश्यू को भी 

सामने रखना चाहती ह ं। … (व्यवधान) A lot of Members have given us suggestions on 

GST which, certainly, I will take to the Council because the ultimate decision is 

in the Council. … (Interruptions) जीएसटी काउंडसल में टू-थडड स्टेट्स का ररप्रज़ेंटेशन है, 

One-third is all the Central Government has.  It is a Constitutional body.  So, 

there are suggestions on GST regarding very many items. सझुाव के रूप में बहुत 

सारी बातें आयी हैं। एक-दो बातों के बार ेमें मैं यहा एक्सप्लैन करना चाहती ह ं। Before I go to 

GST, कस्टम के ऊपर मैं कहना चाहती ह ं, the customs duty on chemicals for research 

work and laboratories has been reduced to zero.  Hon. Member Supriya Sule 

raised it. उनका प्रश्न था - Why did you have to reduce it?  But 150 per cent is the 

BCD.  All chemicals, which come into this country are classified in three 

different Chapters, Chapters 28, 29 and 38 of the Customs Tariff Act, and they 

attract different rates.  Chapter 28 has 2.5 per cent; Chapter 29 has 5 per cent; 

Chapter 38 has 7.5 per cent, and some are in the category of 10 per cent.  

Ethyl alcohol attracts a BCD of 150 per cent.  That was proposed in the 

Budget.  On that, a lot of concerns have been expressed.  I just want to 

highlight that चैप्टसड स्रीम होने के बावजूद एक फैडसडलटेशन मैज़र के नाते, Chapter Tarriff 

Heating, इसे सीटीएच भी बोलते हैं। CTH 9802 was created sometime back for 

imports of laboratory chemicals in quantities not exceeding 500 ml. or 500 

grams. Its basic duty was 10 per cent. मतलब छोटे साइज़ में कोई केडमकल जो डलडक्वड 

के रूप में आता है, उसके रेड फैडसडलटेशन के डलए अलग से चैप्टर था। उसका बेडसक ड्यूटी दस 

परसेंट था। लेडकन सीटीएच 9802 चैप्टर का दरुुपयोग हो रहा था। It has been misused to 

import ethyl alcohol which otherwise attracts BCD of 150 per cent. 
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(1735/YSH/PS) 

  चूूँडक उसके ऊपर 150 परसेंट है इसडलए उसको छोटे-छोटे सैम्पल या साइज में इकटे्ठ 

ही इतने सार े ले आइए और उसमें छोटे सैंपल्स हैं इसडलए उस पर 10 परसेंट की ड्यूटी 

लगाइए, ऐसे करके ये डसस्टम को घमुाते रहे। मैं सभी को दोषी नहीं मानती ह ूँ, लेडकन कुछ 

इथाइल एल्कोहल इम्पोटसड ने ऐसा डकया। To curb this kind of a misuse, in the 

current Budget of 2024-25, this BCD for this particular category, CTH 9802, 

was increased to 150 per cent in the tariff. इसडलए इन छोटे सैंपल्स का दरुुपयोग 

करने की वजह से डक इकट्ठा ले आइए, उसमें छोटे-छोटे सैम्पल्स रडखए और 10 परसेंट का 

एडवांटेज लीडजए, इस डमसयूज को सही करने के डलए 150 परसेंट की ड्यूटी लगाई गई है। क्या 

इतना लगाने के डलए अडधकार है? मैं एक बात बताना चाहती ह ं। I just want to give three 

important points on taxation on tariff and measures like that, which all of us 

will know, but still, I will put it for the benefit of the hon. Members. The 

Commerce Minister is seated here. The bound rate for any item is 

determined by the WTO. But the tariff and ceiling rates are decided by this 

Parliament. उसमें पे्रसक्राइब्ड रटे लाने के डलए थू्र नोडटडफकेशन, कस्टम (सीबीआईसी) 

डडपाटडमेंट काम करता है। So, 150 per cent of tariff rate under this Customs Tariff 

Act, 1975, which operates as a ceiling, is approved by the Parliament. To 

facilitate a genuine research and development, the Central Government in a 

recent notification -- even as the Parliament was in session, we presented it 

in the House -- prescribed 10 per cent BCD on laboratory chemicals 

imported for the use of laboratory. अब यह अभी क्यों कर रहे हैं, पहले तो 150 सीडलंग 

रटे बोल दी तो यह इसडलए कर रह ेहैं, क्योंडक छोटे-छोटे सैम्पल्स को भी अगर आप इम्पोटड 

करना चाहते हैं तो सेल्फ सडटड डफकेशन करना पड़ेगा और उससे आप 10 परसेंट टैक्स लो। यह 

गेडमंग को कंरोल करने डलए डसस्टम था। हम उसमें भी थोड़ा ररलेक्स करके बोलते हैं। आप 

अपनी डजम्मेदारी लीडजए, बोडलए डक यह बल्क में नहीं ला रह े हैं, and that you are 

purposely bringing it with an intention to use it in research, and then, give us 

self-certification and take your 10 per cent. That is the facilitation which has 

been done. I hope that answers the concerns of the hon. Member, Shrimati 

Supriya Sule. 

 Again, on the import of rare minerals, an hon. Member had asked this 

question. These minerals are not available in this country. There is no 

substitute available for them in this country. Small quantities are required by 

so many sectors. High-tech electronics needs these critical minerals. 
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Therefore, the Ministry of Mines is of the view that we need to get them at 

concessional or zero per cent rates. These are required for high-tech 

electronics. Telecommunications, space, transport, defence, and clean 

energy system need these rare minerals. That is why, we have brought it 

down. We are conscious of monitoring the small quantities, which will come, 

as well. 

 Hon. Speaker, Sir, now, I have last two points. The excise duty on 

petrol has increased from Rs. 9 before 2014 to Rs. 20 now; and the excise 

duty on diesel has increased from Rs. 3 before 2014 to Rs. 15 now. 

Therefore, the demand was to give relief on excise duty on petrol and diesel. 

Sir, I have said it several times in this House. Both in November, 2021 and in 

June, 2022, we reduced the excise duty on petrol and diesel. But I would like 

to highlight that in November, 2021 and May, 2022, Rs. 13 per litre was 

reduced on petrol and Rs. 16 per litre was reduced on diesel, both the times 

put together. And the petrol and diesel prices were cut by Rs. 2 per litre 

across the country even in March, 2024. But … (Interruptions) sorry … 

(Interruptions) 

(1740/RAJ/SMN) 

 सर, मगर ये कट डाउन करने वाले प्रधान मंत्री, नरने्द्र मोदी जी हैं। वह कट होने के बाद 

सभी बीजेपी रूडलंग स्टेट्स कट डकए। हम जनता के डहत में काम नहीं करेंगे, राजनीडत करेंगे, 

ऐसा करने वाली सभी सरकारें और आज डवपक्ष हम से मांग की रहा है डक रटे कट कररए। हमने 

यह दो बार डकया और तीसरी बार माचड, 24 में भी डकया।… (व्यवधान) 

 मैं पूछती ह ं डक वे स्टेट्स जहां रटे कट नहीं हुआ, मगर चनुाव में जीत कर आने के बाद 

डहमाचल प्रदेश में वैट ऑन पेरोल एडं डीजल बढ़ाया गया, तीन रुपये ऑन पेरोल एडं 10 रुपये 

ऑन डीजल। I want to ask that in January, 2023, what stopped the Congress 

Party from giving relief to the people in Himachal Pradesh. आप जनता को 

गमुराह करके, जीत कर आने के बाद रटे बढ़ा रहे हैं और इधर आकर हम से पूछ रह ेहैं।… 

(व्यवधान) दूसरा, मैं उस डवषय पर भी आती ह ं। In Karnataka, again the Congress 

Government, in June, 2024, hiked the sales tax on fuel which made petrol 

and diesel costlier even there.  Petrol and diesel prices went up by three 

rupees.  उधर कांग्रेस की सरकार है, आप उधर जा कर रटे कट करवाइए।… (व्यवधान) मैं 

पंजाब के डवषय पर आती ह ं। पंजाब के बहुत सार ेमाननीय सदस्य कई डवषय में मांग करते हैं। In 

June, 2023, the Punjab Government led by Aam Aadmi Party, part of the 
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INDI alliance, increased the valueadded tax on petrol and diesel by 10 per 

cent and 13 per cent respectively. इसके कारण पंजाब में पेरोल के दाम में 92 पैसे 

इंक्रीज हुए और डीजल के दाम में 88 पैसे इंक्रीज हुए और ये इधर आकर हम से पूछ रहे हैं। हम 

वह कर डदखाया। The Tamil Nadu Government led by DMK had promised in 

their election manifesto that they will cut prices by five rupees a litre and by 

four rupees a litre on petrol and diesel respectively. Only three rupees petrol 

cut was made in August, 2021 and no cut in diesel was made. ये इधर आकर 

हम से पूछते हैं डक पेरोल और डीजल के दाम कट कररए।… (व्यवधान) सो, एक्साइज ड्यूटी, 

पेरोल और डीजल के ऊपर लेक्चर देने के पहले, उन्द्हें अपने-अपने राज्यों में यह करके डदखाना 

चाडहए। माननीय सदस्य तनजु पडुनया जी ने प्रश्न पूछा है। Synthetic menthol from China 

and natural menthol made in India are both attracting 12 per cent of GST. यह 

सही नहीं है। मैं उनके डलए जवाब देना चाहती ह ं। एक ही एचएस कोड था।  

I do not know if hon. Member Shri Tanuj Punia Ji is here. I wanted to 

respond to him. In this, natural and synthetic menthol … (Interruptions) 

डबल्कुल सही है।  

सर, मैं माननीय सदस्य पुडनया जी को जवाब देना चाहती ह ं। Natural and synthetic 

menthol classification एक ही एसच कोड के नीचे आता है, उसके डलए अलग एचएस कोड 

नहीं है। उसके कारण,  there are problems. A request was received from the 

State of Uttar Pradesh to increase the GST rate on synthetic menthol so that 

the natural menthol, which is produced in this country, can be treated fairly. 

However, because of the absence of tariff code or standards to distinguish 

between natural menthol and synthetic menthol, the issue had not been 

taken up. In this Finance Bill, it is proposed to create a separate HS code for 

natural menthol, and, therefore, after this, the GST Council can consider and 

take its decision on the matter.  

(1745/KN/SM) 

So, that is for hon. Member, Shri Punia who addressed this issue. Several 

suggestions have been given regarding GST. As I said, I will take it up with 

the Council. On this issue, I wish to utilise this opportunity to explain what 

this matter is … (Interruptions) Sorry, I cannot hear you … (Interruptions) सर, 

पता नहीं, वह क्या बोल रही हैं? … (व्यवधान) 

सर, लाइफ इंश्योरेंस और मेडडकल इंश्योरेंस के ऊपर जीएसटी 18 परसेंट को ररमूव 

करो, मैं इस डवषय पर बहुत से प्रश्न उठाना चाहती ह ं।… (व्यवधान) It is amusing me. I am 
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sorry to use this word. It is thoroughly amusing me. मैं डडटेल में आऊंगी। ऑनरबेल 

मंत्री जी ने मझुे एक डचट्ठी डलखी। मंत्रीगण डचट्ठी डलखते हैं। क्योंडक वह डचट्ठी डकसी और के द्वारा 

पडब्लक में आ आई, खलुासा हुआ, उसके ऊपर चचाड हो। Oh! there is a lot of difference 

of opinion in the Government! उसको पकड़ लो, मैं भी बोलता ह ं। मेडडकल इंश्योरेंस के 

ऊपर जीएसटी कम करो, क्योंडक उन्द्हें उनकी डचट्ठी डमल गई। … (व्यवधान) हाूँ, ठीक है, जो भी 

हो। डफर उसके बाद 200 एमपीज़ के साथ इसके ऊपर से जीएसटी खत्म करने के डलए 

पाडलडयामेंट में प्रदशडन डकया।… (व्यवधान) उसमें सभी पाडटडयां आ रही हैं। हम भी ध्यान से 

सनुते हैं। मगर दो डवषय… (व्यवधान) सर, मैंने डकसी का नाम नहीं डलया। अगर डकसी को लग 

रहा ह,ै तो वह अलग बात है।… (व्यवधान) मेडडकल इंश्योरेंस के ऊपर जीएसटी आने से पहले 

से टैक्स था।… (व्यवधान) प्लीज आप ध्यान से सडुनये। मेडडकल इंश्योरेंस के ऊपर जीएसटी 

आने से पहले से हर स्टेट में प्री-जीएसटी टैक्स लगता था। यह नया डवषय आज नहीं आया है 

और जीएसटी शरुू होने के बाद नहीं आया। यह हर स्टेट में पहले था। आज इधर आकर प्रदशडन 

करने वाले हरके से मैं पूछ रही ह ं डक क्या आपने अपने स्टेट में बात की ह ैडक उसको हटाओ? 

आपने नहीं की है। … (व्यवधान) यह हर स्टेट में था। जीएसटी से पहले स्टेट में जो कानून था, 

वे सब जीएसटी में भी आ गए। Now, it is being said that GST is very, very 

exploitative. No, इसमें यह अभी नहीं आया। नहीं, जीएसटी से पहले भी आपके अपने-अपने 

राज्य में मेडडकल इंश्योरेंस के ऊपर टैक्स था, वह पहले आपको मानना चाडहए। 

 दूसरा, अपने-अपने डवत्त मंत्री जी, जो जीएसटी काउंडसल में बैठते हैं, क्या उनको डचट्ठी 

डलखी? आपने नहीं डलखी। मगर इधर प्रदशडन करो।… (व्यवधान) जीएसटी में टू थडड भाग लेने 

वाले स्टेट से क्या अपने-अपने डवत्त मंत्री जी को लैटर डलखा है? आपने नहीं डलखा है। मगर 

इधर प्रदशडन करो। मोदी जी, रटे कम करो। यह क्या डबल नाटक है? यह नाटक क्या है? … 

(व्यवधान) 

(1750/VB/RCP) 

 सर, ठीक है, उन्द्होंने तब नहीं डलखा, अभी भी उन्द्होंने अपने-अपने स्टेट्स के डवत्त मंत्री 

को नहीं कहा है। कांग्रेस शाडसत राज्यों के डवत्त मंत्री भी उसमें बैठते हैं, ‘आप’ शाडसत राज्यों से 

डवत्त मंत्री बैठते हैं, कम्यडुनस्ट पाटी शाडसत राज्य के डवत्त मंत्री भी जीएसटी काउंडसल बैठते हैं, 

टीएमसी के डवत्त मंत्री बैठते हैं। मगर जीएसटी काउंडसल में इस डवषय को, मैं यह भी बोलती ह ूँ 

खलेु मन से… (व्यवधान) हाूँ-हाूँ, सभी डवत्त मंत्री बैठे… (व्यवधान) मैं बोल रही ह ूँ सर।… 

(व्यवधान) That is why, you are referring. … (Interruptions) डकसी दूसर े लेटर को 

उठाकर राजनीडत करने वाले, राजनीडतक रोटी सेंकने वाले सोच लो।… (व्यवधान) 

 सर, जीएसटी काउंडसल की 31वीं मीडटंग में इस डवषय को उठाया गया। उस पर 

डडसक्शन हुआ। डफर 37वीं मीडटंग में… (व्यवधान) I will come back to you Supriya 

ji.… (Interruptions) I am giving answers to every point that you have raised 
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as has been done for other Members.  Listen to what I say as a reply. … 

(Interruptions) I have heard everybody’s point. … (Interruptions) 

 सर, 31वीं मीडटंग में, … (व्यवधान) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Why have you become 

aggressive? … (Interruptions) 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: I have learnt this from you, dada. … 

(Interruptions) मैं आप से सीख रही ह ूँ दादा। इनसे सीख रही ह ूँ सर।… (व्यवधान) सॉफ्टली 

बोलने से ये डचल्ला-डचल्लाकर मझुे डबठा देते हैं।… (व्यवधान) इसडलए कल्याण बनजी दादा से 

मैं सीख रही ह ूँ डक थोड़ा एग्रेडसव रहना चाडहए।… (व्यवधान) 31वीं मीडटंग में डडसक्शन हुआ, 

उसके बाद 37वीं मीडटंग में भी डडसक्शन हुआ।… (व्यवधान) आप यह सडुनए।… (व्यवधान) 

आप आराम से बैडठए।… (व्यवधान) 31वीं मीडटंग में डडसक्शन हुआ, डफर 37वीं मीडटंग में भी 

डडसक्शन हुआ।… (व्यवधान) इसके बाद 47वीं मीडटंग में भी डडसक्शन हुआ। इसडलए जीएसटी 

काउंडसल में तीन बार इस पर चचाड हुई है।… (व्यवधान) 

 मैं इसी डवषय के संबंध में एक अहम मदु्दे पर आ रही ह ूँ।… (व्यवधान) डकसी न्द्यूज़पेपर में, 

मैं उसका नाम नहीं ले रही ह ूँ, मैं उस पेपर का नाम नहीं ले रही ह ूँ… (व्यवधान) मगर… 

(व्यवधान) 

SHRI GAURAV GOGOI (JORHAT): Please reply to the questions. … 

(Interruptions) 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: I am coming to all the points.  There is 

no point in distracting me. … (Interruptions) 

 सर, एक न्द्यूज़पेपर की ररपोटड ह,ै मैं न्द्यूज़पेपर का नाम नहीं ले रही ह ूँ, मगर उसमें कहा 

गया डक  the Centre has pocketed Rs. 24,529 crore on health insurance 

premium. यह एकदम गलत बयान है। उसका हेडडंग भी वही है- the Centre pocketed. It 

is totally wrong.  

 मैं कह रही ह ूँ डक जीएसटी कलेक्शन, मान लीडजए 18 फीसदी है, कुछ आइटम्स के 

ऊपर, इस डवषय में 18 परसेंट है, हेल्थ इंश्योरेंस डप्रमीयम के ऊपर। Out of which, nine 

per cent goes to the States and nine per cent comes to the Centre. जो 9 

परसेंट हमार े पास आता है, इस डवषय में, Rs. 12,264 crore immediately, on 

collection, goes to the States. 24,529 करोड़ रुपए जो डलखा गया, वह गलत ह,ै that it 

has been pocketed by the Centre. No, if the collection is Rs. 24,529 crore, 

Rs. 12,264 crore have gone to the States immediately. Later on, the amount 

of Rs. 12,264 crore, which comes to the Centre, out of which, 41 per cent 
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goes to the States. In totality, approximately 73 per cent to 74 per cent of this 

premium goes to the States. 

मतलब आप एक सौ रुपए जीएसटी कलेक्ट करो, उसमें से 50 रुपए स्टेट को तरुतं चला जाता 

है, एनदर 50 रुपए, जो हमार ेपास आते हैं, उसमें से भी… (व्यवधान) मेर ेपास जो 50 परसेंट 

आता है, 50 रुपए, उसमें भी 29 रुपए 55 पैसे स्टेट्स को चले जाते हैं।… (व्यवधान) मतलब 

74 रुपए और कुछ पैसे। हर सौ रुपए में से 74 रुपए स्टेट्स को चले जाते हैं।… (व्यवधान) 

(1755/PC/NKL) 

 इसमें मोदी सरकार को दोषी रखो और इधर प्रदशडन करो। … (व्यवधान) हर स्टेट में, 

उनकी पाटी को उधर जाकर उनके डवत्त मंत्री के सामने प्रदशडन करना चाडहए। … (व्यवधान) 74 

रुपए आपने कमाए, रहम है? … (व्यवधान) आपके हाथ में रहम है? … (व्यवधान) वह डवत्त 

मंत्री, हमारा डवत्त मंत्री, राज्य के डवत्त मंत्री, 74 रुपए कमाकर बैठे हो, गलत है, जाकर उधर 

बोलना चाडहए। … (व्यवधान) 100 रुपए में से 74 रुपए उधर जाते हैं। … (व्यवधान) इधर 

आकर प्रदशडन कर रहे हो? जाकर अपने-अपने स्टेट में, अपने-अपने डवत्त मंत्री जी से पूछ लो। 

… (व्यवधान) माननीय सदस्य, श्री गौरव गोगोई जी, मैं आपकी बात पर ही आ रही ह ,ं डसट-

डाउन। … (व्यवधान)  

 सर, इसीडलए, इधर खड़े होकर, वन-थडड मेंबरडशप हमार े हाथ में रखकर जीएसटी 

काउंडसल में जब टू-थडड राज्य मंत्रीगण बैठते हैं, मैं इतना तो कम से कम करंूगी डक माननीय 

सदस्यों के द्वारा यह हल्ला पाडलडयामेंट में हुआ। … (व्यवधान) उन्द्होंने अपने-अपने डवत्त मंत्री को 

डचट्ठी डलखी या नहीं डलखी, मझुे मालूम नहीं है। … (व्यवधान) मैं काउंडसल में जरूर कह ंगी डक 

यही हुआ है। … (व्यवधान)  

 धन्द्यवाद, सर। 

(इडत)  

 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

 

“डक डवत्तीय वषड 2024-25 के डलए केन्द्रीय सरकार की डवत्तीय प्रस्थापनाओ ंको 

प्रभावी करने वाले डवधेयक पर डवचार डकया जाए।” 

 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

--- 
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माननीय अध्यक्ष : अब सभा डवधेयक पर खंडवार डवचार करगेी। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है:  

“डक खंड 2 और 3 डवधेयक का अंग बने।” 

 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

खंड 2 और 3 डवधेयक में जोड़ डदए गए। 

--- 

खंड 4 
 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 14 प्रस्ततु कीडजए। 

Amendment made: 

 Page 28, line 12, for “(c)”, substitute “(D)”.  (14) 

       (Shrimati Nirmala Sitharaman) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

  “डक खंड 4, यथा संशोडधत, डवधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

खंड 4, यथा संशोडधत, डवधयेक में जोड़ डदया गया। 

खंड 5 से 23 डवधेयक में जोड़ डदए गए। 

--- 

खंड 24 
 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 15 से 19 प्रस्ततु कीडजए। 
 

Amendments made: 

 Page 35, omit line 35.  (15) 

Page 35, line 39, after “inserted”, insert “with effect from the 1st day of 

October, 2024”.   (16) 

 Page 36, omit lines 1 to 5.  (17) 

 Page 36, line 6, for “(ii)”, substitute “(b)”.  (18) 

 Page 36, after line 13, insert –  

‘(c) after the proviso, the following proviso shall be inserted with effect 

from the 1st day of October, 2024, namely:- 

“Provided further that no deduction shall be allowed in case of 

dividend income of the nature referred to in sub-clause (f) of clause (22) of 

section 2.”.’.  (19) 

     (Shrimati Nirmala Sitharaman) 
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माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है:  

 

“डक खंड 24, यथा संशोडधत, डवधेयक का अगं बने।” 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

खंड 24, यथा संशोडधत, डवधेयक में जोड़ डदया गया। 

खंड 25 से 28 डवधेयक में जोड़ डदए गए। 

--- 

 

खंड 29 

 

माननीय अध्यक्ष : डॉ. टी. समुति उर्फ  िातमझाची थंगापंतडयन, क्या आप संशोधन संख्या 9 और 10 

प्रस्ततु करना चाहती हैं?  

DR. T. SUMATHY ALIAS THAMIZHACHI THANGAPANDIAN (CHENNAI SOUTH): 

Sir, I beg to move: 

Page 38, for lines 34 to 39,- 

substitute “shall be the aggregate of the amount of income-

tax calculated on such short-term capital gains at 

the rate of ten per cent.”.  (9) 

 Page 39, omit lines 1 to 10. (10) 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं डॉ. टी. समुति उर्फ  िातमझाची थंगापंतडयन द्वारा खंड 29 में प्रस्ततु संशोधन 

संख्या 9 और 10 को सभा के समक्ष मतदान के डलए रखता ह ं।  

संशोधन मतदान के डलए रखे गए तथा अस्वीकृत हुए। 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है:  

“डक खंड 29 डवधेयक का अगं बने।” 

 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

खंड 29 डवधेयक में जोड़ डदया गया। 

--- 
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(1800/VR/CS) 

Clause 30 

माननीय अध्यक्ष : श्री विशाल पाविल जी, क्या आप संशोधन संख्या 11 प्रस्ततु करना चाहते हैं? 

SHRI VISHALDADA PRAKASHBAPU PATIL (SANGLI): Sir, I am moving the 

amendment no.11. I beg to move: 

 Page 39, for lines 24 to 29,- 

substitute  “(A) at the rate of fifteen per cent. for any 

transfer which takes place before the 23rd 

day of July, 2024; and  

 (B) at the rate of ten per cent. for any 

transfer which takes place on or after the 

23rd day of July, 2024:”.     (11) 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं श्री विशाल पाविल जी द्वारा खंड 30 में प्रस्ततु संशोधन संख्या 11 को 

सभा के समक्ष मतदान के वलए रखता ह ूँ। 

संशोधन मतदान के वलए रखा गया तथा अस्िीकृत हुआ। 

माननीय अध्यक्ष : डॉ. टी. समुति जी, क्या आप संशोधन संख्या 12 प्रस्ततु करना चाहती हैं? 

DR. T. SUMATHY ALIAS THAMIZHACHI THANGAPANDIAN (CHENNAI 

SOUTH): Sir, I am moving the amendment no.12. I beg to move: 

 Page 41, for lines 4 to 18,- 

substitute  “long-term capital gains at the rate of ten 

per cent:”. (12) 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं डॉ. िी. समुवत जी द्वारा खडं 30 में प्रस्ततु संशोधन संख्या 12 को सभा 

के समक्ष मतदान के वलए रखता ह ूँ। 

संशोधन मतदान के वलए रखा गया तथा अस्िीकृत हुआ। 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 20 ि 21 प्रस्ततु कीवजए।  

Amendments made: 

Page 39, after line 37, insert- 

 "Provided further that in the case of transfer of a long-term 

capital asset, being land or building or both, which is acquired 

before the 23rd day of July, 2024, where the income-tax 

computed under item (B) exceeds the income-tax computed in 

accordance with the provisions of this Act, as they stood 

immediately before their amendment by the Finance (No. 2), 

Act, 2024, such excess shall be ignored;". (20) 
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Page 40, lines 19 to 35, substitute- 

 "(ii) the amount of income-tax calculated on long-term 

capital gain [except where such gain arises from transfer of 

capital asset referred to in sub-clause (iii)],- 

(A) at the rate of twenty per cent. for any transfer 

which takes place before the 23rd day of July, 2024; 

and 

(B) at the rate of twelve and one-half per cent. for 

any transfer which takes place on or after the 23rd day 

of July. 2024; and 

 (iii) the amount of income-tax on long-term capital gains 

arising from the transfer of a capital asset, being unlisted 

securities or shares of a company not being a company in which 

the public are substantially interested, as computed without giving 

effect to the first and second provisos to section 48, calculated on 

such long-term capital gains, - 

(A) at the rate of ten per cent. for any transfer which 

takes place before the 23rd day of July, 2024; and 

(B) at the rate of twelve and one-half per cent. for 

any transfer which takes place on or after the 23rd day 

of July, 2024;". (21) 

 

(Shrimati Nirmala Sitharaman) 

 

माननीय अध्यक्ष : श्री एन.के.पे्रमचन्द्रन जी, क्या आप संशोधन संख्या 51 से 55 प्रस्ततु करना 

चाहते हैं? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, the Parliament represents the 

will of the people. ....(Interruptions) I am appreciating the amendments brought 

in by the Government. I have moved five amendments. The hon. Minister has 

already accepted it in another way with regard to the taxation on long-term 

capital gains. Indexation has been done away with simultaneous reduction of 

rate from 20 per cent to 12.5 per cent. That was the original Bill that was 

presented before this House. Now, the Government has come with official 
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amendment. We do accept it. We do concede to the Government also. 

We are thankful to the Government since the Government has 

indirectly accepted the observations of the Opposition and the people 

at large. Hence, I do not move these five amendments. Thank you very 

much, Sir. 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

 “वक खंड 30, यथा संशोवधत, विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खंड 30, यथा संशोवधत, विधेयक में जोड़ वदया गया। 

खंड 31 और खंड 32 विधेयक में जोड़ वदए गए। 

….. 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, सभा की सहमवत हो तो सभा की काययिाही इस 

विषय के समाप्त होने तक बढ़ा दी जाए। 

अनेक माननीय सदस्य : ठीक ह।ै  

खंड 33 

माननीय अध्यक्ष : श्री एन.के.प्रेमचन्द्रन जी, क्या आप संशोधन संख्या 59 प्रस्ततु 

करना चाहते हैं? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I am moving the 

amendment no.59. I beg to move: 

Page 42, line 13,- 

for    "twelve and one-half per cent." 

substitute   "five per cent.".   (59) 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं श्री एन.के.प्रेमचन्द्रन जी द्वारा खंड 33 में प्रस्ततु संशोधन 

संख्या 59 को सभा के समक्ष मतदान के वलए रखता ह ूँ। 

संशोधन मतदान के वलए रखा गया तथा अस्िीकृत हुआ। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

 “वक खंड 33 विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खंड 33 विधेयक में जोड़ वदया गया। 

….. 
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खंड 34 

माननीय अध्यक्ष : श्री एन.के.पे्रमचन्द्रन जी, क्या आप संशोधन संख्या 60 प्रस्ततु करना चाहते 

हैं? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I am moving the amendment 

no.60. I beg to move: 

Page 42, line 25,- 

for    "twelve and one-half per cent." 

substitute   "five per cent.". (60) 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं श्री एन.के.पे्रमचन्द्रन जी द्वारा खंड 34 में प्रस्ततु संशोधन संख्या 60 को 

सभा के समक्ष मतदान के वलए रखता ह ूँ। 

संशोधन मतदान के वलए रखा गया तथा अस्िीकृत हुआ। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

 “वक खंड 34 विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खंड 34 विधेयक में जोड़ वदया गया। 

….. 

खंड 35 

माननीय अध्यक्ष : श्री एन.के.पे्रमचन्द्रन जी, क्या आप संशोधन संख्या 61 प्रस्ततु करना चाहते 

हैं? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I am moving the amendment 

no.61. I beg to move: 

Page 43, line 1,- 

for    "twenty and one-half per cent." 

substitute   "five per cent.". (61) 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं श्री एन.के.पे्रमचन्द्रन जी द्वारा खंड 35 में प्रस्ततु संशोधन संख्या 61 को 

सभा के समक्ष मतदान के वलए रखता ह ूँ। 

संशोधन मतदान के वलए रखा गया तथा अस्िीकृत हुआ। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

 “वक खंड 35 विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खंड 35 विधेयक में जोड़ वदया गया। 

….. 
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(1805/IND/SAN) 

Clause 36 

माननीय अध्यक्ष : श्री एन.के. पे्रमचन्द्रन, क्या आप संशोधन संख्या 62 से 65 प्रस्ततु करना 

चाहते हैं?  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I beg to move: 

Page 43, line 14,- 

for    "twenty per cent." 

substitute   "ten per cent.".  (62) 

Page 43, line 21,- 

for  "one lakh twenty-five thousand" 

substitute  "twenty lakh".  (63) 

Page 43, line 25,- 

for  "twelve and one-half per cent." 

substitute  "five per cent.". (64) 

Page 43, lines 28 and 29,- 

for  "one lakh twenty-five thousand rupees" 

substitute  "twenty lakh rupees". (65) 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं श्री एन.के. पे्रमचन्द्रन द्वारा खंड 36 में प्रस्ततु संशोधन संख्या 62 से 65 

को सभा के समक्ष मतदान के वलए रखता ह ं।  

संशोधन मतदान के वलए रख ेगए तथा अस्िीकृत हुए। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

   “वक खंड 36 विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खंड 36 विधेयक में जोड़ वदया गया। 

खंड 37 से 43 विधेयक में जोड़ वदए गए। 

---- 
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Clause 44 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 22 प्रस्ततु कीवजए। 

Amendment made: 

Page 47, line 2, after "information", insert "under the scheme notified".  

(22)  

(Shrimati Nirmala Sitharaman) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“वक खंड 44, यथा संशोवधत, विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खंड 44, यथा संशोवधत, विधेयक में जोड़ वदया गया। 

---- 

Clause 45 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 23 प्रस्ततु कीवजए। 

Amendment made: 

Page 48, line 37, for "books of accounts", substitute "books of account". 

(23) 

(Shrimati Nirmala Sitharaman) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“वक खंड 45, यथा संशोवधत, विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खंड 45, यथा संशोवधत, विधेयक में जोड़ वदया गया। 

खंड 46 विधेयक में जोड़ वदया गया। 

---- 

Clause 47 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 24 प्रस्ततु कीवजए। 

Amendment made: 

Page 49, line 32, after "Where", insert ", in a case other than that 

covered under sub-section (3),".      (24) 

(Shrimati Nirmala Sitharaman) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“वक खंड 47, यथा संशोवधत, विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खंड 47, यथा संशोवधत, विधेयक में जोड़ वदया गया। 

खंड 48 विधेयक में जोड़ वदया गया। 

---- 
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Clause 49 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 25 से 28 प्रस्ततु कीवजए। 

Amendments made: 

Page 51, line 18, after "expense,", insert "exemption,".       (25) 

Page 53, line 27, for "such other materials or informations",  

substitute "any other material or information".         (26) 

Page 53, lines 31 and 32, for "such other materials or  

informations", substitute "any other material or information".      (27) 

Page 61, omit line 27.    (28) 

(Shrimati Nirmala Sitharaman) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“वक खंड 49, यथा संशोवधत, विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खंड 49, यथा संशोवधत, विधेयक में जोड़ वदया गया। 

---- 

Clause 50 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 29 प्रस्ततु कीवजए। 

Amendment made:- 

Page 63, for lines 22 to 30, substitute – 

‘Provided that this sub-section shall not in any case have the 

effect of reducing the tax deductible from income under the head 

"Salaries", except where the loss under the head "Income from 

house property” and the tax deducted in accordance with other 

provisions of Part B and tax collected in accordance with the 

provisions of Part BB, of this Chapter, has been taken into 

account.’.         (29) 

(Shrimati Nirmala Sitharaman) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“वक खंड 50, यथा संशोवधत, विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खंड 50, यथा संशोवधत, विधेयक में जोड़ वदया गया। 

---- 
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Clause 51 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 30 और 31 प्रस्ततु कीवजए। 

Amendments made: 

Page 63, line 37, for "8 per cent.", substitute “8%”.     (30) 

Page 63, line 38, for "7.75 per cent.", substitute 7.75%"      (31) 

(Shrimati Nirmala Sitharaman) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“वक खंड 51, यथा संशोवधत, विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खंड 51, यथा संशोवधत, विधेयक में जोड़ वदया गया। 

खंड 52 से 90 विधेयक में जोड़ वदये गये। 

---- 

(1810/SNT/RV) 

Clause 91 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 32 प्रस्ततु करें। 

Amendment made: 

Page 79, line 14, for “section 91”, substitute “this section”. (32) 

(Shrimati Nirmala Sitharaman) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

  “वक खंड 91, यथा संशोवधत, विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खंड 91, यथा संशोवधत, विधेयक में जोड़ वदया गया। 

खंड 92 से 105 विधेयक में जोड़ वदय ेगये। 

---- 



07.08.2024      MMN                            Uncorrected / Not for publication  429 

 

Motion Re: Suspension of Rule 80 (i) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, कृपया प्रस्ताि प्रस्ततु कीवजए। 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, I beg to move: 

“That this House do suspend clause (i) of rule 80 of Rules of 

Procedure and Conduct of Business in Lok Sabha in so far as it 

requires that an amendment shall be within the scope of the Bill 

and relevant to the subject matter of the clause to which it relates, 

in its application to the Government amendment No. 33* to the 

Finance (No.2) Bill, 2024 and that this amendment may be 

allowed to be moved.” 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“वक यह सभा लोक सभा के प्रविया तथा कायय-संचालन वनयम के वनयम 80 के 

खंड (i) को, जहां तक उसमें यह अपेक्षा की गई है वक संशोधन विधेयक की व्यावप्त 

के भीतर होगा और वजस खंड से उसका संबंध हो, उसके विषय से ससंुगत होगा, 

वित्त (संख्यांक 2) विधेयक, 2024 की सरकारी संशोधन संख्या 33* को लागू 

करने के संबंध में वनलंवबत कर े और यह वक इस संशोधन को पेश करने की 

अनमुवत दी जाए।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

---- 

New Clause 105A 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 33 प्रस्ततु करें। 

Amendment made: 

Page 86, after line 8, insert– 

51 of 1975  105A. In section 3 of the Customs Tariff Act,

 1975 (hereinafter referred to as the Customs

 Tariff Act), for sub- section (12), the following 

 sub-section shall be substituted, namely:– 

52 of 1962 “(12) The provisions of the Customs Act, 1962 

and all rules and regulations made thereunder, 

including but not limited to those relating to the 

 
* Vide Amendments List No.3 circulated on 6.8.2024 

Amendment 

of section 3. 
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date for determination of rate of duty, 

assessment, non-levy, short-levy, refunds, 

exemptions, interest, recovery, appeals, 

offences and penalties shall, as far as may be, 

apply to the duty or tax or cess, as the case 

may be, chargeable under this section as they 

apply in relation to duties leviable under that Act 

or all rules or regulation made thereunder, as 

the case maybe.”.’.       (33) 

(Shrimati Nirmala Sitharaman) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

          “वक नया खंड 105क विधेयक में जोड़ वदया जाए।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

नया खंड 105क विधेयक में जोड़ वदया गया। 

---- 

Clause 106 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 34 प्रस्ततु करें। 

Amendment made: 

Pages 86, lines 9-10, omit “1975, (hereinafter referred to as the Customs Tariff 

Act),”.  (34) 

(Shrimati Nirmala Sitharaman) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

          “वक खंड 106, यथा संशोवधत, विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खंड 106, यथा संशोवधत, विधेयक में जोड़ वदया गया। 

---- 

  



07.08.2024      MMN                            Uncorrected / Not for publication  431 

 

Motion Re: Suspension of Rule 80 (i) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, कृपया प्रस्ताि प्रस्ततु कीवजए। 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: I beg to move: 

“That this House do suspend clause (i) of rule 80 of Rules of 

Procedure and Conduct of Business in Lok Sabha in so far as it 

requires that an amendment shall be within the scope of the Bill 

and relevant to the subject matter of the clause to which it relates, 

in its application to the Government amendment No. 35* to the 

Finance (No.2) Bill, 2024 and that this amendment may be 

allowed to be moved.” 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“वक यह सभा लोक सभा के प्रविया तथा कायय-संचालन वनयम के वनयम 80 के 

खंड (i) को, जहां तक उसमें यह अपेक्षा की गई है वक संशोधन विधेयक की व्यावप्त 

के भीतर होगा और वजस खंड से उसका संबंध हो, उसके विषय से ससंुगत होगा, 

वित्त (संख्यांक 2) विधेयक, 2024 की सरकारी संशोधन संख्या 35* को लागू 

करने के संबंध में वनलंवबत कर े और यह वक इस संशोधन को पेश करने की 

अनमुवत दी जाए।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

---- 

New Clauses 106A, 106B and 106C 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 35 प्रस्ततु करें। 

Amendment made: 

Page 86, after line 10, insert- 

‘106A. In section 8B of the Customs Tariff Act, for 

sub-section (9), the following subsection shall be 

substituted, namely: – 

52 of 1962 “(9) The provisions of the Customs Act, 1962 and 

all rules and regulations made thereunder, including 

but not limited to those relating to the date for 

determination of rate of duty, assessment, non-levy, 

 
* Vide Amendments List No. 3 circulated on 6.8.2024. 

Amendment 

of section 

8B. 
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short-levy, refunds, exemptions, interest, recovery, 

appeals, offences and penalties shall, as far as may 

be, apply to the duty chargeable under this section 

as they apply in relation to duties leviable under that 

Act or all rules or regulations made thereunder, as 

the case maybe.”; 

106B. In section 9 of the Customs Tariff Act, for sub-

section (7A), the following subsection shall be 

substituted, namely:– 

52 of 1962 “(7A) The provisions of the Customs Act, 1962 and all 

rules and regulations made thereunder, including but 

not limited to those relating to the date for 

determination of rate of duty, assessment, non-levy, 

short-levy, refunds, exemptions, interest, recovery, 

appeals, offences and penalties shall, as far as may 

be, apply to the duty chargeable under this section as 

they apply in relation to duties leviable under that Act 

or all rules or regulations made thereunder, as the 

case maybe.”; 

106C. In section 9A of the Customs Tariff 

Amendment Act, for sub-section (8), the following 

sub- of section 9A section shall be substituted, 

namely:– 

52 of 1962 “(8) The provisions of the Customs ‘Act, 1962 and all 

rules and regulations made thereunder, including but 

not limited to those relating to the date for 

determination of rate of duty, assessment, non-levy, 

short-levy, refunds, exemptions, interest, recovery, 

appeals, offences and penalties Shall, as far as may 

be, apply to the duty chargeable under this section as 

they apply in relation to duties leviable under that Act 

Amendment of 

section 9. 

Amendment of 

section 9A. 
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or all rules or regulations made thereunder, as the 

case maybe.”.’, (35) 

(Shrimati Nirmala Sitharaman) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

     “वक नये खंड 106क, 106ख, और 106ग विधेयक में जोड़ वदये जाए।ं” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

नये खंड 106क, 106ख, और 106ग विधेयक में जोड़ वदये गये। 

खंड 107 से 154 विधेयक में जोड़ वदये गय।े 

---- 

Motion Re: Suspension of Rule 80 (i) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, कृपया प्रस्ताि प्रस्ततु कीवजए। 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: I beg to move: 

“That this House do suspend clause (i) of rule 80 of Rules of 

Procedure and Conduct of Business in Lok Sabha in so far as it 

requires that an amendment shall be within the scope of the Bill 

and relevant to the subject matter of the clause to which it relates, 

in its application to the Government amendment No. 36* to the 

Finance (No.2) Bill, 2024 and that this amendment may be 

allowed to be moved.” 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“वक यह सभा लोक सभा के प्रविया तथा कायय-संचालन वनयम के वनयम 80 के 

खंड (i) को, जहां तक उसमें यह अपेक्षा की गई है वक संशोधन विधेयक की व्यावप्त 

के भीतर होगा और वजस खंड से उसका संबंध हो, उसके विषय से ससंुगत होगा, 

वित्त (संख्यांक 2) विधेयक, 2024 की सरकारी संशोधन संख्या 36* को लागू 

करने के संबंध में वनलंवबत कर े और यह वक इस संशोधन को पेश करने की 

अनमुवत दी जाए।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

---- 

 

 

 
* Vide Amendments List No. 3 circulated on 6.8.2024. 
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New Clauses 154A, 154B and 154C 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 36 प्रस्ततु करें। 

Amendment made: 

Page 105, after line 35, insert– 

PART 1A 

AMENDMENT TO THE FINANCE ACT, 

2001 

‘154A. In section 136 of the Finance Act, 2001, for 

sub-section (3), the following sub-section shall be 

substituted, namely:– 

1 of 1944. “(3) The provisions of the Central Excise Act, 1944 

and all rules and regulations made thereunder, 

including but not limited to those relating to the date 

for determination of rate of duty, assessment, non-

levy, short-levy, refunds, exemptions, interest, 

recovery, appeals, offences and penalties shall, as 

far as may be, apply in relation to the levy and 

collection of the National Calamity duty leviable 

under this section in respect of the goods specified 

in the Seventh Schedule as they apply in relation to 

the levy and collection of duties of excise on such 

goods under that Act or all rules or regulations 

made thereunder, as the case maybe.”; 

PART 1B 

AMENDMENT OF THE FINANCE ACT, 

2002 

154B. In section 147 of the Finance Act, 2002, for 

sub-section (3), the following sub-section shall be 

substituted, namely:– 

1 of 1944 “(3) The provisions of the Central Excise Act, 1944 

and all rules and regulations made thereunder, 

Amendment of 

Act 14 of 

2001. 

Amendment of 

Act 20 of 

2002. 
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including but not limited to those relating to the date for 

determination of rate of duty, assessment, non-levy, 

short-levy, refunds, exemptions, interest, recovery, 

appeals, offences and penalties shall, as far as may 

be, apply in relation to the levy and collection of the 

Special Additional Excise Duty leviable under this 

section in respect of the goods specified in the Eighth 

Schedule, as they apply in relation to the levy and 

collection of duties of excise on such goods under that 

Act or all rules or regulations made thereunder, as the 

case maybe.”; 

PART 1C 

AMENDMENT TO THE FINANCE ACT, 

2003 

154C. In section 134 of the Finance Act, 2003, for 

sub-section (4), the following sub-section shall be 

substituted, namely:– 

 “(4) The provisions of the Customs Act, 1962 and all 

rules and regulations made thereunder, including but 

not limited to those relating to the date for 

determination of rate of duty, assessment, non-levy, 

short-levy, refunds, exemptions, interest, recovery, 

appeals, offences and penalties shall, as far as may 

be, apply in relation to the levy and collection of the 

National Calamity Duty of Customs leviable under this 

section in respect of the goods specified in the 

Seventh Schedule to the Finance Act, 2001, as 

amended by the Thirteenth Schedule, as they apply in 

relation to the levy and collection of duties of customs 

on such goods under that Act or all rules or regulations 

made thereunder, as the case maybe.”.”         (36)

   

(Shrimati Nirmala Sitharaman) 

Amendment of 

Act 32 of 

2003. 

52 of 1962 

14 of 2001 
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माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

     “वक नय ेखंड 154क, 154ख, और 154ग विधेयक में जोड़ वदये जाए।ं” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

नये खंड 154क, 154ख, और 154ग विधेयक में जोड़ वदये गये। 

खंड 155 विधेयक में जोड़ वदया गया। 

---- 

(1815/AK/GG) 

Motion Re: Suspension of Rule 80 (i) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, कृपया प्रस्ताि प्रस्ततु कीवजए। 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, I beg to move:  

“That this House do suspend clause (i) of rule 80 of Rules of 

Procedure and Conduct of Business in Lok Sabha in so far as it 

requires that an amendment shall be within the scope of the Bill 

and relevant to the subject matter of the clause to which it relates, 

in its application to the Government amendment No. 37* to the 

Finance (No.2) Bill, 2024 and that this amendment may be 

allowed to be moved.” 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“वक यह सभा लोक सभा के प्रविया तथा कायय-संचालन वनयम के वनयम 80 के 

खंड (i) को, जहां तक उसमें यह अपेक्षा की गई है वक संशोधन विधेयक की व्यावप्त 

के भीतर होगा और वजस खंड से उसका संबंध हो, उसके विषय से ससंुगत होगा, 

वित्त (संख्यांक 2) विधेयक, 2024 की सरकारी संशोधन संख्या 37 को लागू करने 

के संबंध में वनलंवबत कर ेऔर यह वक इस संशोधन को पेश करने की अनमुवत दी 

जाए।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

---- 

  

 
* Vide Amendments List No.3 circulated on 6.8.2024 
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New Clause 155A 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 37 प्रस्ततु करें। 

Amendment made:  

         Page 106, after line 6, Insert- 

 PART IIA 

AMENDMENT TO THE FINANCE ACT, 2005 

 155A. In section 85 of the Finance Act, 2005, 

for sub-section (3), the following sub-section 

shall be substituted, namely:- 

 

1 of 1944 

(3) The provisions of the Central Excise Act, 

1944 and all rules and regulations made 

thereunder, including but not limited to those 

relating to the date for determination of rate of 

duty, assessment, non-levy, short-levy. 

refunds, exemptions, interest, recovery, 

appeals, offences and penalties shall, as far 

as may be, apply in relation to the levy and 

collection of the additional duty of excise 

leviable under this section in respect of the 

goods specified in the Seventh Schedule as 

they apply in relation to the levy and collection 

of duties of excise on such goods under that 

Act or all rules or regulations made 

thereunder, as the case maybe.".".     (37)    

 

(Shrimati Nirmala Sitharaman) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

          “वक नया खंड 155क, विधेयक में जोड़ वदया जाए।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

नया खंड 155क विधेयक में जोड़ वदया गया। 

खंड 156 से 157 विधेयक में जोड़ वदये गये। 

---- 

Amendment of 

Act 18 of 2005. 
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… (Interruptions) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, what about Clause No. 145? 

… (Interruptions) Sir, kindly see my amendment to Clause 145. It is regarding 

18 per cent GST on life and health insurance premium. It is a very important 

amendment for which a notice has already been given, the recommendation of 

the President has been obtained, but I have not been called. … (Interruptions) 

It is amendment No. 66. … (Interruptions) 

SHRI GAURAV GOGOI (JORHAT): It is a Member’s right. You should accept 

it. … (Interruptions) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): It is amendment No. 66. … 

(Interruptions) 

Motion Re: Suspension of Rule 80 (i) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, कृपया प्रस्ताि प्रस्ततु कीवजए। 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, I beg to move:  

“That this House do suspend clause (i) of rule 80 of Rules of 

Procedure and Conduct of Business in Lok Sabha in so far as it 

requires that an amendment shall be within the scope of the Bill 

and relevant to the subject matter of the clause to which it relates, 

in its application to the Government amendment No. 38* to the 

Finance (No.2) Bill, 2024 and that this amendment may be 

allowed to be moved.” 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“वक यह सभा लोक सभा के प्रविया तथा कायय-संचालन वनयम के वनयम 80 के 

खंड (i) को, जहां तक उसमें यह अपेक्षा की गई है वक संशोधन विधेयक की व्यावप्त 

के भीतर होगा और वजस खंड से उसका संबंध हो, उसके विषय से ससंुगत होगा, 

वित्त (संख्यांक 2) विधेयक, 2024 की सरकारी संशोधन संख्या 38* को लागू 

करने के संबंध में वनलंवबत कर े और यह वक इस संशोधन को पेश करने की 

अनमुवत दी जाए।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

---- 

 
* Vide Amendments List No.3 circulated on 6.8.2024 
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New Clauses 158, 159 and 160 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 38 प्रस्ततु करें। 

Amendment made:  

        Page 107, after line 14, insert- 

 'PART V 

AMENDMENTS TO THE FINANCE ACT, 

2018 

 

 158. In the Finance Act, 2018,- 

 

Amendment of 

Act 13 of 2018. 

 (a) in section 110, for sub-section (5), the 

following sub-section shall be substituted, 

namely:- 

 

 

52 of 1962 

(5) The provisions of the Customs Act, 1962 

and all rules and regulations made 

thereunder, including but not limited to those 

relating to the date for determination of rate of 

duty, assessment, non-levy, short- levy, 

refunds, exemptions, interest, recovery, 

appeals, offences and penalties shall, as far 

as may be, apply in relation to the levy and 

collection of the Social Welfare Surcharge on 

imported goods as they apply in relation to the 

levy and collection of duties of customs on 

such goods under that Act or all rules or 

regulations made thereunder, as the case 

may be."; 

 

 (b) in section 111, for sub-section (3), the 

following sub-section shall be substituted, 

namely:- 

 

52 of 1962 "(3) The provisions of the Customs Act, 1962 

and all rules and regulations made 
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thereunder, including but not limited to those 

relating to the date for determination of rate of 

duty, assessment, non-levy, short- levy, 

refunds, exemptions, interest, recovery, 

appeals, offences and penalties shall, as far 

as may be, apply in relation to the levy and 

collection of the additional duty of customs 

leviable under this section in respect of 

scheduled goods as they apply in relation to 

the levy and collection of duties of customs on 

scheduled goods under that Act or all rules or 

regulations made thereunder, as the case 

may be."; 

 (c) in section 112, for sub-section (3), the 

following sub-section shall be substituted, 

namely:- 

 

 

 

1 of 1944 

"(3) The provisions of the Central Excise Act, 

1944 and all rules and regulations made 

thereunder, including but not limited to those 

relating to the date for determination of rate of 

duty, assessment, non-levy, short-levy, 

refunds, exemptions, interest, recovery, 

appeals, offences and penalties shall, as far 

as may be, apply in relation to the levy and 

collection of the cess leviable under this 

section in respect of scheduled goods as they 

apply in relation to the levy and collection of 

duties of excise on such goods under that Act 

or all rules or regulations made thereunder, as 

the case maybe."; 

 

 PART VI 

AMENDMENT TO THE FINANCE ACT, 2020 

 

 159. In section 141 of the Finance Act, 2020, 

for sub-section (5), the following sub- section 

Amendment of 

Act 12 of 2020. 
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shall be substituted, namely:-  

 "(5) The provisions of the Customs Act and all 

rules and regulations made thereunder, 

including but not limited to those relating to 

the date for determination of rate of duty. 

assessment, non-levy, short-levy, refunds, 

exemptions, interest, recovery, appeals, 

offences and penalties shall, as far as may 

be, apply in relation to the levy and collection 

of the Health Cess leviable under this Chapter 

in respect of the goods specified in the Fourth 

Schedule, as they apply in relation to the levy 

and collection of duties of customs on such 

goods under that Act or all rules or regulations 

made thereunder, as the case may be.": 

 

 PART VII 

AMENDMENTS TO THE FINANCE ACT, 

2021 

 

 160. In the Finance Act, 2021,- Amendment of 

Act 13 of 2021. 

 1. In section 124, for sub- section (5), the 

following sub- section shall be substituted, 

namely:- 

 

 

52 of 1962 

(5) The provisions of the Customs Act, 1962 

and all rules and regulations made 

thereunder, including but not limited to those 

relating to the date for determination of rate of 

duty, assessment, non-levy, short- levy, 

refunds, exemptions, interest, recovery, 

appeals, offences and penalties shall, as far 

as may be, apply in relation to the levy and 

collection of the Agriculture Infrastructure and 

Development Cess on imported goods as 

they apply in relation to the levy and collection 
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of duties of customs on such goods under that 

Act or all rules or regulations made 

thereunder, as the case may be."; 

 (b) in section 125, for sub-section (4), the 

following sub-section shall be substituted, 

namely 

 

 

 

1 of 1944 

"(4) The provisions of the Central Excise Act, 

1944 and all rules and regulations made 

thereunder, including but not limited to those 

relating to the date for determination of rate of 

duty, assessment, con-levy, short-levy, 

refunds, exemptions, Interest, recovery, 

appeals, offences and penalties shall, as far 

as may be, apply in relation to the levy and 

collection of the cess leviable under this 

section in respect of scheduled goods as they 

apply in relation to the levy and collection of 

duties of excise on such goods under that Act 

or all rules or regulations made thereunder, as 

the case maybe.".".     (38) 

 

 

       (Shrimati Nirmala Sitharaman) 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

          “वक नय ेखंड 158, 159 और 160, विधेयक में जोड़ वदए जाए।ं” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

नय ेखंड 158, 159 और 160 विधेयक में जोड़ वदए गए। 

---- 
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पहली अनुसूची 

माननीय अध्यक्ष : श्री एन.के. पे्रमचन्द्रन – संशोधन संख्या 2 से 4। 

 श्री एन.के. पे्रमचन्द्रन जी। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, is it on Clause 145?… 

(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, 2 से 4 िाला अमेंडमेंि है। 

… (व्यिधान) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, my amendment is in respect 

of 18 per cent GST on life and health insurance premium. … (Interruptions) By 

this amendment, you are penalizing the individual seeking to protect 

themselves and their families. … (Interruptions) I am moving this amendment. 

… (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, यह िाला नहीं है। फस्िय वशड्यूल िाला, 2 से 4 िाला है। 

… (व्यिधान) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): My point is that this is my right. … 

(Interruptions) Each Member has the right to move the amendment. It is a 

Constitutional right conferred upon the Members of Parliament. How can this 

amendment be passed without even calling me? … (Interruptions) How can it 

be done? … (Interruptions) It is a very important amendment. … (Interruptions) 

SHRI A. RAJA (NILGIRIS): Sir, if the amendment is admitted, then it is the duty 

of the House to dispose it. … (Interruptions) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): It is circulated. … (Interruptions) It 

is in my hand. … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, आप कुछ बोलना चाहती हैं? 

… (व्यिधान) 

SHRI A. RAJA (NILGIRIS): Sir, if it is not admitted, it is okay. … (Interruptions) 

But it is admitted. … (Interruptions)  

(1820/UB/MY) 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, first of all, GST amendments do not 

come through this House. It has to be done in the GST Council. So, proposing an 

amendment here is not even valid because that is a Council which is a 

Constitutional body which has to first clear it and only then can I bring it here. How 

can I comment? 

माननीय अध्यक्ष: महामवहम राष्ट्रपवत जी बाहर थीं, इसवलए उनकी अनमुवत  नहीं आई। 

… (व्यिधान) 
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I beg to move: 

 Page 132, line 21,- 

  for  “10 per cent.” 

  substitute “1 per cent.”. (2) 

 

 Page 132, for lines 23 to 26,- 

  substitute 

   

“(2) where the total                               

income exceeds 

Rs. 10,000 

 Rs. 100 plus 2 per cent of 

the amount by which the 

total income exceeds Rs. 

10,000;”.      

 

 

      

 

(3) 

 

 Page 132, omit lines 27 to 30.   (4) 

 

माननीय अध्यक्ष: अब मैं श्री एन.के. पे्रमचन्द्रन द्वारा पहली अनसूुची में प्रस्ततु संशोधन संख्या 2 

से 4 को सभा के समक्ष मतदान के वलए रखता ह ं। 

संशोधन मतदान के वलए रख ेगए तथा अस्िीकृत हुए। 

----- 

माननीय अध्यक्ष: माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 39 से 44 प्रस्ततु कीवजए। 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Specifically, about the point of Shri N. K. 

Premachandran on GST related amendment, even if it is given by the hon. 

Member, Shri N. K. Premachandran, I would want to say that it is a Private 

Member Amendment which has been sent to the President of India. I cannot 

clear it. Nothing is pending before the Ministry of Finance that I am avoiding his 

amendment. Whatever has been cleared by the hon. President, that has been 

brought here. First of all, it has to be cleared by the GST Council.  

It is a right of the hon. Member. Nobody is denying that. But it has to be 

cleared by the hon. President and then come to the Ministry of Finance. It is a 

Private Member Amendment which is sent to the hon. President. How can I 

include it here without the Council? … (Interruptions) 



07.08.2024      MMN                            Uncorrected / Not for publication  445 

 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): In my notice of Amendment, I 

have specifically written that if President’s recommendation is required, kindly 

get the recommendation of the hon. President. Normally, as per the Rules of 

Procedure and Conduct of Business in Lok Sabha, only after the 

recommendations are received, the Secretariat will accept the amendment and 

the amendments will be circulated. It has been circulated here. How has it 

happened? Without having the hon. President’s recommendation, how was 

this Amendment circulated? Further, subsequent to my submission of the 

Private Member Amendment which went along with the Government’s 

Amendments which got the consent of the hon. President, the Private Member 

Amendment did not receive the consent of the hon. President. It is an insult to 

the President’s Office also. How has it happened? How has it come into the 

List of Business? How has it come as Amendment No. 66? Somebody has to 

explain this.  

माननीय अध्यक्ष: सकुय लेि करने की प्रविया है, लेवकन महामवहम राष्ट्रपवत जी के यहां से अनमुवत 

प्राप्त नहीं हुई। 

… (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, क्या आप कुछ बोलना चाहते हैं? 

… (व्यिधान) 

डॉ. निनिकान्त दुबे (गोड्डा) : सर, यह भारत के संविधान का अनचु्छेद 274 है। जब हमने 

जीएसिी का कानून पास वकया तो इसमें हमने अनचु्छेद 269 से लेकर 276 तक नया ऐड 

वकया।… (व्यिधान) अनचु्छेद 274 यह कहता है वक जहां राज्य का इंिरसे्ि है, िहां वबना पे्रवसडेंि 

की अनमुवत के कोई भी चचाय इस पावलययामेंि में नहीं हो सकती है, कोई अमेंडमेंि नहीं हो सकता 

है। इस जीएसिी में राज्य का इंिरसे्ि है। अनचु्छेद 274 यही कह रहा है।… (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 39 से 44 प्रस्ततु कीवजए। 

… (व्यिधान) 

Amendments made:  

 Page 117, line 3, omit “10 per cent,;”.  (39) 

 Page 117, for lines 7 and 8, substitute— 

  “transfer which take place— 

   (I) before the 23rd day of July, 2024          10 per cent.; 

   (II) on or after the 23rd day of July, 2024   12.5 per cent.;”. 

         (40) 

 Page 121, line 13, omit “10 per cent.;”. (41) 
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 Page 121, for lines 17 and 18, substitute— 

  “transfer which takes place— 

   (I) before the 23rd day of July 2024       10 per cent.; 

   (II) on or after the 23rd day of July, 2024    12.5 per cent.;”. 

         (42) 

 Page 124, line 30, omit “10 per cent.;”. (43) 

 Page 124, for lines 34 and 35, substitute— 

  “transfer which takes place— 

   (I) before the 23rd day of July 2024       10 per cent.; 

   (II) on or after the 23rd day of July, 2024    12.5 per cent.;”. 

         (44) 

(Shrimati Nirmala Sitharaman)  

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है: 

“वक पहली अनसूुची, यथा संशोवधत, विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

पहली अनसूुची, यथा संशोवधत, विधेयक में जोड़ दी गई। 

दूसरी और तीसरी अनसूुची विधेयक में जोड़ दी गई।ं 

…. 

 (व्यिधान) 

1824 hours  

(At this stage, Shri A. Raja and some other 

hon. Members left the House.) 

चौथी अनुसूची 

माननीय अध्यक्ष: माननीय मंत्री जी, संशोधन संख्या 45 प्रस्ततु कीवजए। 

Amendment made: 

 Page 148, line 33, for “with”, substitute “without”.       (45) 

(Shrimati Nirmala Sitharaman) 

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है: 

“वक चौथी अनसूुची, यथा संशोवधत, विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

चौथी अनसूुची, यथा संशोवधत, विधेयक में जोड़ दी गई। 

पांचिीं और छठी अनसूुची विधेयक में जोड़ दी गई। 

खंड 1, अवधवनयम सूत्र और नाम विधेयक में जोड़ वदए गए। 

…. 
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माननीय अध्यक्ष: माननीय मंत्री जी अब प्रस्ताि करें वक  यथा संशोवधत, विधेयक को पाररत वकया 

जाए। 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, I rise to move: 

“That the Bill, as amended, be passed.” 

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है: 

“वक विधेयक, यथा संशोवधत, पाररत वकया जाए।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

--- 

माननीय अध्यक्ष: सभा की काययिाही गरुुिार, वदनांक 8 अगस्त, 2024 को प्रात: 11 बजे तक के

वलए स्थवगत की जाती है।     

1826 बजे  

तत्पश्चात् लोक सभा गरुुिार, 8 अगस्त 2024 / 17 श्रािण 1946 (शक) 

के ग्यारह बजे तक के वलए स्थवगत हुई।  
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